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A P R E S E N T A Ç Ã O

Fruto das nossas aulas de língua grega antiga ministradas no curso
de Letras Clássicas da Universidade Federal da Paraíba, o presente
trabalho nasceu da tentativa, junto aos nossos alunos, de tornar a
compreensão e a apreensão do funcionamento da língua grega um
caminho mais acessível e coerente, buscando, através da logicidade da
própria língua, estabelecer uma sistematização, objetiva e pragmática,
dentro daquilo que a língua grega permite. Isso é possível através das
características sufixais e desinenciais, que possibilitam a identificação do
tema, do aspecto, do modo e da pessoa do verbo, o que nos conduz ao
radical puro, base sobre a qual determinada forma verbal flexionada está
construída. Nesse sentido, sendo a morfologia a mola propulsora desse
entendimento, direcionamos a presente abordagem propondo uma
estruturação dos temas verbais depreendidos a partir da entrada lexical do
verbo, que diz respeito à forma como o verbo é apresentado no dicionário,
o presente do indicativo cujo aspecto é o inacabado (infectum na língua
latina), estabelecendo um padrão que nos permita compreender o
funcionamento do sistema verbal grego. Essa possibilidade de
padronização assim como a riqueza morfológica nos levam a defender que
o ensino da língua grega deva ser iniciado por sua morfologia, fazendo o
aluno entender que ela e suas implicações, a saber, as transformações
fonéticas a partir do contato entre radical e desinências, são o primeiro e
fundamental passo para a apreensão dos demais níveis da língua, sendo
eles o sintático e o semântico. Apenas depois da compreensão e apreensão
dessa base é que o aluno estará apto para realizar vôos mais altos,
relativos às discussões estruturais no conjunto do texto e às discussões de
significado contextual, como as ideias filosóficas, literárias, históricas, etc.,
a depender do texto com que se esteja trabalhando.

Assim, o presente trabalho está dividido em partes,
correspondentes aos quatro radicais verbais. A primeira delas trata da
formação do presente, cujo aspecto é o inacabado (infectum na língua
latina), ponto de partida para a compreensão dos demais, sendo a espinha



SU
M
Á
R
IO

FL
EX

Ã
O

V
ER

B
A
L
D
A
LÍ
N
G
U
A
G
R
EG

A
A
N
TI
G
A

A
lc
io
ne

Lu
ce
na

de
A
lb
er
tim

dorsal para a estruturação que propomos do sistema verbal grego, logo,
sua compreensão é fulcral e imprescindível. A segunda parte aborda a
formação do aoristo, que expressa o aspecto pontual, denotando a ação
pura, o denominado aspecto zero, e que possui marca própria que o
identifique. A terceira parte traz a formação do futuro, que funciona mais
como um desiderativo do que propriamente expressa um aspecto verbal,
podendo, no entanto, também trazer uma noção de duração da ação, como
também de pontualidade da ação, a depender do contexto. Assim como os
demais tempos, o futuro contém característica morfológica própria, que o
especifica. A quarta parte trata da formação do perfeito, cuja riqueza
morfológica característica desse radical expressa a ideia própria do
aspecto perfeito (perfectum na língua latina), do resultado de uma ação
acabada.

A extensão do presente volume se justifica tendo em vista que o
propósito da obra é mostrar a formação das unidades verbais não apenas a
partir dos radicais, mas também como se processa a conjugação de cada
modo verbal com suas características morfológicas próprias, cujo
reconhecimento conduzirá o aluno a encontrar o verbo em sua forma
primeira apresentada na entrada lexical no dicionário, haja vista o
estabelecimento dos paradigmas de conjugação. Logo, o que propomos, na
realidade, é apenas ensinar o aluno a usar o dicionário.

Assim sendo, entregamos ao público o presente trabalho, com a
esperança de contribuir para a desmistificação a respeito do grau de
dificuldade que se supõe existir na compreensão do sistema verbal grego,
cuja possibilidade de sistematização e de estruturação desconstrói a pecha
de ser incoerente e escorregadio.
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I N T R O D U Ç Ã O

A língua grega tem na sua morfologia o elemento nevrálgico da sua
constituição. A abundância de unidades morfológicas precisas, haja vista
cada uma delas ser portadora de uma carga semântica própria dentro do
vocábulo, leva-nos à equivocada e precipitada conclusão de que aprender
a língua grega, de Homero, de Platão, de Calímaco e de tantos outros,
sobretudo no que diz respeito aos verbos, é algo irrealizável e acessível
apenas a poucos privilegiados, quando, na realidade, o equívoco se
encontra na forma como a língua é abordada, faltando apenas a
sistematização que o estudo desta língua demanda. A nosso ver, sem o
conhecimento desse pressuposto, torna-se realmente difícil, quiçá
impossível, a compreensão e internalização do funcionamento do sistema
verbal da língua grega. O primeiro passo é conhecer essas unidades
morfológicas e entender como elas se acomodam dentro da constituição
do vocábulo, considerando as transformações fonéticas oriundas do
contato dessas mesmas unidades morfológicas, a saber, radical, prefixos,
sufixos, vogais de ligação e desinências. A princípio, o estudante de grego
se assusta com aquilo que lhe parece ser uma infinitude de formas,
impossível, à primeira vista, de ser apreendidas, mas que, com o estudo
regular e sistemático, ele percebe ser recorrentes e repetitivas. Logo, aquilo
que antes lhe parecia ser inalcançável, torna-se familiar, lógico e coerente.
E é exatamente essa coerência dentro da língua grega que propomos
mostrar, apresentando o seu sistema verbal através das suas flexões de um
modo sistemático e lógico, a partir da sua morfologia, peça fundamental e
basilar na composição dessa língua.

A unidade morfológica primeira é aquilo que propomos chamar de
radical puro, a que são acrescentadas as outras unidades morfológicas a
fim de compor cada uma das formas verbais. Existem, na língua grega,
além dessa unidade primeira, a saber, o radical puro, quatro radicais
verbais – radical do presente, radical do aoristo, radical do futuro, radical
do perfeito -, que exprimem três aspectos verbais – aspecto inacabado
(expresso pelo radical do presente e pelo radical do futuro), aspecto zero
(expresso pelo radical do aoristo e pelo radical do futuro) e aspecto
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perfeito (expresso pelo radical do perfeito). O aspecto, em uma explicação
sucinta, haja vista não ser o propósito do presente trabalho tratar da
semântica da língua, diz respeito à ação denotada pelo verbo. No aspecto
inacabado, o foco está na continuidade ou repetição da ação, no seu
processo, não importando necessariamente o seu começo nem o seu fim,
mas apenas o seu desenrolar. No aspecto perfeito, o interesse repousa no
resultado da ação, proveniente de uma ação acabada, terminada, e não em
seu desenrolar, podendo este aspecto denotar também apenas um estado.
O aspecto zero diz respeito à pontualidade da ação, à ação pontual, não
havendo noção nem de continuidade nem de resultado, apenas denotando
o ato em si. Ele expressa a ação pura.

Os quatro radicais elencados acima, presente, aoristo, futuro e
perfeito, são construídos sobre o radical puro, que carrega o valor
semântico do verbo, virtual, mas que morfologicamente é neutro, não
portando marca alguma que possa lhe atribuir qualquer sentido aspectual,
modal ou temporal. Ao radical puro acrescentam-se as marcas do presente
para formar o radical do presente, as marcas do aoristo para formar o
radical do aoristo, as marcas do futuro para formar o radical do futuro, e
as marcas do perfeito, para formar o radical do perfeito.

Tomemos como exemplo o verbο πείθω = convencer, persuadir. O
seu radical puro é πειθ (vocalismo em e) / ποιθ (vocalismo em o),
proveniente da raiz πιθ (a raiz é a menor unidade morfológica existente,
da qual provirá a formação tanto dos verbos quanto dos nomes). Vejamos
como se constroem os quatro radicais:

Entrada Lexical: πείθω
(A entrada lexical é a forma como o verbo é apresentado no
dicionário, na 1ª pessoa do singular do presente do indicativo,
aspecto inacabado)

Radical Puro: πειθ / ποιθ
Raiz: πιθ

Presente: πείθω – Radical: πείθ-
Aoristo: ἔπεισα - Radical: (ἐ) πεισ- (πειθσ-) / ἔπιθον - Radical: (ἐ) πιθ-
Futuro: πείσω - Radical: πεισ- (πειθσ-)
Perfeito: πέπεικα - Radical: πέπεικ- (πεπειθκ-) / πέποιθα – Radical:

πεποιθ- (πεποιθκ-)



11SU
M
Á
R
IO

FL
EX

Ã
O

V
ER

B
A
L
D
A
LÍ
N
G
U
A
G
R
EG

A
A
N
TI
G
A

A
lc
io
ne

Lu
ce
na

de
A
lb
er
tim

Há certos verbos que se constroem sobre diferentes radicais. Assim,
assumem as características próprias de cada modo verbal, mas o presente,
o aoristo, o futuro e o perfeito são formados sobre radicais puros distintos.

Exemplos:
Radicais puros: αἱρε e ἑλ
→ αἱρέω (presente), εἷλον (aoristo), αἱρήσω (futuro), ᾕρηκα (perfeito) =

prender

Radicais puros: φερ (φορ-φωρ) e ἐνκ > ἐγκ (ἐνεκ/ἐνοκ)
→ ἔρχοµαι (presente), ἦλθον (aoristo), ἐλεύσοµαι (futuro), ἐλήλυθα (perfeito)

= ir/vir

Às vezes, o verbo expressa sentido diferente quando muda o radical:

Radicais puros: ϝορ > ὁρ, ὀπ e ϝειδ > εἰδ, ϝοιδ > οἰδ, ϝιδ > ἰδ
→ ὁράω (presente, eu vejo), εἶδον (aoristo, eu percebo, vejo mentalmente),

ὄψοµαι/εἴσοµαι (futuro, eu observarei / eu parecerei), οἶδα/ἑόρακα (perfeito, eu
sei / eu vi)

Quanto aos modos verbais, existem quatro na língua grega, são eles
o indicativo, o subjuntivo, o optativo e o imperativo, existindo ainda duas
formas nominais, o particípio e o infinitivo. Cada um dos quatro radicais
elencados, presente, aoristo, futuro e perfeito, é flexionado nos referidos
modos e declinado nas referidas formas nominais, à exceção do futuro,
que é flexionado apenas no indicativo e no optativo e declinado no
particípio e infinitivo. Considerando que o presente trabalho visa abordar
apenas as implicações morfológicas do grego, a discussão acerca das
noções sintáticas e semânticas dos modos verbais foge ao âmbito deste
trabalho, havendo de ser feita em um trabalho posterior. O mesmo ocorre
em relação às vozes verbais da língua grega, cujo sentido diz respeito à
posição do agente, do sujeito da ação em relação ao processo verbal. São
elas a voz ativa, a voz média e a voz passiva. No presente e no perfeito, a
voz média e a voz passiva são morfologicamente iguais, por isso a
denominação forma médio-passiva. No futuro e no aoristo há uma forma
para a voz ativa, outra para a voz média e outra para a voz passiva.
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O quadro apresentado abaixo permite-nos ter uma visão geral do
sistema verbal grego respeitante aos aspectos, aos modos e às vozes
verbais existentes. Na disposição do quadro, consideramos,
primeiramente, os quatro radicais verbais, Presente, Aoristo Futuro e
Perfeito. Em cada um dos quatro radicais, seguimos a ordem dos modos,
Indicativo, Subjuntivo, Optativo, Imperativo e Formas Nominais
(Particípio e Infinitivo).

PRESENTE

Indicativo

✏ Presente
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)

✏ Imperfeito
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)

Subjuntivo
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)

Optativo
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)

Imperativo
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)

Formas Nominais

Infinitivo
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)

Particípio

✏ Masculino
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)

✏ Feminino
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)

✏ Neutro
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)
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AORISTO

Indicativo
Ativo (voz ativa)
Médio (voz média)
Passivo (voz passiva)

Subjuntivo
Ativo (voz ativa)
Médio (voz média)
Passivo (voz passiva)

Optativo
Ativo (voz ativa)
Médio (voz média)
Passivo (voz passiva)

Imperativo
Ativo (voz ativa)
Médio (voz média)
Passivo (voz passiva)

Formas Nominais

Infinitivo
Ativo (voz ativa)
Médio (voz média)
Passivo (voz passiva)

Particípio

✏ Masculino
Ativo (voz ativa)
Médio (voz média)
Passivo (voz passiva)

✏ Feminino
Ativo (voz ativa)
Médio (voz média)
Passivo (voz passiva)

✏ Neutro
Ativo (voz ativa)
Médio (voz média)
Passivo (voz passiva)

FUTURO

Indicativo
Ativo (voz ativa)
Médio (voz média)
Passivo (voz passiva)
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Optativo
Ativo (voz ativa)
Médio (voz média)
Passivo (voz passiva)

Formas Nominais

Infinitivo
Ativo (voz ativa)
Médio (voz média)
Passivo (voz passiva)

Particípio

✏ Masculino
Ativo (voz ativa)
Médio (voz média)
Passivo (voz passiva)

✏ Feminino
Ativo (voz ativa)
Médio (voz média)
Passivo (voz passiva)

✏ Neutro
Ativo (voz ativa)
Médio (voz média)
Passivo (voz passiva)

PERFEITO

Indicativo

✏ Perfeito
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)

✏ Mais-que-perfeito
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)

Subjuntivo
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)

Optativo
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)

Imperativo
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)

Formas Nominais

Infinitivo
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)
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Particípio

✏ Masculino
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)

✏ Feminino
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)

✏ Neutro
Ativo (voz ativa)
Médio-passivo (voz média e voz passiva)

Diante do que foi exposto, passemos agora ao primeiro passo rumo
à compreensão e à apreensão da sistematização, do funcionamento e da
estruturação do sistema verbal da língua grega, os temas verbais.
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PARTE I
Presente
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PARTE I:
Presente

Temas Verbais

A Entrada Lexical do verbo (forma como o verbo é apresentado nos
dicionários e glossários) se dá pela primeira pessoa do singular do
presente do indicativo. Diante disso, é lógico pensar o estabelecimento
dos temas verbais a partir do radical do presente, aspecto inacabado. É
importante não confundir tema verbal com radical puro. O tema verbal
diz respeito à consoante ou semiconsoante em que termina o verbo antes
do acréscimo da desinência número-pessoal, ω ou µι, respeitante à
primeira pessoa do singular. Assim, πείθω = convencer, persuadir, possui o
tema verbal em dental, pois termina na consoante θ (theta). E para
reconhecer o tema verbal da forma apresentada, basta retirar a desinência
número-pessoal de primeira pessoa ω, tendo em vista que a entrada
lexical está na primeira pessoa do singular indicativo presente, aspecto
inacabado, como dito acima.

O radical puro é a unidade morfológica sobre a qual a forma verbal
flexionada será construída, ao receber as marcas de aspecto, de modo, de
tempo e de pessoa. E ele é o elo entre os quatro radicais, presente, aoristo,
futuro e perfeito, é o elemento em comum entre eles e que nos
possibilitará compreender como ocorre a construção de cada um dos
quatro radicais referidos, a partir do método comparativo. Tomemos como
exemplo o verbo βλάπτω, prejudicar. O tema verbal deste verbo é πτ, pois
retirando a desinência número-pessoal de primeira pessoa ω, resta-nos
βλαπτ-. O radical puro desse verbo é βλαβ, isento de qualquer marca
morfológica. Para formar o radical do presente a partir dele,
acrescentamos a marca do presente, o morfema iode (ϳ), ao radical puro,
βλαβ + ϳ, o que resultará em βλάπτ-, sobre o qual será construída toda a
conjugação do presente deste verbo. Para formar o radical aoristo desse
mesmo verbo, partimos, do mesmo modo, do radical puro, βλαβ, ao qual
acrescentamos a marca de aoristo, σα, e o aumento ε, o que resultará em
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ἐβλαψα, radical aoristo. E o mesmo processo ocorrerá no futuro e no
perfeito, ao serem acrescentadas respectivamente as suas marcas.

Assim, os verbos gregos se dividem em dois grupos. O primeiro
diz respeito a aqueles verbos cuja Entrada Lexical termina com a
desinência de primeira pessoa -ω. O segundo, a aqueles verbos cuja
Entrada Lexical termina com a desinência de primeira pessoa -µι (consultar
tabela das Desinências Verbais).

O I grupo, Verbos em -ω, possui os seguintes temas verbais:

a) Tema em Semivogais (υ, ι);
b) Tema em Oclusivas (labiais – β, π, φ, dentais – δ, θ, τ e guturais

– γ, κ, χ);
c) Tema em Líquidas (λ, µ, ν, ρ);
d) Tema em semiconsoante, (iode - ϳ):

1) vogal + iode (ϳ)
2) consoante + iode (ϳ)

e) Tema em digama (ϝ), em que a entrada lexical do verbo termina
em -εύω ou -έω;

f) Tema formado pelo sufixo σκ ou ίσκ em que a entrada lexical
termina em -σκω ou -ίσκω.

O II grupo (Verbos em -µι) divide-se em três subgrupos:

a) Temas monossilábicos com redobro em iota (ι);
b) Temas monossilábicos sem redobro em iota (ι);
c) Temas compostos pelo sufixo νυ, ννυ, ou νη/να.

Segue abaixo o quadro dos temas verbais, conforme a sequência descrita
acima.
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4) Temas em iode: o radical do presente termina em ϳ

Observação: O iode (ϳ) é característica do presente, aspecto
inacabado, pois ele não passa para a formação dos outros radicais, a
saber, do aoristo, do futuro e nem do perfeito, logo, está apenas na
formação do radical do presente.

Os temas em iode (ϳ) dividem-se em vocálicos [também denominados
Verbos Contratos, haja vista a contração que ocorre entre a vogal temática
breve (a vogal do radical) e a vogal de ligação, por exemplo, τιµα (vogal
temática) + ϳ + ε (vogal de ligação) + σι (desinência da segunda pessoa do
singular) > τιµαϳεσι > τιµᾷς] e consonânticos, dentre os quais se
encontram: a) os Falsos Temas, haja vista a transformação fonética
ocorrida pelo contato da consoante do radical puro com o iode, por
exemplo, πραθ+ϳ = πράσσω; b) os verbos cuja entrada lexical termina em -
αίνω, -είνω, -ίνω, -ύνω; c) os verbos cuja entrada lexical termia em -αίρω,
-είρω, -ίρω, -ύρω; d) os verbos cuja entrada lexical termina em αίω; e) os
verbos cuja entrada lexical termina em -έω.

a) Vocálico + ϳ: vogal breve (α, ε, ο) mais iode (ϳ) = αϳ, εϳ, οϳ

→ Tem conjugação própria. Cada um dos três verbos abaixo serve
de paradigma de conjugação para os verbos deste grupo e estão
conjugados mais adiante (Ver índice).

Tema Verbo
αϳ τιµάω (τιµά- ϳ- ω) > τιµῶ = honrar
εϳ φιλέω (φιλέ- ϳ- ω) > φιλῶ = amar
οϳ δηλόω (δηλό- ϳ- ω) > δηλῶ = destruir

Observação: há um pequeno número de verbos contratos em que a
vogal do radical é longa, α/η, em vez de breve, α (breve), ε e ο.

1) Os verbos em -άω/-ήω (*ηϳω), que às vezes são confundidos
equivocadamente com os verbos em -άω (αϳ+ω). Esses verbos,
pouco numerosos, fazem unicamente as contrações em ω e em η.
Vejamos: η + ο = ω e η + ω = ω; η + ε = η; o iota (ι), existente nas
desinências da 2ª e 3ª pessoas do singular, fica subscrito.
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São eles: ζῆν, viver; χρῆσθαι, servir-se de; ψῆν, esfregar. É preciso
acrescentar ainda: διψῆν, ter sede; πεινῆν, ter fome, χρῶµαι
(χράοµαι), usar.

Exemplo 1: presente do indicativo ζῶ (ζηϳ+ω), ζῇς (ζηϳ+ε+σι), ζῇ
(ζηϳ+ε+τι), ζῶµεν (ζηϳ+ο+µεν), ζῆτε (ζηϳ+ε+τε), ζῶσι (ζηϳ+ο+ντι);
imperfeito ἔζων, ἔζης, ἔζη, ...; imperativo ζῆ; optativo ζῴην, ...;
particípio ζῶν, ζῶσα, ζῶν; etc.

Exemplo 2: presente do indicativo χρῶµαι (χρή-ο-µαι), χρῇ (χρή-
ε-σαι), χρῆται (χρή-ε-ται), χρώµεθα, χρῆσθε, χρῶνται; futuro
χρήσοµαι, ...; imperativo χρῶ, ...; etc.

2) Os verbos ἱδρώω, suar, e ῥιγώω, tremer de frio, que fazem, em
ático, suas contrações em -ω e -ῳ em vez de ου e οι: presente do
indicativo ἱδρῶ, ἱδρῷς, ἱδρῷ, ...; imperfeito ἱδρῶν, ἱδρῶς, ἱδρῶ, ...;
Infinitivo ῥιγῶν ou ῥιγοῦν; etc.

b) Consonântico + ϳ (Conjuga-se como λύω):

b.1) Verbos em σσ/ττ, ζ, πτ, λλ → Também denominados Falsos
Temas por resultarem de uma transformação fonética, que diz
respeito à assimilação do iode (ϳ) à consoante em que termina o
radical puro, que pode ser κ, χ, γ, τ, θ, δ, β, π, φ, λ, agrupados
abaixo.

-σσ/-ττ

O radical puro termina em gutural ou dental (apenas τ e θ), o radical
do presente considera a gutural ou dental mais o iode, que resulta em
σσ.

Tema Verbo
γ, κ, χ + ϳ = σσ - πέσσω (πεκ+ϳ) = cozer, queimar

- ταράσσω (ταραχ+ϳ) = perturbar
- ἀλλασσω (ἀλλαγ+ϳ) = mudar

τ, θ + ϳ = σσ - ἐρέσσω (ἐρετ+ϳ) = remar
-πλάσσω (πλαθ+ϳ) = plasmar
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-ζ

O radical puro termina em dental (apenas δ) ou gutural (apenas γ), o
radical do presente considera a gutural ou dental mais o iode, que
resulta em ζ.

Tema Verbo
αδ + ϳ = ζ - δαµάζω (δαµαδ+ϳ) = domar
ιδ + ϳ = ζ - νοµίζω (νοµιδ+ϳ) = nomear
δ + ϳ = ζ - δαίζω (δαιδ + ϳ) = separar
γ + ϳ = ζ - πλάζω (πλάγ+ϳ) = irritar

-πτ

O radical puro termina em labial, o radical do presente considera a
labial mais o iode, que resulta em πτ.

Tema Verbo
β + ϳ = πτ - βλάπτω (βλαβ+ϳ) = prejudicar
π + ϳ = πτ - κλέπτω (κλεπ+ϳ) = roubar
φ + ϳ = πτ - ἅπτω (ἁπφ+ϳ) = esperar

-λλ

O radical puro termina em líquida (λ), o radical do presente considera
a líquida mais o iode, que resulta em λλ.

Tema Verbo
λ + ϳ = λλ - ἄγγελλω (ἀγγελ+ϳ) = enviar

b.2) Verbos cuja entrada lexical termina em -αίνω, -είνω, -ίνω,
-ύνω.

Observação: Ο radical puro termina em vogal (α, ε, ι, υ) mais
consoante líquida/línguo-dental (ν), αν, εν, ιν, υν; o radical do
presente é formado pelo radical puro mais iode (ϳ), que vocaliza em
iota (ι) e sofre metátese de posição, muda de posição, indo para
dentro da sílaba.
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3) Verbos cujo radical puro, que geralmente é monossilábico, recebe o
sufixo νυ, ννυ, νη/να

Observação: o paradigma de conjugação desses verbos encontra-se
mais adiante (Ver o índice).

Verbo Radical do Presente Radical Puro Significado
κίρ-νη-µι κρινη- κίρ- misturar
πέρ-νη-µι περνη- πέρ- vender

κρήµ-νη-µι κρηµνη- κρήµ- suspender
πίτ-νη-µι πιτνη- πίτ- estender

σκέδ-να-µαι σκεδνα- σκέδ- espalhar
πίλ-να-µαι πιλνα- πίλ- aproximar-se
σκίδ-να-µαι σκιδνα- σκίδ- dispersar-se

δάµ-να/νη-µι δαµνα-/δαµνη- δάµ- domar
µάρ-να-µαι µαρνα- µάρ- combater

σκεδά-ννυ-µι σκεδαννυ- σκεδά- dispersar, espalhar
ζώ-ννυ-µι ζωννυ- ζώ- cingir
ζεύγ-νυ-µι ζευγνυ- ζεύγ- juntar, amarrar
στόρ-νυ-µι στορνυ- στόρ- estender

ἔρ-νυ-µι ἐρνυ- ἔρ- surgir, levantar
ἄγ-νυ-µι ἀγνυ- ἄγ- quebrar, romper

δείκ-νυ-µι δεικνυ- δείκ- mostrar
πτάρ-νυ-µαι πταρνυ- πτάρ- espirrar

ἄ-νυ-µι ἀνυ- ἄ- pegar
ἄχ-νυ-µαι ἀχνυ- ἄχ- afligir-se

ὄλ-νυ-µι (ὀλλυµι) ὀλλυ- -ὀλ- odiar

Observação: Muitos desses temas em -νυ/-ννυ, por causa do -υ, por
analogia a λύω, tem a 1ª pessoa em -ω e uma flexão cοmo os verbos
de tema em soante:

Exemplo: δεικ-νύ-ω / δείκ-νυ-µι = mostrar

Características do Presente

Cada radical verbal (presente, aoristo, futuro e perfeito) tem marcas
morfológicas que o caracterizam, o que permite mais facilmente a sua
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26

identificação dentro da frase ou do texto. As características próprias do
presente são:

1) Redobro em -ι: repete-se a consoante do radical puro e acrescenta-se
o -ι

γίγνοµαι = tornar-se
(Conjuga-se como λύοµαι = forma médio-passiva de λύω)

γιγνοµαι (radical do presente: γιγν-)
Redobro Radical

Puro
Vogal

de ligação
Desinência

número-pessoal
γι γν ο µαι

δίδωµι = dar
(Conjuga-se como os verbos em -µι, do primeiro subgrupo)

δίδωµι (radical do presente: δίδω-)
Redobro Radical Puro Desinência

número-pessoal
δι δω µι

2) Infixos (µ, ν, γ) e sufixos (αν, νυ, ννυ, νη) nasais: o radical puro
recebe infixos e sufixos nasais na formação do radical do presente

(Conjuga-se como λύω)

λαµβάνω =
pegar, tomar

λα – µ – β – αν – ω

infixo sufixo

Radical puro:
λαβ-

Radical do
presente:
λαµβαν-

(Conjuga-se como λύω)

λαγχάνω =
obter por sorte

λα – γ – χ – αν – ω

infixo sufixo

Radical puro:
λαχ-

Radical do
presente:
λαγχαν-
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(Conjuga-se como os verbos em -µι)

δεικνυµι =
mostrar,

apresentar

δεικ – νυ – µι

sufixo

Radical puro:
δεικ-

Radical do
presente:
δεικνυ-

3) Sufixo -σκ- /-ίσκ-: o radical puro recebe o sufixo σκ ou ισκ na
formação do radical do presente

γιγνώσκω = conhecer
(Conjuga-se como λύω)

γιγνώσκω (Radical do presente: γιγνώσκ-)
Redobro Radical Puro Sufixo Desinência

número-pessoal
γι γνω σκ ω

διδάσκω = ensinar
(Conjuga-se como λύω)

διδάσκω (Radical do presente: διδάσκ-)
Redobro Radical

Puro
Sufixo Desinência número-

pessoal
δι δακ σκ ω

εὐρίσκω = descobrir, achar
(Conjuga-se como λύω)

εὐρίσκω (Radical do presente: εὐρίσκ-)
Radical Puro Sufixo Desinência

número-pessoal
εὐρ ίσκ ω

4) O iode (ϳ), que é constitutivo do radical do presente dos Verbos
Contratos [Ver Temas Verbais, item 4, a, Temas em iode (Vocálico +
ϳ)]
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Desinências Verbais

Todo o sistema verbal grego se constrói sobre o radical do verbo (presente,
aoristo, futuro, perfeito) flexionando-se as desinências verbais número-
pessoais apresentadas no quadro abaixo. Existem apenas desinências
ativas e desinências médias na língua grega. Assim, a voz passiva do
presente utiliza as desinências médias em sua formação, havendo, desse
modo, uma coincidência das formas da voz média e da voz passiva.

Ativas

Primárias Secundárias Imperativo Infinitivo
εν/ναι/σαι

Singular µι/ω µ > ν/α
σι ς/σθα tema/θι/ς
τι (τ) τω

Plural µεν µεν
τε τε τε
ντι ντ ντων

Dual τον τον τον
τον την των

Médias

Primárias Secundárias Imperativo Infinitivo
σθαι

Singular µαι µην
σαι σο σο
ται το σθω

Plural µεθα µεθα
σθε σθε σθε
νται ντο σθων

Dual σθον σθον σθον
σθον σθην σθων

Observe que há desinências primárias e secundárias. As desinências
primárias são empregadas no presente do indicativo e no subjuntivo, as
secundárias, no imperfeito do indicativo e no optativo. O infinitivo e o
imperativo têm desinências próprias. É preciso ficar atento para as
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transformações que ocorrem nas desinências no momento em que se unem
ao radical verbal, de maneira a se acomodarem a ele.

Conjugação dos Paradigmas Verbais

Verbos em -ω: verbos cuja entrada lexical termina
com a desinência número-pessoal -ω

1) O verbo λύω, desligar, soltar, serve de paradigma para a conjugação
dos verbos em -ω, exceto para aqueles cujo tema é em vogal mais
iode (ϳ), αϳ, εϳ, οϳ, item 4, tópico a dos temas verbais. Eles têm
conjugação própria, haja vista a contração entre a vogal do radical e a
vogal de ligação após a queda do iode intervocálico. O paradigma de
conjugação desses verbos vem após a conjugação de λύω.

Presente do Indicativo

O presente do indicativo é formado pelo radical do verbo, λυ, mais vogal
de ligação, mais desinências primárias.

Observação: As vogais de ligação servem para ligar o radical
terminado em consoante ou semiconsoante às desinências. Elas têm a
seguinte disposição ao longo da flexão verbal: ο (1ª pessoa do
singular), ε (2ª pessoa do singular), ε (3ª pessoa do singular), ο (1ª
pessoa do plural), ε (2ª pessoa do plural), ο (3ª pessoa do plural), ε (2ª
pessoa dual), ε (3ª pessoa dual).

Voz Ativa
eu desligo

Voz Média e Voz Passiva
eu desligo para mim
eu sou desligado

Singular 1p λύ-ω > λύω λύ-ο-µαι > λύοµαι
2p λύ-ε-σι > λύει > λύεις* λύ-ε-σαι >λύῃ / λύει***
3p λύ-ε-τι > λύεσι >λύει λύ-ε-ται > λύεται

Plural 1p λύ-ο-µεν > λύοµεν λύ-ο-µεθα > λυόµεθα
2p λύ-ε-τε > λύετε λύ-ε-σθε >λύεσθε
3p λύ-ο-ντι > λύονσι > λύουσι** λύ-ο-νται > λύονται

Dual 2p λύ-ε-τον > λύετον λυ-έ-σθον > λυέσθον
3p λύ-ε-τον > λύετον λυ-έ-σθον > λυέσθον
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* Após a queda do sigma da desinência de segunda pessoa σι,
acrescenta-se um sigma final ς à forma verbal, de modo a evitar
coincidência de forma com a terceira pessoa do singular.

** Ocorre a queda da consoante ν e consequente alongamento
compensatório da vogal de ligação ο em ου.

*** O sigma intervocálico da desinência cai, o que provoca a contração da
vogal de ligação ε e da vogal desinencial α, resultando em η, e o iota
(ι) subscreve; λύει é uma forma menos usada.

Imperfeito do Indicativo

O imperfeito do indicativo é formado pelo radical do verbo, λυ,
antecedido pelo aumento verbal ε (ver explicação sobre o aumento verbal
no quadro que segue abaixo), mais vogal de ligação, mais desinências
secundárias.

Observação: As vogais de ligação servem para ligar o radical
terminado em consoante ou semiconsoante às desinências. Elas têm a
seguinte disposição ao longo da flexão verbal: ο (1ª pessoa do
singular), ε (2ª pessoa do singular), ε (3ª pessoa do singular), ο (1ª
pessoa do plural), ε (2ª pessoa do plural), ο (3ª pessoa do plural), ε (2ª
pessoa dual), ε (3ª pessoa dual).

Voz Ativa
eu desligava

Voz Média e Voz Passiva
eu desligava para mim

eu era desligado
Singular 1p ἔ-λυ-ο-ν > ἔλυον ἐ-λυ-ό-µην > ἐλυόµην

2p ἔ-λυ-ε-ς > ἔλυες ἐ-λύ-ε-σο > ἐλύου*
3p ἔ-λυ-ε-τ > ἔλυε ἐ-λύ-ε-το > ἐλύετο

Plural 1p ἐ-λύ-ο-µεν > ἐλύοµεν ἐ-λυ-ό-µεθα > ἐλυόµεθα
2p ἔ-λύ-ε-τε > ἔλυετε ἐ-λύ-ε-σθε > ἐλύεσθε
3p ἔ-λυ-ο-ντ > ἔλυον ἐ-λύ-ο-ντο > ἐλύοντο

Dual 2p ἐ-λύ-ε-τον > ἐλύετον ἐ-λύ-ε-σθον > ἐλύεσθον
3p ἐ-λυ-έ-την > ἐλυέτην ἐ-λύ-ε-σθην > ἐλύεσθην

* Ocorre a queda do σ e em seguida a vogal de ligação ε se contrai com
a vogal ο da desinência, formando o ditongo ου: ε+ο = ου.
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Aumento Verbal

O aumento ε (épsilon), antigo advérbio de tempo, serve para denotar o
passado. Ele é anteposto ao radical e aparece apenas nos tempos passados
do indicativo, aliás, único modo que designa tempo, a saber, o imperfeito,
o aoristo (narrativo) e o mais-que-perfeito. O aumento pode ser silábico,
quando antecede um verbo iniciado por consoante, ou temporal, quando
antecede um verbo iniciado por vogal.

Aumento silábico:

1) Quando a forma verbal começa por uma consoante, o aumento
acrescenta-lhe uma sílaba: λύω (presente do indicativo), ἔλυον (imperfeito
do indicativo), ἔλυσα (aoristo indicativo), ἐλέλυκειν (mais-que-perfeito
do indicativo).

2) Se a consoante inicial é um ρ, este ρ é redobrado diante do aumento:
ῥιπτω, eu lanço, (presente do indicativo), cujo radical puro é ϝριπ- (o
digama sobe para cima do ῥ como acento, o espírito forte), ἔρριπτον
(imperfeito), proveniente de ἐϝριπτον, ἔρριψα (aoristo). Quando o
aumento é acrescentado, o ϝ é assimilado ao ρ, por isso fica ρρ.

Observação: o indo-europeu tem um aumento de forma longa ἠ, que se
encontra, por exemplo em ἠδυνάµην, imperfeito de δύναµαι, eu posso;
ἠβουλόµην, imperfeito de βούλοµαι, eu quero; e ἤµελλον, imperfeito de
µέλλω, estou para.
Mas também podem receber a forma breve do aumento: ἐδυνάµην,
ἐβουλόµην, ἔµελλον.

Alguns verbos que começam com uma vogal recebem o aumento silábico,
porque eles, a princípio, começavam com uma consoante (σ ou ϝ). Ocorre,
então, a contração entre o aumento e a vogal do verbo após queda
(síncope) dessa consoante intervocálica.

Exemplos:
ἄγνυµι quebrar (ϝάγνῡµι), ἔᾱξα (aoristo ativo), ἐᾱγην (aoristo

passivo).
ἁλίσκοµαι ser capturado (ϝαλίσκοµαι), ἡλισκόµην (imperfeito),

ἑάλων (aoristo com aumento temporal) ou ἥλων (a mesma
forma tendo sofrido contração entre o aumento e a vogal
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inicial).
ἁνδάνω satisfazer (ϝανδάνω), ἕαδον (aoristo).
ἀνοίγω abrir (ανα + ϝοίγω), ἀνέῳγον (imperfeito).
ἐάω permitir (σεϝαω), εἴων < είαον (imperfeito), εἴασα (aoristo),

εἰάθην (aoristo passivo).
ἕζοµαι sentar (σεδοµαι), εἱσάµην (aoristo).
ἐθίζω acostumar (σϝεθίζω), εἴθιζον (imperfeito), εἴθισα (aoristo),

εἰθίσθην (aoristo passivo).
ἐλίττω rolar (ϝελίττω), εἴλιττον (imperfeito), εἴλιξα (aoristo ativo),

εἰλίχθην (aoristo passivo).
ἕλκω/ἑλκύω desenhar (σελκω), εἷλκον (imperfeito), εἵλκυσα (aoristo

ativo), εἱκύσθην (aoristo passivo).
ἕποµαι seguir (σεποµαι), εἱπόµην (imperfeito).
ἐργάζοµαι trabalhar (ϝεργάζοµαι), εἰργασάµην (aoristo médio).
ἕρπω avançar (σερπω), εἷρπον (imperfeito).
ἑστιάω entreter (ϝεστίαω), εἱστίων (imperfeito), εἱστίασα (aoristo

ativo), εἱστιάθην (aoristo passivo).
ἔχω ter (σεχω), εἶχον (imperfeito).
ἵηµι enviar (σι+σηµι), εἷτον (aoristo dual para ἐ-ἑ-τον), εἵθην

(aoristo passivo para ἐ-ἑ-θην).
ἵστηµι colocar de pé (σι+στηµι), εἱστήκη (mais-que-perfeito para ἐ-

σε- στηκη).
ὁράω ver (ϝοράω), ἑώρων (imperfeito), ἑώρακα ou ἑόρακα

(mais-que-perfeito).
ὠθέω empurrar (ϝωθέω), ἐώθουν (imperfeito), ἔωσα (aoristo

ativo), ἐώσθην (aoristo passivo).
ὠνέοµαι comprar (ϝωνέοµαι), ἐωνούµην (imperfeito), ἐωνήθην

(aoristo passivo).
εἶδον ver, aoristo de ὁράω (para ἐ-ϝιδον).
εἴλον agarrar, aoristo de αἱρέω (para ἐ-ἑλον).

Aumento temporal:

1) Verbos que começam com uma vogal recebem o aumento temporal, o
que provoca o alongamento desta vogal, e não uma contração. O aumento
temporal é assim chamado porque normalmente aumenta o tempo
necessário para pronunciar a sílaba inicial. Quanto aos ditongos, eles
aumentam a primeira vogal.
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Assim:

ε + α = η ε + ει = ῃ
ε + ε = η ε + ο = ω
ε + ῐ = ῑ ε + οι = ωι > ῳ

ε + ῠ = ῡ ε + αυ = ηυ
ε + αι = ηι > ῃ ε + ευ = ηυ

Enquanto que:

ε + ῑ = ῑ ε + ω = ω
ε + ῡ = ῡ ε + ου = ου
ε + η = η

Exemplos:

Verbo Significado Imperfeito
Indicativo

Aoristo
Indicativo

ἄγω conduzir ἦγον ἤγαγον
αὐχέω vangloriar-se ηὔχουν ηὔχ σα
ὀρέγω estender ὤρεγον ὤρεξα
εἰκάζω representar ᾔκαζον ᾔκασα
ὑφαίνω tecer ὕφαινον ὕφηνα
οὐτάζω abençoar οὔταζον οὔτασα

Aumento nos verbos compostos:

a) Nos verbos compostos, aqueles que recebem um prefixo, o aumento
fica entre o prefixo e o verbo.
Exemplo: εἰσβάλλω, eu lanço para, εἰσέβαλλον (imperfeito),
εἰσέβαλον (aoristo).

b) Se o prefixo termina em vogal, esta vogal cai diante do aumento,
exceto περί (= em torno de), que mantém o ι.
Exemplo: ἀποβάλλω, eu lanço longe de, ἀπέβαλλον (imperfeito),
ἀπέβαλον (aoristo)
Exemplo: περιβάλλω, eu lanço em torno de, περιέβαλλον (imperfeito),
περιέβαλον (aoristo)
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c) No prefixo πρό (= diante de), forma uma crase com o aumento
silábico.
Exemplo: προβάλλω, eu lanço para a frente, προύβαλλον (imperfeito),
προύβαλον (aoristo)

d) Se a consoante final do prefixo modificou-se no presente do indicativo
por assimilação, ele retoma sua forma normal diante do aumento. Mas
κ de ἐκ (= fora de) torna-se ξ diante do aumento.
Exemplo: ἐγγράφω, eu escrevo em, ἐνέγραφον (imperfeito), ἐνέγραψα
(aoristo) ἐκβάλλω, eu lanço fora de, ἐξέβαλλον (imperfeito),
ἐξέβαλον (aoristo).

e) Há certos verbos, que apesar de possuir prefixo, não são mais
considerados compostos. Estes verbos mantêm o aumento diante do
prefixo: καθεύδω, eu durmo, ἐκάθευδον (imperfeito ativo),
ἐκαθεύδησα (aoristo ativo). Se ἀνέχω (ἀνα + ἐχω), eu levanto, faz
normalmente o imperfeito ativo ἀνεῖχον (ἀνα + ε + ἐχω), e o aoristo
ativo ἀνέσχον (ἀνα + ε + σχω), encontra-se no imperfeito médio-
passivo ἠνειχόµην (ε + ανα + ε + ἐχοµην: com 2 aumentos) ou no
aoristo médio ἠνεσχόµην (ε + ανα + ε + σχοµην: com 2 aumentos).

Observação:
O aumento provoca o recuo da acentuação da direita para a esquerda no
verbo, dentro do que a lei de acentuação dos três tempos permite. Em uma
explicação sucinta a respeito da Lei de acentuação dos três tempos,
podemos dizer que ela consiste, na acentuação da palavra, em contar as
sílabas da direta para a esquerda dentro do vocábulo, respeitando a
quantidade vocálica das vogais. Assim, uma vogal longa vale dois tempos
e uma vogal breve vale um tempo, logo, o acento agudo ou grave pode
recuar no máximo até a terceira sílaba. Mas vale lembrar que na penúltima
sílaba, mesmo possuindo vogal longa, conta-se apenas um tempo.

Subjuntivo

O subjuntivo é formado pelo radical do verbo, λυ, mais vogal de ligação
longa (característica do subjuntivo), mais desinências primárias.

Observação: As vogais de ligação servem para ligar o radical
terminado em consoante ou semiconsoante às desinências. No
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subjuntivo, as vogais de ligação são longas, denotando a marca
própria do subjuntivo. Elas têm a seguinte disposição ao longo da
flexão verbal: ω (1ª pessoa do singular), η (2ª pessoa do singular), η
(3ª pessoa do singular), ω (1ª pessoa do plural), η (2ª pessoa do
plural), ω (3ª pessoa do plural), η (2ª pessoa dual), η (3ª pessoa
dual).

Voz Ativa
eu desligue

Voz Média e Voz Passiva
eu desligue para mim

eu seja desligado
Singular 1p λύ-ο-ω > λύω λύ-ω-µαι > λύωµαι

2p λύ-η-σι >λυηι /λυῃ >λύῃς* λύ-η-σαι > λύηαι > λύῃ**
3p λύ-η-τι >λυησι >λύῃ λύ-η-ται > λύηται

Plural 1p λύ-ω-µεν > λύωµεν λυ-ώ-µεθα > λυώµεθα
2p λύ-η-τε > λύητε λύ-η-σθε > λύησθε
3p λύ-ω-ντι >λύωνσι >λύωσι λύ-ω-νται > λύωνται

Dual 2p λύ-η-τον > λύητον λύ-η-σθον > λύησθον
3p λύ-η-τον > λύητον λύ-η-σθον > λύησθον

* Após a queda do sigma da desinência de segunda pessoa σι, acrescenta-
se um sigma final ς à forma verbal, de modo a evitar coincidência de
forma com a terceira pessoa do singular.

** O sigma intervocálico da desinência da segunda pessoa do singular σαι
cai, o que provoca a contração da vogal de ligação η e da vogal
desinencial α, resultando em η, subscrevendo, em seguida, o iota (ι).

Optativo

O optativo é formado pelo radical do verbo, λυ, mais vogal de ligação, o
ômicron (ο), mais marca de optativo, o iota (ι), mais desinências
secundárias, exceto na 1ª pessoa do singular, que recebe a desinência
primária µι.
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Voz Αtiva
eu poderia/pudesse

desligar

Voz Μédia e Voz Ativa
eu poderia/pudesse desligar para mim

eu poderia/pudesse ser desligado
Singular 1p λύ-οι-µι > λύοιµι λυ-οί-µην > λυοίµην

2p λύ-οι-ς > λύοις λύ-οι-σο > λύοιο
3p λύ-οι-τ > λύοι λύ-οι-το > λύοιτο

Plural 1p λύ-οι-µεν >λύοιµεν λυ-οί-µεθα > λυοίµεθα
2p λύ-οι-τε > λύοιτε λύ-οι-σθε > λύοισθε
3p λύ-οι-ε-ντ > λύοιεν λύ-οι-ντο > λύοιντο

Dual 2p λυ-οί-τον > λύοιτον λυ-οί-σθον/σθην >
λυοίσθον/σθην

3p λυ-οί-την > λυοίτην λυ-οί-σθην > λυοίσθην

Imperativo

O imperativo é formado pelo radical do verbo, λυ, mais vogal de ligação,
mais desinências do imperativo. Na 2ª pessoa do singular, permanece
apenas a vogal de ligação ε, a desinência não permanece.

Voz Ativa
desliga

Voz Média e Voz Passiva
desliga para mim/sê desligado

Singular
2p λῦ-ε-θι > λῦε λύ-ε-σο > λύεο > λύου (ε+ο=ου)
3p λυ-έ-τω > λυέτω λυ-έ-σθω > λυέσθω

Plural
2p λύ-ε-τε > λύετε λυ-έ-σθε > λυέσθε
3p λυ-ό-ντων/λυ-έ-τωσαν

> λυόντων / λυέτωσαν
λυ-έ-σθων/λυ-έ-στωσαν >

λυέσθων / λυέστωσαν
Dual 2p λύ-ε-τον > λύετον λύ-ε-σθον > λύεσθον

3p λυ-έ-των > λυέτων λυ-έ-σθων > λυέσθων

Formas Nominais

O particípio e o infinitivo são nomes verbais e se constroem na voz ativa,
média e passiva. O particípio é um adjetivo verbal e se encontra nos três
gêneros, masculino, feminino e neutro. O infinitivo é um substantivo
verbal neutro.
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Particípio

O particípio na voz ativa masculino e neutro são formados pelo radical do
verbo, λυ, mais vogal de ligação, ο (ômicron), mais sufixo ντ, marca do
particípio ativo, mais desinências da terceira declinação. Ele segue o
paradigma da terceira declinação das palavras cujo radical termina em ντ
(Masculino: λύων, οντος / Neutro: λύον, λύοντος).
O particípio feminino ativo é formado pelo radical do verbo, λυ, mais
vogal de ligação, mais sufixo ντ, mais sufixo jα, característica do particípio
ativo feminino. Ele segue a declinação dos temas em alfa impuro (λύουσα,
ης).

Voz Ativa
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo λύων* λύουσα** λῦον***

Vocativo λύον λύουσα λῦον
Acusativo λύοντα λύουσαν λῦον
Genitivo λύοντος λυούσης λύοντος
Dativo λύοντι λυούσῃ λύοντι

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo λύοντες λύουσαι λύοντα
Vocativo λύοντες λύουσαι λύοντα
Acusativo λύοντας λυούσας λύοντα
Genitivo λυόντων λυούσων λυόντων
Dativo λύουσι**** λυούσαις λύουσι

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. λύοντε λύουσα λύοντε
G.D. λυόντοιν λυούσαιν λυόντοιν

* λυ-ο -ντ-ς > λυ - ο - νσ - ς > λυ - ο - ν - ς > λύων (alongamento
compensatório do ο em ω)

** λυ-ο-ντ-ϳα > λυ - ο - ντ - ια > λυ - ο - νσ - ια > λύουσα
*** λυ-ο-ντ > λῦον
**** λυ-ο-ντ-σι > λυ-ο-νσ-σι > λύουσι (alongamento compensatório do ο

em ου)
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O particípio na voz média e na voz ativa masculino, feminino e neutro é
formado pelo radical do verbo, λυ, mais vogal de ligação, ο (ômicron),
mais a desinência média µενος, µενη, µενον. Declina-se como adjetivo de
primeira classe.

Voz Média e Voz Passiva
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo λυόµενος λυοµένη λυόµενον

Vocativo λυόµενε λυοµένη λυόµενον
Acusativo λυόµενον λυοµένην λυόµενον
Genitivo λυοµένου λυοµένης λυοµένου
Dativo λυοµένῳ λυοµένῃ λυοµένῳ

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo λυόµενοι λυόµεναι λυόµενα
Vocativo λυόµενοι λυόµεναι λυόµενα
Acusativo λυοµένους λυοµένας λυόµενα
Genitivo λυοµένων λυοµένων λυοµένων
Dativo λυοµένοις λυοµέναις λυοµένοις

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. λυοµένω λυόµενα λυοµένω
G.D. λυοµένοιν λυοµέναιν λυοµένοιν

Infinitivo

O infinitivo se constrói na voz ativa, na voz média e na voz passiva. Trata-
se de um substantivo verbal de gênero neutro.

O infinitivo na voz ativa é formado pelo radical do verbo, λυ, mais vogal
de ligação, ε (épsilon) mais desinência εν.

O infinitivo médio e o infinitivo passivo são formados pelo radical do
verbo, λυ, mais vogal de ligação, ε (épsilon), mais desinência média σθαι.
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Voz Αtiva Voz Média e Voz Passiva
λυ-ε-εν > λυεῖν (ε + ε = εῖ) λύ-ε-σθαι > λύεσθαι

Tema vocálico + ϳ: αϳ, εϳ, οϳ

2) Tema vocálico + ϳ: αϳ, εϳ, οϳ
(Verbos Contratos, assim denominados por conta da contração que
ocorre entre a vogal do radical e a vogal de ligação após a queda do ϳ
intervocálico).

→ Antes de começarmos as conjugações deste grupo de verbos, é
importante mostrar o quadro das possíveis contrações vocálicas que
ocorrem entre a vogal do radical (α, ε, ο) e a vogal de ligação que antecede
a desinência número-pessoal.

Quadro das Contrações Vocálicas

α + {α
{ᾳ
{αι

α + {ε,η
{ει, ῃ

α + {ο, ου, ω
{οι

= α
= ᾳ
= αι
= α
= ᾳ
= ω
= ῳ

ε + {α
{α, αι

ε + {ε, ει
ε + {η

{ῃ
ε + {ο, ου

{οι
ε + {ω

{ῳ
η + {αι

= η/α
= ῃ
= ει
= η
= ῃ
= ου
= οι
= ω
= ῳ
= ῃ

ο + {α
ο + {ε

{ει

= ω
= ου
= οι
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ο + {η
{ῃ

ο + {ο, ου
ο + οι
ο + {ω

{ῳ

= ω
= οι
= ου
= οι
= ω
= ῳ

a) αϳ - νικάω = vencer
[Paradigma para os verbos de tema em iode (ϳ) vocálico em alfa (α)].

Observação: A Entrada Lexical deste verbo apresenta-se assim:
νικάω ou νικῶ.

Presente do Indicativo

O presente do indicativo é formado pelo radical do verbo, νικαϳ-, mais
vogal de ligação, mais desinências primárias. Ο iode (ϳ), que se encontra
entre a vogal do radical e a vogal de ligação, cai, o que provoca a
contração entre a vogal do radical e a vogal de ligação (Consultar o
Quadro das Contrações Vocálicas).

Observação: As vogais de ligação servem para ligar o radical terminado
em consoante ou semiconsoante às desinências. Elas têm a seguinte
disposição ao longo da flexão verbal: ο (1ª pessoa do singular), ε (2ª pessoa
do singular), ε (3ª pessoa do singular), ο (1ª pessoa do plural), ε (2ª pessoa
do plural), ο (3ª pessoa do plural), ε (2ª pessoa dual), ε (3ª pessoa dual).

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p νικάϳ-ω > νικάω > νικῶ νικάϳ-ο-µαι > νικῶµαι

2p νικάϳ-ε-σι > νικάεσι >
νικάει > νικᾷς/νικᾶις*

νικάϳ-ε-σαι > νικάεαι > νικᾷ

3p νικάϳ-ε-τι > νικάει > νικᾷ /
νικᾶι

νικάϳ-ε-ται > νικᾶται

Plural 1p νικάϳ-ο-µεν > νικάοµεν >
νικῶµεν

νικάϳ-ό-µεθα > νικῶµεθα

2p νικάϳ-ε-τε > νικάετα >
νικᾶτε

νικάϳ-ε-σθε > νικᾶσθε
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3p νικάϳ-ο-ντι > νικά-ο-νσι >
νικά-ου-σι > νικῶσι

νικάϳ-ο-νται > νικάονται >
νικῶνται

Dual 2p νικάϳ-ε-τον > νικάετον >
νικᾶτον

νικάϳ-ε-σθον > νικάεσθον >
νικᾶσθον

3p νικάϳ-ε-τον > νικάετον >
νικᾶτον

νικάϳ-ε-σθον > νικάεσθον >
νικᾶσθον

* Após queda do sigma da desinência de segunda pessoa σι, acrescenta-
se um sigma final ς à forma verbal, de modo a evitar coincidência de
forma com a terceira pessoa do singular.

Imperfeito do Indicativo

O imperfeito do indicativo é formado pelo radical do verbo, νικαϳ-,
antecedido pelo aumento ε (ver explicação sobre o Aumento Verbal),
mais vogal de ligação, mais desinências secundárias. A queda do iode
intervocálico provoca a contração entre a vogal do radical e a vogal de
ligação (Consultar o Quadro das Contrações Vocálicas).

Observação: As vogais de ligação servem para ligar o radical
terminado em consoante ou semiconsoante às desinências. Elas têm a
seguinte disposição ao longo da flexão verbal: ο (1ª pessoa do
singular), ε (2ª pessoa do singular), ε (3ª pessoa do singular), ο (1ª
pessoa do plural), ε (2ª pessoa do plural), ο (3ª pessoa do plural), ε (2ª
pessoa dual), ε (3ª pessoa dual).

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p ἐ-νικάϳ-ο-ν > ἐνίκων ἐ-νικαϳ-ό-µην > ἐνικώµην

2p ἐ-νικάϳ-ε-ς > ἐνίκας ἐ-νικάϳ-ε-σο > ἐνικῶ
3p ἐ-νικάϳ-ε-τ > ἐνίκα ἐ-νικάϳ-ε-το >ἐνικᾶτο

Plural 1p ἐ-νικάϳ-ο-µεν > ἐνικῶµεν ἐ-νικαϳ-ό-µεθα > ἐνικῶµεθα
2p ἐ-νικάϳ-ε-τε > ἐνίκατε ἐ-νικάϳ-ε-σθε > ἐνικᾶσθε
3p ἐ-νικάϳ-ο-ντ > ἐνίκων ἐ-νικάϳ-ο-ντο > ἐνικῶντο

Dual 2p ἐ-νικάϳ-ε-τον > ἐνικᾶτον ἐ-νικαϳ-έ-σθον > ἐνικᾶσθον
3p ἐ-νικαϳ-ε-την > ἐνικάτην ἐ-νικαϳ-έ-σθην > ἐνικάσθην
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Subjuntivo

O subjuntivo é formado pelo radical do verbo, νικαϳ-, mais vogal de
ligação longa, característica do subjuntivo, mais desinências primárias. A
queda do iode intervocálico provoca a contração entre a vogal do radical e
a vogal de ligação (Consultar o Quadro das Contrações Vocálicas).

Observação: As vogais de ligação servem para ligar o radical
terminado em consoante ou semiconsoante às desinências. No
subjuntivo, as vogais de ligação são longas, denotando a marca
própria do subjuntivo. Elas têm a seguinte disposição ao longo da
flexão verbal: ω (1ª pessoa do singular), η (2ª pessoa do singular), η
(3ª pessoa do singular), ω (1ª pessoa do plural), η (2ª pessoa do
plural), ω (3ª pessoa do plural), η (2ª pessoa dual), η (3ª pessoa
dual).

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p νικάϳ-ω >νικῶ νικάϳ -ω-µαι > νικώµαι

2p νικάϳ-η-σι > νικάηι >
νικᾶι > νικᾷς

νικάϳ-η-σαι > νικάηαι > νικαηι
> νικάῃ > νικᾷ

3p νικάϳ-η-τι > νικάηι >
νικᾷ

νικάϳ-η-ται > νικάηται >
νικᾶται

Plural 1p νικάϳ-ω-µεν > νικῶµεν νικάϳ-ώ-µεθα > νικάωµεθα >
νικώµεθα

2p νικάϳ-η-τε > νικᾶτε νικάϳ-η-σθε > νικάησθε >
νικᾶσθε

3p νικάϳ-ω-ντι > νικάωνσι >
νικῶσι

νικάϳ-ω-νται > νικάωνται >
νικῶνται

Dual 2p νικάϳ-η-τον > νικάητον >
νικᾶτον

νικάϳ-η-σθον > νικάησθον >
νικᾶσθον

3p νικάϳ-η-τον > νικάητον >
νικᾶτον

νικάϳ-η-σθον > νικάησθον >
νικᾶσθον

Optativo

O optativo é formado pelo radical do verbo, νικαϳ-, mais vogal de ligação,
o ômicron (o), que sofre contração com a vogal do radical após a queda do
iode (ϳ) intervocálico (Consultar o Quadro das Contrações Vocálicas),
mais marca de optativo, o iota (ι), mais vogal de ligação eta (η) na
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primeira, segunda e terceira pessoas do sigular na voz ativa, mais 
desinências secundárias. 
 

 Voz Αtiva Voz Média e Voz Passiva 
Singular   1p νικάϳ-οί-η-ν > νικάοιην > 

νικῴην 
νικάϳ-οί-µην > νικάοιµην > 

νικῴµεν 
2p νικάϳ-οί-η-ς > νικάοιης > 

νικῴης 
νικάϳ-οι-σο > νικάοισο > 

νικῶιο > νικῷ 
3p νικάϳ-οί-η-τ > νικάοιη > 

νικῴη 
νικάϳ-οι-το > νικάοιτο > 

νικῷτο 
Plural        1p νικάϳ-οι-µεν > νικάοιµεν 

> νικῴµεν 
νικαϳ-οί-µεθα > νικάοιµεθα > 

νικῴµεθα 
2p νικάϳ-οι-τε > νικάοιτε > 

νικῷτε 
νικάϳ-οι-σθε > νικάοισθε > 

νικῷσθε 
3p νικάϳ-οι-ε-τ > νικάοιεν > 

ννικῷεν 
νικάϳ-οι-ντο > νικάοιντο > 

νικῷντο 
Dual          2p νικάϳ-οί-την > νικῴτην νικαϳ-οί-σθην > νικάοίσθην > 

νικῴσθην 
3p νικάϳ-οί-την > νικῴτην νικαϳ-οί-σθην > νικάοίσθην > 

νικῴσθην 
 

Imperativo 
 
O imperativo é formado pelo radical Inacabado do verbo, νικαϳ-, mais 
vogal de ligação, que sofre contração com a vogal do radical após a queda 
do iode (ϳ) intervocálico (consultar o Quadro das Contrações Vocálicas), 
mais desinências do imperativo. 
 

 Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva 
Singular   

2p νικάϳ-ε > νίκα νικάϳ-ε-σο > νικάεο >  
νικᾶο > νικῶ 

3p νικαϳ-έ-τω > νικάτω νικάϳ-ε-σθω > νικάσθω 
Plural   

2p νικάϳ-ε-τε > νικᾶτε νικάϳ-ε-σθε > νικᾶσθε 
3p νικάϳ-ό-ντων > 

νικώντων 
νικαϳ-έ-σθων > νικάσθων 

Dual          2p νικάϳ-ε-τον > νικᾶτον νικάϳ-ε-σθον > νικᾶσθον 
                 3p νικαϳ-έ-των > νικάτων νικαϳ-έ-σθων > νικάσθων 
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Formas Nominais

O particípio e o infinitivo são nomes verbais e se constroem na voz ativa,
média e passiva. O particípio é um adjetivo verbal e se encontra nos três
gêneros, masculino, feminino e neutro. O infinitivo é um substantivo
verbal neutro.

Particípio

O particípio na voz ativa masculino e neutro são formados pelo radical do
verbo, νικαϳ-, mais vogal de ligação ômicron (ο), que sofre contração com
a vogal do radical após a queda do iode (ϳ) intervocálico (consultar o
Quadro das Contrações Vocálicas), mais sufixo ντ, marca do particípio
ativo, mais desinências da terceira declinação. Ele segue o paradigma da
terceira declinação das palavras cujo radical termina em ντ (Masculino e
Neutro: νικῶν, - ῶντος).

O particípio feminino na voz ativa é formado pelo radical do verbo, νικαϳ-,
mais vogal de ligação, ο ômicron (ο), que se contrai com a vogal do
radical após a queda do iode (ϳ) intervocálico, mais sufixo ντ, mais sufixo
ϳα, marca do particípio feminino ativo. Ele segue a declinação dos temas
em alfa impuro (νικῶσα, ης).

Voz Ativa
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo νικῶν* νικῶσα** νικῶν***

Vocativo νικῶν νικῶσα νικῶν
Acusativo νικῶντα νικῶσαν νικῶν
Genitivo νικῶντος νικώσης νικῶντος
Dativo νικῶντι νικώσῃ νικῶντι

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo νικῶντες νικῶσαι νικῶντα
Vocativo νικῶντες νικῶσαι νικῶντα
Acusativo νικώντας νικώσας νικῶντα
Genitivo νικώντων νικώσων νικώτων
Dativo νικῶσι νικώσαις νικῶσι
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DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. νικωντε νικῶσα νικῶντε
G.D. νικώντοιν νικώσαιν νικώντοιν

* νικάϳ - ο - ντ - ς > νικάονσς > νικῶν
** νικάϳ - ο - ντ - ϳα > νικάονσια > νικῶσα
*** νικάϳ ο ντ > νικάοντ > νικῶν

O particípio na voz média e na voz passiva masculino, feminino e neutro é
formado pelo radical do verbo, νικαϳ-, mais vogal de ligação, ômicron (ο)
que se contrai com a vogal do tema após a queda do iode intervocálico (ϳ)
(consultar o Quadro das Contrações vocálicas), mais a desinência média
µενος, µενη, µενον. Declina-se como adjetivo de primeira classe.

Voz Média e Voz Passiva
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo νικώµενος νικώµενη νικώµενον

Vocativo νικώµενε νικώµενη νικώµενον
Acusativo νικώµενον νικωµώνην νικώµενον
Genitivo νικωµένου νικωµένης νικωµένου
Dativo νικωµένῳ νικωµένῃ νικωµένῳ

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo νικώµενοι νικώµεναι νικώµενα
Vocativo νικώµενοι νικώµεναι νικώµενα
Acusativo νικωµένους νκωµένας νικώµενα
Genitivo νικωµένων νικωµένων νικωµένων
Dativo νικωµένοις νικωµέναις νικωµένοις

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. νικωµένω νικώµενα νικωµένω
G.D. νικωµένοιν νικωµέναιν νικωµένοιν
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Infinitivo

O infinitivo se constrói na voz ativa, na voz média e na voz passiva. Trata-
se de um substantivo verbal de gênero neutro.

O infinitivo na voz ativa é formado pelo radical do verbo, νικαϳ-, mais a
desinência εν, cuja vogal se contrai com a vogal do radical após a queda
do iode (ϳ) intervocálico (consultar o Quadro das Contrações Vocálicas).

O infinitivo na voz média e na voz passiva é formado pelo radical do
verbo, νικαϳ-, mais vogal de ligação, ε, mais desinência média de
infinitivo.

Voz Ativa Voz média e Voz Passiva
νικάϳ-εν > νικάεν > νικᾶν νικάϳ-ε-σθαι > νικάεσθαι > νικᾶσθαι

b) εϳ - φιλέω = amar
[Paradigma para os verbos de tema em iode (ϳ) vocálico em épisilon
(ε)].

Presente do Indicativo

O presente do indicativo é formado pelo radical do verbo, φιλεϳ-, mais
vogal de ligação, mais desinências primárias. Ο iode (ϳ), que se encontra
entre a vogal do radical e a vogal de ligação, cai, o que provoca a
contração entre a vogal do radical e a vogal de ligação (Consultar o
Quadro das Contrações Vocálicas).

Observação: As vogais de ligação servem para ligar o radical
terminado em consoante ou semiconsoante às desinências. Elas têm a
seguinte disposição ao longo da flexão verbal: ο (1ª pessoa do
singular), ε (2ª pessoa do singular), ε (3ª pessoa do singular), ο (1ª
pessoa do plural), ε (2ª pessoa do plural), ο (3ª pessoa do plural), ε (2ª
pessoa dual), ε (3ª pessoa dual).
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Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p φιλέϳ-ω > φιλέω > φιλῶ φιλέϳ-ο-µαι > φιλέοµαι >

φιλοῦµαι
2p φιλέϳ-ε-σι > φιλέεσι >

φιλέει > φιλεῖς
φιλέϳ-ε-σαι > φιλέεαι >

φιλέηι > φιλῇ
3p φιλέϳ-ε-τι > φιλέεσι >

φιλέει > φιλεῖ
φιλέϳ-ε-ται > φιλέεται >

φιλεῖται
Plural 1p φιλέϳ-ο-µεν > φιλέοµεν >

φιλοῦµεν
φιλεϳ-ό-µεθα > φιλεόµεθα >

φιλοῦµεθα
2p φιλέϳ-ε-τε > φιλέετε >

φιλεῖτε
φιλέϳ-ε-σθε > φιλέεσθε >

φιλεῖσθε
3p φιλέϳ-ο-ντι > φιλέ-ο-νσι >

φιλέ-ου-σι> > φιλοῦσι
φιλέϳ-ο-νται > φιλέονται >

φιλοῦνται
Dual 2p φιλέϳ-ε-τον > φιλέετε >

φιλεῖτον
φιλέϳ-ε-σθον > φιλέεσθον >

φιλεῖσθον
3p φιλέϳ-ε-τον > φιλέετον >

φιλεῖτον
φιλέϳ-ε-σθον > φιλέεσθον >

φιλεῖσθον

Imperfeito do Indicativo

O imperfeito do indicativo é formado pelo radical do verbo, φιλεϳ-,
antecedido pelo aumento ε (ver explicação sobre o Aumento Verbal),
mais vogal de ligação, mais desinências secundárias. A queda do iode
intervocálico provoca a contração entre a vogal do radical e a vogal de
ligação (Consultar o Quadro das Contrações Vocálicas).

Observação: As vogais de ligação servem para ligar o radical
terminado em consoante ou semiconsoante às desinências. Elas têm a
seguinte disposição ao longo da flexão verbal: ο (1ª pessoa do
singular), ε (2ª pessoa do singular), ε (3ª pessoa do singular), ο (1ª
pessoa do plural), ε (2ª pessoa do plural), ο (3ª pessoa do plural), ε (2ª
pessoa dual), ε (3ª pessoa dual).
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Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p ἐ-φιλέϳ-ο-ν > ἐφιλέον >

ἐφίλουν
ἐ-φιλεϳ-ό-µην > ἐφιλεόµην >

ἐφιλούµην
2p ἐ-φιλέϳ-ε-ς > ἐφιλέες >

ἐφίλεις
ἐ-φιλέϳ-ε-σο > εφιλέεο >

ἐφιλέου > ἐφιλοῦ
3p ἐ-φιλέϳ-ε > ἐφιλέε > ἐφίλει ἐ-φιλέϳ-ε-το > ἐφιλέετο >

ἐφιλεῖτο
Plural 1p ἐ-φιλέϳ-ο-µεν > ἐφιλέοµεν ἐ-φιλεϳ-ό-µεθα > ἐφιεόµεθα >

> ἐφιλοῦµεν ἐφιλούµεθα
2p ἐ-φιλέϳ-ε-τε > ἐφιλέετε >

ἐφιλεῖτε
ἐ-φιλέϳ-ε-σθε > ἐφιλέεσθε >

ἐφιλεῖσθε
3p ἐ-φίλεϳ-ον > ἐφιλέον >

ἐφίλουν
ἐ-φιλέϳ-ο-ντο > ἐφιλέοντο >

ἐφιλοῦντο
Dual 2p ἐ-φιλέϳ-ε-τον > ἐφιλέετον

> ἐφιλεῖτον
ἐ-φιλέϳ-ε-σθον > ἐφιλέεσθον

> ἐφιλεῖσθον
3p ἐ- φιλεϳ-έ-τη > ἐφιλεέτην

> ἐφιλείτην
ἐ-φιλεϳ-έ-σθην > ἐφιλεέσθην

> ἐφιλεῖσθην

Subjuntivo

O subjuntivo é formado pelo radical do verbo, φιλεϳ-, mais vogal de
ligação longa, característica do subjuntivo, mais desinências primárias. A
queda do iode intervocálico provoca a contração entre a vogal do radical e
a vogal de ligação (Consultar o Quadro das Contrações Vocálicas).

Observação: As vogais de ligação servem para ligar o radical
terminado em consoante ou semiconsoante às desinências. No
subjuntivo, as vogais de ligação são longas, denotando a marca
própria do subjuntivo. Elas têm a seguinte disposição ao longo da
flexão verbal: ω (1ª pessoa do singular), η (2ª pessoa do singular), η
(3ª pessoa do singular), ω (1ª pessoa do plural), η (2ª pessoa do
plural), ω (3ª pessoa do plural), η (2ª pessoa dual), η (3ª pessoa
dual).
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Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p φιλέϳ-ω > φιλέω > φιλῶ φιλέϳ-ω-µαι > φιλέωµαι >

φιλῶµαι
2p φιλέϳ-η-σι > φιλέηι >

φιλῇς
φιλέϳ-η-σαι > φιλέηαι >

φιλέηι > φιλῇ
3p φιλέϳ-η-τι > φιλέηι > φιλῇ φιλέϳ-η-ται > φιλέηται >

φιλῆται
Plural 1p φιλέϳ-ω-µεν > φιλέωµεν >

φιλῶµεν
φιλεϳ-ώ-µεθα > φιλεώµεθα >

φιλῶµεθα
2p φιλέϳ-η-τε > φιλέητε >

φιλῆτε
φιλέϳ-η-σθε > φιλέησθε >

φιλῆσθε
3p φιλέϳ-ω-ντι > φιλέωνσι >

φιλῶσι
φιλέϳ-ω-νται > φιλέωνται >

φιλῶνται
Dual 2p φιλέϳ-η-τον > φιλέητον >

φιλῆτον
φιλέϳ-η-σθον > φιλέησθον >

φιλῆσθον
3p φιλέϳ-η-τον > φιλέητον >

φιλῆτον
φιλέϳ-η-σθον > φιλέησθον >

φιλῆσθον

Optativo

O optativo é formado pelo radical do verbo, φιλεϳ-, mais vogal de ligação,
o ômicron (o), que sofre contração com a vogal do radical após a queda do
iode (ϳ) intervocálico (Consultar o Quadro das Contrações Vocálicas),
mais marca de optativo, o iota (ι), mais vogal de ligação êta (η) na
primeira, segunda e terceira pessoa do singular na voz ativa, mais
desinências secundárias.

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p φιλεϳ-οίη-ν > φιλεοίµην >

φιλοίην
φιλεϳ-οί-µην > φιλεοίµην >

φιλοίµην
2p φιλεϳ-οίη-ς > φιλεοίης >

φιλοίης
φιλέϳ-οι-σο > φιλέοιο > φιλοῖο

3p φιλεϳ-οίη > φιλεοίη >
φιλοίη

φιλέϳ-οι-το > φιλέοιτο >
φιλοῖτο

Plural 1p φιλέϳ-οι-µεν > φιλέοιµεν
> φιλοίµεν

φιλεϳ-οί-µεθα > φιλεοίµεθα >
φιλοίµεθα

2p φιλέϳ-οι-τε > φιλέοιτε >
φιλοῖτε

φιλέϳ-οι-σθε > φιλέοισθε >
φιλοῖσθε

3p φιλέϳ-οι-εν > φιλέοιεν >
φιλοῖεν

φιλέϳ-οι-ντο > φιλέοιντο >
φιλοῖντο
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Dual          2p φιλεϳ-οί-την > φιλεοίτην > 
φιλοῖτον 

φιλέϳ-οι-σθον > φιλέοισθον > 
φιλοῖσθον 

3p φιλεϳ-οί-την > φιλεοίτην > 
φιλοίτην 

φιλεϳ-οί-σθην > φιλεοίσθην > 
φιλοίσθην 

 

Imperativo 
 
O imperativo é formado pelo radical do verbo, φιλεϳ-, mais vogal de 
ligação, que sofre contração com a vogal do radical após a queda do iode 
(ϳ) intervocálico (consultar o Quadro das Contrações Vocálicas), mais 
desinências do imperativo. 
 

 Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva 
  
Singular 

  

2p φιλέϳ-ε > φιλέε > φίλει φιλέϳ-ε-σο > φιλέεο >   
φιλέου > φιλοῦ 

3p φιλεϳ-έ-τω > φιλέετω >  
φιλείτω 

φιλεϳ-έ-σθω > φιλέεσθω > 
φιλείσθω 

  Plural   
2p φιλέϳ-ε-τε > φιλέετε > 

φιλεῖτε 
φιλέϳ-ε-σθε > φιλέεσθε > 

φιλεῖσθε 
3p φιλεϳ-ό-ντων >  

φιλεόντων > φιλούντων 
φιλεϳ-έ-σθων > φιλεέσθων > 

φιλείσθων 
Dual          2p φιλέϳ-ε-τον > φιλέετον > 

φιλεῖτον 
φιλέϳ-ε-σθον > φιλέεσθον > 

φιλεῖσθον 
3p φιλεϳ-έ-των > φιλεέτων >  

φιλεῖτων 
φιλεϳ-έ-σθων > φιλεέσθων > 

φιλείσθων 
 
 
 

Formas Nominais 
 

O particípio e o infinitivo são nomes verbais e se constroem na voz ativa, 
média e passiva. O particípio é um adjetivo verbal e se encontra nos três 
gêneros, masculino, feminino e neutro. O infinitivo é um substantivo 
verbal neutro. 
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Particípio

O particípio na voz ativa masculino e neutro são formados pelo radical do
verbo, φιλεϳ-, mais vogal de ligação ômicron (ο), que sofre contração com
a vogal do radical após a queda do iode (ϳ) intervocálico (consultar o
Quadro das Contrações Vocálicas), mais sufixo ντ, marca do particípio
ativo, mais desinências da terceira declinação. Ele segue o paradigma da
terceira declinação das palavras cujo radical termina em ντ (Masculino e
Neutro: φιλῶν, - ῶντος).

O particípio feminino na voz ativa é formado pelo radical do verbo, φιλεϳ-,
mais vogal de ligação, ο ômicron (ο), que se contrai com a vogal do radical
após a queda do iode (ϳ) intervocálico, mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα,
marca do particípio feminino ativo. Ele segue a declinação dos temas em
alfa impuro (φιλοῦσα, ης).

Voz Ativa
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo φιλῶν* φιλοῦσα** φιλοῦν***

Vocativo φιλοῦν φιλοῦσα φιλοῦν
Acusativo φιλοῦντα φιλοῦσαν φιλοῦν
Genitivo φιλοῦντος φιλούσης φιλοῦντος
Dativo φιλοῦντι φιλούσῃ φιλοῦντι

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo φιλοῦντες φιλοῦσαι φιλοῦντα
Vocativo φιλοῦντες φιλουῦσαι φιλοῦντα
Acusativo φιλοῦντας φιλούσας φιλοῦντα
Genitivo φιλούντων φιλούσων φιλούντων
Dativo φιλοῦσι φιλούσαις φιλοῦσι

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. φιλοῦντε φιλοῦσα φιλοῦντε
G.D. φιλούντοιν φιλούσαιν φιλούντοιν

* φιλεϳ-ο-ντ-ς > φιλέ-ο-νσ-ς > φιλέ -ου-ν > φιλῶν
** φιλεϳ-ο-ντ-ϳα > φιλέ-ο-νσ-ια > φιλέ-ου-σ-α > φιλοῦσα
*** φιλεϳ-ο-ντ > φιλεοντ > φιλοῦν
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O particípio na voz média masculino, feminino e neutro é formado pelo
radical do verbo, φιλεϳ-, mais vogal de ligação, ômicron (ο) que se contrai
com a vogal do tema após a queda do iode intervocálico (ϳ) (consultar o
Quadro das Contrações Vocálicas), mais a desinência média µενος, µενη,
µενον. Declina-se como adjetivo de primeira classe.

Voz Média e Voz Passiva
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo φιλούµενος φιλουµένη φιλούµενον

Vocativo φιλούµενε φιλουµένη φιλούµενον
Acusativo φιλούµενον φιλουµένην φιλούµενον
Genitivo φιλουµένου φιλουµένης φιλουµένου
Dativo φιλουµένῳ φιλουµένῃ φιλουµένῳ

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo φιλούµενοι φιλούµεναι φιλούµενα
Vocativo φιλούµενοι φιλούµεναι φιλούµενα
Acusativo φιλουµένους φιλουµένας φιλούµενα
Genitivo φιλουµένων φιλουµένων φιλουµένων
Dativo φιλουµένοις φιλουµέναις φιλουµένοις

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. φιλουµένω φιλούµενα φιλουµένω
G.D. φιλουµένοιν φιλουµέναιν φιλουµένοιν

Infinitivo

O infinitivo se constrói na voz ativa, na voz média e na voz passiva. Trata-
se de um substantivo verbal de gênero neutro.

O infinitivo na voz ativa é formado pelo radical do verbo, φιλεϳ-, mais a
desinência εν, cuja vogal se contrai com a vogal do radical após a queda
do iode (ϳ) intervocálico. (consultar o Quadro das Contrações Vocálicas).
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O infinitivo na voz média e na voz passiva é formado pelo radical do
verbo, φιλεϳ-, mais vogal de ligação, ε, mais desinência média de
infinitivo.

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
φιλέϳ-εν > φιλέεν > φιλεῖν φιλέϳ-ε-σθαι > φιλεῖσθαι

c) οϳ - δηλόω = mostrar
[Paradigma para os verbos de tema em iode (ϳ) vocálico em ômicron
(ο)].

Presente do Indicativo

O presente do indicativo é formado pelo radical do verbo, δηλοϳ-, mais
vogal de ligação, mais desinências primárias. Ο iode (ϳ), que se encontra
entre a vogal do radical e a vogal de ligação, cai, o que provoca a
contração entre a vogal do radical e a vogal de ligação (Consultar Quadro
das Contrações Vocálicas).

Observação: As vogais de ligação servem para ligar o radical
terminado em consoante ou semiconsoante às desinências. Elas têm a
seguinte disposição ao longo da flexão verbal: ο (1ª pessoa do
singular), ε (2ª pessoa do singular), ε (3ª pessoa do singular), ο (1ª
pessoa do plural), ε (2ª pessoa do plural), ο (3ª pessoa do plural), ε (2ª
pessoa dual), ε (3ª pessoa dual).

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p δηλόϳ-ω > δηλόω > δηλῶ δηλόϳ-ο-µαι > δηλόοµαι >

δηλοῦµαι
2p δηλόϳ-ε-σι > δηλόει >

δηλοῖς
δηλόϳ-ε-σαι > δηλόεαι >

δηλόηι > δηλῷ
3p δηλόϳ-ε-τι > δηλόεσι >

δελόει > δηλοῖ
δηλόϳ-ε-ται > δηλόεται >

δηλοῦται
Plural 1p δηλόϳ-ο-µεν > δελόοµεν

> δηλοῦµεν
δηλοϳ-ό-µεθα > δηλοόµεθα >

δηλούµεθα
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2p δηλόϳ-ε-τε > δηλόετε >
δηλοῦτε

δηλόϳ-ε-σθε > δηλόεσθε >
δηλοῦσθε

3p δηλόϳ-ο-ντι > δελόονσι >
δηλοῦσι

δηλόϳ-ο-νται > δηλόονται >
δηλοῦνται

Dual 2p δηλόϳ-ε-τον > δηλόετον >
δηλοῦτον

δηλόϳ-ε-σθον> δηλόεσθον >
δηλοῦσθον

3p δηλόϳ-ε-τον > δηλόετον >
δηλοῦτον

δηλόϳ-ε-σθον> δηλόεσθον >
δηλοῦσθον

Imperfeito do Indicativo

O imperfeito do indicativo é formado pelo radical do verbo, δηλοϳ-,
antecedido pelo aumento ε (ver explicação sobre o Aumento Verbal),
mais vogal de ligação, mais desinências secundárias. A queda do iode
intervocálico provoca a contração entre a vogal do radical e a vogal de
ligação (Consultar o Quadro das Contrações Vocálicas).

Observação: As vogais de ligação servem para ligar o radical
terminado em consoante ou semiconsoante às desinências. Elas têm a
seguinte disposição ao longo da flexão verbal: ο (1ª pessoa do
singular), ε (2ª pessoa do singular), ε (3ª pessoa do singular), ο (1ª
pessoa do plural), ε (2ª pessoa do plural), ο (3ª pessoa do plural), ε (2ª
pessoa dual), ε (3ª pessoa dual).

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p ἐ-δηλόϳ-ον > ἐδηλόον >

ἐδήλουν
ἐ-δηλοϳ-ό-µην > ἐδηλόοµην >

ἐδηλούµην
2p ἐ-δηλόϳ-ε-ς > ἐδήλοες >

ἐδήλους
ἐ-δηλόϳ-ε-σο > ἐδηλόεο >

ἐδηλοῦ
3p ἐ-δηλοϳ-ε > ἐδήλοε >

ἐδήλου
ἐ-δηλόϳ-ε-το > ἐδηλόετο >

ἐδηλοῦτο
Plural 1p ἐ-δηλόϳ-ο-µεν >

ἐδηλόοµεν > ἐδηλοῦµεν
ἐ-δηλοϳ-ό-µεθα > ἐδηλοόµεθα

> ἐδηλούµεθα
2p ἐ-δηλόϳ-ε-τε > ἐδηλόετε >

ἐδηλοῦτε
ἐ-δηλόϳ-ε-σθε > ἐδηλόεσθε >

ἐδηλοῦσθε
3p ἐ-δήλοϳ-ον > ἐδηλόον >

ἐδήλουν
ἐ-δηλόϳ-ο-ντο > ἐδηλόοντο >

ἐδηλοῦντο
Dual 2p ἐ-δηλόϳ-ε-τον >

ἐδηλόετον > ἐδηλοῦτον
ἐ-δηλόϳ-ε-σθον > ἐδηλόεσθον

> ἐδηλοῦσθον
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3p ἐ-δηλοϳ-έ-την >
ἐδηλόετην > ἐδηλούτην

ἐ-δηλοϳ-έ-σθην> ἐδηλόεσθην >
ἐδηλούσθην

Subjuntivo

O subjuntivo é formado pelo radical do verbo, δηλοϳ-, mais vogal de
ligação longa, característica do subjuntivo, mais desinências primárias. A
queda do iode intervocálico provoca a contração entre a vogal do radical e
a vogal de ligação (Consultar o Quadro das Contrações Vocálicas).

Observação: As vogais de ligação servem para ligar o radical
terminado em consoante ou semiconsoante às desinências. No
subjuntivo, as vogais de ligação são longas, denotando a marca
própria do subjuntivo. Elas têm a seguinte disposição o longo da
flexão verbal: ω (1ª pessoa do singular), η (2ª pessoa do singular), η
(3ª pessoa do singular), ω (1ª pessoa do plural), η (2ª pessoa do
plural), ω (3ª pessoa do plural), η (2ª pessoa dual), η (3ª pessoa
dual).

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p δηλόϳ-ω > δηλόω > δηλῶ δηλόϳ-ω-µαι > δηλόωµαι >

δηλῶµαι
2p δηλόϳ-η-σι > δηλόηι >

δηλοῖς/δηλῷς
δηλόϳ-η-σαι > δηλόησαι >

δηλῶαι > δηλῷ
3p δηλόϳ-η-τι > δηλόησι >

δηλόηι > δηλοῖ/δηλῷ
δηλόϳ-η-ται > δηλόηται >

δηλῶται
Plural 1p δηλόϳ-ω-µεν > δηλόωµεν >

δηλῶµεν
δηλοϳ-ώ-µεθα > δηλοώµεθα

> δηλώµεθα
2p δηλόϳ-η-τε > δηλόητε >

δηλῶτε
δηλόϳ-η-σθε > δηλόησθε >

δηλῶσθε
3p δηλόϳ-ω-σι > δηλόωσι >

δηλῶσι
δηλόϳ-ω-νται > δηλόωνται >

δηλῶνται
Dual 2p δηλόϳ-η-τον > δηλόητον >

δηλῶτον
δηλόϳ-η-σθον > δηλόησθον >

δηλῶσθον
3p δηλόϳ-η-τον > δηλόηθον >

δηλῶτον
δηλόϳ-η-σθον > δηλόησθον >

δηλῶσθον
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Optativo

O optativo é formado pelo radical do verbo, δηλοϳ-, mais vogal de ligação,
o ômicron (o), que sofre contração com a vogal do radical após a queda do
iode (ϳ) intervocálico (Consultar o Quadro das Contrações Vocálicas),
mais marca de optativo, o iota (ι), mais vogal de ligação êta (η) na
primeira, segunda e terceira pessoa do singular na voz ativa, mais
desinências secundárias.

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p δηλoϳ-οίη-ν > δηλοοίην >

δηλοίην/δηλοῖµι
δηλοϳ-οί-µην > δηλοοίµην >

δηλοίµην
2p δηλοϳ-οίη-ς > δηλοοίης /

δηλοῖς
δηλόϳ-οι-σο > δηλόοισο >

δηλοῖο
3p δηλοϳ-οίη > δηλοοίη >

δηλοίη /δηλοῖ
δηλόϳ-οι-το > δηλόοιτο >

δηλοῖτο
Plural 1p δηλόϳ-οι-µεν > δηλόοιµεν

> δηλοῖµεν
δηλοϳ-οί-µεθα > δηλοοίµεθα

> δηλοίµεθα
2p δηλόϳ-οι-τε > δηλόοιτε >

δηλοῖτε
δηλόϳ-οι-σθε > δηλόοισθε >

δηλοῖσθε
3p δηλόϳ-οι-εν > δηλόοιεν >

δηλοῖεν
δηλόϳ-οι-ντο > δηλόοισθον >

δηλοῖντο
Dual 2p δηλόϳ-οι-τον > δηλόοιτον >

δηλοῖτον
δηλόϳ-οι-σθον > δηλόοισθον

> δηλοῖσθον
3p δηλοϳ-οί-την > δηλοοίτην >

δηλοίτην
δηλοϳ-οί-σθην > δηλοοίσθην

> δηλοίσθην

Imperativo

O imperativo é formado pelo radical do verbo, δηλοϳ-, mais vogal de
ligação, que sofre contração com a vogal do radical após a queda do iode
(ϳ) intervocálico (consultar o Quadro das Contrações Vocálicas), mais
desinências do imperativo.
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Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular

2p δηλόϳ-ε-θι > δηλόε > δήλου δηλόϳ-ε-σο > δηλόεσο >
δηλο-εο > δηλοῦ

3p δηλοϳ-έ-τω > δηλοέτω >
δηλούτω

δηλοϳ-έ-σθω > δηλοέσθω >
δηλοῦσθω

Plural
2p δηλόϳ-ε-τε > δηλόετε >

δηλοῦτε
δηλόϳ-ε-σθε > δηλόεσθε >

δηλοῦσθε
3p δηλοϳ-ό-ντων > δηλοόντων

> δηλούντων/δηλούτωσαν
δηλοϳ-έ-σθων > δηλοέσθων
> δηλοῦσθων/δηλούθωσαν

Dual 2p δηλόϳ-ε-τον > δηλόετον >
δηλοῦτον

δηλόϳ-ε-σθον > δηλόεσθον
> δηλοῦσθον

3p δηλοϳ-έ-των > δηλοέτων >
δηλούτων

δηλοϳ-έ-σθων > δηλοέσθων
> δηλούσθων

Formas Nominais

O particípio e o infinitivo são nomes verbais e se constroem na voz ativa,
média e passiva. O particípio é um adjetivo verbal e se encontra nos três
gêneros, masculino, feminino e neutro. O infinitivo é um substantivo
verbal neutro.

Particípio

O particípio na voz ativa masculino e neutro são formados pelo radical do
verbo, δηλοϳ-, mais vogal de ligação ômicron (ο), que sofre contração com
a vogal do radical após a queda do iode (ϳ) intervocálico (consultar o
Quadro das Contrações Vocálicas), mais sufixo ντ, marca do particípio
ativo, mais desinências da terceira declinação. Ele segue o paradigma da
terceira declinação das palavras cujo radical termina em ντ (Masculino e
Neutro: δηλῶν, - ῶντος).

O particípio feminino na voz ativa é formado pelo radical do verbo,
δηλοϳ-, mais vogal de ligação, ο ômicron (ο), que se contrai com a vogal do
radical após a queda do iode (ϳ) intervocálico, mais sufixo ντ, mais sufixo
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ϳα, marca do particípio feminino ativo. Ele segue a declinação dos temas
em alfa impuro (δηλοῦσα, ης).

Voz Ativa
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δηλῶν* δηλοῦσα** δηλοῦν***

Vocativo δηλοῦν δηλοῦσα δηλοῦν
Acusativo δηλοῦντα δηλοῦσαν δηλοῦν
Genitivo δηλοῦντος δηλούσης δηλοῦντος
Dativo δηλοῦντι δηλούσῃ δηλοῦντι

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo δηλοῦντες δηλοῦσαι δηλοῦντα
Vocativo δηλοῦντες δηλοῦσαι δηλοῦντα
Acusativo δηλούντας δηλοῦσαν δηλοῦντα
Genitivo δηλούντων δηλούσων δηλούντων
Dativo δηλοῦσι δηλούσαις δηλοῦσι

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. δηλοῦντε δηλοῦσα δηλοῦντε
G.D. δηλοῦντοιν δηλούσαιν δηλοῦντοιν

* δηλόϳ-ο-ντ-ς > δηλό-ο-νσ-ς > δηλό-ου-ν > δηλῶν
** δηλόϳ-ο-ντ-ϳα > δηλό-ο-νσ-ια > δηλ0-ου-σ-α > δηλοῦσα
*** δηλόϳ ο ντ > δηλό-ο-ν > δηλοῦν

O particípio na voz média e na voz passiva masculino, feminino e neutro é
formado pelo radical do verbo, δηλοϳ-, mais vogal de ligação, ômicron (ο)
que se contrai com a vogal do tema após a queda do iode intervocálico (ϳ)
(consultar o Quadro das Contrações Vocálicas), mais a desinência média
µενος, µενη, µενον. Declina-se como adjetivo de primeira classe.
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Voz Média e Voz Passiva
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δηλούµενος δηλουµένη δηλούµενον

Vocativo δηλούµενε δηλουµένη δηλούµενον
Acusativo δηλούµενον δηλουµένην δηλούµενον
Genitivo δηλουµένου δηλουµένης δηλουµένου
Dativo δηλουµένῳ δηλουµένῃ δηλουµένῳ

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo δηλούµενοι δηλούµεναι δηλούµενα
Vocativo δηλούµενοι δηλούµεναι δηλούµενα
Acusativo δηλουµένους δηλουµένας δηλούµενα
Genitivo δηλουµένων δηλουµένων δηλουµένων
Dativo δηλουµένοις δηλουµέναις δηλουµένοις

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. δηλουµένω δηλούµενα δηλουµένω
G.D. δηλουµένοιν δηλουµέναιν δηλουµένοιν

Infinitivo

O infinitivo se constrói na voz ativa, na voz média e na voz passiva. Trata-
se de um substantivo verbal de gênero neutro.

O infinitivo na voz ativa é formado pelo radical do verbo, δηλοϳ-, mais a
desinência εν, cuja vogal se contrai com a vogal do radical após a queda
do iode (ϳ) intervocálico. (consultar o Quadro das Contrações Vocálicas).

O infinitivo na voz média e na voz passiva é formado pelo radical do
verbo, δηλοϳ-, mais vogal de ligação, ε, mais desinência média de
infinitivo.

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
δηλόϳ-εν > δηλόεν > δηλοῦν δηλόϳ-ε-σθαι > δηλόεσθαι > δηλοῦσθαι
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Verbos em -µι

Os verbos em -µι dividem-se em três subgrupos, já referenciados na seção
Temas Verbais. Seguem, abaixo, os paradigmas de conjugação de cada
subgrupo:

1) Verbos monossilábicos com redobro em -ι-

Observação: o redobro é a duplicação da primeira consoante do
radical, mais a vogal iota (ι), que é característica do presente. Assim,
o radical puro (δω/δο-) antecedido pelo redobro em iota forma o
radical do presente (διδω-).

a) δί-δω-µι (radical puro: δω/δο) = dar

Presente do Indicativo

O presente do indicativo é formado pelo radical puro do verbo antecedido
pelo redobro em iota, mais desinências primárias. Ele mantém, na
primeira, segunda e terceira pessoas do singular da voz ativa, vocalismo
longo, δω, e breve, δο, nas demais pessoas da voz ativa e em toda a voz
média e passiva.

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p δί-δω-µι > δίδωµι δί-δο-µαι > δίδοµαι

2p δί-δω-σι > δίδωι > διδῳ >
δίδῳς/δίδως *

δί-δο-σαι > δίδοσαι

3p δί-δω-σι > δίδωσι δί-δο-ται > δίδοται
Plural 1p δί-δο-µεν > δίδωµεν δι-δό-µεθα > διδόµεθα

2p δί-δο-τε > δίδοτε δί-δο-σθε > δίδοσθε
3p δί-δο-ντι > διδόασι δί-δο-νται > δίδονται

Dual 2p δί-δο-ντο > δίδοντο δι-δό-σθον > διδόσθον
3p δί-δο-ντο > δίδοντο δι-δό-σθον > διδόσθον

* As duas formas, διδῳς e δίδως, são utilizadas.
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Imperfeito do Indicativo

O imperfeito do indicativo é formado pelo radical puro do verbo
antecedido pelo redobro em iota mais desinências secundárias. Ele
mantém, na primeira, segunda e terceira pessoas do singular da voz ativa,
vocalismo longo, δω, e breve, δο, nas demais pessoas da voz ativa e em
toda a voz média e passiva. O radical é antecedido pelo aumento ε (ver
explicação sobre o Aumento Verbal).

Voz Ativa Voz Média e Passiva
Singular 1p ἐ-δί-δω-ν > ἐδίδων/ἐδίδουν ἐ-δι-δό-µην > ἐδιδόµην

2p ἐ-δί-δω-ς > ἑδίδως/ ἐδίδους ἐ-δί-δο-σο > ἐδίδοσο
3p ἐ-δί-δω-τ > ἐδίδω/ἐδίδου ἐ-δί-δο-το > ἐδίδοτο

Plural 1p ἐ-δί-δο-µεν > ἐδίδοµεν ἐ-δι-δό-µεθα > ἐδιδόµεθα
2p ἐ-δί-δο-τε > ἐδίδοτε ἐ-δί-δο-σθε > ἐδίδοσθε
3p ἐ-δι-δο-σα-ντ*> ἐδίδοσαν ἐ-δί-δο-ντον > ἐδίδοντον

Dual 2p ἐ-δί-δο-τον > ἐδίδοτον ἐ-δί-δο-σθον > ἐδίδοσθον
3p ἐ-δι-δό-την > ἐδιδότην ἐ-δι-δό-σθην > ἐδιδόσθην

* A desinência da terceira pessoa do plural do imperfeito é emprestada
do aoristo sigmático.

Subjuntivo

O subjuntivo é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo breve,
δο, antecedido pelo redobre em iota, mais vogal de ligação longa,
característica do subjuntivo, que se contrai com a vogal do radical
(consultar ο Quadro de Contrações Vocálicas), mais desinências
primárias.

Observação: As vogais de ligação servem para ligar o radical
terminado em consoante ou semiconsoante às desinências. No
subjuntivo, as vogais de ligação são longas, denotando a marca
própria do subjuntivo, por isso são empregadas também com
radicais terminados em vogal. Elas têm a seguinte disposição ao
longo da flexão verbal: ω (1ª pessoa do singular), η (2ª pessoa do
singular), η (3ª pessoa do singular), ω (1ª pessoa do plural), η (2ª
pessoa do plural), ω (3ª pessoa do plural), η (2ª pessoa dual), η (3ª
pessoa dual).
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Voz Ativa Voz Média e Passiva
Singular 1p δι-δό-ω > διδῶ δι-δό-ω-µαι > διδῶµαι

2p δι-δό-η-σι > διδῶσι δι-δό-η-σαι > διδῶαι > διδῷ
3p δι-δό-η-τι > διδῶσι > διδῷ δι-δό-η-ται > διδῶται

Plural 1p δι-δό-ω-µεν > διδῶµεν δι-δο-ώ-µεθα > διδῶµεθα
2p δι-δό-η-τε > διδῶτε δι-δό-η-σθε > διδῶσθε
3p δι-δό-ω-ντι > διδῶνσι >

διδῶσι
δι-δό-ω-νται > διδῶνται

Dual 2p δι-δό-η-τον > διδῶτον δι-δο-ώ-µεθον > διδῶµεθον
3p δι-δό-η-τον > διδῶτον δι-δό-ω-σθον > διδῶσθον

Optativo

O optativo é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo breve, δο,
antecedido pelo redobro em iota, mais marca de optativo, o iota (ι), mais
desinências secundárias. Na primeira, segunda e terceira pessoa do
singular, recebe, obrigatoriamente, a vogal de ligação êta (η). A primeira,
segunda e terceira pessoa do plural e a segunda e terceira do dual da voz
ativa são formadas tanto com essa vogal de ligação, quanto sem ela.

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p δι-δο-ί-η-ν > διδοίην δι-δο-ί-µην > διδοίµην

2p δι-δο-ί-η-ς > διδοίης δι-δο-ῖ-σο > διδοῖσο > διδοῖο
3p δι-δο-ί-η > διδοίη δι-δο-ῖ-το > διδοῖτο

Plural 1p δι-δο-ῖ-µεν > διδοῖµεν /
δι-δο-ί-η-µεν > διδοίηµεν

δι-δο-ί-µεθα > διδοίµεθα

2p δι-δο-ῖ-τε > διδοῖτε /
δι-δο-ί-η-τε > διδοίητε

δι-δο-ῖ-σθε > διδοῖσθε

3p δι-δο-ῖ-ε-ντ > διδοῖεν /
δι-δο-ί-η-σα-ντ > διδοίησαν

δι-δο-ῖ-ντο > διδοῖντο

Dual 2p δι-δο-ῖ-τον/την >
διδοῖτον/την) /

δι-δο-ί-η-τον/την >
διδοίητον/την)

δι-δο-ί-σθον > διδοίσθον
/σθην

3p δι-δο-ί-την > διδοίτην /
διδοίητην

δι-δο-ί-σθην > διδοίσθην
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Imperativo 
 
O imperativo é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo breve, 
δο, antecedido pelo redobro em iota, mais as desinências do imperativo. A 
segunda pessoa do singular recebe a vogal de ligação ε, que se contrai com 
a vogal do radical ο em ου após a queda da desinência θι. 
 

 Voz Ativa Voz Média e Ativa 
 Singular   

2p δίδο-ε-θι > δίδου δί-δο-σο > δίδοσο 
3p δι-δό-τω > διδότω δι-δό-σθω > διδόσθω 

Plural   
2p δί-δο-τε > δίδοτε δί-δο-σθε > δίδοσθε 
3p δι-δό-ντων > διδόντων/ 

δι-δό-τωσαν > διδότωσαν 
δι-δό-σθων > διδόσθων 

Dual           2p δί-δο-τον > δίδοτον δί-δο-σθον > δίδοσθον 
3p δι-δό-των > διδότων δι-δό-σθων > διδόσθων 

 
 

Formas Nominais 
 
O particípio e o infinitivo são nomes verbais e se constroem na voz ativa, 
média e passiva. O particípio é um adjetivo verbal e se encontra nos três 
gêneros, masculino, feminino e neutro. O infinitivo é um substantivo 
verbal neutro. 

 
Particípio 
 
O particípio na voz ativa masculino e neutro é formado pelo radical puro 
do verbo em vocalismo breve, δο, antecedido pelo redobro em iota, mais 
sufixo ντ, mais desinências da terceira declinação. Ele segue o paradigma 
da terceira declinação das palavras cujo radical termina em ντ (Masculino: 
διδούς, διδόντος / Neutro: διδόν, διδόντος).   
 
O particípio feminino na voz ativa é formado pelo radical puro do verbo 
em vocalismo breve, δο, antecedido pelo redobro em iota, mais sufixo ντ, 
mais sufixo ϳα. Ele segue a declinação dos temas em alfa impuro (διδοῦσα, 
ης). 
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Voz Ativa
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo διδούς* διδοῦσα** διδόν***

Vocativo διδούς διδουσα διδόν
Acusativo διδόντα διδοῦσαν διδόν
Genitivo διδόντος διδούσης διδόντος
Dativo διδόντι διδούσῃ διδόντι

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo διδόντες διδοῦσαι διδόντα
Vocativo διδόντες διδουσαι διδόντα
Acusativo διδόντας διδούσας διδόντα
Genitivo διδόντων διδουσῶν διδόντων
Dativo διδοῦσι διδούσαις διδοῦσι

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. διδόντε διδούσα διδόντε
G.D. διδόντοιν διδούσαιν διδόντοιν

* δι-δο-ντ-ς > δι-δο-ς > διδούς (alongamento compensatório do ο em ου)
** δι-δο-ντ-ϳα > δι-δο-νσ-ια > δι-δοῦ-σα > διδοῦσα
*** δι-δο-ντ > διδόν

Observação: Αpós a queda do ντ na forma masculina, e do ν e do ϳ na
forma feminina, alonga-se o ômicron do radical puro: δο > δου. No neutro
não ocorre alongamento, pois há apenas a queda do τ.

O particípio na voz média e na voz passiva masculino, feminino e neutro
é formado pelo radical do verbo em vocalismo breve, δο, mais a
desinência média µενος, µενη, µενον. Declina-se como adjetivo de
primeira classe.
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Voz Média e Voz Passiva
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo διδόµενος διδοµένη διδόµενον

Vocativo διδόµενε διδοµένη διδόµενον
Acusativo διδόµενον διδοµένην διδόµενον
Genitivo διδοµένου διδοµένης διδοµένου
Dativo διδοµένῳ διδοµένῃ διδοµένῳ

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo διδόµενοι διδόµεναι διδόµενα
Vocativo διδόµενοι διδόµεναι διδόµενα
Acusativo διδοµένους διδοµένας διδοµενα
Genitivo διδοµένων διδοµένων διδοµένων
Dativo διδοµένοις διδοµέναις διδοµένοις

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. διδοµένω διδόµενα διδοµένω
G.D. διδοµένοιν διδοµέναιν διδοµένοιν

Infinitivo

O infinitivo se constrói na voz ativa, na voz média e na voz passiva. Trata-
se de um substantivo verbal de gênero neutro.

O infinitivo na voz ativa é formado pelo radical do verbo em vocalismo
breve, δο, antecedido pelo redobro em iota, mais desinência de infinitivo
ναι.

O infinitivo na voz média e na voz passiva é formado pelo radical do
verbo em vocalismo breve, δο, antecedido pelo redobro em iota, mais
desinência média σθαι.



67SU
M
Á
R
IO

FL
EX

Ã
O

V
ER

B
A
L
D
A
LÍ
N
G
U
A
G
R
EG

A
A
N
TI
G
A

A
lc
io
ne

Lu
ce
na

de
A
lb
er
tim

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
διδόναι δίδοσθαι

b) τί-θη-µι (radical puro: θη/θε) = colocar, pôr

Presente do Indicativo

O presente do indicativo é formado pelo radical puro do verbo antecedido
pelo redobro em iota, mais desinências primárias. Ele mantém, na
primeira, segunda e terceira pessoas do singular da voz ativa, vocalismo
longo, θη, e breve, θε, nas demais pessoas da voz ativa e em toda a voz
média e passiva.

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p τί-θη-µι > τίθηµι τί-θε-µαι > τίθεµαι

2p τί-θη-σι > τίθηι > τίθῃς
/τίθης

τί-θε-σαι > τίθεσαι

3p τί-θη-τι > τίθησι τί-θε-ται > τίθεται
Plural 1p τί-θε-µεν > τίθεµεν τι-θέ-µεθα > τιθέµεθα

2p τί-θε-τε > τίθετε τί-θε-σθε > τίθεσθε
3p τί-θε-ντι > τιθέασι τί-θε-νται > τίθενται

Dual 2p τί-θε-τον > τίθετον τι-θέ-µεθον > τιθέµεθον
3p τί-θε-τον > τίθετον τί-θε-σθον > τίθεσθον

Imperfeito do Indicativo

O imperfeito do indicativo é formado pelo radical puro do verbo
antecedido pelo redobro em iota mais desinências secundárias. Ele
mantém, na primeira, segunda e terceira pessoas do singular da voz ativa,
vocalismo longo, θη, e breve, θε, nas demais pessoas da voz ativa e em
toda a voz média e passiva. O radical é antecedido pelo aumento ε (ver
explicação sobre o Aumento Verbal).
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Voz Αtiva Voz Μédia e Passiva
Singular 1p ἐ-τί-θην > ἐτιθην/ἐτίθειν ἐ-τι-θέ-µην > ἐτιθέµην

2p ἐ-τί-θης > ἐτίθης/ἐτίθεις ἐ-τί-θε-σο > ἐτίθεσο
3p ἐ-τί-θη > ἐτίθη/ἐτίθει ἐ-τί-θε-το > ἐτίθετο

Plural 1p ἐ-τί-θε-µεν > ἐτίθεµεν ἐ-τι-θέ-µε-θα > ἐτιθέµεθα
2p ἐ-τί-θε-τε > ἐτίθετε ἐ-τί-θε-σθε > ἐτίθεσθε
3p ἐ-τί-θε-σαντ* > ἐτίθεσαν ἐ-τί-θε-ντον > ἐτίθεντον

Dual 2p ἐ-τί-θε-τον > ἐτίθετον ἐ-τί-θε-σθον > ἐτίθεσθον
3p ἐ-τί-θε-την > ἐτίθετην ἐ-τι-θέ-σθην > ἐτιθέσθην

* A desinência da terceira pessoa do plural do imperfeito é emprestada
do aoristo sigmático.

Subjuntivo

O subjuntivo é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo breve,
θε, antecedido pelo redobre em iota, mais vogal de ligação longa,
característica do subjuntivo, que se contrai com a vogal do radical
(consultar ο Quadro de Contrações Vocálicas), mais desinências
primárias.

Observação: As vogais de ligação servem para ligar o radical
terminado em consoante ou semiconsoante às desinências. No
subjuntivo, as vogais de ligação são longas, denotando a marca
própria do subjuntivo, por isso são empregadas também com
radicais terminados em vogal. Elas têm a seguinte disposição ao
longo da flexão verbal: ω (1ª pessoa do singular), η (2ª pessoa do
singular), η (3ª pessoa do singular), ω (1ª pessoa do plural), η (2ª
pessoa do plural), ω (3ª pessoa do plural), η (2ª pessoa dual), η (3ª
pessoa dual).

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p τι-θέ-ω > τιθῶ τι-θέ-ω-µαι > τίθῶµαι

2p τι-θέ-η-σι > τιθῆσι > τιθῆι
> τιθῇς

τι-θέ-η-σαι > τίθῆσαι > τιθῇ

3p τι-θέ-η-τι > τιθῆτι >
τιθῆσι > τιθῇ

τι-θέ-η-ται > τιθῆται
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Plural 1p τι-θέ-ω-µεν > τιθῶµεν τι-θέ-ω-µεθα > τιθώµεθα
2p τι-θέ-η-τε > τιθῆτε τι-θέ-η-σθε > τιθῆσθε
3p τι-θέ-ω-ντι > τιθῶντι>

τιθῶνσι > τιθῶσι
τι-θέ-ω-νται > τιθῶνται

Dual 2p τι-θέ-η-τον > τιθῆτον τι-θε-ώ-µεθον > τιθώµεθον
3p τι-θέ-η-τον > τιθῆτον τι-θέ-η-σθον > τιθῆσθον

Optativo

O optativo é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo breve, θε,
antecedido pelo redobro em iota, mais marca de optativo, o iota (ι), mais
desinências secundárias. Na primeira, segunda e terceira pessoa do
singular, recebe, obrigatoriamente, a vogal de ligação êta (η). A primeira,
segunda e terceira pessoa do plural e a segunda e terceira do dual da voz
ativa são formadas tanto com essa vogal de ligação, quanto sem ela.

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p τι-θε-ί-ην > τιθείην τι-θε-ί-µην > τιθείµην

2p τι-θε-ί-η-ς > τιθείης τι-θε-ῖ-σο > τιθεῖσο > τιθεῖο
3p τι-θε-ί-η > τιθείη τι-θε -ῖ-το > τιθεῖτο

Plural 1p τι-θε-ῖ-µεν > τιθεῖµεν /
τιθείηµεν

τι-θε-ί-µεθα > τιθείµεθα

2p τι-θε-ῖ-τε > τιθεῖτε /
τιθείητε

τι-θε-ῖ-σθε > τιθεῖσθε

3p τι-θε-ῖ-εν > τιθεῖεν /
τιθείηεν

τι-θε-ῖ-ντο > τιθεῖντο

Dual 2p τι-θε-ῖ-τον > τιθεῖτον /
τιθείητον

τι-θε-ί-µεθον > τιθείµεθον

3p τι-θε-ί-την > τιθείτην /
τιθείητον

τι-θε-ί-σθην > τιθείσθην

Imperativo

O imperativo é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo breve,
θε, antecedido pelo redobro em iota, mais as desinências do imperativo. A
segunda pessoa do singular recebe a vogal de ligação ε, que se contrai com
a vogal do radical ε em ει após a queda da desinência θι.
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 Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva 

Singular   
2p τί-θε-ε-θι > τίθει τί-θε-σο > τίθεσο > τίθου 
3p τι-θέ-τω > τιθέτω τι-θέ-σθω > τιθέσθω 

Plural   
2p τί-θε-τε > τίθετε τί-θε-σθε > τίθεσθε 
3p τι-θέ-ντων > 

τιθέντων/τιθέτωσαν 
τί-θε-σθων > 

τίθεσθων/τιθέστωσαν 
Dual   

2p τί-θε-τον > τίθετον τί-θε-σθον > τίθεσθον 
3p τι-θέ-των > τιθέτων τι-θέ-σθων > τιθέσθων 

 
 

Formas Nominais 
 
O particípio e o infinitivo são nomes verbais e se constroem na voz ativa, 
média e passiva. O particípio é um adjetivo verbal e se encontra nos três 
gêneros, masculino, feminino e neutro. O infinitivo é um substantivo 
verbal neutro. 

 
Particípio 
 
O particípio na voz ativa masculino e neutro é formado pelo radical do 
verbo em vocalismo breve, θε, antecedido pelo redobro em iota, mais 
sufixo ντ, mais desinências da terceira declinação. Ele segue o paradigma 
da terceira declinação das palavras cujo radical termina em ντ (Masculino: 
τιθείς, τιθέντος / Neutro: τιθέν, τιθέντος).  
 
O particípio feminino na voz ativa é formado pelo radical do verbo em 
vocalismo breve, θε, antecedido pelo redobro em iota, mais sufixo ντ, 
mais sufixo ϳα. Ele segue a declinação dos temas em alfa impuro (τιθεῖσα, 
ης). 
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Voz Ativa
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo τιθείς* τιθεῖσα** τιθέν***

Vocativo τιθείς τιθεῖσα τιθέν
Acusativo τιθέντα τιθεῖσαν τιθέν
Genitivo τιθέντος τιθείσης τιθέντος
Dativo τιθέντι τιθείσῃ τιθέντι

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo τιθέντες τιθεῖσαι τιθέντα
Vocativo τιθέντες τιθεῖσαι τιθέντα
Acusativo τιθέντας τιθείσας τιθέντα
Genitivo τιθέντων τιθεισῶν τιθέντων
Dativo τιθείσι τιθείσαις τιθεῖσι

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. τιθέντε τιθεῖσα τιθέντε
G.D. τιθέντοιν τιθείσαιν τιθέντοιν

* τι-θέ-ντ-ς > τιθείς (A queda do ντ provoca o alongamento da vogal
do radical:
θε > θει)

** τιθέ-ντ-ϳα > τιθένσια > τιθεῖσα
*** τιθέ-ντ > τιθέν

Observação: Αpós a queda do ντ na forma masculina, e do ν e do ϳ na
forma feminina, alonga-se o ômicron do radical puro: θε > θει. No neutro
não ocorre alongamento, pois há apenas a queda do τ.

O particípio na voz média masculino, feminino e neutro é formado pelo
radical do verbo em vocalismo breve, θε, antecedido pelo redobro em iota,
mais a desinência média µενος, µενη, µενον. Declina-se como adjetivo de
primeira classe.
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Voz Média e Voz Passiva
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo τιθέµενος τιθεµένη τιθέµενον

Vocativo τιθέµενε τιθεµένη τιθέµενον
Acusativo τιθέµενον τιθεµένην τιθέµενον
Genitivo τιθεµένου τιθεµένης τιθεµένου
Dativo τιθεµένῳ τιθεµένῃ τιθεµένῳ

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo τιθέµενοι τιθέµεναι τιθέµενα
Vocativo τιθέµενοι τιθέµεναι τιθέµενα
Acusativo τιθεµένους τιθεµένας τιθέµενα
Genitivo τιθεµένων τιθεµένων τιθεµένων
Dativo τιθεµένοις τιθεµέναις τιθεµένοις

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. τιθεµένω τιθέµενα τιθεµένω
G.D. τιθεµένοιν τιθεµέναιν τιθεµένοιν

Infinitivo

O infinitivo se constrói na voz ativa, na voz média e na voz passiva. Trata-
se de um substantivo verbal de gênero neutro.

O infinitivo na voz ativa é formado pelo radical do verbo em vocalismo
breve, θε, antecedido pelo redobro em iota, mais desinência de infinitivo
ναι.

O infinitivo na voz média e na voz passiva é formado pelo radical do
verbo em vocalismo breve, θε, antecedido pelo redobro em iota, mais
desinência média σθαι.

Voz Αtiva Voz Μédia e Passiva
τιθέναι τίθεσθαι



73SU
M
Á
R
IO

FL
EX

Ã
O

V
ER

B
A
L
D
A
LÍ
N
G
U
A
G
R
EG

A
A
N
TI
G
A

A
lc
io
ne

Lu
ce
na

de
A
lb
er
tim

72	
	

c)   (radical puro: στη/στα; radical do presente: σιστηµιω > ἵστηµι, o 
sigma cai e aspira o iota) = ficar de pé 

 
  
Presente do Indicativo 
 
O presente do indicativo é formado pelo radical puro do verbo, στη/στα 
antecedido pelo redobro em iota, mais desinências primárias. Ele mantém, 
na primeira, segunda e terceira pessoas do singular da voz ativa, 
vocalismo longo, στη, e breve, στα, nas demais pessoas da voz ativa e em 
toda a voz média e passiva. 
 

 Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva 
Singular   1p σί-στη-µι > ἵστηµι σί-στα-µαι > ἵσταµαι 

2p σί-στη-σι > ἵστηι > 
ἵστῃς/ἵστης 

σί-στα-σαι > ἵστασαι 

3p σί-στη-σι > ἵστησι σί-στα-ται > ἵσταται 
Plural        1p σί-στα-µεν > ἵσταµεν σί-στα-µεθα > ἱστάµεθα 

2p σί-στα-τε > ἵστατε σί-στα-σθε > ἵστασθε 
3p σι-στά-ντι > ἵσταντι > 

ἱστᾶσι (ν) 
σί-στα-νται > ἵστανται 

Dual          2p σί-στα-τον > ἵστατον σί-στα-µεθον > ἱστάµεθον 
3p σί-στα-τον > ἵστατον σί-στα-σθον > ἵστασθον 

 

Imperfeito do Indicativo 
 
O imperfeito do indicativo é formado pelo radical do verbo, que na 
primeira, segunda e terceira pessoa do singular da voz ativa mantém 
vocalismo longo, στη, e breve, στα, nas demais pessoas da voz ativa e em 
toda a voz média e passiva, mais desinências secundárias.  
 

 Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva 
Singular    1p σί-στη-ν > ἵστην σι-στά-µην > ἱστάµην 

2p σί-στη-ς > ἵστης σί-στα-σο > ἵστασο/ἵστω 
3p σί-στη-τ > ἵστη σί-στα-το > ἵστατο 

Plural        1p σί-στα-µεν > ἵσταµεν σι-στά-µεθα > ἱστάµεθα 
2p σί-στα-τε > ἵστατε σί-στα-σθε > ἵστασθε 
3p σί-στα-σαντ* > ἵστασαν σί-στα-ντο > ἵσταντο 
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Dual          2p σί-στα-τον > ἵστατον σί-στα-σθον > ἵστασθον 
3p σι-στά-την > ἱστάτην σι-στά-σθην > ἱστάσθην 

 

*  A desinência da terceria pessoa do plural do imperfeito é emprestada 
do aoristo sigmático. 

 
 
Subjuntivo 
 
O subjuntivo é formado pelo radical do verbo em vocalismo breve, στα, 
antecedido pelo redobro em iota, mais vogal de ligação longa, 
característica do subjuntivo, que se contrai com a vogal do radical 
(consultar o Quadro das Contrações Vocálicas), mais desinências 
primárias. 
 

Observação: As vogais de ligação servem para ligar o radical 
terminado em consoante ou semiconsoante às desinências. No 
subjuntivo, as vogais de ligação são longas, denotando a marca 
própria do subjuntivo, por isso são empregadas também com 
radicais terminados em vogal. Elas têm a seguinte disposição ao 
longo da flexão verbal: ω (1ª pessoa do singular), η (2ª pessoa do 
singular), η (3ª pessoa do singular), ω (1ª pessoa do plural), η (2ª 
pessoa do plural), ω (3ª pessoa do plural), η (2ª pessoa dual), η (3ª 
pessoa dual). 

 
 Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva 

Singular   1p σι-στά-ω > ἱστά-ω > ἱστῶ σι-στα-ω-µαι > ἱστα-ω-µαι > 
ἱστῶµαι 

2p σι-στά-η-σι > ἱστά-η-ι > 
ἱστῇς 

σι-στά-η-σαι > ἱστά-η-σαι > 
ἱστῆαι > ἱστῇ 

3p σι-ἱστά-η-τι > ἱστάηι > 
ἱστῇ 

σι-στά-η-ται > ἱστά-η-ται > 
ἱστῆται 

Plural        1p σι-στά-ω-µεν > ἱστά-ω-
µεν > ἱστῶµεν 

σι-στά-ω-µεθα > 
ἱστά-ω-µεθα > ἱστώµεθα 

2p σι-στά-η-τε > ἱστά-η-τε > 
ἱστῆτε 

σι-στά-η-σθε > ἱστά-η-σθε > 
ἱστῆσθε 

3p σι-στά-ω-σι > ἱστά-ω-σι > 
ἱστῶσι(ν) 

σι-στά-ω-νται > ἱστά-ω-νται > 
ἱστῶνται 

Dual          2p σι-στά-η-τον > ἱστά-η-
τον > ἱστῆτον 

σι-στά-η-σθον > 
ἱστά-η-σθον > ἱστῆσθον 
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3p σι-στά-η-τον > ἱστά-η-
τον > ἱστῆτον

σι-στά-η-σθον >
ἱστά-η-σθον > ἱστῆσθον

Optativo

O optativo é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo breve,
στα, antecedido pelo redobro em iota, mais marca de optativo, o iota (ι),
mais desinências secundárias. Na primeira, segunda e terceira pessoa do
singular, recebe, obrigatoriamente, a vogal de ligação êta (η). A primeira,
segunda e terceira pessoa do plural e a segunda e terceira do dual da voz
ativa são formadas tanto com essa vogal de ligação, quanto sem ela.

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p σι-στα-ί-η-ν > ἱσταίην σι-στα-ί-µην > ἱσταίµην

2p σι-στα-ί-η-ς > ἱσταίης σι-στα-ί-σο > ἱσταῖσο > ἱσταῖο
3p σι-στα-ί-η-τ > ἱσταίη σι-στα-ί-το > ἱσταῖτο

Plural 1p σι-στα-ῖ-µεν > ἱσταῖµεν /
ἱσταίηµεν

σι-στα-ί-µεθα > ἱσταίµεθα

2p σι-στα-ῖ-τε > ἱσταῖτε /
ἱσταίητε

σι-στα-ῖ-σθε > ἱσταῖσθε

3p σι-στα-ῖ-ε-ν > ἱσταῖεν /
ἱσταίησαν

σι-στα-ῖ-ντο > ἱσταῖντο

Dual 2p σι-στα-ῖ-ο-ν > ἱσταῖτον /
ἱσταίητον (την)

σι-στα-ί-σθον > ἱσταίσθον

3p σι-στα-ί-την > ἱσταίτην /
ἱσταίητην

σι-στα-ί-σθην > ἱσταίσθην

Imperativo

O imperativo é formado pelo radical do verbo em vocalismo breve, στα,
mais vogal de ligação ε na segunda pessoa do singular, que se contrai com
a vogal do radical α em η após a queda da desinência θι. Nas outras
pessoas, acrescentam-se apenas as desinências do imperativo.
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Voz Ativa
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo ἱστάς* ἱστᾶσα** ἱστάν***

Vocativo ἱστάς ἱστᾶσα ἱστάν
Acusativo ἱστάντα ἱστᾶσαν ἱστάν
Genitivo ἱστάντος ἱστάσης ἱστάντος
Dativo ἱστάντι ἱστασῃ ἱστάντι

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo ἱστάντες ἱστᾶσαι ἱστάντα
Vocativo ἱστάντες ἱστᾶσαι ἱστάντα
Acusativo ἱστάντας ἱστάσας ἱστάντα
Genitivo ἱστάντων ἱστασῶν ἱστάντων
Dativo ἱστᾶσι ἱστάσαις ἱστᾶσι

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. ἱστάντε ἱστάσα ἱστάντε
G.D. ἱστάντοιν ἱστάσαιν ἱστάντοιν

* ἱστά-ντ-ς > ἱστάς
** ἱστά-ντ-ϳα > ἱστάνσια > ἱστᾶσα
*** ἱστά-ντ > ἱστάν

O particípio na voz média masculino, feminino e neutro é formado pelo
radical do verbo em vocalismo breve (στα), antecedido pelo redobro em
iota, mais a desinência média µενος, µενη, µενον. Declina-se como
adjetivo de primeira classe.

Voz Média e Voz Passiva
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo ἱστάµενος ἱσταµένη ἱστάµενον

Vocativo ἱστάµενε ἱσταµένη ἱστάµενον
Acusativo ἱστάµενον ἱσταµένην ἱστάµενον
Genitivo ἱσταµένου ἱσταµένης ἱσταµένου
Dativo ἱσταµένῳ ἱσταµένῃ ἱσταµένῳ
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PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo ἱστάµενοι ἱστάµεναι ἱστάµενα
Vocativo ἱστάµενοι ἱστάµεναι ἱστάµενα
Acusativo ἱσταµένους ἱσταµένας ἱστάµενα
Genitivo ἱσταµένων ἱσταµένων ἱσταµένων
Dativo ἱσταµένοις ἱσταµέναις ἱσταµένοις

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. ἱσταµένω ἱστάµενα ἱσταµένω
G.D. ἱσταµένοιν ἱσταµέναιν ἱσταµένοιν

Infinitivo

O infinitivo se constrói na voz ativa, na voz média e na voz passiva. Trata-
se de um substantivo verbal de gênero neutro.

O infinitivo na voz ativa é formado pelo radical do verbo em vocalismo
breve (στα), mais desinência de infinitivo ναι.

O infinitivo na voz média e na voz passiva é formado pela radical do
verbo em vocalismo breve (στα), mais desinência média σθαι.

Voz Αtiva Voz Μédia e Passiva
ἱστάναι ἵστασθαι

d) ἵηµι (radical puro: ϳη/ϳε; radical do presente: ϳιϳη- > ἵηµι) = enviar

Presente do Indicativo

O presente do indicativo é formado pelo radical do verbo, que na
primeira, segunda e terceira pessoa do singular da voz ativa mantém
vocalismo longo (η), e breve (ε) nas demais pessoas da voz ativa e em toda
a voz média e passiva, mais desinências primárias.
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 Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva 
Singular    1p ϳι-ϳη-µι > ἵηµι ϳι-ϳε-µαι > ἵεµαι 

2p ϳι-ϳη-σι > ἵηι > ἵῃς/ἵης ϳι-ϳε-ϳαι > ἵεσαι 
3p ϳι-ϳη-τι > ἵητι > ἵησι ϳι-ϳε-ται > ἵεται 

Plural        1p ϳι-ϳε-µεν > ἵεµεν ϳι-ϳε-µεθα > ἱεµεθα 
2p ϳι-ϳε-τε > ἵετε ϳι-ϳε-σθε > ἵεσθε 
3p ϳι-ϳε-ντι > ἵεντι > ἱεασι > 

ἱᾶσι 
ϳι-ϳε-νται > ἵενται 

Dual          2p ϳι-ϳε-τον > ἵετον ϳι-ϳε-σθον > ἱέσθον 
3p ϳι-ϳε-τον > ἵετον ϳι-ϳε-σθον > ἵεσθον 

 

Imperfeito do Indicativo 
 
 O imperfeito do indicativo é formado pelo radical do verbo, que na 
primeira, segunda e terceira pessoa do singular da voz ativa mantém 
vocalismo longo (η), e breve (ε) nas demais pessoas da voz ativa e em toda 
a voz média e passiva, mais desinências secundárias.  
 

 Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva 
Singular    1p ϳι-ϳη-ν > ἵην/ἱειν ϳι-ϳε-µην > ἱέµην 

2p ϳι-ϳη-ς > ἵης/ἵεις ϳι-ϳε-σο > ἵεσο 
3p ϳι-ϳη-τ > ἵη/ἵει ϳι-ϳε-το > ἵετο 

Plural        1p ϳι-ϳε-µεν > ἵεµεν ϳι-ϳε-µεθα > ἱέµεθα 
2p ϳι-ϳε-τε > ἵετε ϳι-ϳε-σθε > ἵεσθε 
3p ϳι-ϳε-σαντ* > ἵεσαν ϳι-ϳε-ντο > ἵεντο 

Dual          2p ϳι-ϳε-τον > ἵετον ϳι-ϳε-σθον > ἵεσθον 
3p ϳι-ϳε-την > ἱέτην ϳι-ϳε-σθην > ἱέσθην 

 

*  A desinência da terceria pessoa do plural do imperfeito é emprestada 
do aoristo sigmático. 

 
Subjuntivo 
 
O subjuntivo é formado pelo radical do verbo em vocalismo breve (ε), 
mais vogal de ligação longa, característica do subjuntivo, que se contrai 
com a vogal do radical (consultar o Quadro das Contrações Vocálicas), 
mais desinências primárias.  
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Observação: As vogais de ligação servem para ligar o radical
terminado em consoante ou semiconsoante às desinências. No
subjuntivo, as vogais de ligação são longas, denotando a marca
própria do subjuntivo, por isso são empregadas também com
radicais terminados em vogal. Elas têm a seguinte sequência: ω (1ª
pessoa do singular), η (2ª pessoa do singular), η (3ª pessoa do
singular), ω (1ª pessoa do plural), η (2ª pessoa do plural), ω (3ª
pessoa do plural), η (2ª pessoa dual), η (3ª pessoa dual).

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p ϳι-ϳέ-ω > ἱέω > ἱῶ ϳι-ϳε-ω-µαι > ἱέωµαι > ἱῶµαι

2p ϳι-ϳε-η-σι > ἱέησι > ἱῆι >
ἱῇς

ϳι-ϳε-η-σαι > ἱέησαι > ἱῆαι > ἱῇ

3p ϳι-ϳε-η-τι > ἱεησι > ἱῆι > ἱῇ ϳι-ϳε-η-ται > ἱέηται > ἱῆται
Plural 1p ϳι-ϳε-ω-µεν > ἱέωµεν >

ἱῶµεν
ϳι-ϳε-ω-µεθα > ἱέωµεθα >

ἱώµεθα
2p ϳι-ϳε-η-τε > ἱέητε > ἱῆτε ϳι-ϳε-η-σθε > ἱέησθε > ἱῆσθε
3p ϳι-ϳε-ω-ντι > ἱέωνσι >

ἱῶσι
ϳι-ϳε-ω-νται > ἱέωνται > ἱῶνται

Dual 2p ϳι-ϳε-η-τον > ἱέητον >
ἱῆτον

ϳι-ϳε-η-σθον > ἱέησθον >
ἱῆσθον

3p ϳι-ϳε-η-τον > ἱέητον >
ἱῆτον

ϳι-ϳε-η-σθον > ἱέησθον >
ἱῆσθον

Optativo

O optativo é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo breve, ϳε,
antecedido pelo redobro em iota, ϳι, mais marca de optativo, o iota (ι), mais
desinências secundárias. Na primeira, segunda e terceira pessoa do
singular, recebe, obrigatoriamente, a vogal de ligação êta (η). A primeira,
segunda e terceira pessoa do plural e a segunda e terceira do dual da voz
ativa são formadas tanto com essa vogal de ligação, quanto sem ela.
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 Voz Αtiva Voz Μédia e Passiva 
Singular   1p ϳι-ϳε-ί-η-ν > ἱείην ϳι-ϳε-ί-µην > ἱείµην 

2p ϳι-ϳε-ί-η-ς > ἱείης ϳι-ϳε-ῖ-σο > ἱεῖσο > ἱεῖο 
3p ϳι-ϳε-ί-η-τ > ἱείη ϳι-ϳε-ῖ-το > ἱεῖτο 

Plural        1p ϳι-ϳε-ῖ-µεν > ἱεῖµεν / 
ἱείηµεν 

ϳι-ϳε-ί-µεθα > ἱείµεθα 

2p ϳι-ϳε-ῖ-τε > ἱεῖτε / ἱείητε ϳι-ϳε-ῖ-σθε > ἱεῖσθε 
3p ϳι-ϳε-ῖ-ε-ντ > ἱεῖεν / 

ἱείησαν 
ϳι-ϳε-ιντο > ἱεῖντο 

Dual          2p ϳι-ϳε-ῖ-τον > ἱεῖτον / 
ἱείητον 

ϳι-ϳε-ῖ-σθον > ἱεῖσθον 

3p ϳι-ϳε-ῖ-τον > ἱείτην / 
ἱείητην 

ϳι-ϳε-ί-σθην > ἱείσθην 

 

Imperativo 
 
O imperativo é formado pelo radical do verbo em vocalismo breve (ε), 
mais vogal de ligação ε, que se contrai com a vogal do radical em ει após a 
queda da desinência θι. Nas outras pessoas, acrescentam-se apenas as 
desinências do imperativo. 
 

 Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva 
Singular   

2p ϳι-ϳε-ε-θι> ἵ-ε-ε > ἵει ϳι-ϳε-σο > ἵεσο > ἵου 
3p ϳι-ϳε-τω > ἱέτω ϳι-ϳε-σθω > ἱέσθω 

  Plural   
2p ϳι-ϳε-τε > ἵετε ϳι-ϳε-σθε > ἵεσθε 
3p ϳι-ϳε-ντων > 

ἱέντων/ἱέτωσαν 
ϳι-ϳε-σθων > ἱέσθων/ἵεστωσαν 

Dual          2p ϳι-ϳε-τον > ἵετον ϳι-ϳε-σθον > ἵεσθον 
3p ϳι-ϳε-των > ἱέτων ϳι-ϳε-σθων > ἱέσθων 

 
 
Formas Nominais 
 
O particípio e o infinitivo são nomes verbais e se constroem na voz ativa, 
média e passiva. O particípio é um adjetivo verbal e se encontra nos três 
gêneros, masculino, feminino e neutro. O infinitivo é um substantivo 
verbal neutro. 
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Particípio 
 
O particípio na voz ativa masculino e neutro é formado pelo radical do 
verbo em vocalismo breve (ϳε), antecedido pelo redobro em iota, ϳι, mais 
vogal de ligação, mais sufixo ντ, mais desinências da terceira declinação. 
Ele segue o paradigma da terceira declinação das palavras cujo radical 
termina em ντ (Masculino: ἱείς, ἱέντος / Neutro: ἱέν, ἱέντος).  
 
O particípio feminino na voz ativa é formado pelo radical do verbo em 
vocalismo breve (ϳε), antecedido pelo redobro em iota, ϳι, mais sufixo ντ, 
mais sufixo ϳα. Ele segue a declinação dos temas em alfa impuro (ἱεῖσα, 
ης). 
 

 Voz Ativa 
 SINGULAR 
 Masculino  Feminino Neutro 

Nominativo ἱείς* ἱεῖσα** ἱεν*** 
Vocativo ἱείς ἱεῖσα ἱεν 
Acusativo ἱέντα ἱεῖσαν ἱεν 
Genitivo ἱέντος ἱείσης ἱέντος 
Dativo ἱέντι ἱείση̣ ἱέντι 

 

 PLURAL 
 Masculino  Feminino Neutro 

Nominativo ἱέντες ἱεῖσαι ἱέντα 
Vocativo ἱέντες ἱεῖσαι ἱέντα 
Acusativo ἱέντας ἱείσας ἱέντα 
Genitivo ἱέντων ἱεισῶν ἱέντων 
Dativo ἱεῖσι ἱείσαις ἱεῖσι 

                         DUAL 
 Masculino Feminino Neutro 

N.V.A. ἱέντε ἱεῖσα ἱέντε 
G.D. ἱέντοιν ἱείσαιν ἱέντοιν 

 
*  ϳι-ϳε-ντ-ς > ἱε-ντ-ς > ἱείς 
**  ϳι-ϳε-ντ-ϳα > ἱε-ντ-ϳα > ἱενσια > ἱεῖσα 
***  ϳι-ϳε-ντ > ἱε-ντ > ἱέν 
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O particípio na voz média masculino, feminino e neutro é formado pelo
radical do verbo em vocalismo breve (ϳε), antecedido pelo redobro em iota,
ϳι, mais a desinência média µενος, µενη, µενον. Declina-se como adjetivo
de primeira classe.

Voz Média e Voz Passiva
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo ἱέµενος ἱεµένη ἱέµενον

Vocativo ἱέµενε ἱεµένη ἱέµενον
Acusativo ἱέµενον ἱεµένην ἱέµενον
Genitivo ἱεµένου ἱεµένης ἱεµένου
Dativo ἱεµένῳ ἱεµένῃ ἱεµένῳ

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo ἱέµενοι ἱέµεναι ἱέµενα
Vocativo ἱέµενοι ἱέµεναι ἱέµενα
Acusativo ἱεµένους ἱεµένας ἱέµενα
Genitivo ἱεµένων ἱεµένων ἱεµένων
Dativo ἱεµένοις ἱεµέναις ἱεµένοις

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. ἱεµένω ἱέµενα ἱεµένω
G.D. ἱεµένοιν ἱεµέναιν ἱεµένοιν

Infinitivo

O infinitivo se constrói na voz ativa, na voz média e na voz passiva. Trata-
se de um substantivo verbal de gênero neutro. O infinitivo na voz ativa é
formado pelo radical do verbo em vocalismo breve (ϳε), antecedido pelo
redobro em iota, ϳι, mais desinência de infinitivo ναι. O infinitivo na voz
média e na voz passiva é formado pela radical do verbo em vocalismo
breve, ϳε, antecedido pelo redobro em iota, ϳι, mais desinência média σθαι.

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
ἱέναι ἵεσθαι
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b)  Verbos sem redobro (φηµί, εἰµί, εἶµι, ἦµι) 
 
1)  φηµί (radical puro: φη /φα) = afirmar  

 
 

Presente do Indicativo 
 
O presente do indicativo é formado pelo radical do verbo, que na 
primeira, segunda e terceira pessoa do singular da voz ativa mantém 
vocalismo longo (φη), e breve (φα) nas demais pessoas da voz ativa e na 
voz média (defectiva), mais desinências primárias. 
 

 Voz Ativa Voz Média 
Singular    1p φηµί  

2p φή-σι > φήι > φῄς  
3p φή-τι > φησί  

Plural        1p φαµέν  
2p φατέ φάσθε 
3p φά-ντι > φανσί > φασί 

(ν) 
 

Dual          2p φατόν  
3p φατόν  

 
Imperfeito do Indicativo 
 
O imperfeito do indicativo é formado pelo radical do verbo, que na 
primeira, segunda e terceira pessoa do singular da voz ativa mantém 
vocalismo longo (φη), e breve (φα) nas demais pessoas da voz ativa e da 
voz média, antecedido pelo aumento ε (ver explicação sobre o Aumento 
Verbal), mais desinências secundárias.  
 

 Voz Αtiva Voz Μédia 
Singular    1p ἔφην ἐφάµην 

2p ἔφησθα ἐφασο 
3p ἔφη ἐφατο 

Plural        1p ἔφαµεν ἐφάµεθα 
2p ἔφατε ἔφασθε 
3p ἔφασαν ἔφαντο 
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Dual          2p ἔφατον ἔφασθον 
3p ἔφάτην ἐφάσθην 

 

Subjuntivo 
 
O subjuntivo é formado pelo radical do verbo em vocalismo breve (φα), 
mais vogal de ligação longa, característica do subjuntivo, que se contrai 
com a vogal do radical (consultar o Quadro das Contrações Vocálicas), 
mais desinências primárias.  
 

Observação: As vogais de ligação servem para ligar o radical 
terminado em consoante ou semiconsoante às desinências. No 
subjuntivo, as vogais de ligação são longas, denotando a marca 
própria do subjuntivo, por isso são empregadas também com 
radicais terminados em vogal. Elas têm a seguinte disposição ao 
longo da flexão verbal: ω (1ª pessoa do singular), η (2ª pessoa do 
singular), η (3ª pessoa do singular), ω (1ª pessoa do plural), η (2ª 
pessoa do plural), ω (3ª pessoa do plural), η (2ª pessoa dual), η (3ª 
pessoa dual). 

 
 Voz Αtiva 

Singular    1p φῆ-ω > φῶ 
2p φή-η-σι > φῆι > φῇς 
3p φῆ-η-τι > φήησι > φῇ 

Plural        1p φά-ω-µεν > φῶµεν 
2p φά-η-τε > φῆτε 
3p φά-ω-ντι > φάωνσι > φῶσι 

Dual          2p φά-η-τον > φῆτον 
3p φά-η-τον > φῆτον 

 
 
Optativo 
 
O optativo é formado pelo radical do verbo em vocalismo breve, φα, mais 
marca de optativo, o iota (ι), mais desinências secundárias. Na primeira, 
segunda e terceira pessoa do singular, recebe, obrigatoriamente, a vogal 
de ligação êta (η). A primeira, segunda e terceira pessoa do plural e a 
segunda e terceira do dual são formadas tanto com essa vogal de ligação, 
quanto sem ela. 
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Voz Αtiva
Singular 1p φαίην

2p φαίης
3p φαίη

Plural 1p φαῖµεν / φαίηµεν
2p φαῖτε / φαίητε
3p φαῖεν / φαίησαν

Dual 2p φαῖτον / φαίητον
3p φαίτην / φαίητον

Imperativo

O imperativo é formado pelo radical do verbo em vocalismo breve (φα),
mais desinências do imperativo.

Voz Αtiva
Singular

2p φάθι
3p φάτω

Plural
2p φάτε
3p φάντων/φάτωσαν

Dual 2p φάτον
3p φάτων

Formas Nominais

O particípio e o infinitivo são nomes verbais e se constroem na voz ativa,
média e passiva. O particípio é um adjetivo verbal e se encontra nos três
gêneros, masculino, feminino e neutro. O infinitivo é um substantivo
verbal neutro.

Particípio

O particípio na voz ativa masculino e neutro são formados pelo radical do
verbo, mais sufixo ντ, mais desinências da terceira declinação. Ele segue o
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paradigma da terceira declinação das palavras cujo radical termina em ντ
(Masculino: φάς, φάντος / Neutro: φάνν, φάντος).

O particípio feminino na voz ativa é formado pelo radical do verbo, mais
sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Ele segue a declinação dos temas em alfa impuro
(φᾶσα, ης).

Observação: o verbo φηµί possui a forma incoativa φάσκω.

Voz Ativa
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo φάς/φάσκων* φᾶσα/φάσκουσα** φάν/φάσκον***

Vocativo φάς/φάσκων φᾶσα /φάσκουσα φάν/φάσκον
Acusativo φάντα/φάσκοντα φάσαν/φάσκουσαν φάν/φάσκον
Genitivo φάντος/φάσκοντος φάσης/φασκούσης φάντος/φάσκοντος
Dativo φάντι/φάσκοντι φάσῃ/φασκούσῃ φάντι/φάσκοντι

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo φάντες/φάσκοντες φάσαι φάντα/φασκοντα
Vocativo φάντες/φάσκοντες φάσαι φάντα φασκοντα
Acusativo φάντας/φασκόντας φάσας φάντα φασκοντα
Genitivo φάντων/φασκόντων φασῶν φάντων/φασκοντων
Dativo φᾶσι/φασκοῦσι φάσαις φᾶσι/φασκοῦσι

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. φάντε φᾶσα φάντε
G.D. φάντοιν φάσαιν φάντοιν

* φά-ντ-ς > φάς / φασκ-ο-ντ-ς > φάσκων
** φά-ντ-ϳα > φᾶσα / φάσκ-ο-ντ-ϳα > φάσκουσα
*** φά-ντ > φάν / φάσκ-ο-ντ > φάσκον

Infinitivo

O infinitivo na voz ativa é formado pelo radical do verbo em vocalismo
breve (φα), mais desinência de infinitivo ναι.
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O infinitivo na voz média é formado pelo radical do verbo em vocalismo
breve (φα), mais desinência média σθαι.

Voz Αtiva Voz Μédia
φάναι φάσθαι

2) εἰµί (radical: εσ/σ) = ser

Presente do Indicativo

O presente do indicativo é formado pelo radical do verbo, εσ, mais
desinências primárias.

Singular 1p ἐσ-µι > εἰµι
2p ἐσ-σι > εἶ
3p ἔσ-τι > ἐστι (ν)

Plural 1p ἐσ-µεν > ἐσµεν
2p ἐσ-τε > ἐστε
3p ἐσ-ντι > εἰσι (ν)

Dual 2p ἐσ-τόν > ἐστον
3p ἐσ-τόν > ἐστον

Imperfeito do Indicativo

O imperfeito é formado pelo radical do verbo, εσ, antecedido pelo
aumento ε, mais desinências secundárias.

Singular 1p ἐ-εσ-ν > ἠ(σ)ν > ἦ / ἦν
2p ἐ-εσ-θα > ἦσθα*
3p ἐ-εσ-τ > ἠστ > ἦ(ν)**

Plural 1p ἐ-εσ-µεν > ἠσ-µεν > ἦσµεν
2p ἐ-εσ-τε > ἦστε / ἦτε
3p ἐ-εσ-σα-ντ > ἦσαν***

Dual 2p ἐ-εσ-την > ἤστην
3p ἐ-εσ-την > ἤστην
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* A desinência σθα é contaminação de algumas formas do perfeito. Ela
está presente, por exemplo, no verbo εἴδον, ver, perceber, cuja segunda
pessoa do singular do perfeito indicativo é οἴσθα.

** Ocorre a queda do σ do radical e do τ desinencial. O ν entre
parênteses é eufônico.

*** O infixo σα, marca do aoristo sigmático, é tomado de empréstimo na
formação da terceira pessoa do plural do imperfeito.

Subjuntivo

O subjuntivo é formado pelo radical do verbo, εσ, mais vogal de ligação
longa, marca do subjuntivo, mais desinências primárias.

Singular 1p ἔσ-ω > ὦ
2p ἔσ-η-σι > ᾖς
3p ἔσ-η-τι > ᾖ

Plural 1p ἔσ-ω-µεν > ὦµεν
2p ἔσ-η-τε > ἦτε
3p ἔσ-ω-ντι > ὦσι(ν)

Dual 2p ἔσ-η-τον > ἦτον
3p ἔσ-η-τον > ἦτον

Optativo

O optativo é formado pelo radical do verbo em vocalismo breve, εσ, mais
marca de optativo, o iota (ι), mais desinências secundárias. Na primeira,
segunda e terceira pessoa do singular, recebe, obrigatoriamente, a vogal
de ligação êta (η). A primeira, segunda e terceira pessoa do plural e a
segunda do dual são formadas tanto com essa vogal de ligação, quanto
sem ela.

Singular 1p ἐσ-ίη-ν > εἴην

2p ἐσ-ίη-ς > εἴης
3p ἐσ-ίη-(τ) > εἴη

Plural 1p ἐσ-ίη-µεν > εἴηµεν/εἴµεν
2p ἐσ-ίη-τε > εἴητε/εἶτε
3p ἐσ-ίη-σαν > εἴησαν / εἶεν
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Dual 2p ἐσ-ίη-τον >εἴητον/εἶτον
3p ἐσ-ί-την > εἴτην

Imperativo

O imperativo é formado pelo radical do verbo, εσ, mais desinências de
imperativo. A segunda pessoa do singular constrói-se sobre o radical em
vocalismos zero, σ, antecedido pelo redobro em iota, σι.

Singular
2p σί-σ-θι > ἵσθι > ἴσθι
3p ἔστω

Plural
2p ἔστε
3p ἐσ-ο-ντων > ἐὄντων / ἔστωσαν

Dual 2p ἔστον
3p ἔστων

Formas Nominais

O particípio e o infinitivo são nomes verbais e se constroem na voz ativa,
média e passiva. O particípio é um adjetivo verbal e se encontra nos três
gêneros, masculino, feminino e neutro. O infinitivo é um substantivo
verbal neutro.

Particípio

O particípio ativo masculino e neutro é formado pelo radical do verbo, εσ,
mais vogal de ligação, ο, mais sufixo ντ, mais desinências de terceira
declinação.

O particípio feminino ativo é formado pelo radical do verbo, εσ, mais
vogal de ligação, ο, mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Ele segue a declinação
dos temas em alfa impuro (οῦσα, -σης).
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Voz Ativa
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo ὤν* οὖσα** ὄν***

Vocativo ὤν οὖσα ὄν
Acusativo ὄντα οὖσαν ὄν
Genitivo ὄντος οὔσης ὄντος
Dativo ὄντι οὔσῃ ὄντι

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo ὄντες οὖσαι ὄντα
Vocativo ὄντες οὖσαι ὄντα
Acusativo ὄντας οὔσας ὄντα
Genitivo ὄντων οὐσῶν ὄντων
Dativo οὖσι οὔσαις οὖσι

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. ὄντε οὔσα ὄντε
G.D. ὄντοιν οὔσαιν ὄντοιν

* σ-ο-ντ-ς > ὅντς > ὄντς > ὤν
** ἐσ-ο-ντ-ϳα > ἐονσια > οὖσα
*** σ-ο-ντ > ὅντ > ὄν

Infinitivo

O infinitivo é formado pelo radical do verbo, εσ, mais desinência do
infinitivo ναι. Com a queda do sigma, a vogal do radical alonga em ει.

ἐσ-ναι > ἐ-ναι > εἶναι

c) ἠµι = dizer

É usado na prosa apenas nas locuções ἦν δ` ἐγώ, digo eu; ἦ δ` ὅς, diz ele
(que, apesar da presença do demonstrativo ὅς, pode ser seguida de um
substantivo sujeito); ἦ δ` ἥ, diz ela. Homero: ’´Η ῥά, ele diz.
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d) εἶµι (radical: ει / ι) = ir/vir (Apenas é conjugado na voz ativa)

Presente do Indicativo

O presente do indicativo é formado pelo radical do verbo, εἰ, na primeira,
segunda e terceira pessoa do singular, e ι, na primeira, segunda e terceira
do plural, mais desinências primárias.

Voz Ativa
Singular 1p εἶµι

2p εἶσι > εἶ
3p εἶσι

Plural 1p ἴµεν
2p ἴτε
3p ἴντι > ἴασι

Dual 2p ἴτον
3p ἴτον

Imperfeito do Indicativo

O imperfeito do indicativo é formado pelo radical do verbo, ει, antecedido
pelo aumento mais desinências secundárias.

Voz Ativa
Singular 1p ἐ-ει-ειν/ἐ-ει-ν > ᾔειν/ᾖα*

2p ἐ-ει-εις/ἐ-ει-σθα > ᾔεις/ᾔεισθα
3p ἐ-ει-ει-τ > ᾔει(ν)

Plural 1p ἐ-ει-µεν/ἐ-ει-ει-µεν > ᾖειµεν / ᾖµεν
2p ἐ-ει-τε > ᾖτε
3p ᾔεσαν/ᾖσαν

Dual 2p ᾖτον
3p ᾔτην

* O α é o ν, desinência secundária, vocalizado.

Observação: as desinências como aquelas de ᾖειν, etc...são emprestadas
do mais-que-perfeito.
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Subjuntivo

O subjuntivo é formado pelo radical do verbo, ι, mais vogal de ligação
longa, característica de subjuntivo, mais desinências primárias.

Voz Ativa
Singular 1p ἴω

2p ἰ-η-σι > ἴηι > ἴῃς
3p ἰ-η-τι > ἰ-η-σι > ἴῃ

Plural 1p ἴωµεν
2p ἴητε
3p ἰ-ω-ντι > ἰ-ω-νσι > ἴωσι

Dual 2p ἴητον
3p ἴητον

Optativo

O optativo é formado pelo radical do verbo, ι, mais vogal de ligação, ο,
mais marca do optativo, o iota (ι), mais desinências secundárias. Existe a
possibilidade de a primeira, segunda e terceira pessoa do singular
apresentarem a vogal de ligação êta (η) após a marca do optativo.

Voz Ativa
Singular 1p ἴοιµι/ἰοίην

2p ἴοις/ἰοίης
3p ἴοι/ἰοίη

Plural 1p ἴοιµεν
2p ἴοιτε
3p ἴοιεν

Dual 2p ἴοιτον
3p ἰοίτην

Formas Nominais

O particípio e o infinitivo são nomes verbais e se constroem na voz ativa,
média e passiva. O particípio é um adjetivo verbal e se encontra nos três
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gêneros, masculino, feminino e neutro. O infinitivo é um substantivo
verbal neutro.

Particípio

O particípio na voz ativa masculino e neutro é formado pelo radical do
verbo, ι, mais vogal de ligação, ο, mais desinência ativa ντ, mais
desinências da terceira declinação. Ele segue o paradigma da terceira
declinação das palavras cujo radical termina em ντ (Masculino: ἰών,
ἰόντος / Neutro: ἰόν, ἰόντος).

O particípio feminino na voz ativa é formado pelo radical puro do verbo, ἰ,
mais vogal de ligação, ο, mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Ele segue a
declinação dos temas em alfa impuro (ἰοῦσα, σης).

Voz Ativa
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo ἰών ἰοῦσα ἰόν

Vocativo ἰών ἰοῦσα ἰόν
Acusativo ἰόντα ἰοῦσαν ἰόν
Genitivo ἰόντος ἰούσης ἰόντος
Dativo ἰόντι ἰούσῃ ἰόντι

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo ἰόντες ἰοῦσαι ἰόντα
Vocativo ἰόντες ἰοῦσαι ἰόντα
Acusativo ἰόντας ἰούσας ἰόντα
Genitivo ἰόντων ἰούσων ἰόντων
Dativo ἰοῦσι ἰούσαις ἰοῦσι

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. ἰόντε ἰοῦσα ἰόντε
G.D. ἰόντοιν ἰούσαιν ἰόντοιν
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Infinitivo

Voz Αtiva Voz Μédia
ἰεναι ἵεσθαι

3) Verbos cujo radical puro recebe o sufixo νυ, ννυ, νη / να

a) δείκνυµι ( radical: δεικ.νυ-) = mostrar

Presente do Indicativo

O presente do indicativo é formado pelo radical do presente [radical puro
do verbo, δεικ, mais o sufixo νυ, marca do presente], mais desinências
primárias.

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p δείκνυµι δείκνυµαι

2p δεικνυ-σι > δεικνυι >
δείκνυς

δείκνυσαι

3p δείκνυσι δείκνυται
Plural 1p δείκνυµεν δείκνυµεθα

2p δείκνυτε δείκνυσθε
3p δείκνυντι > δεικνύασι δείκνυνται

Dual 2p δείκνυτον δείκνυσθον
3p δείκνυτον δείκνυσθον

Imperfeito do Indicativo

O imperfeito é formado pelo radical do presente [radical puro do verbo,
δεικ, mais o sufixo, νυ], antecedido pelo aumento ε, mais desinências
secundárias.

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p ἐδείκνυν ἐδεικνύµην

2p ἐδείκνυς ἐδείκνυσο
3p ἐδείκνυ ἐδείκνυτο
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Plural 1p ἐδείκνυµεν ἐδεικνύµεθα
2p ἐδείκνυτε ἐδείκνυσθε
3p ἐδείκνυσαν ἐδείκνυντο

Dual 2p ἐδείκνυτον ἐδείκνυσθον
3p ἐδείκνυτην ἐδεικνύσθην

Subjuntivo

O subjuntivo é formado pelo radical do presente [radical puro do verbo
(δεικ) mais o sufixo νυ], mais vogal de ligação longa, característica do
subjuntivo, mais desinências primárias.

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Ativa
Singular 1p δεικνύω δεικνύωµαι

2p δεικνύ-η-σι > δεικνύηι >
δεικνύῃς

δεικνύησαι

3p δεικνύ-η-τι > δεικνύ-η-σι >
δεικνύηι > δεικνύῃ

δεικνύηται

Plural 1p δεικνύωµεν δεικνυώµεθα
2p δεικνύητε δεικνύησθε
3p δεικνύωσι δεικνύωνται

Dual 2p δεικνύητον δεικνύησθον
3p δεικνύητον δεικνύησθον

Optativo

O optativo é formado pelo radical do presente [radical puro do verbo,
δεικ, mais o sufixo νυ], mais vogal de ligação ômicron (ο), mais marca de
optativo, o iota (ι), mais desinências secundárias, salvo na primeira pessoa
do singular da voz ativa, que recebe desinência primária.

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p δεικνύοιµι δεικνυοίµην

2p δεικνύοις δεικνύοισο > δεικνύοιο
3p δεικνύοι δεικνύοιτο

Plural 1p δεικνύοιµεν δεικνύοιµεθα
2p δεικνύοιτε δεικνύοισθε
3p δεικνύοιεν δεικνύοιντο
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96	
	

Dual         2p δεικνύοιτον δεικνύοισθον 
3p δεικνυοίτην δεικνύοιστην 

 
 
Imperativo 
 
O imperativo é formado pelo radical do presente [radical puro do verbo, 
δεικ, mais o sufixo νυ], mais desinências do imperativo. A segunda pessoa 
do singular não mantém a desinência.  
 

 Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva 
 Singular   

2p δεικ-νυ-θι> δείκνυ δείκνυσο 
3p δεικνύτω δεικνύσθω 

  Plural   
2p δείκνυτε δείκνυσθε 
3p δεικνύντων/δεικνύτωσαν δεικνύθων/δεικνύσθωσαν 

Dual          2p δείκνυτον δείκνυσθον 
3p δεικνύτων δεικνύσθων 

 
 

Formas Nominais 
 
O particípio e o infinitivo são nomes verbais e se constroem na voz ativa, 
média e passiva. O particípio é um adjetivo verbal e se encontra nos três 
gêneros, masculino, feminino e neutro. O infinitivo é um substantivo 
verbal neutro. 

 
Particípio 
 

O particípio na voz ativa masculino e neutro são formados pelo radical do 
presente [radical puro do verbo, δεικ, mais o sufixo νυ], mais sufixo ντ, 
mais desinências da terceira declinação. Ele segue o paradigma da terceira 
declinação das palavras cujo radical termina em ντ (Masculino: δεικνύς, 
δεικνύντος / Neutro: δεικνύν, δεικνύντος).  
 

O particípio feminino na voz ativa é formado pelo radical do presente 
[radical do verbo, δεικ, mais o sufixo νυ], mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. 
Ele segue a declinação dos temas em alfa impuro (δεικνῦσα, δεικνύσης). 



98SU
M
Á
R
IO

FL
EX

Ã
O

V
ER

B
A
L
D
A
LÍ
N
G
U
A
G
R
EG

A
A
N
TI
G
A

A
lc
io
ne

Lu
ce
na

de
A
lb
er
tim

Voz Ativa
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δεικνύς* δεικνῦσα** δεικνύν***

Vocativo δεικνύς δεικνῦσα δεικνύν
Acusativo δεικνύντα δεικνῦσαν δεικνύν
Genitivo δεικνύντος δεικνύσης δεινκύντος
Dativo δεικνύντι δεικνύσῃ δεικνύντι

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo δεικνύντες δεικνύσαι δεικνύντα
Vocativo δεικνύντες δεικνύσαι δεικνύντα
Acusativo δεικνύντας δεικνύσας δεικνύντα
Genitivo δεικνύντων δεικνῦσων δεινύντων
Dativo δεικνῦσι δεικνύσαις δεικνῦσι

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. δεινύντε δεικνύσα δεικνύντε
G.D. δεικνύντοιν δεικνύσαιν δεικνύντοιν

* δεικνύ-ντ-ς > δεικνύς
** δεικνύ-ντ-ϳα > δεικυνσια > δεικνῦσα
*** δεικνύ-ντ > δεικνύν

O particípio na voz média masculino, feminino e neutro são formados
pelo radical do presente [radical puro do verbo, δεικ, mais o sufixo νυ],
mais a desinência média µενος, µενη, µενον. Declina-se como adjetivo de
primeira classe.

Voz Média e Voz Passiva
SINGULAR

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δεικνύµενος δεικνυµένη δεικνύµενον

Vocativo δεικνύµενε δεικνυµένη δεικνύµενον
Acusativo δεικνύµενον δεικνυµένην δεικνύµενον
Genitivo δεικνυµένου δεικνυµένης δεικνυµένου
Dativo δεικνυµένῳ δεικνυµένῃ δεικνυµένῳ
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PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo δεικνύµενοι δεικνύµεναι δεικνύµενα
Vocativo δεικνύµενοι δεικνύµεναι δεικνύµενα
Acusativo δεικνυµένους δεικνυµένας δεικνύµενα
Genitivo δεικνυµένων δεικνυµένων δεικνυµένων
Dativo δεικνυµένοις δεικνυµέναις δεικνυµένοις

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. δεικνυµένω δεικνύµενα δεικνυµένω
G.D. δεικνυµένοιν δεικνυµέναιν δεικνυµένοιν

Infinitivo

O infinitivo na voz ativa é formado pelo radical do presente [radical puro
do verbo, δεικ, mais o sufixo νυ], mais desinência de infinitivo εν.

O infinitivo na voz média e na voz passiva é formado pelo radical do
presente [radical puro do verbo, δεικ, mais o sufixo νυ], mais desinência
média σθαι.

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
δεικνύναι δείκνυσθαι
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PARTE II
Aoristo
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PARTE II
Aoristo

O aoristo, quanto ao aspecto verbal, denota a pontualidade da ação, o ato
de (comer, dormir, trabalhar...), denominado aspecto zero (pensemos em
um ponto simplesmente, que dentro de um enquadramento narrativo
exprime uma temporalidade interna, enquanto que o presente pode ser
muito bem representado por uma linha reta, exprimindo a continuidade, a
durabilidade, o desenrolar da ação). Ele pode ser enquadrado em dois
grupos:

I) Aoristo Sigmático (aoristo 1, conforme as gramáticas)
II) Aoristo Radical / Temático:

✏ Radical Consonântico (aoristo 2, conforme algumas gramáticas
e dicionários)

✏ Radical Vocálico (aoristo 3, conforme algumas gramáticas e
dicionários)

Observações:
1) Algumas gramáticas e dicionários consideram apenas a

denominação aoristo 2 para designar o Aoristo Radical /
Temático, incluindo nessa denominação tanto o radical
consonântico quanto o radical vocálico.

2) Outras gramáticas e dicionários chamam Aoristo Radical
àqueles verbos cujo radical puro termina em consoante,
denominando-o aoristo 2, e Aoristo Temático, àqueles verbos
cujo radical puro termina em vogal, denominando-o aoristo 3.

IMPORTANTE: É interessante observar, como um modo de
facilitar a sua identificação dentro do texto, que o Aoristo
Radical / Temático não tem marca morfológica alguma,
construindo-se simplesmente sobre o radical puro ou sobre a
raiz do verbo, diferentemente do radical do presente, do
perfeito, do aoristo sigmático e do futuro, que possuem
morfemas próprios que os identificam.

3) No Aoristo Radical / Temático, assim como no Futuro, há
alguns verbos que se constroem sobre um radical diferente, não
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se tratando do mesmo sobre o qual se constrói o presente, como
por exemplo o verbo φέρω, portar. No aoristo fica ἠνεγκον (ε +
ενενκ + ο + ν → ε + ε = η; νκ = γκ); e no futuro, οἰσω [οἰσ + σ
(sufixo marca do futuro) + ω = οἰσω].

A formação do aoristo sigmático ocorre sobre o radical puro,
acrescentando-lhe a característica de aoristo, o morfema sigmático σα, o
que resulta no radical do aoristo sigmático. Na voz ativa, recebe
desinências ativas. Na voz média, desinências médias. A voz passiva é
construída sobre o radical puro do verbo sem a marca sigmática σα, mais
a marca de passividade, o morfema θη ou η, que se liga diretamente ao
radical puro, mais desinências ativas.

Na voz ativa e na voz média, a marca sigmática junta-se
diretamente ao radical puro, sem a presença da vogal de ligação, o que
pode provocar uma transformação fonética resultante dessa aproximação.
Vejamos, a seguir, as possibilidades de transformação fonética a partir das
vogais, consoantes e semiconsoantes em que podem terminar o radical
puro do verbo:

Oclusivas + σ:
✏ Dentais: δ, τ, θ + σ = σ
✏ Guturais: γ, κ, χ + σ = ξ
✏ Labiais: β, π, φ + σ = ψ

Líquidas + σ:
As líquidas λ, µ, ν, ρ seguidas de σ, provocam a queda do σ e, por
compensação, alonga-se a vogal da sílaba anterior:

Exemplos:
(στέλλω) ἔ-στελ-σα > ἔστειλα = eu enviei (φθείρω) ἔ-φθερ-σα >
ἔφθειρα = eu destruí (νέµω) ἔ-νεµ-σα > ἔνειµα = eu distribuí (µένω) ἔ-
µεν-σα > ἔµεινα = eu permaneci

Vogais [radical puro dos verbos contratos, cuja entrada lexical se constrói
com o tema vocálico mais iode (ϳ)]: a vogal breve diante da marca
sigmática alonga-se.

✏ α + σ = ησ (νικάω (νικάϳ-) > ἐνικήσα = honro / honrei)
✏ ε + σ = ησ (φιλέω (φικέϳ-) > ἐφικήσα) = amo / amei)
✏ ο + σ = ωσ (δηλόω (δηλόϳ-) > ἐδηλώσα) = mostro / mostrei)
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Na voz passiva, a marca de passividade, o morfema θη, junta-se
diretamente ao radical puro, provocando, assim, uma transformação
fonética. Vejamos:

Oclusivas + θη:
✏ Dentais: δ, τ, θ + θη = σθη (Observação: Alguns verbos em -σκω,

fazem a voz passiva do aoristo em σθη)
✏ Guturais: γ, κ, χ + θη = χθη
✏ Labiais: β, π, φ + θη = φθη

Líquidas + θη: Não ocorre alteração.
✏ λ, µ, ν, ρ + θη = λθη, µθη, νθη, ρθη

Vogais [radical puro dos verbos contratos, cuja entrada lexical se constrói
com o tema vocálico mais iode (ϳ)]: alonga-se a vogal breve do radical
puro.

✏ α + θη = ηθη (νικάω (νικάϳ-) > ἐνικήθην)
✏ ε + θη = ηθη (φιλέω (φιλέϳ-) > ἐφικήθην)
✏ ο + θη = ωθη (δηλόω (δηλόϳ-) > ἐδηλώθην)

Na formação da voz passiva do aoristo, há a possibilidade de, ao
invés da marca θη, utilizar-se simplesmente η, não provocando nenhuma
alteração fonética. Na origem, o aoristo passivo construído com η tinha
um valor ativo e exprimia um estado, por isso o emprego das desinências
ativas na formação do aoristo passivo. Há certos verbos cujo aoristo
passivo pode ser construído tanto com a marca θη quanto com a marca η.

Exemplos:
ἀλλάττω (radical puro = αλλαγ): alterar, ἠλλάγην ou ἠλλάχθην
βλάπτω (radical puro = βλαβ): prejudicar, ἐβλάβην ou ἐβλάφθην
φαίνω (radical puro = φαν): fazer brilhar, revelar, ἐφάνην ou ἐφάνθην

A formação do aoristo radical ocorre sobre o radical puro do verbo,
sem marca sigmática. O aoristo radical consonântico é construído sobre o
radical puro, mais vogal de ligação, mais desinências ativas, na voz ativa,
e desinências médias, na voz média. A voz passiva é formada pelo radical
puro, mais marca de passividade, mais desinências ativas, conforme
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explicado acima. Este aoristo, o radical consonântico, a princípio existente
apenas na voz média, desenvolveu posteriormente a voz ativa, e em
seguida, a voz passiva. O aoristo radical vocálico, por ser construído sobre
vogais longas (-ω, -α/-η, υ), não necessita de vogais de ligação. Apenas
existe a voz ativa destes verbos.

Assim, em nosso estudo, primeiramente trataremos de mostrar a
formação do aoristo sigmático. Os paradigmas da conjugação dos verbos
serão os mesmos estabelecidos na primeira parte desta obra, referente ao
presente. O verbo λύω servirá de modelo para todos os verbos em -ω,
exceto para aqueles de tema em iode vocálico, cujo paradigma de
conjugação será apresentado, sendo estes verbos também sigmáticos. Em
seguida, teremos a conjugação dos verbos em -µι, cuja conjugação tem as
suas especificidades.

A formação do aoristo radical virá em seguida. Mostraremos a
composição do aoristo radical consonântico, que é formado sobre o radical
puro, mais vogal de ligação, mais desinências ativas, na voz ativa, e
médias, na voz média. A voz passiva, criada posteriormente, é formada
pelo radical puro, mais marca de passividade θη ou η, mais desinências
ativas. A seguir virá a flexão do aoristo radical vocálico, cujos temas se
constróem sobre vogal longa, especificamente ω, α/η e υ, existindo apenas
na voz ativa.

I) Aoristo Sigmático
(Conjuga-se na voz ativa, na voz média e na voz passiva)

A Entrada Lexical dos verbos é dada pela primeira pessoa do singular do
presente do indicativo, aspecto inacabado. Considerando-se que os Temas
Verbais (trata-se da consoante ou semiconsoante em que termina o verbo
antes do acréscimo da desinência número-pessoal, ω ou µι ) são
identificados a partir da Entrada Lexical do verbo, inferimos que os Temas
Verbais são elencados a partir do radical do presente. Assim sendo,
retomamos os temas verbais apresentados na primeira parte desta obra,
que trata do presente, a fim de mostrar a transição do radical do presente
para o radical do aoristo sigmático.
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Quadro dos Temas Verbais

Verbos em -ω

1) Soante

Tema verbal
= radical do

presente

Radical
puro

1ª p. sg. ind.
presente = entrada

lexical
1ª p. sg. ind. aoristo

Radical do
aoristo

ι πρι πρίω = cortar ἔπρισα(ἔ+πρι+ σα) πρισα-
υ λυ λύω = desligar ἔλυσα(ἔ+λυ+σα) λυσα-

2) Oclusivas

Labiais: β, π, φ + σ = ψ

Tema verbal
= radical do

presente

Radical
puro

1ª p. sg. ind.
presente =

entrada lexical

1ª p. sg. ind.
aoristo

Radical do
aoristo

τρίβ- τριβ τρίβω = esfregar ἔτριψα
(ἔ+τρίβ+σα)

τριψα-

πεµπ- πεµπ πέµπω = enviar ἔπεµψα
(ἔ+πεµπ+σα)

πεµψα-

γραφ- γραφ γράφω = escrever ἔγραψα
(ἔ+γραφ+σα)

γραψα-

Dentais: δ, τ, θ + σ = σ

Tema
verbal =

radical do
presente

Radical
puro

1ª p. sg. ind.
presente = entrada

lexical

1ª p. sg. ind.
aoristo

Radical do
aoristo

ψευδ- ψευδ ψεύδω = enganar ἔψευσα
(ἔ+ψευδ+σα)

ψευσα-

ἀνυτ- ἀνυτ ἀνυτω = realizar ἤνυσα
(ἔ+ἀνυτ+σα)

ἀνυσα-

πείθ- πείθ πείθω = persuadir ἔπεισα
(ἔ+πείθ+σα)

πεισα-
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Guturais: γ, κ, χ + σ = ξ

Tema verbal
= radical do

presente

Radical
puro

1ª p. sg. ind.
presente = entrada

lexical

1ª p. sg. ind.
aoristo

Radical do
aoristo

λεγ- λεγ λέγω = escolher ἔλεξα
(ἔ+λεγ+σα)

λεξα-

πλεκ- πλεκ πλέκω =
entrelaçar

ἔπλεξα
(ἔ+πλεκ+σα)

πλεξα-

τρέχ- τρέχ τρέχω = correr ἔθρεξα
(ἔ+θρέχ+σα)

θρεξα-

3) Líquidas: λ, µ, ν, ρ + σ = λ, µ, ν, ρ

O σ não se sustenta precedido de líquida, e sua queda provoca o
alongamento da vogal da sílaba anterior.

Tema verbal
= radical do

presente

Radical
puro

1ª p. sg. ind. presente
= entrada lexical

1ª p. sg. ind.
aoristo

Radical do
aoristo

ἐθέλ- ἐθέλ ἐθέλω = desejar ἤθέλησα*
(ἐ+θελε+σα)

ἐθελησα-

νέµ- νέµ νέµω = distribuir ἔνειµα
(ἐ+νεµ+σα)

νειµα-

µεν- µεν µένω = persistir ἔµεινα
(ἐ+µεν+σα)

µεινα-

δερ- δερ δέρω = esfolar ἔδειρα
(ἐ+δερ+σα)

δειρα-

* Os verbos cujo tema verbal termina em λ geralmente desenvolvem um
ε ou η epentético antes da marca de aoristo σα, diferentemente dos
verbos em λλ, em que o tema verbal é λϳ, cujo aoristo se constrói sobre o
λ apenas (tendo em vista que o ϳ (iode) é marca de presente), o que
provoca a queda do σ e o alongamento compensatório.
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4) Temas em iode (ϳ)

O ϳ (iode) é característica própria do presente, portanto, não existe
no aoristo. Logo, o sufixo -σα do aoristo liga-se diretamente ao radical
puro, sem a presença do ϳ, provocando uma alteração fonética.

a) Vocálicos (Verbos Contratos)

O contato com o σ do sufixo do aoristo sigmático diretamente com a
vogal do radical puro provoca o alongamento desta vogal.

Tema verbal =
radical do
presente

Radical
puro

1ª p. sg. ind.
presente = entrada

lexical

1ª p. sg. ind.
aoristo

Radical do
aoristo

αϳ- (τιµαϳ-) νικα- νικάω (νικῶ) =
honrar

ἐνίκησα
(ἔ+τιµα+σα)

νικησα-

εϳ- (φιλεϳ-) φιλε- φιλέω (φιλῶ) =
amar

ἐφίλησα
(ἔ+φιλε+σα)

φιλησα-

οϳ- (δηλοϳ-) δηλο- δηλόω (δηλῶ) =
mostrar

ἐδήλωσα
(ἔ+δηλο+σα)

δηλωσα-

b) Consonânticos

b.1) Verbos em σσ/ττ, ζ, πτ, λλ no presente (os chamados falsos
temas)

σσ/ττ
Tema verbal =

radical do
presente

Radical
puro

1ª p. sg. ind.
presente = entrada

lexical

1ª p. sg. ind.
aoristo

Radical do
aoristo

κ, χ, γ + ϳ = σσ

(πτησσ-) πτηκ/πτακ πτήσσω
(πτηκ, πτακ+ϳ)

= temer

ἔπτηξα
(ἐ+πτηκ+σα)

πτηξα-

(ταρασσ-) ταραχ ταράσσω (ταραχ+ϳ)
= perturbar

ἐτάραξα
(ἐ+ταραχ+σα)

ταραξα-

(ἀλλασσ-) ἀλλαγ ἀλλασσω (ἀλλαγ+ϳ)
= mudar

ἤλλαξα
(ἐ+αλλαγ+σα)

ἀλλαξα-
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τ, θ + ϳ = σσ 
 

(ἐρεσσ-) 
 
 

(πλάσσ-) 

 
 

ἐρετ 
 
 

πλαθ 

        
 

ἐρέσσω (ἐρετ+ϳ)  
= remar 

 
       πλάσσω (πλαθ+ϳ) 

= plasmar 

 
 

ἤρεσα 
(ἐ+ερετ+σα) 

 
ἔπλασα 

(ἐ+πλαθ+σα) 

 
 

ἐρεσα- 
 
 

πλασα- 

 
ζ 

Tema verbal = 
radical do 
presente 

Radical 
puro 

1ª p. sg. ind. 
presente 

= entrada lexical 

1ª p. sg. ind. 
aoristo 

Radical do 
aoristo 

αδ + ϳ = ζ  
(δαµαζ-) 

δαµαδ δαµάζω (δαµαδ+ϳ) 
= domar 

ἐδάµασα 
(ἐ+δαµαδ+σα) 

δαµασα- 

ιδ + ϳ = ζ  
(νοµιζ-) 

νοµιδ -        νοµίζω (νοµιδ+ϳ)  
   = nomear 

ἐνόµισα 
(ἐ+νοµίδ+σα) 

νοµισα- 

δ + ϳ = ζ  
(δαιζ-) 

δαιδ -            δαίζω (δαιδ + ϳ)  
= separar 

ἔδαισα 
(ἐ+δαιδ+σα) 

δαισα- 

γ + ϳ = ζ  
(πλαζ-) 

πλάγ         πλάζω (πλάγ+ϳ)  
= irritar 

ἐπλάξα 
(ἐ+πλαγ+σα) 

πλαξα- 

 
πτ 

Tema verbal = 
radical do 
presente 

Radical 
puro 

1ª p. sg. ind. 
presente = entrada 

lexical 

1ª p. sg. ind. 
aoristo 

Radical 
do aoristo 

β + ϳ = πτ  
(βλαπτ-) 

βλαβ       βλάπτω (βλαβ+ϳ)  
= prejudicar 

ἐβλαψα 
(ἐ+βλαβ+σα) 

βλαψα- 

π + ϳ = πτ  
(κλεπτ-) 

κλεπ         κλέπτω (κλεπ+ϳ)  
= roubar 

ἐκλεψα 
(ἐ+κλεπ+σα) 

κλεψα- 

φ + ϳ = πτ  
(ἁπτ-) 

ἁφ ἅπτω (ἁφ+ϳ)  
= esperar 

ἧψα  
(ἐ+ἁφ+σα) 

ἁψα- 
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λλ
Tema verbal
= radical do Radical puro

presente

1ª p. sg. ind.
presente

= entrada lexical

1ª p. sg.
ind.

aoristo

Radical do
aoristo

λ + ϳ = λλ
(ἀγγελλ-)

ἀγγελ- ἄγγέλλω
(ἀγγελ+ϳ)
= enviar

ἤγγειλα
(ἐ+αγγελ+

σα)

ἀγγειλα-

b.2) Verbos cuja entrada lexical termina em -αίνω, -είνω, -ίνω, -ύνω no
presente

-αίνω
Tema verbal =

radical do
presente

Radical
puro

1ª p. sg. ind.
presente =

entrada lexical

1ª p. sg. ind.
aoristo

Radical
do aoristo

αν+ϳ
(σηµαιν-)

σηµαν σηµαίνω (σηµαν+ϳ)
= comandar

O ϳ iode vocaliza e
sofre metátese

ἐσήµηνα
(ἐ+σηµαν+σα)

αν>ην
(alongamento

compensatório)

σηµηνα-

-είνω
Tema Verbal =

radical do
presente

Radical
puro

1ª p. sg. ind.
presente = entrada

lexical

1ª p. sg. ind.
aoristo

Radical
do aoristo

εν+ϳ (κτειν-) κτεν κτείνω (κτεν+ϳ) =
matar

o ϳ iode vocaliza e
sofre metátese

ἐκτεινα
(ἐ+κτεν+σα)

εν>ειν
(alongamento

compensatório)

κτεινα-
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-ίνω
Tema verbal =

radical do
presente

Radical
puro

1ª p. sg. ind.
presente = entrada

lexical

1ª p. sg. ind.
aoristo

Radical
do aoristo

ĭν+ϳ (κλῑν-) κλῐν κλίνω (κλῐν+ϳ) =
inclinar

O ϳ (iode) vocaliza e
sofre metátese e em

seguida crase

ἐκλῑνα
(ἐ+κλιν+σα) ĭν >
īν (alongamento
compensatório)

κλīνα-

-ύνω
Tema verbal =

radical do
presente

Radical
puro

1ª p. sg. ind.
presente = entrada

lexical

1ª p. sg. ind.
aoristo

Radical
do aoristo

ŭν+ϳ
(αἰσχῡν-)

ἀισκῠν αἰσχύνω
(ἀισκῠν+ϳ)
= deformar

O ϳ (iode) vocaliza e
sofre metátese,

aglutinando-se
em seguida com ῠ

ᾔσχυνα
(ἐ+αἰσκυν+σα)

ῠν > ῡν
(alongamento

compensatório)

αἰσχῡνα-

b.3) Verbos cuja entrada lexical termina em -αίρω, -είρω, -ίρω, -ύρω no
presente

-αίρω
Tema verbal =

radical do
presente

Radical
puro

1ª p. sg. ind.
presente = entrada

lexical

1ª p. sg. ind.
aoristo

Radical
do aoristo

αρ+ϳ (αἰρ-) ἀρ αἴρω (ἀρ+ϳ) =
levantar

Ο ϳ (iode) vocaliza e
sofre metátese

ἦρα (ἐ+ᾱρ+σα)
ᾰρ > ᾱρ

(alongamento
compensatório)

ᾱρα-
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-είρω
Tema verbal =

radical do
presente

Radical
puro

1ª p. sg. ind.
presente = entrada

lexical

1ª p. sg. ind.
aoristo

Radical
do aoristo

ερ+ϳ ἐγερ ἐγείρω (ἐγερ+ϳ) =
despertar

Ο ϳ (iode) vocaliza e
sofre metátese

ἤγειρα
(ἐ+γερ+σα) ερ >

ειρ
(alongamento

compensatório)

γείρα-

-ίρω
Tema verbal =

radical do
presente

Radical puro
1ª p. sg. ind.

presente = entrada
lexical

1ª p. sg. ind.
aoristo

Radical
do aoristo

ῐρ+ϳ (οἰκτῑρ-) οἰκτῐρ οἰκτίρω (οἰκτιρ+ϳ) =
ter compaixão

O ϳ (iode) vocaliza e
sofre metátese e em

seguida crase

ᾤκτειρα
(ἐ+οἰκτιρ+σα)

ῐρ > ῑρ
(alongamento

compensatório)

οἰκτῑρα-

-ύρω
Tema verbal =

radical do
presente

Radical puro
1ª p. sg. ind.

presente
= entrada lexical

1ª p. sg. ind.
aoristo

Radical
do aoristo

ῠρ+ϳ (φῡρ) φῠρ φύρω (φυρ+ϳ) = sujar
O ϳ (iode) vocaliza e

sofre metátese,
aglutinando-se em

seguida com ῠ

ἔφυρα
(ἐ+φυρ+σα) ῠρ

> ῡρ
(alongamento

compensatório)

φῡρα-

b.4) Verbos cuja entrada lexical termina em -άιω no presente

Tema verbal =
radical do
presente

Radical puro
1ª p. sg. ind.

presente
= entrada lexical

1ª p. sg. ind.
aoristo

Radical do
aoristo

ασ+ϳ (ναι-) νασ ναίω (νασ+ϳ) =
habitar

[o ϳ (iode) vocaliza e
o σ intervocálico cai]

ἔνασα
(ἔ+νασ+σα)

νασα-
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αϝ+ϳ (και-) καϝ καίω (καϝ+ϳ) = 
acender 

ἔκαυσα 
(ἔ+καϝ+σα) 

καυσα- 

αϝ+ϳ (κλαι-) κλαϝ κλαίω (κλαϝ+ϳ) = 
prantear 

ἔκλαυσα 
(ἔ+κλαϝ+σα) 

κλαυσα- 

 
 
b.5)  Verbos em -έω no presente 
 

Tema verbal = 
radical do 
presente 

Radical 
puro 

1ª p. sg. ind. 
presente = entrada 

lexical 

1ª p. sg. ind. 
aoristo 

Radical do 
aoristo 

εσ+ϳ 
 

(ἀνθεσϳ > 
ἀνθεσι > ἀνθει 

> ἀνθε-) 

ἀνθεσ ἀνθέω (ἀνθεσ+ϳ)  
= florescer 

ἤνθησα 
(ἔ+ανθεσ+σα) 

ε > η  
(alongamento 

compensatório)* 

ἀνθησα- 

 

*  Alguns verbos, cujo Τema Verbal é εσ+ϳ, não alongam o ε antes do 
sigma, [Exemplo: αἰδέοµαι (aoristo: ἐ-αἰδεσ-σα-µην > ᾐδεσάµην)]. 

 
 
5)  Verbos cuja entrada lexical termina em -ευω no presente 
 

Tema verbal = 
radical do 
presente 

Radical 
puro 

1ª p. sg. ind. 
presente = entrada 

lexical 

1ª p. sg. ind. 
aoristo 

Radical do 
aoristo 

ηϝ+ϳ (βασιλευ-) βασιληϝ βασιλεύω 
(βασιληϝ- > 
βασιληυ- > 
βασιλευ-)  

= reinar 

ἐβασίλευσα 
(ἐ+βασιληϝ+σα) 

ηϝ > ηῠ > εῡ 
[vocalização do ϝ 

(digama) e 
metátese de 

quantidade ηῠ > 
εῡ] 

βασιλευσα- 
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Verbos em -µι

1) Verbos em tema monossilábico e com redobro no presente

Radical puro 1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. aoristo
Radical do

aoristo
δω-/δο- δίδωµι = dar ἐδωκα (ἐ+δω+κα) δωκα/δο
θη-/θε- τίθηµί = colocar ἔθηκα (ἐ+θη+κα) θηκα/θε

ϳε/ϳη > ἱε/ἱη ἵηµι = emitir ἧκα (ἐ+ϳη+κα) ἡκα/ἑ
στη-/στα- ἵστηµι = ficar de pé ἔστησα (ἐ+στη+σα) στησα/στα

2) Verbos sem redobro

Radical puro 1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. aoristo Radical do
aoristo

φη-/φα- φηµί = afirmar ἔφησα φησα-
ἠ- ἠµί (usa-se apenas no

presente e imperf. 1ª e
3ª sg.) = aio (latim)

- -

εϳ/ϳ > εἰ/ἰ εἶµι (usa-se apenas no
presente) = vir

- -

ἐσ-/σ- εἰµί (usa-se apenas no
presente e no futuro

médio) = ser

- -

3) Verbos com sufixo νυ, ννυ, νη/να no presente

Radical puro
1ª p. sg. indicativo

presente
1ª p. sg. ind. aoristo

Radical
do aoristo

δεικ- δείκνυµι (δεικ+νυ) =
mostrar

ἐδειξα (ε+δεικ+σα) δειξα-

Radical puro 1ª p. sg. indicativo
presente

1ª p. sg. ind. aoristo Radical
do aoristo

κερα- κεράννυµι
(κερα+ννυ) =

misturar

ἐκέρασα (ἐ+κερα+σα) κερασα-



114SU
M
Á
R
IO

FL
EX

Ã
O

V
ER

B
A
L
D
A
LÍ
N
G
U
A
G
R
EG

A
A
N
TI
G
A

A
lc
io
ne

Lu
ce
na

de
A
lb
er
tim

Radical puro
1ª p. sg. indicativo

presente 1ª p. sg. ind. aoristo
Radical do

aoristo
δαµ-/δαµα- δάµνηµι (δαµ + νη)

= submeter
ἐδάµασα

(ε+δαµα+σα)
δαµασα-

Radical puro
1ª p. sg. indicativo

presente
1ª p. sg. pres. ind.

aoristo
Radical

do aoristo
ζω- ζώννυµι (ζω+ννυ-)

= envolver
ἐζωσα (ε+ζω+σα) ζωσα-

II) Aoristo Radical / Temático

a) Consonântico (aoristo 2, conforme as gramáticas)

O Aoristo Radical / Temático Consonântico se constrói sobre o radical
puro ou raiz do verbo, ao qual se junta a vogal de ligação, mais as
desinências, e no caso do indicativo, recebe ainda o aumento ε. Exemplo:
ἔλαβον (indicativo), λάβω (subjuntivo), λάβοιµι (optativo), λαβέ
(imperativo), λαβών (particípio masculino ativo), λαβοῦσα (particípio
feminino ativo), λαβόν (particípio neutro ativo).

b) Vocálico (aoristo 3, conforme as gramáticas)

Observação: Conjuga-se apenas na voz ativa

O Aoristo Radical / Temático Vocálico se constrói sobre o radical em vogal
longa, respeitando as características de cada modo verbal, as quais serão
explicadas adiante, na conjugação dos verbos. Há basicamente três
radicais vocálicos sobre os quais se faz este aoristo: tema em -ω [ἔγων
(γιγνώσκω = conhecer)], tema em υ [ἔδυν (δύω = penetrar)], tema em α/η
[ἔβην (βαίνω = andar)].
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Conjugação dos Paradigmas Verbais do Aoristo

Os verbos conjugados abaixo servem de paradigma para a conjugação do
aoristo sigmático. Λύω será o paradigma para os verbos que se constroem
com a desinência -ω na entrada lexical, exceto para os de tema em iode
vocálico (αϳ - νικάω, εϳ - φιλέω, οϳ - δηλόω), os quais, assim como no
Presente, tem conjugação própria, que será mostrada em seguida. Depois
virá a conjugação do aoristo dos verbos cuja entrada lexical é em - µι.

1) λύω = soltar, deixar – Paradigma para os verbos em -ω

Indicativo

O aoristo indicativo é formado pelo radical puro do verbo antecedido pelo
aumento em ε (ver explicação sobre o Aumento Verbal na primeira parte
desta obra, que trata do presente), mais a marca sigmática σα, mais
desinências secundárias ativas, na voz ativa, e desinências secundárias
médias, na voz média. A voz passiva é formada pelo radical puro do
verbo antecedido pelo aumento ε, mais marca de passividade θη, mais
desinências ativas secundárias.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p ἔλυσα* ἐλυσάµην ἐλύθην

2p ἔλυσας ἐλυσασο > ἐλυσαο >
ἐλύσω

ἐλύθης

3p ἔλυσε(ν) ἐλύσατο ἐλύθη
Plural 1p ἐλύσαµεν ἐλυσάµεθα ἐλύθηµεν

2p ἔλύσατε ἐλύσασθε ἐλύθητε
3p ἔλυσαν ἐλύσαντο ἐλύθησαν

Dual 2p ἐλύσατον ἐλύσασθον ἐλύθητον
3p ἐλυσάτην ἐλύσάσθην ἐλυθήτην

* ἐ+λυ+σν > ἔλυσα (o morfema ν vocaliza em α , passando a ser a marca
do aoristo sigmático, σα)
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Subjuntivo

O subjuntivo é formado pelo radical puro do verbo, mais sigma (σ), mais
vogal de ligação longa, característica do subjuntivo, mais desinências
primárias ativas, na voz ativa, e desinências primárias médias, na voz
média. A voz passiva é formada pelo radical puro do verbo, mais marca
de passividade θη, mais vogal de ligação longa, mais desinências
primárias ativas.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p λύσω λύσωµαι λυ-θή-ω > λυθέω >

λυθῶ
2p λύ-σ-η-σι > λύσῃς λύ-ση-σαι >

λύσηαι >
λύσῃ

λυθή-η-σι >
λυθεησι >

λυθῇς
3p λύ-σ-η-τι >

λύ-σ-η-σι > λύῃ
λύσηται λυ-θή-τι > λυθέσι >

λυθῇ
Plural 1p λύσωµεν λυσώµεθα λυθῶµεν

2p λύσητε λύσησθε λυθῆτε
3p λυ-σ-ω-ντι

>λυσωνσι >
λύσωσι(ν)

λύσωνται λυ-θή-ω-ντι >
λυθέωνσι >
λυθῶσι(ν)

Dual 2p λύσητον λύσησθον λυθῆτον
3p λύσητον λύσησθον λυθῆτον

Optativo

O optativo é formado pelo radical puro, mais marca sigmática σα, mais ι,
marca de optativo, mais desinências secundárias ativas, na voz ativa, e
desinências secundárias médias, na voz média. A voz passiva é formada
pelo radical puro do verbo, mais marca de voz passiva θη, mais ι, marca
de optativo, mais vogal de ligação η na 1ª, 2ª e 3ª pessoa do singular, mais
desinências secundárias ativas.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p λύσαιµι λυσαίµην λυ-θη-ί-η-ν > λυθείην

2p λύσαις (-ειας) λυ-σά-ι-σο >
λύσαιο

λυ-θη-ί-η-ς > λυθείης

3p λύσαι λύσαιτο λυ-θη-ί-η-τ > λυθείη
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Plural 1p λύσαιµεν λυσαίµεθα λυ-θη-ῖ-µεν >
λυθεῖµεν

2p λύσαιτε λύσαισθε λυ-θη-ῖ-τε > λυθεῖτε
3p λύσαιεν (-ειαν) λύσαιντο λυ-θη-ῖ-ε-ντ > λυθεῖεν

Dual 2p λύσαιτον λύσαισθον λυ-θη-ῖ-τον > λυθεῖτον
3p λυσαίτην λυσαίσθην λυ-θη-ί-την > λυθείτην

Imperativo

O imperativo é formado pelo radical puro, mais marca sigmática σα
(menos na 2ª pessoa do singular, que recebe apenas σ), mais desinências
de imperativo ativas, na voz ativa, e desinências de imperativo médias,
nas voz média. A voz passiva é formada pelo radical puro, mais marca de
voz passiva θη, mais desinências de imperativo ativas.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular

2p λῦσον λῦσαι λύθητι
3p λυσάτω λυσάσθω λυθήτω

Plural
2p λύσατε λύσασθε λύθητε
3p λυσάντων

(-άτωσαν)
λυσάσθων
(-άσθωσαν)

λυθέντων
(-ήτωσαν)

Dual 2p λύσατον λύσασθον λύθητον
3p λυσάτων λυσάσθων λυθήτων

Formas Nominais

Particípio

O particípio ativo masculino e neutro são formados pelo radical puro do
verbo, mais marca sigmática σα, mais sufixo ντ, mais desinências da
terceira declinação. Ele segue o paradigma da terceira declinação das
palavras cujo radical termina em ντ (Masculino: λύσας, λύσαντος /
Neutro: λῦσαν, λύσαντος).
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O particípio feminino ativo é formado pelo radical puro do verbo, mais
marca sigmática σα, mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Ele segue a declinação
dos temas em alfa impuro (λύσασα, λυσάσης).

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo λύσας* λύσασα** λῦσαν***

Vocativo λύσας λύσασα λῦσαν
Acusativo λύσαντα λυσάσην λῦσαν
Genitivo λύσαντος λυσάσης λύσαντος
Dativo λύσαντι λυσάσῃ λύσαντι

Plural
Nominativo λύσαντες λύσασαι λύσαντα

Vocativo λύσαντες λύσασαι λύσαντα
Acusativo λύσαντας λυσάσας λύσαντα
Genitivo λυσάντων λυσασῶν λυσαντῶν
Dativo λύσασι λυσάταις λύσασι

Dual
N/A λύσαντε λύσασα λύσαντε
G/D λυσάντοιν λυσάσαιν λυσάντοιν

* λυ – σα – ντ – ς > λύσας
** λυ – σα – ντ - ϳα > λύσανσια > λύσασα
*** λυ – σα – ντ - > λῦσαν

O particípio médio é formado pelo radical puro do verbo, mais marca
sigmática σα, mais a desinência média µενος, µενη, µενον. Declina-se
como adjetivo de primeira classe.

Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo λυσάµενος λυσαµένη λυσάµενον

Vocativo λυσάµενε λυσαµένη λυσάµενον
Acusativo λύσαµενον λυσαµένην λυσάµενον
Genitivo λυσαµένου λυσαµένης λυσαµένου
Dativo λυσάµενῳ λυσαµένῃ λυσαµένῳ

Plural
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Masculino Feminino Neutro
Nominativo λυσάµενοι λυσάµεναι λυσάµενα

Vocativo λυσάµενοι λυσάµεναι λυσάµενα
Acusativo λυσαµένους λυσαµένας λυσάµενα
Genitivo λυσαµένων λυσαµενῶν λυσαµένων
Dativo λυσαµένοις λυσαµέναις λυσαµένοις

Dual
N/A λυσαµένω λυσάµενα λυσαµένω
G/D λυσαµένοιν λυσαµέναιν λυσαµένοιν

O particípio passivo masculino e neutro são formados pelo radical puro
do verbo, mais marca de passividade θη, que se abrevia diante do sufixo
ντ, mais desinências da terceira declinação. Ele segue o paradigma da
terceira declinação das palavras cujo radical termina em ντ (Masculino:
λυθείς, λυθέντος / Neutro: λυθέν, λυθέντος).

O particípio passivo feminino é formado pelo radical puro, mais marca de
voz passiva θη, que se abrevia diante da marca ντ, mais desinências da
terceira declinação.

Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo λυθείς* λυθεῖσα** λυθέν***

Vocativo λυθείς λυθεῖσα λυθέν
Acusativo λυθέντα λυθείσην λυθέν
Genitivo λυθέντος λυθείσης λυθέντος
Dativo λυθέντι λυθείσῃ λυθέντι

Plural
Masculino Feminino Neutro

Nominativo λυθέντες λυθεῖσαι λυθέντα
Vocativo λυθέντες λυθεῖσαι λυθέντα
Acusativo λυθέντας λυθείσας λυθέντα
Genitivo λυθέντος λυθεισῶν λυθέντων
Dativo λυθείσι λυθείσαις λυθείσι

Dual
N/A λυθέντε λυθεῖσα λυθέντε
G/D λυθέντοιν λυθείσαιν λυθέντοιν
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* λυ-θη-ντ-ς > λυ-θε-ντ-ς > λυθείς
** λυ-θη-ντ-ϳα > λυ-θε-ντ-ια > λυ-θε-νσ-ϳα > λυθεῖσα
*** λυ-θη-ντ > λυ-θε-ντ > λυθέν

Infinitivo

O infinitivo ativo e médio é formado pelo radical puro, mais marca
sigmática σα, mais desinência de infinitivo ativa, na voz ativa, e média, na
voz média. O infinitivo passivo é formado pelo radical puro do verbo,
mais marca de passividade θη, mais desinência de infinitivo ativa.

Voz ativa Voz Média Voz Passiva
λῦσαι λύσασθαι λυθῆναι

2) Tema vocálico + ϳ.

a) αϳ - νικάω = vencer

Indicativo

O aoristo indicativo é formado pelo radical puro do verbo em α, que se
alonga em η diante da marca sigmática, antecedido pelo aumento em ε
(ver explicação sobre o Aumento Verbal na primeira parte desta obra, que
trata do presente), mais a marca sigmática σα, mais desinências
secundárias ativas, na voz ativa, e desinências secundárias médias, na voz
média. A voz passiva é formada pelo radical puro do verbo em α, que se
alonga em η diante do θ da marca de passividade, antecedido pelo
aumento ε, mais marca de voz passiva θη, mais desinências ativas
secundárias.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p ἐνίκησα ἐνικησάµην ἐνικήθην

2p ἐνίκησας ἐνικήσω ἐνικήθης
3p ἐνίκησε(ν) ἐνικήσατο ἐνικήθη

Plural 1p ἐνικήσαµεν ἐνικησάµεθα ἐνικήθηµεν
2p ἐνικήσατε ἐνικήσασθε ἐνικήθητε
3p ἐνίκησαν ἐνικήσαντο ἐνικήθησαν
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Dual 2p ἐνικήσατον ἐνικήσασθν ἐνικήθητον
3p ἐνικησάτην ἐνικησάσθην ἐνικηθήτην

Subjuntivo

O subjuntivo é formado pelo radical puro do verbo em α, que se alonga
em η diante da marca sigmática, mais a marca sigmática σα, mais vogal de
ligação longa, marca do subjuntivo, mais desinências primárias ativas, na
voz ativa, e desinências primárias médias, na voz média. A voz passiva é
formada pelo radical puro do verbo em α, que se alonga em η diante do θ
da marca de passividade, mais marca de voz passiva θη, que se abrevia
em θε diante da vogal de ligação longa, marca de subjuntivo, mais
desinências ativas primárias.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p νικήσω νικήσωµαι νικα-θή-ω > νικηθέω

> νικηθῶ
2p νικά-σ-η-σι >

νικήσηι > νικήσῃς
νικά-σ-η-σαι >

νικήσηαι >
νικήσῃ

νικα-θη-η-σι >
νικηθέηι > νικηθῇς

3p νικά-σ-η-τι >
νικήσησι >

νικήσῃ

νικήσηται νικα-θή-η-τι >
νικηθέησι > νικηθέηι

> νικηθῇ
Plural 1p νικήσωµεν νικησώµεθα νικα-θή-ω-µεν >

νιικηθέωµεν >
νικηθῶµεν

2p νικήσητε νικήσησθε νικα-θή-η-τε >
νικηθέητε > νικηθῆτε

3p νικά-σ-ω-ντι >
νικήσωσι(ν)

νικήσωνται νικα-θή-ω-ντι >
νικηθέωνσι >
νικηθῶσι (ν)

Dual 2p νικήσητον νικήσησθον νικα-θή-η-τον >
νικηθέητον >

νικηθῆτον
3p νικήσητον νικήσησθον νικα-θή-η-τον >

νικηθέητον >
νικηθῆτον
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Observação: o subjuntivo se constrói com a característica vogal de ligação
longa, prescindindo do α desinencial do aoristo sigmático.

Optativo

O optativo é formado pelo radical puro do verbo em α, que se alonga em η
diante da marca sigmática, mais marca sigmática σα, mais ι, marca de
optativo, mais desinências secundárias ativas, na voz ativa, e desinências
secundárias médias, na voz média. A voz passiva é formada pelo radical
puro do verbo em α, que se alonga em η diante do θ da marca de
passividade, mais marca de voz passiva θη, que se abrevia em θε diante
do ι, marca de optativo, mais vogal de ligação η, na 1ª, 2ª e 3ª pessoa do
singular, mais desinências secundárias ativas.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p νικήσαιµι νικησαίµην νικηθείην*

2p νικήσαις (-ειας) νικήσαισο > νικήσαιο νικηθείης
3p νικήσαι (-ειε) νικήσαιτο νικηθείη

Plural 1p νικήσαιµεν νικησαίµεθα νικηθεῖµεν
2p νικήσαιτε νικήσαισθε νικηθεῖτε
3p νικήσαιεν (-ειαν) νικήσαιντο νικθεῖεν

Dual 2p νικήσαιτον νικήσαισθον νικηθεῖτον
3p νικησαίτην νικησαίσθην νικηθείτην

* νικα-θη-ί-η-ν > νικηθείην

Imperativo

O imperativo é formado pelo radical puro do verbo em α, que se alonga
em η diante da marca sigmática, mais marca sigmática σα (menos na 2ª
pessoa do singular da voz ativa, que recebe apenas σ), mais desinências de
imperativo ativas, na voz ativa, e desinências de imperativo médias, na
voz média. A voz passiva é formada pelo radical puro do verbo em α, que
se alonga em η diante do θ da marca de passividade, mais marca de voz
passiva θη, mais desinências de imperativo ativas.
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Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular

2p νίκησον νίκησαι νικήθητι
3p νικησάτω νικησάσθω νικηθήτω

Plural
2p νικήσατε νικήσασθε νικήθητε
3p νικησάντων

(-άτωσαν)
νικησάσθων
(-άστωσαν)

νικηθέντων
(-ήτωσαν)

Dual 2p νικήσατον νικήσασθον νικήθητον
3p νικησάτων νικησάσθων νικηθήτων

Formas Nominais

Particípio

O particípio ativo masculino e neutro são formados pelo radical puro do
verbo em α, que se alonga em η diante da marca sigmática, mais marca
sigmática σα, mais sufixo ντ, mais desinências da terceira declinação. Ele
segue o paradigma da terceira declinação das palavras cujo radical
termina em ντ (Masculino: νικήσας, νικήσαντος / Neutro: νικῆσαν,
νικήσαντος).

O particípio feminino ativo é formado pelo radical puro do verbo em α,
que se alonga em η diante da marca sigmática, mais marca sigmática σα,
mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Ele segue a declinação dos temas em alfa
impuro (νικήσασα, νικησάσης).

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo νικήσας* νικήσασα** νικῆσαν***

Vocativo νικήσας νικήσασα νικῆσαν
Acusativo νυκήσαντα νικησάσην νικῆσαν
Genitivo νικήσαντος νικησάσης νικήσαντος
Dativo νικήσαντι νικησάσῃ νικήσαντι
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Plural
Nominativo νικήσαντες νικήσασαι νικήσαντα

Vocativo νικήσαντες νικήσασαι νικήσαντα
Acusativo νικησάντας νικησάσας νικήσαντα
Genitivo νικησάντων νικησασῶν νικησαντῶν
Dativo νικήσασι νικησάταις νικήσασι

Dual
N/A νικησάντε νικήσασα νικησάντε
G/D νικησάντοιν νικησάσαιν νικησάντοιν

* νικα – σα – ντ – ς > νικήσας
** νικα – σα – ντ - ϳα > νικη – σα – νσ - ια > νικήσασα
*** νικα – σα – ντ - > νικῆσαν

O particípio médio é formado pelo radical puro do verbo em α, que se
alonga em η diante da marca sigmática, mais marca sigmática σα, mais a
desinência média µενος, µενη, µενον. Declina-se como adjetivo de
primeira classe.

Voz Μédia
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo νικησάµενος νικησαµένη νικησάµενον

Vocativo νικησάµενε νικησαµένη νικησάµενον
Acusativo νικησάµενον νικησαµένην νικησαµένον
Genitivo νικησαµένου νικησαµένης νικησαµένου
Dativo νικησαµένῳ νικησαµένῃ νικησαµένῳ

Plural
Nominativo νικησάµενοι νικησάµεναι νικησάµενα

Vocativo νικησάµενοι νικησάµεναι νικησάµενα
Acusativo νικησαµένους νικησαµένας νικησαµένα
Genitivo νικησαµένων νικησαµενῶν νικησαµένων
Dativo νικησαµένοις νικησαµέναις νικησαµένοις

Dual
N/A νικησαµένω νικησάµενα νικησαµένω
G/D νικησαµένοιν νικησαµέναιν νικησαµένοιν

O particípio passivo masculino e neutro são formados pelo radical puro
do verbo em α, que se alonga em η diante do θ da marca de passividade,
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mais marca de passividade θη, que se abrevia diante do sufixo ντ, mais
desinências da terceira declinação. Ele segue o paradigma da terceira
declinação das palavras cujo radical termina em ντ (Masculino: νικηθείς,
νικηθέντος / Neutro: νικηθέν, νικηθέντος).

O particípio passivo feminino é formado pelo radical puro em α, que se
alonga em η diante do θ da marca de passividade, mais marca de voz
passiva θη, que se abrevia diante da marca ντ, mais sufixo ϳα.

Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo νικηθείς* νικηθεῖσα** νικηθέν***

Vocativo νικηθείς νικηθεῖσα νικηθέν
Acusativo νικηθέντα νικηθείσην νικηθέν
Genitivo νικηθέντος νικηθείσης νικηθέντος
Dativo νικηθέντι νικηθείσῃ νικηθέντι

Plural
Nominativo νικηθέντες νικηθεῖσαι νικηθέντα

Vocativo νικηθέντες νικηθεῖσαι νικηθέντα
Acusativo νικηθέντας νικηθείσας νικηθέντα
Genitivo νικηθέντος νικηθεισῶν νικηθέντων
Dativo νικηθείσι νικηθείσαις νικηθείσι

Dual
N/A νικηθεντε νικηθεῖσα νικηθεντε
G/D νικεθέντοιν νικηθείσαιν νικηθέντοιν

* νικα-θη-ντ-ς > νικη-θε-ντ-ς > νικηθείς
** νικα-θη-ντ-ϳα > νικη-θε-ντ-ια > νικη-θε-νσ-ϳα > νικηθεῖσα
*** νικα-θη-ντ > νικη-θε-ντ > νικηθέν

Infinitivo

O infinitivo ativo e médio são formados pelo radical puro do verbo em α,
que se alonga em η diante da marca sigmática, mais marca sigmática σα,
mais desinência de infinitivo ativa, na voz ativa, e média, na voz média. O
infinitivo passivo é formado pelo radical puro do verbo em α, que se
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alonga em η diante do θ da marca de passividade, mais marca de
passividade θη, mais desinência de infinitivo ativa.

Voz ativa Voz Media Voz Passiva
νικῆσαι νικήσασθαι νικηθῆναι

b) εϳ - φιλέω = amar.

Indicativo

O aoristo indicativo é formado pelo radical puro do verbo em ε, que se
alonga em η diante da marca sigmática, antecedido pelo aumento em ε
(ver explicação sobre o Aumento Verbal na primeira parte desta obra,
referente ao presente), mais a marca sigmática σα, mais desinências
secundárias ativas, na voz ativa, e desinências secundárias médias, na voz
média. A voz passiva é formada pelo radical puro do verbo em ε, que se
alonga em η diante do θ da marca de passividade, antecedido pelo
aumento ε, mais marca de voz passiva θη, mais desinências ativas
secundárias.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p ἐφίλησα ἐφιλησάµην ἐφιλήθην

2p ἐφίλησας ἐφιλήσασο > ἐφιλήσω ἐφιλήθης
3p ἐφίλησε(ν) ἐφιλήσατο ἐφιλήθη

Plural 1p ἐφιλήσαµεν ἐφιλησάµεθα ἐφιλήθηµεν
2p ἐφιλήσατε ἐφιλήσασθε ἐφιλήθητε
3p ἐφίλησαν ἐφιλήσαντο ἐφιλήθησαν

Dual 2p ἐφιλήσατον ἐφιλήσασθον ἐφιλήθητον
3p ἐφιλησάτην ἐφιλησάσθην ἐφιληθήτην

Subjuntivo

O subjuntivo é formado pelo radical puro do verbo em ε, que se alonga em
η diante da marca sigmática, mais a marca sigmática σα, mais vogal de
ligação longa, marca do subjuntivo, mais desinências primárias ativas, na
voz ativa, e desinências primárias médias, na voz média. A voz passiva é
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formada pelo radical puro do verbo em ε, que se alonga em η diante do θ
da marca de passividade, mais marca de voz passiva θη, mais vogal de
ligação longa, marca de subjuntivo, mais desinências ativas primárias.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p φιλήσω φιλήσωµαι φιλέ-θη-ω >

φιληθέω > φιληθῶ
2p φιλέ-σ-η-σι >

φιλήςῃς
φιλέ-σ-η-σαι >

φιλήςῃ
φιλε-θή-η-σι >

φιληθέησι > φιληθῇς
3p φιλέ-σ-η-τι >

φιλήςῃ
φιλήσηται φιλε-θή-η-τι >

φιληθέητι > φιληθῇ
Plural 1p φιλήσωµεν φιλησώµεθα φιλε-θή-ω-µεν >

φιληθέωµεν >
φιληθῶµεν

2p φιλήσητε φιλήσησθε φιλε-θή-η-τε >
φιληθέητε > φιληθῆτε

3p φιλήσωσι(ν) φιλήσωνται φιλε-θή-ω-ντι >
φιληθέωνσι >
φιληθῶσι(ν)

Dual 2p φιλήσητον φιλήσησθον φιλε-θή-η-τον >
φιληθέητον >

φιληθῆτον
3p φιλήσητον φιλήσησθον φιλε-θή-η-τον >

φιληθέητον >
φιληθῆτον

Optativo

O optativo é formado pelo radical puro do verbo em ε, que se alonga em η
diante da marca sigmática, mais marca sigmática σα, mais ι, marca de
optativo, mais desinências secundárias ativas, na voz ativa, e desinências
médias, na voz média. A voz passiva é formada pelo radical puro do
verbo em ε, que se alonga em η diante do θ da marca de passividade, mais
marca de voz passiva θη, que se abrevia em θε diante do ι, marca de
optativo, mais vogal de ligação η, na 1ª, 2ª e 3ª pessoa do singular, mais
desinências secundárias ativas.
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Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p φιλήσαιµι φιλησαίµην φιληθείην

2p φιλήσαις (-ειας) φιλήσαιο φιληθείης
3p φιλήσαι (-ειε) φιλήσαιτο φιληθείη

Plural 1p φιλήσαιµεν φιλησαίµεθα φιληθεῖµεν
2p φιλήσαιτε φιλήσαισθε φιληθεῖτε
3p φιλήσαιεν (-ειαν) φιλήσαιντο φιληθεῖεν

Dual 2p φιλήσαιτον φιλησαίσθον φιληθεῖτον
3p φιλησαίτην φιλησαίθην φιληθείτην

Imperativo

O imperativo é formado pelo radical puro do verbo em ε, que se alonga
em η diante da marca sigmática, mais marca sigmática σα (menos na 2ª
pessoa do singular da voz ativa, que recebe apenas σ), mais desinências de
imperativo ativas, na voz ativa, e desinências de imperativo médias, na
voz média. A voz passiva é formada pelo radical puro em ε, que se alonga
em η, mais marca de voz passiva θη, mais desinências de imperativo
ativas.

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
Singular

2p φίλησον φίλησαι φιλήθητι
3p φιλησάτω φιλησάσθω φιληθήτω

Plural
2p φιλήσατε φιλήσασθε φιλήθητε
3p φιλησάντων

(-άτωσαν)
φιλησάσθων
(-άσθωσαν)

φιληθέντων
(-ήτωσαν)

Dual 2p φιλήσατον φιλήσασθον φιλήθητον
3p φιλησάτων φιλησάσθων φιληθήτων

Formas Nominais

Particípio

O particípio ativo masculino e neutro são formados pelo radical puro do
verbo em ε, que se alonga em η diante da marca sigmática, mais marca
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sigmática σα, mais sufixo ντ, mais desinências da terceira declinação. Ele
segue o paradigma da terceira declinação das palavras cujo radical
termina em ντ (Masculino: φιλήσας, φιλήσαντος / Neutro: φιλῆσαν,
φιλήσαντος).

O particípio feminino ativo é formado pelo radical puro do verbo em ε,
que se alonga em η diante da marca sigmática, mais marca sigmática σα,
mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Ele segue a declinação dos temas em alfa
impuro (φιλήσασα, φιλησάσης).

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo φιλήσας* φιλήσασα** φιλῆσαν***

Vocativo φλήσας φιλήσασα φιλῆσαν
Acusativo φιλήσαντα φιλησάσην φιλῆσαν
Genitivo φιλήσαντος φιλησάσης φιλήσαντος
Dativo φιλήσαντι φιλησάσῃ φιλήσαντι

Plural
Nominativo φιλήσαντες φιλήσασαι φιλήσαντα

Vocativo φιλήσαντες φιλήσασαι φιλήσαντα
Acusativo φιλησάντας φιλησάσας φιλήσαντα
Genitivo φιλησάντων φιλησασῶν φιλησάντων
Dativo φιλήσασι φιλησάσαις φιλήσασι

Dual
N/A φιλήσαντε φιλήσασα φιλησάντε
G/D φιλησάντοιν φιλησάσαιν φιλησάντοιν

* φιλη-σα-ντ-ς > φιλήσας
** φιλη-σα-ντ-ϳα > φιλη-σα-νσ-ια > φιλήσασα
*** φιλη-σα-ντ > φιλῆσαν

O particípio médio é formado pelo radical puro do verbo em ε, que se
alonga em η diante da marca sigmática, mais marca sigmática σα, mais a
desinência média µενος, µενη, µενον. Declina-se como adjetivo de
primeira classe.
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Voz Μédia
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo φιλησάµενος φιλησαµένη φιλησάµενον

Vocativo φιλησάµενε φιλησάµενη φιλησάµενον
Acusativo φιλησάµενον φιλησαµένην φιλησάµενον
Genitivo φιλησαµένου φιλησαµένων φιλησαµένων
Dativo φιλησαµένῳ φιλησαµένῳ φιλησαµένῳ

Plural
Nominativo φιλησάµενοι φιλησάµεναι φιλησάµενα

Vocativo φιλησάµενοι φιλησάµεναι φιλησάµενα
Acusativo φιλησαµένους φιλησαµένας φιλησάµενα
Genitivo φιλησαµένων φιλησαµενῶν φιλησαµένων
Dativo φιλησαµένοις φιλησαµέναις φιλησαµένοις

Dual
N/A φιλησαµένω φιλησάµενα φιλησαµένω
G/D φιλησαµένοιν φιλησαµέναιν φιλησαµένοιν

O particípio passivo masculino e neutro são formados pelo radical puro
do verbo em ε, que se alonga em η diante do θ da marca de passividade,
mais marca de passividade θη, mais sufixo ντ, mais desinências da
terceira declinação. Ele segue o paradigma da terceira declinação das
palavras cujo radical termina em ντ (Masculino: φιληθείς, φιληθέντος /
Neutro: φιληθέν, φιληθέντος).

O particípio passivo feminino é formado pelo radical puro em ε, que se
alonga em η diante do θ da marca de passividade, mais marca de voz
passiva θη, que se abrevia diante da marca ντ, mais sufixo ϳα.

Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo φιληθείς* φιληθεῖσα** φιληθέν***

Vocativo φιληθείς φιληθεῖσα φιληθέν
Acusativo φιληθέντα φιληθείσην φιληθέν
Genitivo φιληθέντος φιληθείσης φιληθέντος
Dativo φιληθέντι φιληθείσῃ φιληθέντι
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Plural
Nominativo φιληθέντες φιληθεῖσαι φιληθέντα

Vocativo φιληθέντες φιληθεῖσαι φιληθέντα
Acusativo φιληθέντας φιληθείσας φιληθέντα
Genitivo φιληθέντων φιληθεισῶν φιληθέντων
Dativo φιληθείσι φιληθείσαις φιληθείσι

Dual
N/A φιληθέντε φιληθεῖσα φιληθέντε
G/D φιληθέντοιν φιληθείσαιν φιληθέντοιν

* φιλε-θη-ντ-ς > φιλη-θε-ντ-ς > φιληθείς
** φιλε-θη-ντ-ϳα > φιλη-θε-ντ-ια > φιλη-θε-νσ-ϳα > φιληθεῖσα
*** φιλε-θη-ντ > φιλη-θε-ντ > φιληθέν

Infinitivo

O infinitivo ativo e médio são formados pelo radical puro do verbo em ε,
que se alonga em η diante da marca sigmática, mais marca sigmática σα,
mais desinência de infinitivo ativa, na voz ativa, e média, na voz média. O
infinitivo passivo é formado pelo radical puro do verbo em ε, que se
alonga em η diante do θ da marca de passividade, mais marca de
passividade θη, mais desinência de infinitivo ativa.

Voz ativa Voz Média Voz Passiva
φιλῆσαι φιλήσασθαι φιληθῆναι

c) οϳ - δηλόω = mostrar.

Indicativo

O aoristo indicativo é formado pelo radical puro do verbo em ο, que se
alonga em ω diante da marca sigmática, antecedido pelo aumento em ε
(ver explicação sobre o Aumento Verbal na primeira parte desta obra, que
trata do presente), mais a marca sigmática σα, mais desinências
secundárias ativas, na voz ativa, e desinências secundárias médias, na voz
média. A voz passiva é formada pelo radical puro do verbo em ο, que se
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alonga em ω diante do θ da marca de passividade, antecedido pelo
aumento ε, mais marca de voz passiva θη, mais desinências ativas
secundárias.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p ἐδήλωσα ἐδηλωσάµην ἐδηλώθην

2p ἐδήλωσας ἐδηλώσω ἐδηλώθης
3p ἐδήλωσε(ν) ἐδηλώσατο ἐδηλώθη

Plural 1p ἐδηλώσαµεν ἐδηλωσάµεθα ἐδηλώθηµεν
2p ἐδηλώσατε ἐδηλώσασθε ἐδηλώθητε
3p ἐδήλωσαν ἐδηλώσαντο ἐδηλώθησαν

Dual 2p ἐδηλώσατον ἐδηλώσασθον ἐδηλώθητον
3p ἐδηλωσάτην ἐδηλωσάσθην ἐδηλωθήτην

Subjuntivo

O subjuntivo é formado pelo radical puro do verbo em ο, que se alonga
em ω diante da marca sigmática, mais a marca sigmática σα, mais vogal
de ligação longa, marca do subjuntivo, mais desinências primárias ativas,
na voz ativa, e desinências primárias médias, na voz média. A voz passiva
é formada pelo radical puro do verbo em ο, que se alonga em ω diante do
θ da marca de passividade, mais marca de voz passiva θη, que se abrevia
em θε diante da vogal de ligação longa, marca de subjuntivo, mais
desinências ativas primárias.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p δηλό-σ-ω >

δηλώσω
δηλώσωµαι δηλο-θή-ω >

δηλωθέω> δηλωθῶ
2p δηλό-σ-η-σι >

δηλώςῃς
δηλώσῃ δηλο-θη-η-σι >

δηλωθέηι >
δηλωθῇς

3p δηλό-σ-η-τι >
δηλώςῃ

δηλώσηται δηλο-θή-η-τι >
δελωθέηι >

δηλωθῇ
Plural 1p δηλώσωµεν δηλωσώµεθα δηλο-θη-ω-µεν >

δηλωθέωµεν >
δηλωθῶµεν

2p δηλώσητε δηλώσησθε δηλωθῆτε
3p δηλώσωσι(ν) δηλώσωνται δηλωθῶσι(ν)
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Dual 2p δηλώσητον δηλώσησθον δηλωθῆτον
3p δηλώσητον δηλώσησθον δηλωθῆτον

Optativo

O optativo é formado pelo radical puro do verbo em ο que se alonga em ω
diante da marca sigmática, mais marca sigmática σα, mais ι, marca de
optativo, mais desinências secundárias ativas, na voz ativa, e desinências
médias, na voz média. A voz passiva é formada pelo radical puro do verto
em ο que se alonga em ω diante do θ da marca de passividade, mais
marca de voz passiva θη, que se abrevia em θε diante do ι, marca de
optativo, mais vogal de ligação η, na 1ª, 2ª e 3ª pessoa do singular, mais
desinências secundárias ativas.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p δηλώσαιµι δηλωσαίµην δηλωθείην

2p δηλώσαις (-ειας) δηλώσαιο δηλωθείης
3p δηλώσαι (-ειε) δηλώσαιτο δηλωθείη

Plural 1p δηλώσαιµεν δηλωσαίµεθα δηλωθεῖµεν
2p δηλώσαιτε δηλώσαισθε δηλωθεῖτε
3p δηλώσαιεν (-ειαν) δηλώσαιντο δηλωθεῖεν

Dual 2p δηλώσαιτον δηλώσαισθον δηλωθεῖτον
3p δηλωσαίτην δηλωσαίσθην δηλωθεῖτην

Imperativo

O imperativo é formado pelo radical puro do verbo em ο, que se alonga
em ω diante da marca sigmática, mais marca sigmática σα (menos na 2ª
pessoa do singular da voz ativa, que recebe apenas σ), mais desinências de
imperativo ativas, na voz ativa, e desinências de imperativo médias, na
voz média. A voz passiva é formada pelo radical puro do verbo em ο, que
se alonga em ω, mais marca de voz passiva θη, mais desinências de
imperativo ativas.
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Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular

2p δήλωσον δήλωσαι δηλώθητι
3p δηλωσάτω δηλωσάσθω δηλωθήτω

Plural
2p δηλώσατε δηλώσασθε δηλώθητε
3p δηλωσάντων

(-άτωσαν)
δηλωσάσθων
(-άσθωσαν)

δηλωθέντων
(-ήτωσαν)

Dual 2p δηλώσατον δηλώσασθον δηλώθητον
3p δηλωσάτων δηλωσάσθων δηλωθήτων

Formas Nominais

Particípio

O particípio ativo masculino e neutro são formados pelo radical puro do
verbo em ο, que se alonga em ω diante da marca sigmática, mais marca
sigmática σα, mais sufixo ντ, mais desinências da terceira declinação. Ele
segue o paradigma da terceira declinação das palavras cujo radical
termina em ντ (Masculino: δηλώσας, δηλώσαντος / Neutro: δηλῶσαν,
δηλώσαντος).

O particípio feminino ativo é formado pelo radical puro do verbo em ο,
que se alonga em ω diante da marca sigmática, mais marca sigmática σα,
mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Ele segue a declinação dos temas em alfa
impuro (δηλώσασα, δηλωσάσης).

Voz Ativa

Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δηλώσας δηλώσασα δηλῶσαν

Vocativo δηλώσας δηλώσασα δηλῶσαν
Acusativo δηλώσαντα δηλωσάσην δηλῶσαν
Genitivo δηλώσαντος δηλωσάσης δηλώσαντος
Dativo δηλώσαντι δηλωσάσῃ δηλώσαντι
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Plural
Nominativo δηλώσαντες δηλώσασαι δηλώσαντα

Vocativo δηλώσαντες δηλώσασαι δηλώσαντα
Acusativo δηλωσάντας δηλωσάσας δηλώσαντα
Genitivo δηλωσάντων δηλωσασῶν δηλωσάντων
Dativo δηλώσασι δηλωσάσαις δηλώσασι

Dual
N/A δηλώσαντε δηλώσασα δηλώσαντε
G/D δηλωσάντοιν δηλωσάσαιν δηλωσάντοιν

* δηλο-σα-ντ-ς > δηλω-σα-ντ-ς > δηλώσας
** δηλο-σα-ντ-ϳα > δηλω-σα-νσ-ια > δηλώσασα
*** δηλο-σα-ντ > δηλω-σα-ντ > δηλῶσαν

O particípio médio é formado pelo radical puro do verbo em ο, que se
alonga em ω diante da marca sigmática, mais marca sigmática σα, mais a
desinência média µενος, µενη, µενον. Declina-se como adjetivo de
primeira classe.

Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δηλωσάµενος δηλωσαµένη δηλωσάµενον

Vocativo δηλωσάµενε δηλωσαµένη δηλωσάµενον
Acusativo δηλωσάµενον δηλωσαµένην δηλωσάµενον
Genitivo δηλωσαµένου δηλωσαµένης δηλωσαµένου
Dativo δηλωσαµενῳ δηλωσαµένῳ δηλωσαµένῳ

Plural
Nominativo δηλωσάµενοι δηλωσάµεναι δηλωσάµενα

Vocativo δηλωσάµενοι δηλωσάµεναι δηλωσάµενα
Acusativo δηλωσαµένους δηλωσαµένους δηλωσάµενα
Genitivo δηλωσαµένων δηλωσαµένων δηλωσαµένων
Dativo δηλωσαµένοις δηλωσαµένοις δηλωσαµένοις

Dual
N/A δηλωσαµένω δηλωσάµενα δηλωσαµένω
G/D δηλωσαµένοιν δηλωσαµέναιν δηλωσαµένοιν

O particípio passivo masculino e neutro são formados pelo radical puro
do verbo em ο, que se alonga em ω diante do θ da marca de passividade,
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mais marca de passividade θη, que se abrevia diante do sufixo ντ, mais
desinências da terceira declinação. Ele segue o paradigma da terceira
declinação das palavras cujo radical termina em ντ (Masculino: δηλωθείς,
δηλωθέντος / Neutro: δηλωθέν, δηλωθέντος).

O particípio passivo feminino é formado pelo radical puro do verbo em ο,
que se alonga em ω diante do θ da marca de passividade, mais marca de
voz passiva θη, que se abrevia diante da marca ντ, mais sufixo ϳα.

Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δηλωθείς* δηλωθεῖσα** δηλωθέν***

Vocativo δηλωθείς δηλωθεῖσα δηλωθέν
Acusativo δηλώθεντα δηλωθεῖσην δηλωθέν
Genitivo δηλωθέντος δηλωθείσης δηλωθέντος
Dativo δηλωθέντι δηλωθεῖσῃ δηλωθέντι

Plural
Nominativo δηλωθέντες δηλωθεῖσαι δηλωθέντα

Vocativo δηλωθέντες δηλωθεῖσαι δηλωθέντα
Acusativo δηλωθέντας δηλωθείσας δηλωθέντα
Genitivo δηλωθέντων δηλωθεισῶν δηλωθέντων
Dativo δηλωθείσι δηλωθείσαις δηλωθείσι

Dual
N/A δηλώθεντε δηλωθεῖσα δηλώθεντε
G/D δηλωθέντοιν δηλωθείσαιν δηλωθέντοιν

* δηλο-θη-ντ-ς > δηλω-θε-ντ-ς > δηλωθείς
** δηλο-θη-ντ-ϳα > δηλω-θε-ντ-ια > δηλω-θε-νσ-ϳα > δηλωθεῖσα
*** δηλο-θη-ντ > δηλω-θε-ντ > δηλωθέν

Infinitivo

O infinitivo ativo e médio é formado pelo radical puro do verbo em ο, que
se alonga em ω diante da marca sigmática, mais marca sigmática σα, mais
desinência de infinitivo ativa, na voz ativa, e média, na voz média. O
infinitivo passivo é formado pelo radical puro do verbo em ο, que se
alonga em ω diante do θ da marca de passividade, mais marca de
passividade θη, mais desinência de infinitivo ativa.
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Voz Αtiva Voz Média Passiva
δηλῶσαι δηλώσασθαι δηλωθῆναι

Verbos em -µι

Os verbos em -µι dividem-se em três subgrupos, já referenciados na seção
Temas Verbais. Seguem, abaixo, os paradigmas de conjugação de cada
subgrupo:

1) Verbos com radical monossilábico (com redobro em iota no
presente)

Observações:
1. O radical aoristo dos verbos que pertencem a este grupo não é

sigmático.
2. Tratando-se de verbos cujo radical é vocálico, dispensa a vogal

de ligação, exceto no subjuntivo, cuja característica é a vogal de
ligação longa.

3. Os verbos deste grupo podem ser enquadrados no Aoristo
Radical / Temático Vocálico, mas com algumas diferenças:

→ A 1ª, 2ª e 3ª pessoa do singular do indicativo recebem o
morfema κα, empréstimo do perfeito.

→ Exceto a 1ª, 2ª e 3ª pessoa do singular do indicativo, todo o
restante da flexão desses verbos constrói-se em vocalismo
breve.

a) δί-δω-µι = dar, conceder (radical puro em vocalismo breve: δο)

Indicativo

O indicativo aoristo é construído sobre o radical puro em vocalismo breve
(δο), que se alonga diante do κα, κας e κε nas três pessoas do singular da
voz ativa. As três pessoas do plural recebem desinências secundárias e são
construídas sobre vocalismo breve (δο). Α voz média, que é construído
sobre vocalismo breve (δο), recebe desinências secundárias médias. A voz
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passiva também é construída sobre vocalismo breve (δο) e recebe a marca
de passividade θη, mais desinências secundárias ativas. O radical, em
todas as pessoas, é antecedido pelo aumento verbal ε (Consultar o quadro
do Aumento Verbal na primeira parte desta obra, que trata do presente).

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
Singular 1p ἔδωκα ἐδόµην ἐδόθην

2p ἔδωκας ἔδου ἐδόθης
3p ἔδωκε(ν) ἔδοτο ἐδόθη

Plural 1p ἔδοµεν ἐδόµεθα ἐδόθηµεν
2p ἔδοτε ἔδοσθε ἐδόθητε
3p ἔδοσαν ἔδοντο ἐδόθησαν

Dual 2p ἔδοτον ἔδοσθον ἐδόθητον
3p ἐδότην ἐδοσθην ἐδοθήτην

Subjuntivo

O subjuntivo constrói-se sobre vocalismo breve (δο), mais vogal de ligação
longa, característica do subjuntivo (ω, η, η, ω, η, ω), que sofre contração
com a vogal do radical, mais desinências primárias ativas, na voz ativa, e
médias, na voz média. A voz passiva é formada pelo radical puro em
vocalismo breve (δο), mais marca de passividade, θη, que se abrevia
diante da vogal de ligação longa, marca de subjuntivo, e se contrai com
ela, mais desinências primárias ativas.

Observação: Mesmo tratando-se de radical terminado em vogal, a
vogal de ligação longa, marca do subjuntivo, é utilizada, por ser a
marca que caracteriza este modo verbal.
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Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p δό-ω > δῶ δό-ω-µαι > δῶµαι δο-θή-ω > δοθέω >

δοθῶ
2p δο-η-σι > δόηι >

δῷς
δό-η-σι > δόηι > δῷ δο-θή-η-σι >

δοθέηι >
δοθῇς

3p δό-η-τι > δόησι >
δόηι> δῷ

δό-η-ται > δῶται δο-θή-η-τι > δοθῇ

Plural 1p δό-η-µεν > δῶµεν δό-ω-µεθα >
δώµεθα

δο-θή-ω-µεν >
δοθέωµεν >

δοθῶµεν
2p δό-η-τε > δῶτε δό-η-σθε > δῶσθε δο-θή-η-τε >

δοθέητε >
δοθῆτε

3p δό-ω-ντι >
δόωνσι > δῶσι(ν)

δό-ω-νται > δῶνται δο-θή-ω-ντι >
δοθέωνσι

> δοθῶσι(ν)
Dual 2p δό-η-τον > δῶτον δό-η-σθον >

δῶσθον
δο-θή-η-τον >

δοθέητον
> δοθῆτον

3p δό-η-τον > δῶτον δό-η-σθον >
δῶσθον

δο-θή-η-τον >
δοθέητον
> δοθῆτον

Optativo

O optativo é construído sobre vocalismo breve (δο), mais iota (ι), marca de
optativo, mais vogal de ligação η nas três pessoas do singular da voz ativa,
mais desinências ativas secundárias, na voz ativa, e desinências médias
secundárias, na voz média. A voz passiva é formada pelo radical em
vocalismo breve (δο), mais marca de passividade θη, que se abrevia diante
da marca de optativo, o iota, mais vogal de ligação η nas três pessoas do
singular, mais desinências ativas secundárias.
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Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p δοίην δοίµην δο-θη-ί-η-ν > δοθείην*

2p δοίης δοῖο δοθείης
3p δοίη δοῖτο δοθείη

Plural 1p δοῖµεν δοίµεθα δοθεῖµεν
2p δοῖτε δοῖσθε δοθεῖτε
3p δοῖεν δοῖντο δοθεῖεν

Dual 2p δοῖτον δοίσθον δοθεῖτον
3p δοίτην δοίσθην δοθείτην

* Diante da marca de optativo, o iota, a vogal longa da marca de
passividade se abrevia.

Imperativo

O imperativo é construído sobre vocalismo breve (δο), mais desinências de
imperativo ativas, na voz ativa, e desinências de imperativo médias, na
voz média. A voz passiva é formada pelo radical em vocalismo breve (δο),
mais marca de voz passiva θη, mais desinências de imperativo ativas.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular

2p δός δοῦ δόθητι
3p δότω δόσθω δοθήτω

Plural
2p δότε δόσθε δόθητε
3p δόντων

(-τωσαν)
δόσθων

(-σθωσαν)
δοθέντων
(-ήτωσαν)

Dual 2p δότον δόσθον δόθητον
3p δότων δόσθων δοθήτων

Formas Nominais

Particípio

O particípio ativo masculino e neutro são formados pelo radical puro do
verbo em vocalismo breve (δο), mais sufixo ντ, mais desinências da
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terceira declinação. Ele segue o paradigma da terceira declinação das
palavras cujo radical termina em ντ (Masculino: δούς, δόντος / Neutro:
δόν, δόντος).

O particípio feminino ativo é formado pelo radical puro do verbo em
vocalismo breve (δο), mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Ele segue a
declinação dos temas em alfa impuro (δοῦσα, δούσης).

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δούς* δοῦσα** δόν***

Vocativo δούς δοῦσα δόν
Acusativo δόντα δούσην δόν
Genitivo δόντος δούσης δόντος
Dativo δόντι δούσῃ δόντι

Plural
Nominativo δόντες δοῦσαι δόντα

Vocativo δόντες δοῦσαι δόντα
Acusativo δόντας δούσας δόντα
Genitivo δόντων δουσῶν δόντων
Dativo δούσι δούσαις δούσι

Dual
N/A δοντέ δοῦσα δόντε
G/D δοντοῖν δούσαιν δοντοῖν

* δο-ντ-ς > δούς
** δο-ντ-ϳα > δο-νσ-ια > δοῦσα
*** δο-ντ > δόν

O particípio médio é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo
breve (δο), mais as desinências médias µενος, µενη, µενον. Declina-se
como adjetivo de primeira classe.
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Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δόµενος δοµένη δόµενον

Vocativo δόµενε δοµένη δόµενον
Acusativo δόµενον δοµένην δόµενον
Genitivo δοµένου δοµένης δοµένου
Dativo δοµένῳ δοµένῃ δοµένῳ

Plural
Nominativo δόµενοι δόµεναι δόµενα

Vocativo δόµενοι δόµεναι δόµενα
Acusativo δοµένους δοµένας δόµενα
Genitivo δοµένων δοµενῶν δοµένων
Dativo δοµένοις δοµέναις δοµένοις

Dual
N/A δοµένω δόµενα δοµένω
G/D δοµένοιν δοµέναιν δοµένοιν

O particípio passivo masculino e neutro são formados pelo radical puro
do verbo em vocalismo breve (δο), mais marca de passividade θη, mais
sufixo ντ, mais desinências da terceira declinação. Ele segue o paradigma
da terceira declinação das palavras cujo radical termina em ντ (Masculino:
δοθείς, δοθέντος / Neutro: δοθέν, δοθέντος).

O particípio passivo feminino é formado pelo radical puro do verbo em
vocalismo breve (δο), mais marca de voz passiva θη, que se abrevia diante
da marca ντ, mais desinências da terceira declinação.

Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δοθείς δοθεῖσα δοθέν

Vocativo δοθείς δοθεῖσα δοθέν
Acusativo δοθέντα δοθείσην δοθέν
Genitivo δοθέντος δοθείσης δοθέντος
Dativo δοθέντι δοθείσῃ δοθέντι
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Plural
Nominativo δοθέντες δοθεῖσαι δοθέντα

Vocativo δοθέντες δοθεῖσαι δοθέντα
Acusativo δοθέντας δοθείσας δοθέντα
Genitivo δοθέντων δοθεισῶν δοθένθων
Dativo δοθείσι δοθείσαις δοθείς

Dual
N/A δοθέντε δοθεῖσα δοθέντε
G/D δοθέντοιν δοθείναιν δοθέντοιν

* δο-θη-ντ-ς > δο-θε-ντ-ς > δοθείς
** δο-θη-ντ-ϳα > δο-θε-ντ-ια > δο-θε-νσ-ϳα > δοθεῖσα
*** δο-θη-ντ > δο-θε-ντ > δοθέν

Infinitivo

O infinitivo ativo e médio são formados pelo radical puro do verbo em
vocalismo breve (δο), mais desinência de infinitivo ativa, na voz ativa, e
desinência média, na voz média. O infinitivo passivo é formado pelo
radical puro do verbo em vocalismo breve (δο), mais marca de
passividade θη, mais desinência de infinitivo ativa.

Voz ativa Voz Média Voz Passiva
δοῦναι δόσθαι δοθῆναι

b) τί-θη-µι = pôr, colocar (radical puro em vocalismo breve: θε)

Indicativo

O indicativo aoristo é construído sobre o radical puro do verbo em
vocalismo breve (θε), que se alonga em θη diante do κα, κας e κε nas três
pessoas do singular da voz ativa, antecedido pelo aumento ε. As três
pessoas do plural recebem o aumento e desinências secundárias, e são
construídas sobre vocalismo breve. Na voz média, que é construído sobre
vocalismo breve, recebe desinências secundárias médias. A voz passiva
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também é construído sobre vocalismo breve e recebe a marca de
passividade θη, mais desinências secundárias ativas.

Voz ativa Voz Média Voz Passiva
Singular 1p ἔθηκα ἐθέµην ἐ-θε-θη-ν > ἐτέθην*

2p ἔθηκας ἔθου ἐτέθης
3p ἔθηκε(ν) ἔθετο ἐτέθη

Plural 1p ἔθεµεν ἐθέµεθα ἐτέθηµεν
2p ἔθετε ἔθεσθε ἐτέθητε
3p ἔθεσαν ἔθεντο ἐτέθησαν

Dual 2p ἐθετον ἐθεσθον ἐτέθητον
3p ἐθέτην ἐθέσθην ἐτεθήτην

* A sequência de duas consoantes aspiradas seguidas provoca a perda da
aspiração da primeira consoante: ἐ-θέ-θη-ν > ἐτέθην.

Subjuntivo

O subjuntivo constrói-se sobre vocalismo breve (θε), mais vogal de ligação
longa, característica do subjuntivo (ω, η, η, ω, η, ω), que sofre contração
com a vogal do radical, mais desinências primárias ativas, na voz ativa, e
desinências primárias médias, a voz média. A voz passiva é formada pelo
radical puro do verbo (θε), mais marca de passividade (θη) mais vogal de
ligação longa, característica do subjuntivo, mais desinências primárias
ativas.

Observação: mesmo tratando-se de radical terminado em vogal, a
vogal de ligação longa, marca do subjuntivo, é utilizada, por ser a
marca que caracteriza este modo verbal.

Voz ativa Voz Média Voz Passiva
Singular

1p
θέ-ω > θῶ θέ-ω-µαι > θῶµαι θε-θή-ω > τε-θέ-ω >

τεθῶ*
2p θέ-η-σι > θῇς θέ-η-σαι > θῇ θε-θή-η-σι >

τε-θέ-η-ι > τεθῇς
3p θέ-τι > θέ-σι >

θῇ
θέ-η-ται > θῆται θε-θή-η-τι >

τε-θέ-η-τι > τεθῆ
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Plural 1p θέ-ω-µεν >
θῶµεν

θέ-ω-µεθα >
θώµεθα

τεθῶµεν

2p θέ-η-τε > θῆτε θέ-η-σθε > θῆσθε θε-θή-η-τε >
τε-θέ-η-τε > τεθῆτε

3p θέ-ω-ντι > θῶσι θέ-ω-νται > θῶνται
(ν)

θε-θή-ω-ντι >
τε-θέ-ω-νσι >

τεθῶσι(ν)
Dual 2p θέ-η-τον >

θῆτον
θέ-η-σθον > θῆσθον θε-θή-η-τον >

τε-θέ-η-τον >
τεθῆτον

3p θέ-η-τον >
θῆτον

θέ-η-σθον > θῆσθον θε-θή-η-τον >
τε-θέ-η-τον >

τεθῆτον

* A sequência de duas consoantes aspiradas seguidas provoca a perda da
aspiração da primeira consoante: θε-θή-ω > τε-θέ-ω > τεθῶ.

Optativo

O optativo é construído sobre vocalismo breve (θε), mais ι, marca de
optativo, mais vogal de ligação η nas três pessoas do singular da voz ativa,
mais desinências secundárias ativas, na voz ativa, e médias, na voz média.
A voz passiva é formada pelo radical puro do verbo em vocalismo breve
(θε), mais marca de passividade θη, que se abrevia em θε diante da marca
de optativo, o iota, ι, mais vogal de ligação η nas três pessoas do singular,
mais desinências secundárias ativas.

Voz ativa Voz Média Voz Passiva
Singular 1p θείην θείµην θε-θη-ί-ην >

τεθείην*
2p θείης θεῖο τεθείης
3p θείη θεῖτο τεθείη

Plural 1p θεῖµεν θείµεθα τεθεῖµεν
2p θεῖτε θεῖσθε τεθεῖθε
3p θεῖεν θεῖντο τεθεῖεν

Dual 2p θεῖτον θείσθον τεθεῖτον
3p θείτην θείσθην τεθείτην
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Imperativo

O imperativo é construído sobre vocalismo breve (θε), mais desinências
de imperativo ativas, na voz ativa, e desinências de imperativo médias, na
voz média. A voz passiva se constrói sobre vocalismo breve (θε), mais
marca de voz passiva θη, mais desinências de imperativo ativas.

Voz ativa Voz Média Voz Passiva
Singular

2p θές θοῦ τέθητι
3p θέτω θέσθω τεθήτω

Plural
2p θέτε θέσθε τέθητε
3p θέντων (-

τωσαν)
θέσθων (-σθωσαν) τεθέντων (-

ήτωσαν)
Dual 2p θέτον θέσθον τέθητον

3p θέντων θέσθων τεθήτων

Formas Nominais

Particípio

O particípio ativo masculino e neutro são formados pelo radical puro do
verbo em vocalismo breve (θε), mais sufixo ντ, mais desinências da
terceira declinação. Ele segue o paradigma da terceira declinação das
palavras cujo radical termina em ντ (Masculino: θείς, θέντος / Neutro:
θέν, θέντος).

O particípio feminino ativo é formado pelo radical puro do verbo em
vocalismo breve (θε), mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Ele segue a
declinação dos temas em alfa impuro (θεῖσα, θείσης).
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Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo θείς θεῖσα θέν

Vocativo θείς θεῖσα θέν
Acusativo θέντα θεῖσην θέν
Genitivo θέντος θείσης θέντος
Dativo θέντι θείσῃ θέντι

Plural
Nominativo θέντες θεῖσαι θέντες

Vocativo θέντες θεῖσαι θέντες
Acusativo θέντας θεῖσας θέντας
Genitivo θέντων θεισῶν θέντων
Dativo θείσι θείσαις θείσι

Dual
N/A θέντε θεῖσα θέντε
G/D θεντοῖν θείσαιν θεντοῖν

* θε – ντ – ς > θείς
** θε – ντ - ϳα > θε – νς – ια > θεῖσα
*** θε – ντ > θέν

O particípio médio é formado pelo radical puro em vocalismo breve (θε),
mais a desinência média µενος, µενη, µενον. Declina-se como adjetivo de
primeira classe.

Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo θέµενος θέµενα θέµενον

Vocativo θέµενε θέµενα θέµενον
Acusativo θέµενον θεµένην θέµενον
Genitivo θεµένου θεµένης θεµένου
Dativo θεµένῳ θεµένῃ θεµένῳ

Plural
Nominativo θέµενοι θέµεναι θέµενα

Vocativo θέµενοι θέµεναι θέµενα
Acusativo θεµένους θεµένας θέµενα
Genitivo θεµένων θεµενῶν θεµένων
Dativo θεµένοις θεµέναις θεµένοις
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Dual
N/V θεµένῳ θέµενα θεµένῳ
G/D θεµένοιν θεµέναιν θεµένοιν

O particípio passivo masculino e neutro são formados pelo radical puro
do verbo em vocalismo breve (θε), mais marca de passividade θη, que se
abrevia diante do sufixo ντ, mais desinências da terceira declinação. Ele
segue o paradigma da terceira declinação das palavras cujo radical
termina em ντ (Masculino: τεθείς, τεθέντος / Neutro: τεθέν, τεθέντος).

Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo τεθείς* τεθεῖσα** τεθέν***

Vocativo τεθείς τεθεῖσα τεθέν
Acusativo τεθέντα τεθείσην τεθέν
Genitivo τεθέντος τεθείσης τεθέντος
Dativo τεθέντι τεθείσῃ τεθέντι

Plural
Nominativo τεθέντες τεθεῖσαι τεθέντα

Vocativo τεθέντες τεθεῖσαι τεθέντα
Acusativo τεθέντας τεθεῖσας τεθέντα
Genitivo τεθέντων τεθεισῶν τεθέντων
Dativo τεθείσι τεθείσαις τεθείσι

Dual
N/A τεθέντε τεθεῖσα τεθέντε
G/D τεθέντοιν τεθείσαιν τεθέντοιν

* θε – θη – ντ – ς > τε – θε – ντ – ς > τεθείς
** θε – θη – ντ - ϳα > τε– θε – ντ – ια > τε – θε – νς - ϳα > τεθεῖσα
*** θε – θη – ντ - > τε – θε – ντ - > τεθέν

Infinitivo

O infinitivo ativo e médio são formados pelo radical puro do verbo em
vocalismo breve (θε), mais desinência de infinitivo ativa, na voz ativa, e
desinência média, na voz média. O infinitivo passivo é formado pelo
radical puro do verbo em vocalismo breve (θε), que perde a aspiração por
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causa da marca aspirada de passividade, mais marca de voz passiva θη,
mais desinência de infinitivo ativa.

Voz ativa Voz Média Voz Passiva
θεῖναι θέσθαι τεθῆναι

c) ἵστηµι = ficar de pé (radical puro em vocalismo breve: στα)

Observação: este verbo possui duas construções de aoristo, uma
sigmática, em que recebe o sufixo σα e tem o radical puro em
vocalismo breve στα alongado em στη diante da marca sigmática do
aoristo, e outra não sigmática, em que as desinências número-
pessoais se ligam diretamente ao radical puro em vocalismo breve
στα, exceto nas pessoas do singular do indicativo. A forma sigmática
de aoristo se contrói apenas na voz ativa e na voz passiva.

Indicativo

O indicativo aoristo é construído sobre o radical puro do verbo em
vocalismo breve (στα), que se alonga em στη diante do κα, κας e κε nas
três pessoas do singular da voz ativa, antecedido pelo aumento ε. As três
pessoas do plural recebem o aumento e desinências secundárias, e são
construídas sobre vocalismo breve. Na voz média, que é construído sobre
vocalismo breve, recebe desinências secundárias médias. A voz passiva
também é construída sobre vocalismo breve (στα) e recebe a marca de
passividade θη, mais desinências secundárias ativas.

Voz ativa Voz média Voz Passiva
Singular 1p ἔστησα/ἔστην ἐστησάµην/ἐστάµην ἐστάθην

2p ἔστησας/ἔστης ἐστήσω/ἔτασο>ἔστω ἐστάθης
3p ἐστησε(ν)/ἔστη ἐστήσατο/ἔστατο ἐστάθη

Plural 1p ἐστήσαµεν/ἔστηµεν ἐστησάµεθα/ἐστάµεθα ἐστάθηµεν
2p ἐστήσατε/ἔστητε ἐστήσασθε/ἔστασθε ἐστάθητε
3p ἔστησαν/ἔτησαν ἐστήσαντο/ἔσταντο ἐστάθησαν

Dual 2p ἐστησάτην/ἔτητον ἐστησάσθον/ἐστάσθην ἐστάθητον
3p ἐστησάτην/ἐστέτην ἐστησάσθην/ἐστάσθην ἐσταθήτην
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Subjuntivo

O subjuntivo constrói-se sobre o radical puro do verbo em vocalismo
breve (στα), mais vogal de ligação longa, característica do subjuntivo (ω,
η, η, ω, η, ω), que sofre contração com a vogal do radical, mais desinências
primárias ativas na voz ativa, e médias na voz média. A voz passiva é
formada pelo radical puro do verbo em vocalismo breve (στα), mais
marca de passividade θη, que se abrevia em θε diante da vogal de ligação
loga, marca de subjuntivo, contraindo-se em seguida com ela.

Voz ativa Voz Média Voz Passiva
Singular 1p στήσω/στῶ στήσωµαι/στῶµαι σταθῶ

2p στήσῃς/στῇς στήσῃ/στῇ σταθῇς
3p στήῃ/στῇ στήσηται/στῆται σταθῇ

Plural 1p στήσωµεν/στῶµεν στησώµεθα/στώµεθα σταθῶµεν
2p στήσητε/στῆτε στήσησθε/στῆστε σταθῆτε
3p στήσωσι(ν)/στῶσι στήσωνται/στῶνται σταθῶσι(ν)

Dual 2p στήσητον/στῆτον στήσησθον/στώµεθον σταθῆτον
3p στήσητον/στῆτον στήσησθον/στῆσθον σταθῆτον

Optativo

O optativo é construído sobre o radical puro do verbo em vocalismo breve
(στα), mais o iota , ι, marca de optativo, mais vogal de ligação η nas três
pessoas do singular da voz ativa, mais desinências secundárias ativas, na
voz ativa, e desinências secundárias médias, na voz média. A voz passiva
se constrói sobre o radical puro do verbo em vocalismo breve, mais marca
de passividade θη, que se abrevia em θε diante do iota, marca de optativo,
mais vogal de ligação η nas pessoas do singular, mais desinências
secundárias ativas.

Voz ativa Voz Média Voz Passiva
Singular 1p στήσαιµι/σταίην στησαίµην/σταίµην σταθείην

2p στήσαις
(-ειας)/σταίης

στήσαιο/σταῖσο>σταῖο σταθείης

3p στήσαι/σταίη στήσαιτο/σταῖτο σταθείη
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Plural 1p στήσαιµεν/σταῖµεν στησαίµεθα/σταίµεθα σταθεῖµεν
2p στήσαιτε/σταῖτε στήσαισθέ/σταῖσθε σταθεῖτε
3p στήσαιεν

(-ειαν)/σταῖεν
στήσαιντο/σταῖντο σταθεῖεν

Dual 2p στήσαιτον/σταῖτον στήσαισθον/σταίσθην σταθεῖτον
3p στησαίτην/σταίτην στησαίσθην/σταίσθην σταθείτην

Imperativo

O imperativo é construído sobre o radical puro do verbo em vocalismo
breve (στα), mais desinências de imperativo ativas, na voz ativa, e
desinências de imperativo médias, na voz média. A voz passiva se
constrói sobre o radical puro em vocalismo breve (στα), mais marca de
voz passiva θη, mais desinências de imperativo ativas.

Voz Ativa Voz Média Voz
Passiva

Singular
2p στῆσον/στῆθι στῆσαι/ στάσο>στῶ στάθητι
3p στησάτω/στήτω στησάσθω/στάσθω σταθήτω

Plural
2p στήσατε/στῆτε στήσασθε/στάσθε στάθητε
3p στησάντων

(-άτωσαν)
/στάντων (- ήτωσαν)

στησάσθων (-άσθωσαν)
/στάσθων (-άσθωσαν)

σταθέντων
(-ήτωσαν)

Dual 2p στήσατον/στῆτον στήσασθον/στάσθον στάθητον
3p στησάτων/στήτων στησάσθων/στάσθων σταθήτων

Formas Nominais

Particípio

O particípio ativo masculino e neutro são formados pelo radical puro do
verbo em vocalismo breve (στα), mais sufixo ντ, mais desinências da
terceira declinação. Ele segue o paradigma da terceira declinação das
palavras cujo radical termina em ντ. Existe também uma forma sigmática,
em que o sufixo σα é acrescentado ao radical puro, o que provoca o
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alongamento da vogal breve α em η. (Masculino: στάς/στήσας, στάντος /
στήσαντος / Neutro: στάν / στῆσαν, στήσαντος / στάντος).

O particípio feminino ativo é formado pelo radical do verbo em vocalismo
breve (στα), mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Existe também uma forma
sigmática, em que o sufixo σα é acrescentado ao radical puro, o que
provoca o alongamento da vogal breve α em η. Ele segue a declinação dos
temas em alfa impuro (Feminino: στᾶσα / στήσασα, στάσης/ στησάσης).

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo στήσας*/στάς στήσασα**/στᾶσα στῆσαν***/στάν

Vocativo στήσας/στάς στήσασα/στᾶσα στῆσαν/στάν
Acusativo στήσαντα/στάντα στησάσην/στάσην στῆσαν/στάν
Genitivo στήσαντος/στάντος στησάσης/στάσης στήσαντος/στάντος
Dativo στήσαντι/στάντι στησάσῃ/στάσῃ στήσαντι/στάντι

Plural
Nominativo στήσαντες/στάντες στήσασαι/στᾶσαι στήσαντα/στάντα

Vocativo στήσαντες/στάντες στήσασαι/στᾶσαι στήσαντα/στάντα
Acusativo στήσαντας/στάντας στησάσας/στάσας στήσαντα/στάντα
Genitivo στησάντων/στάντων στησασῶν/στασῶν στησάντων/στάντων
Dativo στήσασι/στᾶσι στησάσαις/στάσαις στησᾶσι/στᾶσι

Dual
N/A στήσαντε/στάντε στήσασα/στᾶσα στήσαντε/στάντε
G/D στησάντοιν/στάντοιν στησάσαιν/σατάσαιν στησάντοιν/σταντοῖν

* στη – σα – ντ – ς > στήσας
** στη – σα – ντ - ϳα > στη – σα – νς – ια > στηςᾶσα
*** στη – σα – ντ > στῆσαν

O particípio médio é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo
breve (στα), que se alonga em στη diante da marca sigmática do aoristo
σα, mais a desinência média µενος, µενη, µενον. Declina-se como
adjetivo de primeira classe. A forma não sigmática tem a desinência ligada
diretamente ao radical puro em vocalismo breve.
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Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo στησάµενος/στάµενος στησαµένη/σταµένη στησάµενον/στάµενον

Vocativo στησάµενε/στάµενε στησαµένη/σταµένη στησάµενον/στάµενον
Acusativo στησάµενον/στάµενον στησάµενην/σταµένην στησάµενον/στάµενον
Genitivo στησαµένου/σταµένου στησαµένης/στάµενος στησαµένου/σταµένου
Dativo στησαµένῳ/σταµένῳ στησαµένῃ/σταµένῃ στησαµένῳ/σταµένῳ

Plural
Nominativo στησάµενοι/στάµενοι στησάµεναι/στάµεναι στησάµενα/στάµενα

Vocativo στησάµενοι/στάµενοι στησάµεναι/στάµεναι στησάµενα/σταµένα
Acusativo στησαµένους/σταµένους στησαµένας/σταµένας στησάµενα/σταµένα
Genitivo στησαµένων/σταµένων στησαµενῶν/σταµενῶν στησαµένων/σταµένων
Dativo στησαµένοις/σταµένοις στησαµέναις/σταµέναις στησαµένῳ/σταµένῳ

Dual
N/A στησαµένω/σταµένω στησάµενα/στάµενα στησαµένω/σταµένω
G/D στησάµενοιν/σταµένοιν στησαµέναις/στάµεναις στησαµένοιν/σταµένοιν

O particípio passivo masculino e neutro são formados pelo radical puro
do verbo em vocalismo breve (στα), mais marca de passividade θη, mais
sufixo ντ, mais desinências da terceira declinação. Ele segue o paradigma
da terceira declinação das palavras cujo radical termina em ντ (Masculino:
σταθείς, σταθέντος / Neutro: σταθέν, σταθέντος).

Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo σταθείς σταθεῖσα σταθέν

Vocativo σταθείς σταθεῖσα σταθέν
Acusativo στάθεντα σταθείσην σταθέν
Genitivo σταθέντος σταθείσης σταθέντος
Dativo σταθέντι σταθείσῃ σταθέντι

Plural
Nominativo σταθέντες σταθεῖσαι σταθέντα

Vocativo σταθέντες σταθεῖσαι σταθέντα
Acusativo σταθεντες σταθείσας σταθέντα
Genitivo σταθέντων σταθεισῶν σταθέντων
Dativo σταθεῖσι σταθείσαις σταθεῖσι
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Dual
N/A σταθέντε σταθεῖσα σταθέντε
G/D σταθέντοιν σταθείσαιν σταθέντοιν

* στα – θη – ντ – ς > στα – θε – ντ – ς > σταθείς
** στα – θη – ντ - ϳα > στα– θε – ντ – ια > στα – θε – νς - ϳα > σταθεῖσα
*** στα – θη – ντ - > στα – θε – ντ - > σταθέν

Infinitivo

Ο infinitivo ativo e médio é formado pelo radical puro do verbo em
vocalismo breve (στα), mais desinência de infinitivo ativa, na voz ativa, e
desinência média, na voz média. O infinitivo passivo é formado pelo
radical puro do verbo em vocalismo breve (στα), mais marca de voz
passiva θη, mais desinência de infinitivo ativa.

Voz Ativa Voz Média Passiva
στῆσαι στήσασθαι σταθῆναι

d) ἵηµι = enviar (radical puro: ϳε/ϳη).

Indicativo

O indicativo aoristo é construído sobre o radical puro do verbo em
vocalismo breve (ϳε), que se alonga em ϳη diante do κα, κας e κε nas três
pessoas do singular da voz ativa, antecedido pelo aumento ε. A voz média
é construído sobre vocalismo breve, ϳε, antecedido pelo aumento ε, mais
desinências secundárias médias. A voz passiva é construída sobre o
radical puro do verbo em vocalismo breve, ϳε, antecedido pelo aumento ε,
mais marca de passividade θη, mais desinências primárias ativas.

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
Singular 1p ἐ-ϳε-κα > ἐ-ϳη-κα > ἑηκα ἐ-ϳε-µην > ἑεµεν >

> ἧκα εἵµην
ἐ-ϳε-θη-ν >

ἑεθην > εἵθην
2p ἧκας εἷσο εἵθης
3p ἧκε(ν) εἷτο εἵθη
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Plural 1p ἑ-ϳε-µεν > ἑεµεν >
εἷµεν

εἵµεθα εἵθηµεν

2p εἷτε εἷσθε εἵθητε
3p εἷσαν εἷντο εἵθησαν

Dual 2p εἷτον εἷσθον εἵθητον
3p εἵτην εἵσθην εἱθήτην

Subjuntivo

O subjuntivo constrói-se sobre o radical puro do verbo em vocalismo
breve (ϳε), mais vogal de ligação longa, característica do subjuntivo (ω, η,
η, ω, η, ω), que sofre contração com a vogal do radical, mais desinências
primárias ativas, na voz ativa, e desinências primárias médias, na voz
média. A voz passiva é construída sobre o radical puro do verbo em
vocalismo breve (ϳε), mais marca de passividade θη, que se abrevia em θε
diante da vogal de ligação longa, característica do subjuntivo, mais
desinências primárias ativas.

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
Singular 1p ϳε-ω > ἑω > ὧ ϳε-ω-µαι > ἑωµων >

ὧµαι
ϳε-θη-ω > ἑθεω >

ἑθῶ
2p ϳε-η-σι > ἑηι > ἧς ϳε-η-σαι > ἑηαι > ᾗ ϳε-θη-η-σι > ἑθεηι >

ἑθῇς
3p ϳε-η-τι > ἑησι >

ἑηι > ᾗ
ϳε-η-ται > ἑηται > ἧται ϳε-θη-η-τι >

ἑθεησι > ἑθῇ
Plural 1p ϳε-ω-µεν > ἑωµεν >

ὧµεν
ϳε-ω-µεθα > ἑωµεθα >

ὥµεθα
ϳε-θη-ω-µεν >

ἑθεωµεν> ἑθῶµεν
2p ϳε-η-τε > ἑητε > ἧτε ϳε-η-σθε > ἑησθε >

ἧσθε
ϳε-θη-η-τε >

ἑθεητε > ἑθῆτε
3p ϳε-ω-ντι > ἑωνσι >

ὧσι
ϳε-ω-νται > ἑωνται >

ὧνται
ϳε-θη-ω-ντι >

ἑθεωνσι >
ἑθῶσι(ν)

Dual 2p ϳε-η-τον > ἑητον >
ἧτον

ϳε-η-σθον > ἑησθον >
ἧσθον

ϳε-θη-η-τον >
ἑθεητον > ἑθῆτον

3p ϳε-η-τον > ἑητον >
ἧτον

ϳε-η-σθον > ἑησθον >
ἧσθον

ϳε-θη-η-τον >
ἑθεητον > ἑθῆτον
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Optativo

O optativo é construído sobre o radical puro do verbo em vocalismo breve
(ϳε), mais o iota, ι, marca de optativo, mais vogal de ligação η nas três
pessoas do singular, mais desinências secundárias ativas, na voz ativa, e
desinências secundárias médias, na voz média. A voz passiva é formada
pelo radical puro do verbo em vocalismo breve (ϳε), mais marca de
passividade θη, que se abrevia em θε diante do iota, marca de optativo,
mais desinências secundárias ativas.

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
Singular 1p ϳε-ί-η-ν > ἑίην >

εἵην
ϳε-ί-µην >

εἵµην
ϳε-θη-ί-η-ν >

ἑθείην
2p ϳε-ί-η-ς > εἵης ϳε-ί-σο >ἑίο > εἷο ϳε-θη-ί-η-ς > ἑθείης

3p ϳε-ί-η-τ > εἵη ϳε-ί-το > εἷτο ϳε-θη-ί-η-τ > ἑθείη

Plural 1p ϳε-ῖ-µεν >
εἷµεν

ϳε-ι-µεθα > ἑίµεθα >
εἵµεθα

ϳε-θη-ῖ-µεν >
ἑθεῖµεν

2p ϳε-ῖ-τε > εἷτε ϳε-ί-σθε > εἷσθε ϳε-θη-ῖ-τε > ἑθεῖτε

3p ϳε-ῖ-ε-ντ >
εἷεν

ϳε-ί-ντο > ἑίντο >
εἷντο

ϳε-θη-ῖ-ε-ντ >
ἑθεῖεν

Dual 2p ϳε-ῖ-τον >
εἷτον

ϳε-ι-σθον > ἑίσθον >
εἷσθον

ϳε-θη-ῖ-τον >
ἑθεῖτον

3p ϳε-ῖ-τον >
εἵτην

ϳε-ί-σθην > ἑίσθην >
εἵσθην

ϳε-θη-ί-την >
ἑθείτην

Imperativo

O imperativo é construído sobre o radical puro do verbo em vocalismo
breve (ϳε), mais desinências de imperativo ativas, na voz ativa, e
desinências de imperativo médias, na voz média. A voz passiva se
constrói sobre o radical puro do verbo em vocalismo breve (ϳε), mais
marca de voz passiva θη, mais desinências de imperativo ativas.

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
Singular

2p ἕς ϳε-σο > ἑο> οὗ ἕθητι
3p ἕτω ἕσθω ἑθήτω
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Plural
2p ἕτε ἕσθε ἕθητε
3p ἕντων (-

ἕτωσαν)
ἕσθων(ἕσθωσαν) ἑθέντων(-

ήτωσαν)
Dual 2p ἕτον ἕσθον ἕθητον

3p ἕτων ἕσθων ἑθήθων

Formas Nominais

Particípio

O particípio ativo masculino e neutro são formados pelo radical puro do
verbo em vocalismo breve (ϳε), mais sufixo ντ, mais desinências da terceira
declinação. Ele segue o paradigma da terceira declinação das palavras cujo
radical termina em ντ. (Masculino: εἵς, ἕντος / Neutro: ἕν / ἕντος ). O
particípio feminino ativo é formado pelo radical puro do verbo em
vocalismo breve (ϳε), mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Ele segue a declinação
dos temas em alfa impuro (Feminino: εἵσα / εἵσης).

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo εἵς* εἷσα** ἕν***

Vocativo εἵς εἷσα ἕν
Acusativo ἑντα εἵσην ἕν
Genitivo ἕντος εἵσης ἕντος
Dativo ἕντι εἵσῃ ἕντι

Plural
Nominativo ἕντες εἵσαι ἕντα

Vocativo ἕντες εἵσαι ἕντα
Acusativo ἕντας εἵσας ἕντα
Genitivo ἕντων εἱσῶν ἕντων
Dativo εἵσι εἵσαις εἵσι

Dual
N/A ἕντε εἵσα ἕντε
G/D ἕντοιν εἵσαιν ἕντοιν

* ϳε-ντ-ς > ἑνσς > εἵς
** ϳε-ντ-ϳα > ἑινσια > εἷσα
*** ϳε-ντ > ἕν
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O particípio médio é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo
breve (ϳε), mais a desinência média µενος, µενη, µενον. Declina-se como
adjetivo de primeira classe.

Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo ἕµενος ἕµενα ἕµενον

Vocativo ἕµενε ἕµενα ἕµενον
Acusativo ἕµενον ἑµένην ἕµενον
Genitivo ἑµένου ἑµένης ἑµένου
Dativo ἑµένῳ ἑµένῃ ἑµένῳ

Plural
Nominativo ἕµενοι ἕµεναι ἕµενα

Vocativo ἕµενοι ἕµεναι ἕµενα
Acusativo ἑµένους ἑµένας ἕµενα
Genitivo ἑµέµων ἑµένων ἑµένων
Dativo ἑµένοις ἑµέναις ἑµένοις

Dual
N/A ἑµένω ἕµενα ἑµένω
G/D ἑµένοιν ἕµεναιν ἑµένοιν

O particípio passivo masculino e neutro são formados pelo radical puro
do verbo em vocalismo breve (ϳε), mais marca de passividade θη, que se
abrevia diante do sufixo ντ, mais desinências da terceira declinação. Ele
segue o paradigma da terceira declinação das palavras cujo radical
termina em ντ (Masculino: ἐθείς, ἐθέντος / Neutro: ἐθέν, ἐθέντος).

Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo ἑθείς ἑθεῖσα ἑθέν

Vocativo ἑθείς ἑθεῖσα ἑθέν
Acusativo ἑθέντα ἑθείσην ἑθέν
Genitivo ἑθέντος ἑθείσης ἑθέντος
Dativo ἑθέντι ἑθείσῃ ἑθέντι
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Plural
Nominativo ἑθέντες ἑθεῖσαι ἑθέντα

Vocativo ἑθέντες ἑθεῖσαι ἑθέντα
Acusativo ἑθέντας ἑθείσας ἑθέντα
Genitivo ἑθέντων ἑθεισῶν ἑθέντων
Dativo ἑθείσι ἑθείσαις ἑθείσι

Dual
N/A ἑθέντε ἑθεῖσα ἑθέντε
G/D ἑθέντοιν ἑθείναιν ἑθέντοιν

Infinitivo

O infinitivo ativo e médio são formados pelo radical puro do verbo em
vocalismo breve (ϳε), mais desinência de infinitivo ativa, na voz ativa, e
desinência média, na voz média. O infinitivo passivo é formado pelo
radical puro do verbo em vocalismo breve (ϳε), mais marca de voz passiva
θη, mais desinência de infinitivo ativa.

Voz Ativa Voz Média Passiva
εἷναι ἕσθαι ἑθῆναι

2) Verbos monossilábicos sem redobro
(No presente, quatro verbos fazem parte deste grupo, mas apenas
φηµί tem forma aorista, e apenas na voz ativa. O aoristo deste
verbo é sigmático.)

a) φηµί = dizer (Radical puro: φη / φα).

Indicativo

Voz Ativa
Singular 1p ἔ-φη-σα

2p ἔφησας
3p ἔφησε(ν)

Plural 1p ἐφήσαµεν
2p ἐφήσατε
3p ἔφησαν

Dual 2p ἐφήσατον
3p ἐφησάτην
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Subjuntivo

Voz Ativa
Singular 1p φή-σ-ω > φήσω

2p φή-σ-η-σι > φήςῃς
3p φή-σ-η-τι > φήςῃ

Plural 1p φή-σ-ω-µεν > φήσωµεν
2p φή-σ-η-τε > φήσητε
3p φή-σ-ω-ντι > φήσωσι(ν)

Dual 2p φή-σ-η-τον > φήσητον
3p φή-σ-η-τον > φήσητον

Optativo
Voz Ativa

Singular 1p φήσαιµι
2p φήσαις (-ειας)
3p φήσαι(-ειε)

Plural 1p φήσαιµεν
2p φήσαιτε
3p φήσαιεν (-ειαν)

Dual 2p φήσαιτον
3p φησαίτην

Imperativo
Voz Ativa

Singular
2p φῆσον
3p φησάτω

Plural
2p φήσατε
3p φησάντων

(-άτωσαν)
Dual 2p φήσατον

3p φησάτων
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Formas Nominais

Particípio

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo φήσας φήσασα φήσαν

Vocativo φήσας φήσασα φήσαν
Acusativo φήσαντα φησάσην φήσαν
Genitivo φήσαντος φησάσης φήσαντος
Dativo φήσαντι φησάσῃ φήσαντι

Plural
Nominativo φήσαντες φήσασαι φήσαντα

Vocativo φήσαντες φήσασαι φήσαντα
Acusativo φησάντας φησάσας φήσαντα
Genitivo φησάντων φησασῶν φησάντων
Dativo φησᾶσι φησάσαις φησᾶσι

Dual
N/A φήσαντε φήσασα φήσαντε
G/D φησάντοιν φησάσαιν φησάντοιν

Infinitivo

Voz Ativa
φῆσαι

3) Verbos com sufixo νυ, ννυ, νη/να
(Os verbos deste grupo possuem, no presente, um sufixo, que no
aoristo desaparece, pois tal sufixo é característica própria do
presente)

→ Tratando-se de verbos cujo aoristo é sigmático, constroem-se sobre o
radical puro, retirando-se o sufixo (νυ, ννυ, νη/να) e acrescentando-se a
característica sigmática σα, o que provoca uma alteração fonética na
consoante do radical. Na voz passiva, a marca de passividade θη é
acrescentada diretamente ao radical puro, podendo provocar uma
alteração fonética na consoante do radical por conta da aspiração do θ.
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δείκνυµι (δείκ-νυ-µι) = mostrar

Observação: O aoristo deste verbo será construído sobre o radical
puro δείκ, assim, na voz ativa e na voz média, o contato do κ com σ
resulta em ξ (ἐ + δείκ + σα = ἐδείξα).

Na voz passiva, a consoante do radical torna-se aspirada por conta do
contato com a morfema θη (ἐ + δείκ + θη + ν > ἐδείχθην).

Indicativo

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
Singular 1p ἐ-δεικ-σα > ἔδειξα ἐ-δεικ-σα-µην >

ἐδειξάµην
ἐ-δείκ-θη-ν >

ἐδείχθην
2p ἐ-δεικ-σα-ς >

ἔδειξας
ἐ-δεικ-σα-σο > ἐδείξω ἐ-δεικ-θη-ς >

ἐδείχθης
3p ἐ δεικ σε(ν) >

ἔδειξε(ν)
ἐ-δεικ-σα-το >

ἐδείξατο
ἐ-δείκ-θη-τ >

ἐδείχθη
Plural 1p ἐ-δεικ-σα-µεν >

ἐδείξαµεν
ἐ-δεικ-σα-µεθα >

ἐδειξάµεθα
ἐ-δεικ-θη-µεν >

ἐδείχθηµεν
2p ἐ-δεικ-σα-τε >

ἐδείξατε
ἐ-δεικ-σα-σθε >

ἐδείξασθε
ἐ-δεικ-θη-τε >

ἐδείχθητε
3p ἐ-δεικ-σα-ντ >

ἔδειξαν
ἐ-δεικ-σα-ντο >

ἐδείξαντο
ἐ-δεικ-θη-σαν >

ἐδείχθησαν
Dual 2p ἐ-δεικ-σα-τον >

ἐδείξατον
ἐ-δεικ-σα-σθον >

ἐδείξασθον
ἐ δεικ-θη-τον >

ἐδείχθητον
3p ἐ-δεικ-σα-την >

ἐδειξάτην
ἐ-δεικ-σα-σθην >

ἐδειξάσθην
ἐ-δεικ-θη-την >

ἐδειχθήτην

Subjuntivo
Voz Ativa Voz Média Voz Passiva

Singular 1p δεικ-σ-ω > δείξω δεικ-σ-ω-µαι >
δείξωµαι

δεικ-θη-ω >
δειχθῶ

2p δεικ-σ-η-σι > δείξῃς δεικ-σ-η-σαι > δείξῃ δεικ-θη-η-σι >
δειχθέησι >

δειχθῇς
3p δεικ-σ-η-τι > δείξῃ δεικ-σ-η-ται >

δείξηται
δεικ-θη-η-τι >
δειχθέησι >

δειχθῇ
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Plural 1p δεικ-σ-ω-µεν >
δείξωµεν

δεικ-σ-ώ-µεθα >
δειξώµεθα

δεικ-θη-ω-µεν >
δειχθέωµεν >

δειχθῶµεν
2p δεικ-σ-η-τε >

δείξητε
δεικ-σ-η-σθε >

δείξησθε
δεικ-θή-η-τε >

δειχθέητε >
δειχθῆτε

3p δεικ-σ-ω-ντι >
δείξωσι(ν)

δεικ-σ-ω-νται >
δείξωνται

δεικ-θη-ω-ντι >
δειχθέωνσι >
δειχθῶσι(ν)

Dual 2p δεικ-σ-η-τον >
δείξητον

δεικ-σ-η-σθον >
δείξησθον

δεικ-θη-η-τον >
δειχθέητον >

δειχθῆτον
3p δεικ-σ-η-τον >

δείξητον
δεικ-σ-η-σθον >

δείξησθον
δεικ-θη-η-τον >

δειχθέητον >
δειχθῆτον

Optativo

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
Singular 1p δείξαιµι δειξαίµην δεικ-θη-ί-η-ν >

δειχθείην
2p δείξαις(-ειας) δείξαιο δειχθείης
3p δείξαι(-ειε) δείξαιτο δειχθείη

Plural 1p δείξαιµεν δειξαίµεθα δειχθεῖµεν
2p δείξαιτε δείξαισθε δειχθεῖτε
3p δείξαιεν(-ειαν) δείξαιντο δειχθεῖεν

Dual 2p δείξαιτον δείξαισθον δειχθεῖτον
3p δειξαίτην δειξαίσθην δειχθείτην

Imperativo

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
Singular

2p δεῖξον δεῖξαι δείχθητι
3p δειξάτω δειξάσθω δειχθήτω

Plural
2p δείξατε δείξασθε δείχθητε
3p δειξάντων

(-άτωσαν)
δειξάσθων
(-άσθωσαν)

δειχθέντων
(-ήτωσαν)

Dual δείξατον δείξασθον δείχθητον
3p δειξάτων δειξάσθων δειχθήτων
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Formas Nominais

Particípio

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δείξας* δείξασα** δεῖξαν***

Vocativo δείξας δείξασα δεῖξαν
Acusativo δείξαντα δειξάσην δεῖξαν
Genitivo δείξαντος δειξάσης δείξαντος
Dativo δείξαντι δειξάσῃ δείξαντι

Plural
Nominativo δείξαντες δείξασαι δείξαντα

Vocativo δείξαντες δείξασαι δείξαντα
Acusativo δειξάντας δειξάσας δείξαντα
Genitivo δειξάντων δειξάσων δειξάντων
Dativo δειξᾶσι δειξᾶσι δειξᾶσι

Dual
N/A δείξαντε δείξασα δείξαντε
G/D δειξάντοιν δειξάσαιν δειξάντοιν

* δείκ-σα-ντ-ς > δειξανσς > δείξας
** δείκ-σα-ντ-ϳα > δείκσανσια > δείξασα
*** δείκ-σα-ντ > δείξαν

Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δειξάµενος δειξαµένη δειξάµενον

Vocativo δειξάµενε δειξαµένη δειξάµενον
Acusativo δειξάµενον δειξαµένην δειξάµενον
Genitivo δειξαµένου δειξαµένης δειξαµένου
Dativo δειξαµένῳ δειξαµένῃ δειξαµένῳ

Plural
Nominativo δειξάµενοι δειξάµεναι δειξάµενα

Vocativo δειξάµενοι δειξάµεναι δειξάµενα
Acusativo δειξαµένους δειξαµένας δειξάµενα
Genitivo δειξαµένων δειξαµένων δειξαµένων
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Dativo δειξαµένοις δειξαµένῃ δειξαµένοις
Dual

N/A δειξαµένῳ δειξάµενα δειξαµένῳ
G/D δειξαµένοιν δειξαµέναιν δειξαµένοιν

Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δειχθείς* δειχθεῖσα** δείχθεν***

Vocativo δειχθείς δειχθεῖσα δείχθεν
Acusativo δειχθέντα δειχθείσην δείχθεν
Genitivo δειχθέντος δειχθείσης δείχθεντος
Dativo δειχθέντι δειχθείσῃ δείχθεντι

Plural
Nominativo δειχθέντες δειχθεῖσαι δείχθεντα

Vocativo δειχθέντες δειχθεῖσαι δείχθεντα
Acusativo δειχθέντας δειχθείσας δείχθεντα
Genitivo δειχθέντων δειχθεισῶν δειχθέντων
Dativo δειχθείσι δειχθείσαις δειχθείσι

Dual
N/A δειχθέντε δειχθεῖσα δειχθέντε
G/D δειχθέντοιν δειχθείσαιν δειχθέντοιν

* δεικ-θη-ντ-ς > δειχθενσς > δειχθείς
** δεικ-θη- ντ-ϳα > δειχθενσια > δειχθεῖσα
*** δεικ-θη-ντ > δείχθεν

Infinitivo

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
δείκ-σαι > δεῖξαι δείκ-σα-σθαι > δείξασθαι δεικ-θη-ναι > δειχθῆναι

Aoristo Radical ou Temático

O aoristo radical ou temático constrói-se sobre dois tipos de radical,
consonântico e vocálico. O consonântico é construído sobre o radical puro
do verbo terminado em consoante, mais vogal de ligação, mais
desinências número-pessoais. O vocálico é formado sobre o radical puro
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do verbo em vogal longa, especificamente em ω, α/η, υ, mais as 
desinências número-pessoais. 
 
1) Consonântico:  
 
O Aoristo Radical / Temático Consonântico é construído sobre o radical 
puro que termina em consoante. A sua conjugação é semelhante à do 
presente, e no indicativo, ele se assemelha ao imperfeito do presente, mas 
seu reconhecimento é possível a partir do radical, que, tratando-se do 
aoristo radical / temático, é menor do que o do presente. Este aoristo era 
conjugado apenas na voz ativa e na voz média, mas posteriormente a voz 
passiva passou a existir, tendo a marca de passividade θη/η ligada 
diretamente ao radical, provocando assim uma transformação fonético. 
Assim: 
 
Dentais:  δ, τ, θ + θη = σθ  
Guturais:  γ, κ, χ + θη = χθ  
Labiais:  β, δ, φ + θη = φθ 
Líquidas:  λ, µ, ν, ρ (normalmente desenvolvem uma vogal epentética 

(ε/η, ω) entre o radical e a marca de passividade θη). 
Exemplos: αἱρέω, εἷλον, εἱλόµην, ᾑρέθην; βάλλω, ἔβαλον, 
ἐβαλόµην, ἐβλήθην. 

 
 
λαµβάνω (= pegar, tomar) > ἔλαβον (Radical puro: λαβ/ληβ). 
 
Indicativo 
 
 Voz Ativa Voz Média Voz Passiva 
Singular 1p ἔλαβον ἐλαβόµην ἐλήφθην 
                   2p ἔλαβες ἐλάβου ἐλήφθης 
                   3p ἔλαβε(ν) ἐλάβετο ἐλήφθη 
Plural         1p ἐλάβοµεν ἐλαβόµεθα ἐλήφθηµεν 
                   2p ἐλάβετε ἐλαβεσθε ἐλήφθητε 
                   3p ἔλαβον ἐλάβοντο ἐλήφθησαν 
Dual 2p ἐλάβετον ἐλάβεσθον ἐλήφθητον 
                   3p ἐλαβέτην ἐλαβέσθην ἐληφθήτην 
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Subjuntivo

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
Singular 1p λάβω λάβωµαι ληφθῶ

2p λάβῃς λάβῃ ληφθῇς
3p λάβῃ λάβηται ληφθῇ

Plural 1p λάβωµεν λαβώµεθα ληφθῶµεν
2p λάβητε λάβησθε ληφθῆτε
3p λάβωσι(ν) λάβωνται ληφθῶσι(ν)

Dual 2p λάβητον λάβησθον ληφθῆτον
3p λάβητον λάβησθον ληφθῆτον

Optativo

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p λάβοιµι λαβοίµην ληφθείην

2p λάβοις λάβοιο ληφθείης
3p λάβοι λάβοιτο ληφθείη

Plural 1p λάβοιµεν λαβοίµεθα ληφθεῖµεν
2p λάβοιτε λάβοισθε ληφθεῖτε
3p λάβοιεν λάβοιντο ληφθεῖεν

Dual 2p λάβοιτον λάβοισθον ληφθεῖτον
3p λαβοίτην λαβοίσθην ληφθείτην

Imperativo

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
Singular

2p λαβέ λάβοῦ λήφθητι
3p λαβέτω λαβέσθω ληφθήτω

Plural
2p λάβετε λάβεσθε λήφθητε
3p λαβόντων

(-έτωσαν)
λαβέσθων
(-εσθσαν)

ληφθέντων
(-ήτωσαν)

Dual 2p λάβετον λάβεσθον λήφθητον
3p λαβέτων λαβέσθων ληφθήτων
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Formas Nominais

Particípio

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo λαβών* λαβοῦσα** λαβόν

Vocativo λαβών λαβοῦσα λαβόν
Acusativo λάβοντα λαβούσην λαβόν
Genitivo λάβοντος λαβούσης λάβοντος
Dativo λάβουσι λαβούσῃ λάβουσι

Plural
Nominativo λαβόντες λαβούσαι λαβόντα

Vocativo λαβόντες λαβούσαι λαβόντα
Acusativo λαβόντας λαβούσας λαβόντα
Genitivo λαβόντος λαβουσῶν λαβόντος
Dativo λαβόντι λαβούσαις λαβόντι

Dual
N/A λαβόντε λαβοῦσα λαβόντε
G/D λαβόντοιν λαβούσαιν λαβόντοιν

* λαβ-ο-ντ-ς > λαβ-ο-νς-ς > λαβών
** λαβ-ο-ντ jα > λαβ-ο-νσ-α > λαβοῦσα

Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo λαβόµενος λαβοµένη λαβόµενον

Vocativo λαβόµενε λαβοµένη λαβόµενον
Acusativo λαβόµενον λαβοµένην λαβόµενον
Genitivo λαβοµένου λαβοµένης λαβοµένου
Dativo λαβοµένῳ λαβοµενῃ λαβοµένῳ

Plural
Nominativo λαβόµενοι λαβόµεναι λαβόµενα

Vocativo λαβόµενοι λαβόµεναι λαβόµενα
Acusativo λαβοµένους λαβοµένας λαβόµενα
Genitivo λαβοµένων λαβοµενῶν λαβοµένων
Dativo λαβοµένοις λαβωµέναις λαβοµένοις
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Dual
N/A λαβοµένω λαβόµενα λαβοµένω
G/D λαβοµένοιν λαβοµέναιν λαβοµένοιν

Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo ληφθείς* ληφθεῖσα** ληφθέν

Vocativo ληφθείς ληφθεῖσα ληφθέν
Acusativo ληφθέντα ληφθείσην ληφθέν
Genitivo ληφθέντος ληφθείσης ληφθέντος
Dativo ληφθέντι ληφθείσῃ ληφθέντι

Plural
Nominativo ληφθέντες ληφθεῖσαι ληφθέντα

Vocativo ληφθέντες ληφθεῖσαι ληφθέντα
Acusativo ληφθέντας ληφθέσας ληφθέντα
Genitivo ληφθέντων ληφθεισῶν ληφθέντων
Dativo ληφθείσι ληφθείσαις ληφθείσι

Dual
N/A ληφθέντε λεφθεῖσα ληφθέντε
G/D ληφθέντοιν λεφθείσαιν ληφθέντοιν

* ληβ – θη – ντ – ς > ληβ – θε – ντς > ληφθείς
** ληβ – θη – ντ – jα > ληφθεῖσα

Infinitivo

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
λαβεῖν λαβέσθαι ληφθῆναι

βάλλω (= lançar) > ἔβαλον (Radical Puro: βελ/βολ/βλ>βαλ).

Indicativo

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
Singular 1p ἔβαλον ἐβαλόµην ἐβλήθην

2p ἔβαλες ἐβάλου ἐβλήθης
3p ἔβαλε(ν) ἐβάλετο ἐβλήθη
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Plural 1p ἐβάλοµεν ἐβαλόµεθα ἐβλήθηµεν
2p ἐβάλετε ἐβάλεσθε ἐβλήθητε
3p ἔβαλον ἐβάλοντο ἐβλήθησαν

Dual 2p ἐβάλετον ἐβάλεσθον ἐβλήθητον
3p ἐβαλέτην ἐβαλέσθην ἐβληθήτην

Subjuntivo

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
Singular 1p βάλω βάλωµαι βληθῶ

2p βάλῃς βάλῃ βληθῇς
3p βάλῃ βάληται βληθῇ

Plural 1p βάλωµεν βαλώµεθα βληθῶµεν
2p βάλητε βάλησθε βληθῆτε
3p βάλωσι(ν) βάλωνται βληθῶσι (ν)

Dual 2p βάλητον βάλησθον βληθῆτον
3p βάλητον βάλησθον βληθῆτον

Optativo

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p βάλοιµι βαλοίµην βληθείην

2p βάλοις βάλοιο βληθείης
3p βάλοι βάλοιτο βληθείη

Plural 1p βάλοιµεν βαλοίµεθα βληθεῖµεν
2p βάλοιτε βάλοισθε βληθεῖτε
3p βάλοιεν βάλοιντο βληθεῖεν

Dual 2p βάλοιτον βάλοισθον βληθεῖτον
3p βαβοίτην βαλοίσθην βληθείτην

Imperativo

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
Singular

2p βαλέ βάλοῦ βλήθητι
3p βαλέτω βαλέσθω βληθήτω

Plural
2p βάλετε βάλεσθε βλήθητε
3p βαλόντων

(-έτωσαν)
βαλέσθων
(-εσθσαν)

βληθέντων
(-ήτωσαν)
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Dual 2p βάλετον βάλεσθον βλήθητον
3p βαλέτων βαλέσθων βληθήτων

Formas Nominais

Particípio

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo βαλών βαλοῦσα βαλόν

Vocativo βαλών βαλοῦσα βαλόν
Acusativo βαλόντα βαλούσην βαλόν
Genitivo βαλόντος βαλουσῶν βαλόντος
Dativo βαλόντι βαλούσαις βαλόντι

Plural
Nominativo βαλόντες βαλοῦσαι βαλόντα

Vocativo βαλόντες βαλοῦσαι βαλόντα
Acusativo βαλόντας βαλούσας βαλόντα
Genitivo βαλόντων βαλουσῶν βαλόντων
Dativo βαλοῦσι βαλούσαις βαλοῦσι

Dual
N/A βαλόντε βαλοῦσα βαλόντε
G/D βαλόνοιν βαλούσαιν βαλόνοιν

Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo βαλόµενος βαλοµένη βαλόµενον

Vocativo βαλόµενε βαλοµένη βαλόµενον
Acusativo βαλόµενον βαλοµένην βαλόµενον
Genitivo βαλοµένου βαλοµένης βαλοµένου
Dativo βαλοµένῳ βαλοµένῃ βαλοµένῳ

Plural
Nominativo βαλόµενοι βαλόµεναι βαλόµενα

Vocativo βαλόµενοι βαλόµεναι βαλόµενα
Acusativo βαλοµένους βαλοµένας βαλοµένα
Genitivo βαλοµένων βαλοµένων βαλοµένων
Dativo βαλοµένοις βαλοµέναις βαλοµένοις
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Dual
N/A βαλοµένω βαλόµενα βαλοµένω
G/D βαλοµένοιν βαλοµέναιν βαλοµένοιν

Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo βληθείς βληθεῖσα βληθέν

Vocativo βληθείς βληθεῖσα βληθέν
Acusativo βληθέντα βληθείσην βληθέν
Genitivo βληθέντος βληθείσην βληθέντος
Dativo βληθέντι βληθείσῃ βληθέντι

Plural
Nominativo βληθέντες βληθεῖσαι βληθέντα

Vocativo βληθέντες βληθεῖσαι βληθέντα
Acusativo βληθέντας βληθείσας βληθέντα
Genitivo βληθέντως βληθεισῶν βληθέντως
Dativo βληθείσι βληθείσαις βληθείσι

Dual
N/A βληθέντε βληθεῖσα βληθέντε
G/D βληθέντοιν βληθείσαιν βληθέντοιν

Infinitivo

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
βαλ-ε-εν > βαλεῖν βαλέσθαι βληθῆναι

2) Vocálico: aoristo com o radical puro terminado em vogal longa.

Observações:
O radical puro pode terminar em três vogais apenas: [ἔγνων (em -
ω), ἔβην (em -ᾱ/- η), ἔδῡν (em -ῡ)].
Possui apenas voz ativa.

γιγνώσκω ( = conhecer) > ἔγνων (Radical puro: γνω)

Indicativo Subjuntivo* Imperativo Optativo**
Singular 1p ἔγνων γνῶ γνοίην

2p ἔγνως γνῷς γνῶθι γνοίης
3p ἔγνω γνῷ γνῶτω γνοίη
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Plural 1p ἔγνωµεν γνῶµεν γνοῖµεν
2p ἔγνωτε γνῶτε γνῶτε γνοῖτε
3p ἔγνωσαν γνῶσι(ν) γνόντων

(-ώτωσαν)
γνοῖεν

Dual 2p ἔγνωτον γνῶτον γνῶτον γνοῖτον
3p ἐγνώτην γνῶτον γνώτων γνοίτην

* A vogal do radical puro abrevia-se diante da vogal de ligação longa,
característica do subjuntivo, e contrai-se com ela em seguida: γνώ-ω >
γνόω > γνῶ; γνώ-η-σι > γνόηι > γνῷς; γνω η τι > γνοησι > γνῷ...

** A vogal do radical abrevia-se diante da marca de optativo, o iota: γνω-
ί-η-ν > γνοίην.

Formas Nominais

Particípio

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo γνούς* γνοῦσα** γνόν***

Vocativo γνούς γνοῦσα γνόν
Acusativo γνόντα γνοῦσα γνόν
Genitivo γνόντος γνούσης γνόντος
Dativo γνόντι γνούσῃ γνόντι

Plural
Nominativo γνόντες γνοῦσαι γνόντα

Vocativo γνόντες γνοῦσαι γνόντα
Acusativo γνόντας γνούσας γνόντα
Genitivo γνόντων γνουσῶν γνώντων
Dativo γνούσι γνούσαις γνούσι

Dual
N/A γνόντε γνοῦσα γνόντε
G/D γνοντοῖν γνούσαιν γνοντοῖν

* γνω-ντ-ς > γνό-νσ-ς > γνούς
** γνω-ντ-ϳα > γνό-νσ-ια > γνοῦσα
*** γνω-ντ > γνό-ντ > γνόν

Infinitivo

Voz Ativa
γνῶναι
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βαίνω (= ir, vir) > ἔβην
(Radical Puro: βη. O ν é um sufixo nasal acrescentado ao radical puro, mas
o aoristo se constrói sem o sufixo).

Observação: este verbo, especificamente, também pode ser
construído sobre o radical sigmático.

Indicativo Subjuntivo Imperativo Optativo
Singular 1p ἔβην/ἔβησα βῶ/βήσω βαίην/βήσαιµι

2p ἔβης/ἔβησας βῇς/βήσῃς βῆθι/ βῆσον βαίης/
βήσαις (-ειας)

3p ἔβη/ἔβησε(ν) βῇ/βήσῃ βήθω/ βησάτω βαίη/
βήσαι (-ειε)

Plural 1p ἔβηµεν/ἐβησαµεν βῶµεν/
βήσωµεν

βαῖµεν/βήσαιµεν

2p ἔβητε/ἐβησατε βῆτε/βήσητε βῆτε/βήσατε βαῖτε/βήσαιτε
3p ἔβησαν/ἔβησαν βῶσι(ν)

/βήσωσι (ν)
βάντων/βησάτων βαῖεν/

βήσαιεν (-ειαν)
Dual 2p ἔβητον/ἐβήσατον βῆτον/βήσητον βῆτον/βήσατον βαῖτον/βήσαιτον

3p ἔβήτην/ἐβησάτην βῆτον/βήσητον βήτων/βησάτων βαίτην/βησαίτην

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo βάς/βήσας βᾶσα/βᾶσα βάν/βῆσαν

Vocativo βάς/βήσας βᾶσα/βήσασα βάν/βῆσαν
Acusativo βάντα/βήσαντα βάσην/βηβάσην βάν/βῆσαν
Genitivo βάντος/βήσαντος βάσῃς/βηβάσῃς βάντος/βήσαντος
Dativo βάντι/βήσαντι βάσῃ/βηβασῃ βάντι/βήσαντι

Plural
Nominativo βάντες/ βήσαντες βάσαι/βήβασαι βάντα/βήβαντα

Vocativo βάντες/ βήσαντες βάσαι/βήβασαι βάντα/βήβαντα
Acusativo βάντας/ βήσαντας βάσας/βηβάσας βάντα/βήβαντα
Genitivo βάντως/ βησάντως βασῶ/βηβασῶν βάντως/ βησάντως
Dativo βάσι/ βήσασι βάσαις/βηβάσαις βάσι/ βήσασι

Dual
N/A βάντε/βήσαντε βάσα/βήβασα βάντε/βήσαντε
G/D βαντοῖν/βησάντοιν βάσαιν/βηβάσαιν βαντοῖν/βησάντοιν
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Infinitivo

Voz Ativa
βῆναι/βῆσαι

δύω (= penetrar) > ἔδῡν
(Radical Puro: δῡ)

Indicativo Subjuntivo Imperativo Optativo
Singular 1p ἔδῡν δύῶ δύοιµι

2p ἔδῡς δύῇς δύθι δύοις
3p ἔδῡ δύῇ δύθω δύοι

Plural 1p ἔδῡµεν δύωµεν δύοιµεν
2p ἔδῡτε δύητε δῦτε δύοιτε
3p ἔδῡσαν δύωσι(ν) δύντων/δύτωσαν δύοιεν

Dual 2p ἔδυτον δύητον δῦτον δυοῖτον
3p ἐδύτην δύητον δύτων δυοίτην

Formas Nominais

Particípio

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δῦς δῦσα δῦν

Vocativo δῦς δῦσα δῦν
Acusativo δῠντα δύσην δῦν
Genitivo δῦντος δύσης δῦντος
Dativo δῦντι δύσῃ δῦντι

Plural
Nominativo δῦντες δῦσαι δῦντα

Vocativo δῦντες δῦσαι δῦντα
Acusativo δύντας δύσας δῦντα
Genitivo δύντων δυσῶν δύντων
Dativo δῦσι δύσαις δῦσι

Dual
N/A δῦντε δῦσα δῦντε
G/D δυντοῖν δύσαιν δυντοῖν



176SU
M
Á
R
IO

FL
EX

Ã
O

V
ER

B
A
L
D
A
LÍ
N
G
U
A
G
R
EG

A
A
N
TI
G
A

A
lc
io
ne

Lu
ce
na

de
A
lb
er
tim

Infinitivo

Voz Ativa
δῦναι
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PARTE III
Futuro
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PARTE III 
Futuro 
 

O sentido fundamental do futuro é a ideia de vontade, de intenção. Trata-se 
de uma virtualidade que tende a se realizar no presente. Não tendo uma 
expressão própria na origem, toma emprestado do indo-europeu o sentido 
de desiderativo, caracterizado por meio do sufixo σ ou εσ, que é 
incorporado em sua constituição morfológica. Esse sufixo se liga 
diretamente ao radical puro do verbo, podendo provocar uma 
transformação fonética na consoante ou vogal em que termine este radical. 
Vejamos, a seguir, as possibilidades de transformação fonética a partir das 
consoantes e vogais em que o radical puro do verbo pode terminar: 
 
Oclusivas + σ: 
 

! Dentais:  δ, τ, θ + σ = σ 
! Guturais:  γ, κ, χ + σ = ξ 
! Labiais:  β, π, φ + σ = ψ 

 
Líquidas + σ: 
 

Os verbos cujo radical termina em líquida, λ, µ, ν, ρ formam o futuro 
recebendo a marca εσ, e não apenas σ, o que provoca a queda do σ, por 
ficar intervocálico entre o ε do sufixo de futuro e a vogal de ligação, 
ocorrendo a consequente contração entre essas duas vogais. A conjugação 
desses verbos assemelha-se à conjugação de φιλέω, amar, verbo contrato, 
no presente, cujo tema é iode vocálico, φιλεϳ-. 
 

Exemplos: 
(στέλλω) στελ-έσ-ω > στελέω / στελῶ = eu enviarei, (στελεῖ) στελ-
έσ-ε-σι > στελέει > στελεῖ = tu enviarás (φθείρω) φθερ-έσ-ω > 
φθερέω / φθερῶ = eu destruirei (νέµω) νεµ-έσ-ω > νεµέω / νεµῶ = eu 
distribuirei (µένω) µεν-έσ-ω > µενέω / µενῶ = eu permanecerei. 

 
Vogais [radical puro dos verbos contratos, cuja entrada lexical se constrói 
com o tema vocálico mais iode (ϳ)]:  
 

Alonga-se a vogal do radical diante da marca sigmática. 
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! α + σ = ησ (νικάω (νικάϳ-) > νικήσω = honrarei) 
! ε + σ = ησ (φιλέω (φιλέϳ-) > φικήσω) = amarei) 
! ο + σ = ωσ (δηλόω (δηλόϳ-) > δηλώσω) = mostrarei) 

 
Quanto às vozes verbais, o radical do futuro possui uma forma para cada 
voz especificamente, voz ativa, voz média e voz passiva, como ocorre no 
aoristo. 

 
Quadro dos temas verbais 

 
Verbos em -ω 

 
 
1)  Soante 
 

Radical do 
presente 

1ª p. sg. ind. 
presente 1ª p. sg. ind. futuro 

Radical do 
futuro 

- ι πρίω = cortar πρίσω πρισ- 
- υ λύω = desligar λύσω λυσ- 

 
2)  Oclusivas 
 Labiais: β, π, φ + ς = ψ 

 
Radical 

do presente 
1ª p. sg. ind. 

presente 1ª p. sg. ind. futuro 
Radical do 

futuro 
τρίβ- τρίβω = esfregar τρίψω τριψ- 

πεµπ- πέµπω = enviar πέµψω πεµψ- 
γραφ- γράφω  

= escrever 
γράψω γραψ- 

 
 Dentais: δ, τ, θ + σ = ς 

 
Radical do 
presente 

1ª p. sg. ind. 
presente 

1ª p. sg. ind. futuro 
Radical do 

futuro 
ψευδ- ψεύδω = enganar ψεύσω ψευσ- 
ἀνυτ- ἀνυτω = realizar ἀνύσω ἀνυσ- 
πείθ- πείθω = persuadir πείσω πεισ- 
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Guturais: γ, κ, χ + σ = ξ

Radical do
presente

1ª p. sg. ind.
presente

1ª p. sg. ind.
futuro

Radical do
futuro

λεγ- λέγω = escolher λέξω λεξ-
πλεκ- πλέκω = entrelaçar πλέξω πλεξ-
τρέχ- τρέχω = correr θρέξοµαι θρεξ-

3) Líquidas: λ, µ, ν, ρ = λ, µ, ν, ρ

Os verbos de radical puro em líquida formam o futuro recebendo o sufixo
εσ, seguido da vogal de ligação, o que provoca a queda do sigma
intervocálico e a consequente contração entre as vogais.

Radical do
presente

1ª p. sg. ind.
presente

1ª p. sg. ind.
futuro

Radical do
futuro

ἐθέλ-* ἐθέλω = desejar ἐθελήσω ἐθελησ-
νέµ- νέµω = distribuir νεµέσ-ω >

νεµέω/νεµῶ
νεµεσ-

µεν- µένω = persistir µενεσ-ω >
νεµέω /

νεµῶ

µενεσ-

δερ- δέρω = esfolar δερεσ-ω > δερέω
>

δερῶ

δερεσ-

* Os verbos cujo tema termina em λ, geralmente desenvolvem um η
epentético antes da marca de futuro σ, ao invés de receber εσ, como as
demais líquidas. E diferentemente dos verbos em λλ, cujo tema é λϳ, os
quais formam o futuro sobre o λ apenas [tendo em vista que o ϳ (iode) é
marca de presente], recebendo como marca de futuro o εσ, como as
demais líquidas, o que provoca a queda do σ intervocálico e a
consequente contração entre o ε e a vogal de ligação.

4) Temas em iode (ϳ)

O ϳ (iode) é característica própria do presente, portanto, não consta na
formação do futuro. Logo, o sufixo -σ do futuro liga-se diretamente ao
tema, sem a presença do ϳ, provocando uma alteração fonética.
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a) Vocálicos (Verbos Contratos)

O contato com o σ do sufixo de futuro diretamente com a vogal do tema
provoca o alongamento desta vogal.

Radical do
presente

1ª p. sg. ind.
presente

1ª p. sg. ind.
futuro

Radical do
futuro

αϳ- νικάω = honrar νικήσω νικησ-
εϳ- φιλέω= amar φίλησω φιλησ-
οϳ- δηλόω= mostrar δήλώσω δηλωσ-

b) Consonânticos

b.1) Verbos com tema em σσ/ττ, ζ, πτ, λλ (os chamados Falsos Temas)

-σσ/-ττ Futuro
Radical do
presente 1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. futuro

Radical do
futuro

κ, χ, γ + ϳ = πτήσσω (πτηκ, πτακ + ϳ) πτήξω (πθηκ +σ+ω)
σσ = temer

ταράσσω (ταραχ+ϳ) =
perturbar

ἀλλασσω (ἀλλαγ+ϳ) =
mudar

τάράξω (ταραχ+σ+ω)

ἀλλάξω
(ἀλλαγ+σ+ω)

πτηξ-

ταραξ-

ἀλλαξ-

τ, θ + ϳ = σσ ἐρέσσω (ἐρετ+ϳ) = remar

πλάσσω (πλαθ+ϳ) =
plasmar

ἐρέσω (ἐρωτ+σ+ω)

πλάσω (πλαθ+σ+ω)

ἐρεσ-

πλασ-

-ζ Futuro
Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. futuro
Radical do

futuro
αδ + ϳ = ζ δαµάζω (δαµαδ+ϳ) =

domar
δαµάσω

(δαµαδ+σ+ω)
δαµασ-

ιδ + ϳ = ζ νοµίζω (νοµιδ+ϳ) =
nomear

νοµίσω (νοµίδ+σ+ω) νοµισ-

δ + ϳ = ζ δαίζω (δαιδ + ϳ) = separar δαίσω (δαιδ+σ+ω) δαισ-
γ + ϳ = ζ πλάζω (πλάγ+ϳ) = irritar πλάξω (πλαγ+σ+ω) πλαξ-



182SU
M
Á
R
IO

FL
EX

Ã
O

V
ER

B
A
L
D
A
LÍ
N
G
U
A
G
R
EG

A
A
N
TI
G
A

A
lc
io
ne

Lu
ce
na

de
A
lb
er
tim

-πτ Futuro
Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. futuro
Radical do

futuro
β + ϳ = πτ βλάπτω (βλαβ+ϳ) =

prejudicar
βλάψω (βλαβ+σω) βλαψ-

π + ϳ = πτ κλέπτω (κλεπ+ϳ) = roubar κλέψω (κλεπ+σ+ω) κλεψ-

φ + ϳ = πτ ἅπτω (ἁφ+ϳ) = esperar ἅψω (ἁφ+σ+ω) ἁψ-

-λλ Futuro
Radical do
presente 1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. futuro

Radical
do futuro

λ + ϳ = λλ ἄγγέλλω (ἀγγελ+ϳ) =
enviar

ἀγγελέω / ἀγγελῶ
(ἀγγελ+σ+ω)

ἀγγελεσ-

b.2) Verbos em –αίνω, -είνω, -ίνω, -ύνω no presente

Verbos em –αίνω Futuro
Radical do
presente 1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. futuro

Radical
do futuro

αν+ϳ σηµαίνω (σηµαν+ϳ) =
comandar

O ϳ iode vocaliza e sofre
metátese

σηµανέω/σηµανῶ
(σηµαν+εσ+ω)

σηµανεσ-

Verbos em –είνω Futuro
Radical do
presente 1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. futuro

Radical do
futuro

εν+ϳ κτείνω (κτεν+ϳ) = matar
o ϳ iode vocaliza e sofre

metátese

κτενέω/κτενῶ
(κτεν+εσ+ω)

κτενεσ-

Verbos em –ίνω Futuro
Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. futuro Radical
do futuro

ĭν+ϳ κλίνω (κλῐν+ϳ) = inclinar O
ϳ (iode) vocaliza e sofre
metátese e em seguida

crase

κλινέω/κλινῶ
(κλιν+εσ+ω)

κλινεσ-
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Verbos em –ύνω Futuro
Radical do
presente

1ª p. sg. ind.
presente

1ª p. sg. ind.
futuro

Radical
do futuro

ŭν+ϳ αἰσχύνω
(ἀισκῠν+ϳ) =

deformar
O ϳ (iode) vocaliza e

sofre metátese,
aglutinando-se em

seguida com ῠ

αἰσχυνέω/αἰσχυνῶ
(αἰσκυν+εσ+ω)

αἰσχυνεσ-

b.3) Verbos em -αίρω, -είρω, -ίρω, -ύρω no presente

Verbos em -αίρω Futuro
Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. futuro
Radical do

futuro
αρ+ϳ αἴρω (ἀρ+ϳ) = levantar Ο ϳ

(iode) vocaliza e sofre
metátese

ἀρέω/ἀρῶ
(ἀρ+εσ+ω)

ἀρ-

Verbos em -είρω Futuro
Radical do
presente 1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. futuro

Radical do
futuro

ερ+ϳ ἐγείρω (ἐγερ+ϳ) =
despertar Ο ϳ (iode)

vocaliza e sofre
metátese

ἐγερέω/ἐγερῶ
(γερ+εσ+ω)

γερεσ-

Verbos em -ίρω Futuro
Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. futuro Radical
do futuro

ῐρ+ϳ οἰκτίρω (οἰκτιρ+ϳ) =
ter compaixão

O ϳ (iode) vocaliza e sofre
metátese e em seguida

crase

οἰκτιρέω/οἰκτιρῶ
(οἰκτιρ+εσ+ω)

οἰκτιρεσ-
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Verbos em -ύρω Futuro

Radical do
presente 1ª p. sg. ind. presente

1ª p. sg. ind.
futuro

Radical do
futuro

ῠρ+ϳ φύρω (φυρ+ϳ) = sujar O ϳ
(iode) vocaliza e sofre

metátese, aglutinando-se
em seguida com ῠ

φυρέω/φυρῶ
(φυρ+σ+ω)

φυρεσ-

b.4) Verbos em -άιω no presente

Verbos em -αίω Futuro
Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind.
futuro

Radical
do futuro

ασ+ϳ ναίω (νασ+ϳ) = habitar [o ϳ
(iode) vocaliza e o σ

intervocálico cai]

νάσσω (νασ+σ+ω) νασσ-

αϝ+ϳ καίω (καϝ+ϳ) = acender καύσω (καϝ+σ+ω) καυσ-
αϝ+ϳ κλαίω (κλαϝ+ϳ) = prantear κλαύσω

(κλαϝ+σ+ω)
κλαυσ-

b.5) Verbos em -έω no presente

Verbos em -έω Futuro
Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente
1ª p. sg. ind.

futuro
Radical

do futuro
εσ+ϳ ἀνθέω (ἀνθεσ+ϳ) =

florescer

αἰδέοµαι (αἰδεσ+ϳ) =
envergonhar-se

ἀνθήσω
(ἀνθεσ+σ+ω)

αἰδέσοµαι
(αἰδεσ+σ+ω)

ἀνθησ-

αἰδεσ-

5) Verbos cuja entrada lexical termina em -ευω no presente.

Verbos em -έυω Futuro
Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente
1ª p. sg. ind.

futuro
Radical

do futuro
ηϝ+ϳ βασιλεύω (βασιληϝ-)

= reinar
βασιλεύσω

(βασιληϝ+σ+ω)
βασιλευσ-
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Verbos em -µι

1) Verbos em tema monossilábico e com redobro no presente

Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. futuro
Radical do

futuro
δίδω-/δίδο- δίδωµι = dar δώσω (δω+σ+ω) δωσ-
τίθη-/τίθε- τίθηµί = colocar θήσω (θη+σ+ω) θησ-
ϳε/ϳη > ἱε/ἱη ἵηµι = emitir ἥσω (ϳη+σ+ω) ἡσ-
ἵστη-/ἵστα- ἵστηµι = ficar de pé στήσω (στη+σ+ω) στησ-

2) Verbos sem redobro

Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. futuro Radical do
futuro

φη-/φα- φηµί = afirmar φήσω φησ-
ἠ- ἠµί (usa-se apenas no

presente e imperf. 1ª e 3ª
sg.) = aio (latim)

- -

εϳ/ϳ > εἰ/ἰ εἶµι (usa-se apenas no
presente) = vir

- -

ἐσ-/σ- εἰµί (usa-se apenas no
presente e no futuro

médio) = ser

ἔσοµαι (ἐσ-σ-ο-µαι) ἐσσ-

3) Verbos com sufixo νυ, ννυ, νη/να no presente

Tema
presente

1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. futuro Radical
do futuro

δεικ- δείκνυµι (δεικ+νυ) =
mostrar

δείξω (δεικ+σ+ω) δειξ-

Tema
presente

1ª p. sg. ind. presente
1ª p. sg. ind.

futuro
Radical

do futuro
κερα- κεράννυµι (κερα+ννυ) =

misturar
κέράσω

(κερα+σ+ω)
κερασ-
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Tema
presente

1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg.ind. futuro
Radical

do futuro
δαµ-/δαµα- δάµνηµι (δαµ +νη) =

submeter
δάµάσω

(δαµα+σ+ω)
δαµασ-

Tema
presente 1ª p. sg. ind. presente

1ª p. sg. ind.
futuro

Radical
do futuro

ζω- ζώννυµι (ζω+ννυ-) =
envolver

ζώσω (ζω+σ+ω) ζωσ-

Conjugação dos paradigmas verbais do Futuro

1) λύω = soltar, deixar – Paradigma para os verbos em -ω

Indicativo

O futuro indicativo é formado pelo radical puro do verbo, mais a marca de
futuro σ, mais vogal de ligação, mais desinências primárias ativas, na voz
ativa, e desinências primárias médias, na voz média. A voz passiva é
formada pelo radical puro do verbo, mais marca de passividade θη, mais
marca de futuro σ, mais vogal de ligação, mais desinências médias
primárias.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p λύσω λύσοµαι λυθήσοµαι

2p λύσεις λύσῃ (ει) λυθήσῃ (ει)
3p λύσει λύσεται λυθήσεται

Plural 1p λύσοµεν λύσοµεθα λυθησόµεθα
2p λύσετε λύσεσθε λυθήσεσθε
3p λύσουσι (ν) λύσονται λυθήσονται

Dual 2p λύσετον λύσεσθον λυθήσεσθον
3p λυσετον λύσεσθον λυθήσεσθον
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Optativo

O optativo é formado pelo radical puro do verbo, mais marca de futuro σ,
mais vogal de ligação, ο, mais iota, ι, marca de optativo, mais desinências
secundárias ativas, na voz ativa, e desinências secundárias médias, na voz
média. A voz passiva é formada pelo radical puro do verbo, mais marca
de voz passiva θη, mais marca de futuro σ, mais vogal de ligação
(ômicron, ο), mais iota, ι, marca de optativo, mais desinências secundárias
médias.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p λύσοιµι λυσοίµην λυθησοίµην

2p λύσοις λύσοιο λυθήσοιο
3p λύσοι λύσοιτο λυθησοίτο

Plural 1p λύσοιµεν λυσοίµεθα λυθησοίµεθα
2p λύσοιτε λύσοισθε λυθήσοισθε
3p λύσοιεν λύσοιντο λυθήσοιντο

Dual 2p λύσοιτον λύσοισθον λυθήσοισθον
3p λυσοίτην λυσοίσθην λυθησοίσθην

Formas Nominais

Particípio

O particípio ativo masculino e neutro são formados pelo radical puro do
verbo, mais marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação, mais
sufixo ντ, mais desinências da terceira declinação. Ele segue o paradigma
da terceira declinação das palavras cujo radical termina em ντ (Masculino:
λύσων, λύσοντος / Neutro: λῦσον, λύσοντος).

O particípio feminino ativo é formado pelo radical puro do verbo, mais
marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação, mais sufixo ντ, mais
sufixo ϳα. Ele segue a declinação dos temas em alfa impuro (λύσουσα,
λυσούσης).
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Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo λύσων* λύσουσα** λῦσον***

Vocativo λύσων λύσουσα λῦσον
Acusativo λύσοντα λυσούσην λῦσον
Genitivo λύσοντος λυσούσης λύσοντος
Dativo λύσοντι λυσούσῃ λύσοντι

Plural
Nominativo λύσοντες λύσουσαι λύσοντα

Vocativo λύσοντες λύσουσαι λύσοντα
Acusativo λύσοντας λυσούσας λύσοντα
Genitivo λυσόντων λυσουσῶν λυσόντων
Dativo λύσουσι λυσούσαις λύσουσι

Dual
N/A λύσοντε λύσουσα λύσοντε
G/D λυσόντοιν λυσούσαιν λυσόντοιν

* λυ-σ-ο-ντ-ς > λύσων
** λυ-σ-ο-ντ-ϳα > λύσονσια > λύσουσα
*** λυ-σ-ο-ντ > λῦσον

O particípio médio é formado pelo radical puro do verbo, mais marca
sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação, mais a desinência média
µενος, µενη, µενον. Declina-se como adjetivo de primeira classe.

Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo λυσόµενος λυσοµένη λυσόµενον

Vocativo λυσόµενε λυσοµένη λυσόµενον
Acusativo λυσόµενον λυσοµένην λυσόµενον
Genitivo λυσοµένου λυσοµένης λυσοµένου
Dativo λυσοµένῳ λυσοµένῃ λυσοµένῳ

Plural
Masculino Feminino Neutro

Nominativo λυσόµενοι λυσόµεναι λυσόµενα
Vocativo λυσόµενοι λυσόµεναι λυσόµενα
Acusativo λυσοµένους λυσοµένας λυσοµενα
Genitivo λυσοµένων λυσοµενῶν λυσοµένων
Dativo λυσοµένοις λυσοµέναις λυσοµένοις
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Dual
N/A λυσοµένω λυσόµενα λυσοµένω
G/D λυσοµένοιν λυσοµέναιν λυσοµένοιν

O particípio passivo masculino e neutro são formados pelo radical puro
do verbo, mais marca de passividade θη, mais marca sigmática de futuro
σ, mais vogal de ligação, mais desinências médias de particípio, µενος,
µενη, µενον. O particípio passivo feminino é formado pelo radical puro
do verbo, mais marca de voz passiva θη, mais marca sigmática de futuro
σ, mais vogal de ligação, mais desinências médias de particípio.

Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo λυθησόµενος λυθησοµένη λυθησόµενον

Vocativo λυθησόµενε λυθησοµένη λυθησόµενον
Acusativo λυθησόµενον λυθησοµένην λυθησόµενον
Genitivo λυθησοµένου λυθησοµένης λυθησοµένου
Dativo λυθησοµένῳ λυθησοµένῃ λυθησοµένῳ

Plural
Masculino Feminino Neutro

Nominativo λυθησόµενοι λυθησόµεναι λυθησόµενα
Vocativo λυθησόµενοι λυθησόµεναι λυθησόµενα
Acusativo λυθησοµένους λυθησοµένας λυθησόµενα
Genitivo λυθησοµένων λυθησοµένων λυθησοµένων
Dativo λυθησοµένοις λυθησοµέναις λυθησοµένοις

Dual
N/A λυθησοµένω λυθησόµενα λυθησοµένω
G/D λυθησοµένοιν λυθησοµέναιν λυθησοµένοιν

Infinitivo

O infinitivo ativo e médio são formados pelo radical puro do verbo, mais
marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação, mais desinência de
infinitivo ativa, na voz ativa, e média, na voz média. O infinitivo passivo é
formado pelo radical puro do verbo, mais marca de passividade θη, mais
marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação, mais desinência de
infinitivo média.
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Voz ativa Voz Média Voz Passiva
λύσειν λύσεσθαι λυθήσεσθαι

2) Tema vocálico + ϳ

a) αϳ - νικάω = vencer

Indicativo

O futuro indicativo é formado pelo radical puro do verbo em α, que se
alonga em η diante da marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação,
mais desinências primárias ativas, na voz ativa, e desinências primárias
médias, na voz média. A voz passiva é formada pelo radical puro do
verbo em α, que se alonga em η diante do θη, marca de passividade, mais
marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação, mais desinências
médias primárias.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p νικήσω νικήσοµαι νικηθήσοµαι

2p νικήσεις νικήσεσαι >
νικήσῃ (ει)

νικηθήσεσαι >
νικηθήσῃ (ει)

3p νικήσει νικήσεται νικηθήσεται
Plural 1p νικήσοµεν νικησόµεθα νικηθησόµεθα

2p νικήσετε νικήσεσθε νικηθήσεσθε
3p νικήσουσι(ν) νικήσονται νικηθησονται

Dual 2p νικήσετον νικήσεσθον νικηθήσεσθον
3p νικήσετον νικήσεσθον νικηθήσεσθον

Optativo

O optativo é formado pelo radical puro do verbo em α, que se alonga em η
diante da marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação ômicron, ο,
mais iota, ι, marca de optativo, mais desinências secundárias ativas, na
voz ativa, e desinências secundárias médias, na voz média. A voz passiva
é formada pelo radical puro em α, que se alonga em η diante do θη, marca
de passividade, mais marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação
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ômicron, ο, mais iota, ι, marca de optativo, mais desinências secundárias
médias.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p νικήσοιµι νικησοίµην νικηθησοίµην

2p νικήσοις νικήσοιο νικηθήσοιο
3p νικήσοι νικήσοιτο νικηθήσοιτο

Plural 1p νικήσοιµεν νικησοίµεθα νικηθησοίµεθα
2p νικήσοιτε νικήσοισθε νικηθήσοισθε
3p νικήσοιεν νικήσοιντο νικηθήσοιντο

Dual 2p νικήσοιτον νικήσοισθον νικηθήσοισθον
3p νικησοίτην νικησοίσθην νικηθησοίσθην

Formas Nominais

Particípio

O particípio ativo masculino e neutro são formados pelo radical do verbo
em α que se alonga em η diante da marca sigmática do futuro σ, mais
vogal de ligação ômicron, ο, mais sufixo ντ, mais desinências da terceira
declinação. Ele segue o paradigma da terceira declinação das palavras cujo
radical termina em ντ (Masculino: νικήσων, νικήσοντος / Neutro:
νικῆσον, νικήσοντος).

O particípio feminino ativo é formado pelo radical do verbo em α que se
alonga em η diante da marca sigmática do futuro σ, mais vogal de ligação
ômicron, ο, mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Ele segue a declinação dos
temas em alfa impuro (νικήσουσα, νικησούσης).

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo νικήσων* νικήσουσα** νικῆσον***

Vocativo νικήσος νικήσουσα νικῆσον
Acusativo νυκήσοντα νικησούσην νικῆσον
Genitivo νικήσοντος νικησούσης νικήσοντος
Dativo νικήσοντι νικησούσῃ νικήσοντι
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Plural
Nominativo νικήσοντες νικήσουσαι νικήσοντα

Vocativo νικήσοντες νικήσουσαι νικήσοντα
Acusativo νικησόντας νικησούσας νικήσοντα
Genitivo νικησόντων νικησουσῶν νικησόντων
Dativo νικήσουσι νικησούσαις νικήσουσι

Dual
N/A νικήσοντε νικήσουσα νικήσοντε
G/D νικησόντοιν νικησούσαιν νικησόντοιν

* νικα - σ - ο - ντ - ς > νικήσων
** νικα - σ - ο - ντ - ϳα > νικη - σο - νσ - ια > νικήσουσα
*** νικα - σ - ο - ντ - > νικῆσον

O particípio médio é formado pelo radical puro do verbo em α, que se
alonga em η diante da marca sigmática do futuro σ, mais vogal de ligação,
mais a desinência média µενος, µενη, µενον. Declina-se como adjetivo de
primeira classe.

Voz Μédia
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo νικησόµενος νικησοµένη νικησόµενον

Vocativo νικησόµενε νικησοµένη νικησόµενον
Acusativo νικησόµενον νικησοµένην νικησόµενον
Genitivo νικησοµένου νικησοµένης νικησοµένου
Dativo νικησοµένῳ νικησοµένῃ νικησοµένῳ

Plural
Nominativo νικησόµενοι νικησόµεναι νικησόµενα

Vocativo νικησόµενοι νικησόµεναι νικησόµενα
Acusativo νικησοµέν

ους
νικησοµένας νικησόµενα

Genitivo νικησοµένων νικησοµενῶν νικησοµένων
Dativo νικησοµένοις νικησοµέναις νικησοµένοις

Dual
N/A νικησοµένω νικησόµενα νικησοµένω
G/D νικησοµένοιν νικησοµέναιν νικησοµένοιν

O particípio passivo é formado pelo radical puro do verbo em α, que se
alonga em η diante do θη, marca de passividade, mais marca sigmática do
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futuro σ, mais vogal de ligação, mais desinências médias de particípio. Ele
segue o paradigma dos adjetivos de primeira classe.

Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo νικηθησόµενος νικηθησοµένη νικηθησόµενον

Vocativo νικηθησόµενε νικηθησοµένη νικηθησόµενον
Acusativo νικηθησοµενον νικηθησοµένη νικηθησόµενον
Genitivo νικηθησοµένου νικηθησοµένης νικηθησοµένου
Dativo νικηθησοµένῳ νικηθησοµένῃ νικηθησοµένῳ

Plural
Nominativo νικηθησόµενοι νικηθησόµεναι νικηθησόµενα

Vocativo νικηθησόµενοι νικηθησόµεναι νικηθησόµενα
Acusativo νικηθησοµένους νικηθησοµένας νικηθησόµενα
Genitivo νικηθησοµένων νικηθησοµένων νικηθησοµένων
Dativo νικηθησοµένοις νικηθησοµέναις νικηθησοµένοις

Dual
N/A νικηθησοµένω νικηθησόµενα νικηθησοµένω
G/D νικεθησοµένοιν νικηθησοµέναιν νικεθησοµένοιν

Infinitivo

O infinitivo ativo e o médio são formados pelo radical puro do verbo em α
breve que se alonga em η diante da marca sigmática do futuro σ, mais
vogal de ligação, mais desinência de infinitivo ativa, na voz ativa, e média,
na voz média. O infinitivo passivo é formado pelo radical puro do verbo
em α que se alonga em η diante do θη, marca de passividade, mais marca
sigmática de futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinência de infinitivo
média.

Voz ativa Voz Media Voz Passiva
νικα-σ-ε-εν > νικήσειν νικήσεσθαι νικηθήσεσθαι
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b) εϳ - φιλέω = amar

Indicativo

O futuro indicativo é formado pelo radical puro do verbo em ε, que se
alonga em η diante da marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação,
mais desinências primárias ativas, na voz ativa, e desinências primárias
médias, na voz média. A voz passiva é formada pelo radical puro do
verbo em ε, que se alonga em η diante do θη, marca de passividade, mais
marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação, mais desinências
médias primárias.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p φιλήσω φιλήσοµαι φιλήθησοµαι

2p φιλήσεις φιλήσῃ (ει) φιλήθήσῃ
3p φίλησει φιλήσεται φιλήθηται

Plural 1p φιλήσοµεν φιλησόµεθα φιληθήµεθα
2p φιλήσετε φιλήσεσθε φιλήθησθε
3p φιλήσουσι(ν) φιλήσονται φιληθήσονται

Dual 2p φιλήσετον φιλήσεσθον φιληθήσεσθον
3p φιλήσετον φιλήσεσθον φιληθήσεσθον

Optativo

O optativo é formado pelo radical puro do verbo em ε, que se alonga em η
diante da marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação ômicron, ο,
mais iota, ι, marca de optativo, mais desinências secundárias ativas, na
voz ativa, e desinências secundárias médias, na voz média. A voz passiva
é formada pelo radical puro em ε, que se alonga em η diante do θη, marca
de passividade, mais marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação
ômicron, ο, mais iota, ι, marca de optativo, mais desinências secundárias
médias.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p φιλήσοιµι φιλησοίµην φιληθησοίµην

2p φιλήσοις φιλήσοιο φιληθήσοιο
3p φιλήσοι φιλήσοιτο φιληθήσοιτο
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Plural 1p φιλήσοιµεν φιλησοίµεθα φιληθησοίµεθα
2p φιλήσοιτε φιλήσοισθε φιληθήσοισθε
3p φιλήσοιεν φιλήσοιντο φιληθήσοιντο

Dual 2p φιλήσοιτον φιλήσοισθον φιληθήσοισθον
3p φιλησοίτην φιλησοίθην φιληθησοίσθην

Formas Nominais

Particípio

O particípio ativo masculino e neutro são formados pelo radical do verbo
em ε, que se alonga em η diante da marca sigmática do futuro σ, mais
vogal de ligação ômicron, ο, mais sufixo ντ, mais desinências da terceira
declinação. Ele segue o paradigma da terceira declinação das palavras cujo
radical termina em ντ (Masculino: φιλήσων, φιλήσοντος / Neutro:
φιλῆσον, φιλήσοντος ).

O particípio feminino ativo é formado pelo radical do verbo em ε, que se
alonga em η diante da marca sigmática do futuro σ, mais vogal de ligação
ômicron, ο, mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Ele segue a declinação dos
temas em alfa impuro (φιλήσουσα, φιλησούσης).

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo φιλήσων* φιλήσουσα** φιλῆσον***

Vocativo φλήσον φιλήσουσα φιλῆσον
Acusativo φιλήσοντα φιλησούσην φιλῆσον
Genitivo φιλήσοντος φιλησούσης φιλήσοντος
Dativo φιλήσοντι φιλησούσῃ φιλήσοντι

Plural
Nominativo φιλήσοντες φιλήσουσαι φιλήσοντα

Vocativo φιλήσοντες φιλήσουσαι φιλήσοντα
Acusativo φιλησόντας φιλησούσας φιλήσοντα
Genitivo φιλησόντων φιλησουσῶν φιλησόντων
Dativo φιλήσουσι φιλησούσαις φιλήσουσι

Dual
N/A φιλήσοντε φιλήσουσα φιλήσοντε
G/D φιλησόντοιν φιλησούσαιν φιλησόντοιν
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* φιλε + σ + ο + ντ + ς > φιλήσων
** φιλε + σ + ο + ντ + ϳα > φιλη + σ + + νσ + ια > φιλήσουσα
*** φιλε + σ + ο + ντ > φιλῆσον

O particípio médio é formado pelo radical puro do verbo em ε, que se
alonga em η diante da marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação
ômicron, ο, mais a desinência média µενος, µενη, µενον. Declina-se como
adjetivo de primeira classe.

Voz Μédia
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo φιλησόµενος φιλησοµένη φιλησόµενον

Vocativo φιλησόµενε φιλησόµενη φιλησόµενον
Acusativo φιλησόµενον φιλησοµένην φιλησόµενον
Genitivo φιλησοµένου φιλησοµένων φιλησοµένων
Dativo φιλησοµένῳ φιλησοµένῳ φιλησοµένῳ

Plural
Nominativo φιλησόµενοι φιλησόµεναι φιλησόµενα

Vocativo φιλησόµενοι φιλησόµεναι φιλησόµενα
Acusativo φιλησοµένους φιλησοµένας φιλησόµενα
Genitivo φιλησοµένων φιλησοµενῶν φιλησοµένων
Dativo φιλησοµένοις φιλησοµέναις φιλησοµένοις

Dual
N/A φιλησοµένω φιλησόµενα φιλησοµένω
G/D φιλησοµένοιν φιλησοµέναιν φιλησοµένοιν

O particípio passivo é formado pelo radical puro do verbo em ε, que se
alonga em η diante do θη, marca de passividade, mais marca sigmática de
futuro σ, mais vogal de ligação, mais desinências médias de particípio. Ele
segue o paradigma dos adjetivos de primeira classe.
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Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo φιληθησόµενος φιληθησοµένη φιληθησόµενον

Vocativo φιληθησόµενε φιληθησοµένη φιληθησόµενον
Acusativo φιληθησόµενον φιληθησοµένην φιληθησόµενον
Genitivo φιληθησοµένου φιληθησοµένης φιληθησοµένου
Dativo φιληθησοµένῳ φιληθησοµένῃ φιληθησοµένῳ

Plural
Nominativo φιληθησόµενοι φιληθησόµεναι φιληθησόµενα

Vocativo φιληθησόµενοι φιληθησόµεναι φιληθησόµενα
Acusativo φιληθησοµένους φιληθησοµένας φιληθησόµενα
Genitivo φιληθησοµένων φιληθησοµένων φιληθησοµένων
Dativo φιληθησοµένοις φιληθησοµέναις φιληθησοµένοις

Dual
N/A φιληθησοµένω φιληθησόµενα φιληθησοµένω
G/D φιληθησοµένοιν φιληθησοµέναιν φιληθησοµένοιν

Infinitivo

O infinitivo ativo e o médio são formados pelo radical puro do verbo em ε,
que se alonga em η diante da marca sigmática do futuro σ, mais vogal de
ligação, mais desinência de infinitivo ativa, na voz ativa, e média, na voz
média. O infinitivo passivo é formado pelo radical puro do verbo em ε,
que se alonga em η diante do θη, marca de passividade, mais marca
sigmática de futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinência de infinitivo
média.

Voz ativa Voz Média Voz Passiva
φιλε-σε-εν > φιλήσειν φιλήσεσθαι φιληθήσεσθαι



198SU
M
Á
R
IO

FL
EX

Ã
O

V
ER

B
A
L
D
A
LÍ
N
G
U
A
G
R
EG

A
A
N
TI
G
A

A
lc
io
ne

Lu
ce
na

de
A
lb
er
tim

c) οϳ - δηλόω = mostrar

Indicativo

O futuro indicativo é formado pelo radical puro do verbo em ο, que se
alonga em ω diante da marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação,
mais desinências primárias ativas, na voz ativa, e desinências primárias
médias, na voz média. A voz passiva é formada pelo radical puro do
verbo em ο, que se alonga em ω diante do θη, marca de passividade, mais
marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação, mais desinências
médias primárias.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p δηλώσω δηλώσοµαι δηλωθήσοµαι

2p δηλώσεις δηλώσεσαι >
δηλωσεαι > δηλώσῃ

(- ει)

δηλωθησεσαι >
δηλωθησεαι >
δηλωθησῃ (-ει)

3p δηλώσει δηλώσεται δηλωθήσεται
Plural 1p δηλώσοµεν δηλωσόµεθα δηλωθησόµεθα

2p δηλώσετε δηλώσεσθε δηλωθήσεσθε
3p δηλώσουσι(ν) δηλώσοντο δηλωθήσονται

Dual 2p δηλώσετον δηλώσεσθον δηλωθήσεσθον
3p δηλώσετον δηλώσεσθον δηλωθήσεσθον

Optativo

O optativo é formado pelo radical puro do verbo em ο, que se alonga em ω
diante da marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação ômicron ο,
mais iota, ι, marca de optativo, mais desinências secundárias ativas, na
voz ativa, e desinências secundárias médias, na voz média. A voz passiva
é formada pelo radical puro em ο, que se alonga em ω diante do θη, marca
de passividade, mais marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação
ômicron, ο, mais iota, ι, marca de optativo, mais desinências secundárias
médias.
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Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p δηλώσοιµι δηλωσοίµην δηλωθησοίµην

2p δηλώσοις δηλώσοιο δηλο-θη-σ-ο-ι-σο
> δηλωθήσοιο

3p δηλώσοι δηλώσοιτο δηλωθήσοιτο
Plural 1p δηλώσοιµεν δηλωσοίµεθα δηλωθησοίµεθα

2p δηλώσοιτε δηλώσοισθε δηλωθήσοισθε
3p δηλώσοιεν δηλώσοιντο δηλωθήσοιντο

Dual 2p δηλώσοιτον δηλώσοισθον δηλωθήσοισθον
3p δηλωσοίτην δηλωσοίσθην δηλωθησοίσθην

Formas Nominais

Particípio

O particípio ativo masculino e neutro são formados pelo radical puro do
verbo em ο, que se alonga em ω diante da marca sigmática do futuro σ,
mais vogal de ligação ômicron, ο, mais sufixo ντ, mais desinências da
terceira declinação. Ele segue o paradigma da terceira declinação das
palavras cujo radical termina em ντ (Masculino: δηλώσων, δηλώσοντος /
Neutro: δηλώσον, δηλώσοντος ).

O particípio feminino ativo é formado pelo radical puro do verbo em ο,
que se alonga em ω diante da marca sigmática do futuro σ, mais vogal de
ligação ômicron, ο, mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Ele segue a declinação
dos temas em alfa impuro (δηλώσουσα, δηλωσούσης).

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δηλώσων δηλώσουσα δηλῶσον

Vocativo δηλώσον δηλώσουσα δηλῶσον
Acusativo δηλώσοντα δηλωσούσην δηλῶσον
Genitivo δηλώσοντος δηλωσούσης δηλώσοντος
Dativo δηλώσοντι δηλωσούσῃ δηλώσοντι
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Plural
Nominativo δηλώσοντες δηλώσουσαι δηλώσοντα

Vocativo δηλώσοντες δηλώσουσαι δηλώσοντα
Acusativo δηλωσόντας δηλωσούσας δηλώσοντα
Genitivo δηλωσόντων δηλωσουσῶν δηλωσόντων
Dativo δηλώσουσι δηλωσουσαις δηλώσουσι

Dual
N/A δηλώσαντε δηλώσουσα δηλώσοντε
G/D δηλωσάντοιν δηλωσούσαιν δηλωσόντοιν

* δηλο – ς – ο – ντ – ς > δηλωσονσς > δηλώσων
** δηλο – σ – ο – ντ - ϳα > δηλωσονσια > δηλώσουσα
*** δηλο – σ – ο – ντ > δηλωσοντ > δηλῶσον

O particípio médio é formado pelo radical puro do verbo em ο que se
alonga em ω diante da marca sigmática de futuro σ, mais vogal de ligação,
mais a desinência média µενος, µενη, µενον. Declina-se como adjetivo de
primeira classe.

Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δηλωσόµενος δηλωσοµένη δηλωσόµενον

Vocativo δηλωσόµενε δηλωσοµένη δηλωσόµενον
Acusativo δηλωσόµενον δηλωσοµένην δηλωσόµενον
Genitivo δηλωσοµένου δηλωσοµένης δηλωσοµένου
Dativo δηλωσοµένῳ δηλωσοµένῳ δηλωσοµένῳ

Plural
Nominativo δηλωσόµενοι δηλωσόµεναι δηλωσόµενα

Vocativo δηλωσόµενοι δηλωσόµεναι δηλωσόµενα
Acusativo δηλωσοµένους δηλωσοµένας δηλωσόµενα
Genitivo δηλωσοµένων δηλωσοµένων δηλωσοµένων
Dativo δηλωσοµένοις δηλωσοµέναις δηλωσοµένοις

Dual
N/A δηλωσοµένω δηλωσόµενα δηλωσοµένω
G/D δηλωσοµένοιν δηλωσοµέναιν δηλωσοµένοιν

O particípio passivo é formado pelo radical puro do verbo em ο, que se
alonga em ω diante do θη, marca de passividade, mais marca sigmática de
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futuro σ, mais vogal de ligação, mais desinências médias de particípio. Ele
segue o paradigma dos adjetivos de primeira classe.

Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δηλωθησόµενος δηλωθησοµένη δηλωθησόµενον

Vocativo δηλωθησόµενε δηλωθησοµένη δηλωθησόµενον
Acusativo δηλώθησόµενον δηλώθησοµένην δηλωθησόµενον
Genitivo δηλωθησοµένου δηλωθησοµένης δηλωθησοµένου
Dativo δηλωθησοµένοι δηλωθησοµένῃ δηλωθησοµένοι

Plural
Nominativo δηλωθησόµενοι δηλωθησόµεναι δηλωθησόµενα

Vocativo δηλωθησόµενοι δηλωθησόµεναι δηλωθησόµενα
Acusativo δηλωθησοµένους δηλωθησοµένας δηλωθησόµενα
Genitivo δηλωθησοµένων δηλωθησοµένων δηλωθησοµένων
Dativo δηλωθησοµένοις δηλωθησοµέναις δηλωθησοµένοις

Dual
N/A δηλώθηµένω δηλωθηµενα δηλώθηµένω
G/D δηλωθηµένοιν δηλωθηµέναιν δηλωθηµένοιν

Infinitivo

O infinitivo ativo e o médio são formados pelo radical puro do verbo em
ο, que se alonga em ω diante da marca sigmática do futuro σ, mais vogal
de ligação, mais desinência de infinitivo ativa, na voz ativa, e média, na
voz média. O infinitivo passivo é formado pelo radical puro do verbo em
ο que se alonga em ω diante do θη, marca de passividade, mais marca
sigmática de futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinência de infinitivo
média.

Voz Αtiva Voz Média Passiva
δηλο-σ-ε-εν > δηλῶσειν δηλώσεσθαι δηλωθήσεσθαι
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Verbos em -µι

Os verbos em -µι dividem-se em três subgrupos, já referenciados na seção
Temas Verbais. Seguem, abaixo, os paradigmas de conjugação de cada
subgrupo:

1) Verbos em radical monossilábico com redobro

a) δί-δω-µι = dar, conceder (radical puro em vocalismo breve: δο)

Indicativo

O indicativo futuro ativo e médio são construídos sobre o radical puro do
verbo em vocalismo breve (δο), que se alonga em δω diante da marca
sigmática do futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinências primárias
ativas, na voz ativa, e desinências primárias médias, na voz média. A voz
passiva também é construída sobre vocalismo breve e recebe a marca de
passividade θη, mais marca de futuro, σ, mais vogal de ligação, mais
desinências primárias médias.

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
Singular 1p δώσω δώσοµαι δοθήσοµαι

2p δώσεις δό-σ-ε-σαι > δώσεαι
> δώσῃ (-ει)

δοθήσεσαι >
δοθήσεαι

> δοθήσῃ (-ει)
3p δώσει δώσεται δοθήσεται

Plural 1p δώσοµεν δωσόµεθα δοθήσοµεν
2p δώσετε δώσεσθε δοθήσετε
3p δώσουσι(ν) δώσονται δοθήσονται

Dual 2p δώσετον δώσεσθον δοθήσεσθον
3p δώσετον δώσεσθον δοθήσεσθον

Optativo

O optativo é construído sobre o radical puro em vocalismo breve (δο), que
se alonga em δω diante da marca sigmática de futuro, σ, mais vogal de
ligação, mais marca de optativo, o iota, ι, mais desinências secundárias
ativas, na voz ativas, e desinências secundárias médias, na voz média. A
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voz passiva também se constrói sobre o radical puro em vocalismo breve
(δο), mais marca de passividade θη, mais marca sigmática de futuro, σ,
mais vogal de ligação, mais desinências secundárias médias.

Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p δώσοιµι δωσοίµην δοθησοίµην

2p δώσοις δώσοιο δοθήσοιο
3p δώσοι δώσοιτο δοθήσοιτο

Plural 1p δώσοιµεν δωσοίµεθα δοθησοίµεθα
2p δώσοιτε δώσοισθε δοθήσοισθε
3p δώσοιεν δώσοιντο δοθήσοιντο

Dual 2p δώσοιτον δώσοισθον δοθήσοισθον
3p δωσοίτην δωσοίσθην δοθησοίσθην

Formas Nominais

Particípio

O particípio ativo masculino e neutro são formados pelo radical puro do
verbo em vocalismo breve (δο), que se alonga em δω diante da marca
sigmática de futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinências da terceira
declinação. Ele segue o paradigma da terceira declinação das palavras cujo
radical termina em ντ (Masculino: δώσων, δώσοντος / Neutro: δῶσον,
δώσοντος).

O particípio feminino ativo é formado pelo radical puro do verbo em
vocalismo breve (δο), que se alonga em δω diante da marca sigmática de
futuro, σ, mais vogal de ligação, mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Ele segue a
declinação dos temas em alfa impuro (δώσουσα, δωσούσης).

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δώσων δώσουσα δῶσον

Vocativo δώσον δώσουσα δῶσον
Acusativo δώσοντα δωσούσην δῶσον
Genitivo δώσοντος δωσούσης δώσοντος
Dativo δώσοντι δωσούσῃ δώσοντι
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Plural
Nominativo δώσοντες δώσουσαι δώσοντα

Vocativo δώσοντες δώσουσαι δώσοντα
Acusativo δώσοντας δωσούσας δώσοντα
Genitivo δωσότων δωσουσῶν δωσότων
Dativo δώσουσι δωσούσαις δώσουσι

Dual
N/A δώσοντε δώσουσα δώσοντε
G/D δωσόντοιν δωσούσαιν δωσόντοιν

O particípio médio é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo
breve, δ), que se alonga em δω diante da marca sigmática de futuro, σ,
mais vogal de ligação, mais a desinência média µενος, µενη, µενον.
Declina-se como adjetivo de primeira classe.

Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δωσόµενος δωσοµένη δωσόµενον

Vocativo δωσόµενε δωσοµένη δωσόµενον
Acusativo δωσόµενον δωσοµένην δωσόµενον
Genitivo δωσοµένου δωσοµένης δωσοµένου
Dativo δωσοµένῳ δωσοµένῃ δωσοµένῳ

Plural
Nominativo δωσόµενοι δωσόµεναι δωσόµενα

Vocativo δωσόµενοι δωσόµεναι δωσόµενα
Acusativo δωσοµένους δωσοµένας δωσόµενα
Genitivo δωσοµένων δωσοµενῶν δωσοµένων
Dativo δωσοµένοις δωσοµέναις δωσοµένοις

Dual
N/A δωσοµένω δωσόµενα δωσοµένω
G/D δωσοµένοιν δωσοµέναιν δωσοµένοιν

O particípio passivo é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo
breve (δο), mais marca de passividade θη, mais marca sigmática de futuro,
σ, mais vogal de ligação, mais desinência média de particípio, µενος,
µενη, µενον.
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Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δοθησόµενος δοθησοµένη δοθησόµενον

Vocativo δοθησόµενε δοθησοµένη δοθησόµενον
Acusativo δοθησόµενον δοθησοµένην δοθησόµενον
Genitivo δοθησοµένου δοθησοµένης δοθησοµένου
Dativo δοθησοµένῳ δοθησοµένῃ δοθησοµένῳ

Plural
Nominativo δοθησόµενοι δοθησόµεναι δοθησόµενα

Vocativo δοθησόµενοι δοθησόµεναι δοθησόµενα
Acusativo δοθησοµένους δοθησοµένας δοθησόµενα
Genitivo δοθησοµένων δοθησοµενῶν δοθησοµένων
Dativo δοθησοµένοις δοθησοµέναις δοθησοµένοις

Dual
N/A δοθησοµένω δοθησόµενα δοθησοµένω
G/D δοθησοµένοιν δοθησοµέναις δοθησοµένοιν

Infinitivo

O infinitivo ativo e médio são formados pelo radical puro do verbo em
vocalismo breve, δο, que se alonga em δω diante da marca sigmática de
futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinência de infinitivo ativa, na voz
ativa, e desinência média, na voz média. O infinitivo passivo é formado
pelo radical puro do verbo em vocalismo breve, δο, mais marca de
passividade θη, mais marca sigmática de futuro, σ, mais vogal de ligação,
mais desinência de infinitivo média.

Voz ativa Voz Média Passiva
δο-σ-ε-εν > δωσεῖν δώσεσθαι δοθήσεσθαι

b) τί-θη-µι = pôr, colocar (radical puro em vocalismo breve: θε)

Indicativo

O indicativo futuro ativo e médio são construídos sobre o radical puro do
verbo em vocalismo breve, θε, que se alonga em θη diante da marca
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205	
	

sigmática do futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinências primárias 
ativas, na voz ativa, e desinências primárias médias, na voz média. A voz 
passiva também é construída sobre vocalismo breve, θε,  e recebe a marca 
de passividade θη, mais marca de futuro, σ, mais vogal de ligação, mais 
desinências primárias médias. 
 
 Voz ativa Voz Média Voz Passiva 
Singular 1p θήσω θήσοµαι θε-θη-σ-ο-µαι > 

τεθήσοµαι 
                    2p θήσεις θή-σε-σαι > 

θήσῃ (-ει) 
θε-θή-σε-σαι > 

τεθησεαι > τεθέσῃ 
                    3p θήσει θήσεται τεθήσεται 
Plural 1p θήσοµεν θησόµεθα τεθησόµεθα 
                    2p θήσετε θήσεσθε τεθήσεσθε 
                    3p θήσουσι(ν) θήσονται τεθήσονται 
Dual  2p θήσετον θήσεσθον τεθήσεσθον 
                    3p θήσετον θήσεσθον τεθήσεσθον 
 
Optativo 
 
O optativo é construído sobre o radical puro do verbo em vocalismo 
breve, θε, que se alonga em θη diante da marca sigmática de futuro, σ, 
mais vogal de ligação, mais marca de optativo, o iota, ι, mais desinências 
secundárias ativas, na voz ativas, e desinências secundárias médias, na 
voz média. A voz passiva também se constrói sobre o radical puro do 
verbo em vocalismo breve θε, mais marca de passividade θη, mais marca 
sigmática de futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinências 
secundárias médias. 
 
 Voz ativa Voz Média Voz Passiva 

Singular 1p θήσοιµι θησοίµην τεθησοίµην 
2p θήσοις θήσοιο τεθήσοιο 
3p θήσοι θήσοιτο τεθήσοιτο 

Plural 1p θήσοιµεν θησοίµεθα τεθησοίµεθα 
2p θήσοιτε θήσοισθε τεθήσοισθε 
3p θήσοιεν θήσοιντο τεθήσοιντο 

Dual 2p θήσοιτον θήσοισθον τεθήσοισθον 
3p θήσοιτον θησοίσθην τεθησοίσθην 
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Formas Nominais

Particípio

O particípio ativo masculino e neutro são formados pelo radical puro do
verbo em vocalismo breve, θε, que se alonga em θη diante da marca
sigmática de futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinências da terceira
declinação. Ele segue o paradigma da terceira declinação das palavras cujo
radical termina em ντ (Masculino: θήσων, θήσοντος / Neutro: θῆσον,
θήσοντος).

O particípio feminino ativo é formado pelo radical puro do verbo em
vocalismo breve, θε, que se alonga em θη diante da marca sigmática de
futuro, σ, mais vogal de ligação, mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Ele segue a
declinação dos temas em alfa impuro (θήσουσα, θησούσης).

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo θήσων* θήσουσα** θῆσον***

Vocativo θήσον θήσουσα θῆσον
Acusativo θήσοντα θησούσην θῆσον
Genitivo θήσοντος θησούσης θήσοντος
Dativo θήσοντι θησούσῃ θήσοντι

Plural
Nominativo θήσοντες θήσουσαι θήσοντα

Vocativo θήσοντες θήσουσαι θήσοντα
Acusativo θήσοντας θησούσας θήσοντα
Genitivo θησόντων θησουσῶν θησόντων
Dativo θήσουσι θησούσαις θήσουσι

Dual
N/A θήσοντε θήσουσα θήσοντε
G/D θησόντοῖν θησούσαιν θησόντοῖν

* θε-σ-ο-ντ-ς > θήσων
** θε-σ-ο-ντ-ϳα > θησονσια > θήσουσα
*** θε-σ-ο-ντ > θῆσον
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O particípio médio é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo
breve, θε, que se alonga diante da marca sigmática de futuro, σ, mais
vogal de ligação, mais a desinência média µενος, µενη, µενον. Declina-se
como adjetivo de primeira classe.

Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo θησόµενος θησόµενα θησόµενον

Vocativo θησόµενε θησόµενα θησόµενον
Acusativo θησόµενον θησοµένην θησόµενον
Genitivo θησοµένου θησοµένης θησοµένου
Dativo θησοµένῳ θησοµένῃ θησοµένῳ

Plural
Nominativo θέµενοι θησόµεναι θησόµενα

Vocativo θησόµενοι θησόµεναι θησόµενα
Acusativo θησοµένους θησοµένας θησόµενα
Genitivo θησοµένων θεµενῶν θησοµένων
Dativo θησοµένοις θεµέναις θησοµένοις

Dual
N/V θησοµένῳ θησόµενα θησοµένῳ
G/D θησοµένοιν θησοµέναιν θησοµένοιν

O particípio passivo é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo
breve (θε), mais marca de passividade θη, mais marca sigmática de
futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinência média de particípio,
µενος, µενη, µενον.

Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo τεθησόµενος τεθησόµενη τεθησόµενον

Vocativo τεθησόµενε τεθησοµένη τεθησόµενον
Acusativo τεθησόµενον τεθησοµένην τεθησόµενον
Genitivo τεθησοµένου τεθησοµένης τεθησοµένου
Dativo τεθησόµενῳ τεθησοµένῃ τεθησόµενῳ
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Plural
Nominativo τεθησόµενοι τεθησόµεναι τεθησόµενα

Vocativo τεθησόµενοι τεθησόµεναι τεθησόµενα
Acusativo τεθησόµενον τεθησοµένας τεθησόµενα
Genitivo τεθησοµένων τεθησοµενῶν τεθησοµένων
Dativo τεθησοµένοις τεθησοµενῶν τεθησοµένοις

Dual
N/A τεθησοµένω τεθησόµενα τεθησοµένω
G/D τεθησοµένοιν τεθησοµέναιν τεθησοµένοιν

Infinitivo

O infinitivo ativo e médio são formados pelo radical puro do verbo em
vocalismo breve, θε, que se alonga em θη diante da marca sigmática de
futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinência de infinitivo ativa, na voz
ativa, e desinência média, na voz média. O infinitivo passivo é formado
pelo radical puro do verbo em vocalismo breve, θε, mais marca de
passividade θη, mais marca sigmática de futuro, σ, mais vogal de ligação,
mais desinência de infinitivo média.

Voz ativa Voz Média Voz Passiva
θη-σε-εν > θήσειν θήσεσθαι τεθήσεσθαι

c) ἵστηµι = ficar de pé (radical puro em vocalismo breve: στα).

Indicativo

O indicativo futuro ativo e médio são construídos sobre o radical puro do
verbo em vocalismo breve (στα), que se alonga em στη diante da marca
sigmática do futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinências primárias
ativas, na voz ativa, e desinências primárias médias, na voz média. A voz
passiva também é construída sobre vocalismo breve e recebe a marca de
passividade θη, mais marca de futuro, σ, mais vogal de ligação, mais
desinências primárias médias.
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Voz Αtiva Voz Μédia Voz Passiva
Singular 1p στήσω στήσοµαι σταθήσοµαι

2p στήσεις στή-σ-ε-σαι >
στήσῃ (-ει)

σταθή-σ-ο-σαι
> σταθησοαι >

σταθήσῃ
3p στήσει στήσοται σταθήσετε

Plural 1p στήσοµεν στησόµεθα σταθησόµεθα
2p στήσετε στήσεσθε σταθήσεσθε
3p στήσουσι(ν) στήσονται σταθήσεσθε

Dual 2p στήσετον στήσεσθον σταθήσεσθον
3p στήσετον στήσεσθον σταθήσεσθον

Optativo

O optativo é construído sobre o radical puro do verbo em vocalismo
breve, στα, que se alonga em στη diante da marca sigmática de futuro, σ,
mais vogal de ligação, mais marca de optativo, o iota, ι, mais desinências
secundárias ativas, na voz ativa, e desinências secundárias médias, na voz
média. A voz passiva também se constrói sobre o radical puro em
vocalismo breve, στα, mais marca de passividade θη, mais marca
sigmática de futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinências
secundárias médias.

Voz ativa Voz Média Voz Passiva
Singular 1p στήσοιµι στησοίµην σταθησοίµην

2p στήσοις στήσοιο σταθήσοιο
3p στήσοι στήσοιτο σταθήσοιτο

Plural 1p στήσοιµεν στησοίµεθα σταθησοίµεθα
2p στήσοιτε στήσοισθε σταθήσοισθε
3p στήσοιεν στήσοιντο σταθήσοιντο

Dual 2p στήσοιτον στήσοισθον σταθήσοισθον
3p στησοίτην στησοίσθην σταθησοίσθην
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Formas Nominais

Particípio

O particípio ativo masculino e neutro são formados pelo radical puro do
verbo em vocalismo breve (στα), que se alonga em στη diante da marca
sigmática de futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinências da terceira
declinação. Ele segue o paradigma da terceira declinação das palavras cujo
radical termina em ντ (Masculino: στήσων, στήσοντος / Neutro: στῆσον,
στήσοντος).

O particípio feminino ativo é formado pelo radical puro do verbo em
vocalismo breve (στα), que se alonga em στη diante da marca sigmática de
futuro, σ, mais vogal de ligação, mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Ele segue a
declinação dos temas em alfa impuro (στήσουσα, στησούσης).

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo στήσων* στήσουσα στῆσον

Vocativo στήσον στήσουσα στῆσον
Acusativo στήσοντα στησούσην στῆσον
Genitivo στήσοντος στησούσης στήσοντος
Dativo στήσοντι στησούσῃ στήσοντι

Plural
Nominativo στήσοντες στήσουσαι στήσοντα

Vocativo στήσοντες στήσουσαι στήσοντα
Acusativo στησόντας στησούσας στήσοντα
Genitivo στησόντων στησουσῶν στησόντων
Dativo στήσουσι στησούσαις στήσουσι

Dual
N/A στήσοντε στήσουσα στήσοντε
G/D στησόντοιν στησούσαιν στησόντοιν

* στα-σ-ο-ντ-ς > στήσων
** στα-σ-ο-ντ-ϳα > στησονσια > στήσουσα
*** στα-σ-ο-ντ > στῆσον
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O particípio médio é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo
breve (στα), que se alonga diante da marca sigmática de futuro, σ, mais
vogal de ligação, mais desinência média de particípio µενος, µενη, µενον.

Declina-se como adjetivo de primeira classe.

Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo στησόµενος στησοµένη στησόµενον

Vocativo στησόµενε στησοµένη στησόµενον
Acusativo στησόµενον στησοµένην στησόµενον
Genitivo στησόµενος στησοµένης στησοµένου
Dativo στησόµενῳ στησοµένῃ στησοµένῳ

Plural
Nominativo στησόµενοι στησόµεναι στησόµενα

Vocativo στησόµενοι στησόµεναι στησόµενα
Acusativo στησοµένους στησοµένας στησόµενα
Genitivo στησοµένων στησοµενῶν στησοµένων
Dativo στησοµένοις στησοµέναις στησοµένοις

Dual
N/A στησοµένω στησάµενα στησοµένω
G/D στησοµένοιν στησαµέναις στησοµένοιν

O particípio passivo é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo
breve (στα), mais marca de passividade θη, mais marca sigmática de
futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinência média de particípio,
µενος, µενη, µενον.

Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo σταθησόµενος σταθησοµένη σταθησόµενον

Vocativo σταθησόµενε σταθησοµένη σταθησόµενον
Acusativo σταθησόµενον σταθησοµένην σταθησόµενον
Genitivo σταθησοµένου σταθησοµένης σταθησοµένου
Dativo σταθησοµένῳ σταθησοµένῃ σταθησοµένῳ
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Plural
Nominativo σταθησόµενοι σταθησόµεναι σταθησόµενα

Vocativo σταθησόµενοι σταθησόµεναι σταθησόµενον
Acusativo σταθησοµένους σταθησοµένας σταθησόµενον
Genitivo σταθησοµένων σταθησοµενῶν σταθησοµένων
Dativo σταθησοµένοις σταθησοµέναις σταθησοµένοις

Dual
N/A σταθησοµένω σταθησόµενα σταθησοµένω

G/D
σταθησοµένοιν σταθησοµέναιν σταθησοµένοιν

Infinitivo

O infinitivo ativo e médio são formados pelo radical puro do verbo em
vocalismo breve (στα), que se alonga em στη diante da marca sigmática
de futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinência de infinitivo ativa, na
voz ativa, e desinência média, na voz média. O infinitivo passivo é
formado pelo radical puro do verbo em vocalismo breve (στα), mais
marca de passividade στη, mais marca sigmática de futuro, σ, mais vogal
de ligação, mais desinência de infinitivo média.

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
στα-σ-ε-εν > στησεῖν στήσεσθαι σταθήσεσθαι

d) ἵηµι = enviar (radical puro em vocalismo breve: ϳε)

Indicativo

O indicativo futuro ativo e médio são construídos sobre o radical puro do
verbo em vocalismo breve, ϳε, que se alonga em ϳη diante da marca
sigmática do futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinências primárias
ativas, na voz ativa, e desinências primárias médias, na voz média. A voz
passiva também é construída sobre vocalismo breve, ϳε, e recebe a marca
de passividade θη, mais marca de futuro, σ, mais vogal de ligação, mais
desinências primárias médias.
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213	
	

 Voz Ativa Voz Média Voz Passiva 
Singular 1p ἥσω ἥσοµαι ἑθήσοµαι 
                   2p ἥσεις ἥσεσαι > ἥσεαι > ἥσῃ ἑθήσεσαι > ἑθήσῃ 
                   3p ἥσει ἥσεται ἑθήσεται 
Plural 1p ἥσοµεν ἥσοµεθα ἑθησόµεθα 
                   2p ἥσετε ἥσεσθε ἑθήσεσθε 
                   3p ἥσουσι(ν) ἥσονται ἑθήσονται 
Dual 2p ἥσετον ἥσεσθον ἑθήσεσθον 
                   3p ἥσετον ἥσεσθον ἑθήσεσθον 

 
Optativo 

 
O optativo é construído sobre o radical puro em vocalismo breve, ϳε, 
que se alonga em ϳη diante da marca sigmática de futuro, σ, mais vogal 
de ligação, mais marca de optativo, o iota, ι, mais desinências 
secundárias ativas, na voz ativa, e desinências secundárias médias, na 
voz média. A voz passiva também se constrói sobre o radical puro em 
vocalismo breve, mais marca de passividade θη, mais marca sigmática 
de futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinências secundárias 
médias. 
 
 Voz 

Ativa 
Voz 

Média 
Voz 

Passiva 
Singular 1p ἥσοιµι ἡσοίµην ἑθησοίµην 

2p ἥσοις ἥσοιο ἑθησοιο 
3p ἥσοι ἥσοιτο ἑθησοιτο 

Plural 1p ἥσοιµεν ἡσοίµεθα ἑθησοίµεθα 
2p ἥσοιτε ἥσοισθε ἑθήσοισθε 
3p ἥσοιεν ἥσοιντο ἑθήσοιντο 

Dual 2p ἥσοιτον ἥσοισθον ἑθήσοισθον 
3p ἡσοίτην ἡσοίσθην ἑθησοίσθην 
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Formas Nominais

Particípio

O particípio ativo masculino e neutro são formados pelo radical puro do
verbo em vocalismo breve (ϳε), que se alonga em ϳη diante da marca
sigmática de futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinências da terceira
declinação. Ele segue o paradigma da terceira declinação das palavras cujo
radical termina em ντ (Masculino: ἥσων, ἥσοντος / Neutro: ἧσον,
ἥσοντος).

O particípio feminino ativo é formado pelo radical puro do verbo em
vocalismo breve (ϳε), que se alonga em ϳη diante da marca sigmática de
futuro, σ, mais vogal de ligação, mais sufixo ντ, mais sufixo ϳα. Ele segue a
declinação dos temas em alfa impuro (ἥσουσα, ἡσούσας).

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo ἥσων ἥσουσα ἧσον

Vocativo ἥσον ἥσουσα ἧσον
Acusativo ἥσοντα ἥσουσαν ἧσον
Genitivo ἥσοντος ἡσούσας ἥσοντος
Dativo ἥσοντι ἡσούσᾳ ἥσοντι

Plural
Nominativo ἥσοντες ἥσουσαι ἥσοντα

Vocativo ἥσοντες ἥσουσαι ἥσοντα
Acusativo ἥσοντας ἡσούσας ἥσοντα
Genitivo ἡσόντων ἡσουσῶν ἡσόντων
Dativo ἥσουσι ἡσούσαις ἥσουσι

Dual
N/A ἥσοντε ἥσουσα ἥσοντε
G/D ἡσόντοιν ἡσούσαιν ἡσόντοιν

O particípio médio é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo
breve, ϳε, que se alonga em ϳη diante da marca sigmática de futuro, σ, mais
vogal de ligação, mais desinência média de particípio µενος, µενη, µενον.
Declina-se como adjetivo de primeira classe.
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Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo ἡσόµενος ἡσόµενα ἡσόµενον

Vocativo ἡσόµενε ἡσόµενα ἡσόµενον
Acusativo ἡσόµενον ἡσοµένην ἡσόµενον
Genitivo ἡσοµένου ἡσοµένης ἡσόµένου
Dativo ἡσοµένῳ ἡσοµένῃ ἡσοµένῳ

Plural
Nominativo ἡσόµενοι ἡσόµεναι ἡσόµενα

Vocativo ἡσόµενοι ἡσόµεναι ἡσόµενα
Acusativo ἡσοµένους ἡσόµενας ἡσόµενα
Genitivo ἡσοµέµων ἡσόµένων ἡσοµένων
Dativo ἡσοµένοις ἡσοµέναις ἡσοµένοις

Dual
N/A ἡσοµένω ἡσόµενα ἡσοµένω
G/D ἡσοµένοιν ἡσοµέναιν ἡσοµένοιν

O particípio passivo é formado pelo radical puro do verbo em vocalismo
breve (ϳε), mais marca de passividade θη, mais marca sigmática de futuro,
σ, mais vogal de ligação, mais desinência média de particípio, µενος,
µενη, µενον.

Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo ἑθησόµενος ἑθησοµένη ἑθησόµενον

Vocativo ἑθησόµενε ἑθησοµένη ἑθησόµενον
Acusativo ἑθησόµενον ἑθησοµένην ἑθησόµενον
Genitivo ἑθησοµένου ἑθησοµένης ἑθησοµένου
Dativo ἑθησοµένῳ ἑθησοµένῃ ἑθησοµένῳ

Plural
Nominativo ἑθησόµενοι ἑθησόµεναι ἑθησόµενα

Vocativo ἑθησόµενοι ἑθησόµεναι ἑθησόµενα
Acusativo ἑθησοµένους ἑθησοµένας ἑθησόµενα
Genitivo ἑθησοµένων ἑθησοµενῶν ἑθησοµένων
Dativo ἑθησοµένοις ἑθησοµέναις ἑθησοµένοις
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Dual
N/A ἑθησοµένω ἑθησόµενα ἑθησοµένω
G/D ἑθησοµένοιν ἑθησοµέναιν ἑθησοµένοιν

Infinitivo

O infinitivo ativo e médio são formados pelo radical puro do verbo em
vocalismo breve, ϳε, que se alonga em ϳη diante da marca sigmática de
futuro, σ, mais vogal de ligação, mais desinência de infinitivo ativa, na voz
ativa, e desinência média, na voz média. O infinitivo passivo é formado
pelo radical puro do verbo em vocalismo breve, ϳε, mais marca de
passividade θη, mais marca sigmática de futuro, σ, mais vogal de ligação,
mais desinência de infinitivo média.

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
ἕσειν ἕσεθαι ἑθήσεσθαι

2) Verbos monossilábicos sem redobro
(No presente, quatro verbos fazem parte deste grupo, mas apenas
φηµί e εἰµί têm o futuro, o primeiro apenas na voz ativa e na voz
média, o segundo apenas na voz média.)

a) φηµί = dizer (Radical puro: φη / φα)

Indicativo

Voz Ativa Voz Média
Singular 1p φήσω φήσοµαι

2p φήσεις φήσο-σαι > φήσοαι > φήσῃ
3p φήσει φήσοται

Plural 1p φήσοµεν φησόµεθα
2p φήσετε φήσεσθε
3p φήσουσι(ν) φήσονται

Dual 2p φήσετον φήσεσθον
3p φήσετον φήσεσθον
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Optativo

Voz Ativa Voz Média
Singular 1p φήσοιµι φησοίµην

2p φήσοις φήσοιο
3p φήσοι φήσοιτο

Plural 1p φήσοιµεν φησοίµεθα
2p φήσοιτε φήσοισθε
3p φήσοιεν φήσοιντο

Dual 2p φήσοιτον φήσοισθον
3p φησοίτην φησοίσθην

Formas Nominais

Particípio

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo φήσων φήσουσα φῆσον

Vocativo φήσον φήσουσα φῆσον
Acusativo φήσοντα φησούσην φῆσον
Genitivo φήσοντος φησούσης φήσοντος
Dativo φήσοντι φησούσῃ φήσοντι

Plural
Nominativo φήσοντες φήσουσαι φήσοντα

Vocativo φήσοντες φήσουσαι φήσοντα
Acusativo φησόντας φησούσας φήσοντα
Genitivo φησόντων φησουσῶν φησόντων
Dativo φήσουσι φησούσαις φήσουσι

Dual
N/A φήσοντε φήσουσα φήσοντε
G/D φησόντοιν φησούσαιν φησόντοιν

Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo φησόµενος φησοµένη φησόµενον

Vocativo φησόµενε φησοµένη φησόµενον
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Acusativo φησόµενον φησοµένην φησόµενον
Genitivo φησοµένου φησοµένης φησοµένου
Dativo φησοµένῳ φησοµένῃ φησοµένῳ

Plural
Nominativo φησόµενοι φησόµεναι φησόµενα

Vocativo φησόµενοι φησόµεναι φησόµενα
Acusativo φησοµένους φησοµένας φησόµενα
Genitivo φησοµένων φησοµενῶν φησοµένων
Dativo φησοµένοις φησοµέναις φησοµένοις

Dual
N/A φησόµενε φησόµενα φησόµενε
G/D φησοµένοιν φησοµέναιν φησοµένοιν

Infinitivo

Voz Ativa Voz Média
φήσειν φήσεσθαι

b) εἰµί (radical: εσ) = ser
Observação: O futuro do verbo εἰµί existe apenas na voz média.

Indicativo

Singular 1p ἔσ-σ-ο-µαι > ἔσοµαι
2p ἔσησαι > ἔσηαι > ἔσῃ
3p ἔσεται

Plural 1p ἐσοµεθα
2p ἐσεθε
3p ἔσονται

Dual 2p ἔσεσθον
3p ἔσεσθον

Optativo

Singular 1p ἐσ-σ-ο-ι-µην > ἐσοίµην
2p ἐσ-σ-ο-ι-σο > ἔσοιο
3p ἔσοιτο

Plural 1p ἐσοίµεθα
2p ἔσοισθε
3p ἐσοιντο
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Dual 2p ἔσοισθον
3p ἐσοίσθην

Formas Nominais

Particípio

SINGULAR
Masculino Feminino Neutro

Nominativo ἐσόµενος ἐσοµένη ἐσόµενον
Vocativo ἐσόµενε ἐσοµένη ἐσόµενον
Acusativo ἐσόµενον ἐσοµένην ἐσόµενον
Genitivo ἐσοµένου ἐσοµένης ἐσοµένου
Dativo ἐσοµένῳ ἐσοµένῃ ἐσοµένῳ

PLURAL
Masculino Feminino Neutro

Nominativo ἐσόµενοι ἐσόµεναι ἐσόµενα
Vocativo ἐσόµενοι ἐσόµεναι ἐσόµενα
Acusativo ἐσόµενον ἐσοµένας ἐσόµενα
Genitivo ἐσοµένου ἐσοµενῶν ἐσοµένου
Dativo ἐσοµένῳ ἐσοµέναις ἐσοµένῳ

DUAL
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. ἐσοµένω ἐσόµενα ἐσοµένω
G.D. ἐσοµένοιν ἐσοµέναιν ἐσοµένοιν

Infinitivo

ἐσεσθαι

3) Verbos com sufixo νυ, ννυ, νη/να
(Os verbos deste grupo possuem, no presente, um sufixo, que no
futuro desaparece, pois é característica própria do presente)

δείκνυµι (δείκ-νυ-µι) = mostrar

Observação:o futuro deste verbo é construído sobre o radical puro
δείκ- (δείκ + σ + ω = δείξω).
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Constrói-se sobre o radical puro, retirando-se o sufixo (νυ, ννυ, νη/να,
característica do presente) e acrescentando-se a característica sigmática de
futuro, σ, o que provoca uma alteração fonética demonstrada acima (ver,
na Introdução, a respeito das transformações fonéticas).

Indicativo

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
Singular 1p δείξω δεικ-σ-ο-µαι >

δείξοµαι
δεικ-θη-σ-ο-µαι >

δειχθήσοµαι
2p δείξεις δείκ-σ-ε-σαι > δείκσεαι

> δείξῃ (-ει)
δειχθήσεσαι >
δειχθήσῃ (-ει)

3p δείξει δείξεται δειχθήσεται
Plural 1p δείξοµεν δειξόµεθα δειχθήσοµαι

2p δείξετε δείξεσθε δειχθήσεσθε
3p δείξουσι(ν) δείξονται δειχθήσονται

Dual 2p δείξετον δείξεσθον δειχθήσεσθον
3p δείξέτην δείξεσθον δειχθήσεσθον

Optativo

Voz
Ativa

Voz Média Voz Passiva

Singular 1p δείξοιµι δειξοίµην δειχθησοίµην
2p δείξοις(-ειος) δείξοιο δειχθήσοιο
3p δείξοι δείξοιτο δειχθήσοιτο

Plural 1p δείξοιµεν δειξοίµεθα δειχθησοίµεθα
2p δείξοιτε δείξοισθε δειχθήσοισθε
3p δείξοιεν δείξοιντο δειχθήσοιντο

Dual 2p δείξοιτον δείξοισθον δειχθήσοισθον
3p δειξοίτην δειξοίσθην δειχθησοίσθην
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Formas Nominais

Particípio

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δείξων δείξουσα δεῖξον

Vocativo δείξον δείξουσα δεῖξον
Acusativo δείξοντα δειξούσην δεῖξον
Genitivo δείξοντος δειξούσης δείξοντος
Dativo δείξοντι δειξούσῃ δείξοντι

Plural
Nominativo δείξοντες δείξουσαι δείξοντα

Vocativo δείξοντες δείξουσαι δείξοντα
Acusativo δειξόντας δειξούσας δείξοντα
Genitivo δειξόντων δειξουσῶν δειξόντων
Dativo δείξουσι δεξούσαις δείξουσι

Dual
N/A δείξοντε δείξουσα δείξοντε
G/D δειξόντοιν δειξούσαιν δειξόντοιν

Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δειξόµενος δειξοµένη δειξόµενον

Vocativo δειξόµενε δειξοµένη δειξόµενον
Acusativo δειξόµενον δειξοµένην δειξόµενον
Genitivo δειξοµένου δειξοµένης δειξοµένου
Dativo δειξοµένῳ δειξοµένῃ δειξοµένῳ

Plural
Nominativo δειξόµενοι δειξόµεναι δειξόµενα

Vocativo δειξόµενοι δειξόµεναι δειξόµενα
Acusativo δειξοµένους δειξοµένας δειξόµενα
Genitivo δειξοµένων δειξοµενῶν δειξοµένων
Dativo δειξοµένοις δειξοµένῃ δειξοµένοις

Dual
N/A δειξοµένῳ δειξόµενα δειξοµένῳ
G/D δειξοµένοιν δειξοµέναιν δειξοµένοιν
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Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δειχθησόµενος δειχθησοµένη δειχθησόµενον

Vocativo δειχθησόµενε δειχθησοµένη δειχθησόµενον
Acusativo δειχθησόµενον δειχθησοµένη δειχθησόµενον
Genitivo δειχθησοµένου δειχθησοµένης δειχθησοµένου
Dativo δειχθησοµένῳ δειχθησοµένῃ δειχθησοµένῳ

Plural
Nominativo δειχθησόµενοι δειχθησόµεναι δειχθησόµενα

Vocativo δειχθησόµενε δειχθησόµεναι δειχθησόµενα
Acusativo δειχθησοµένους δειχθησοµένας δειχθησόµενα
Genitivo δειχθησοµένων δειχθησοµένῶν δειχθησοµένων
Dativo δειχθησοµένοις δειχθησοµέναις δειχθησοµένοις

Dual
N/A δειχθησόµενε δειχθησόµενα δειχθησόµενε
G/D δειχθησοµένοις δειχθησοµέναιν δειχθησοµένοις

Infinitivo

Voz Ativa Voz Média Voz Passiva
δείξειν δείξεσθαι δειχθήσεσθαι
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PARTE IV
Perfeito
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PARTE IV
Perfeito

O aspecto acabado, expresso pelo radical do perfeito, exprime
propriamente um estado presente resultante de uma ação passada
finalizada, a noção do ato verbal finalizado, com ideia de resultado.
Morfologicamente, é construído sobre o radical puro do verbo, recebendo
características próprias do perfeito que possibilitam a sua identificação.

Assim, o perfeito é conjugado nos quatro modos verbais [indicativo
(perfeito e mais-que-perfeito), subjuntivo, optativo e imperativo] e nas
duas formas nominais (infinitivo e particípio). Há três vozes verbais, a voz
ativa, expressa pelas formas ativas, a voz média, expressa pelas formas
médio-passivas, e a voz passiva, também expressa pelas formas médio-
passivas. Assim, há uma única forma que expressa tanto a voz média
quanto a voz passiva.

A Entrada Lexical dos verbos é dada pela primeira pessoa do
singular do presente do indicativo do presente. Considerando-se que os
temas verbais (trata-se da vogal ou da consoante em que termina o verbo
antes do acréscimo da desinência número-pessoal ω) são identificados a
partir da entrada lexical do verbo, inferimos que os temas verbais são
elencados a partir do radical do presente. Assim sendo, retomamos os
temas verbais apresentados na Parte I desta obra, que trata do presente, a
fim de mostrar a transição do radical do presente para o radical do
perfeito. É preciso, no entanto, atentar para as transformações fonéticas
decorrentes da aproximação da marca do perfeito, o morfema kα (κν >
κα), e da consoante, vogal ou semivogal do radical puro do verbo, haja
vista não haver vogal de ligação entre os dois.

Vejamos, a seguir, essas transformações, a partir das consoantes e
vogais nas quais pode terminar o radical puro do verbo:

Voz Ativa

[Na voz ativa, o radical do perfeito é formado pelo radical puro do verbo,
que recebe o redobro da consoante inicial em vocalismo ε, mais o sufixo
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κα, que se liga diretamente ao radical puro, sem a presença da vogal de
ligação (Exemplo: λύω = desligar, λε - λυ - κα)].

Dentais (δ, τ, θ) + κ = κ
Labiais (β, π, φ) + κ = φκ/φ
Guturais (γ, κ, χ) + κ = χ (mas τυγχάνω (τυχ-ε) = acontecer, τετύχηκα)
Líquidas (λ, µ, ν, ρ) + κ:

✏ λ: há duas ocorrências para os verbos cujo radical puro termina em
lâmbida: tanto esta consoante pode acomodar-se à marca do
perfeito sem provocar alteração fonética
[Exemplo: ἀγγέλλω (ἀγγελ-) = enviar, ἤγγελκα], como pode
receber a vogal de ligação ε depois de si e antes da marca de
perfeito, κα [Exemplo: µέλω (µελ-) = interessar, µεµέληκα], e neste
caso, a vogal se alonga em η diante do κ.

✏ µ: muitos radicais em µ adicionam ε antes do κ, alongando-se em η:
νέµω (νεµ-ε-) = distribuir νενέµηκα.

✏ ν: há duas ocorrências possíveis para os verbos cujo radical puro
termina em ν: esta consoante pode ser suprimida [Exemplo: κρίνω
(κριν-) = julgar, κέκρικα; κλίνω (κλιν-) = inclinar, κέκλικα; τείνω
(τεν-) = esticar τέτακα], ou desenvolver um ε antes da marca de
perfeito κα [Exemplo: µένω (µέν-) = persistir, µεµένηκα], e neste
caso, a vogal se alonga diante do κ.

✏ ρ: geralmente o rô se mantém inalterado diante da marca da voz
ativa do perfeito [Exemplo: ἀγείρω (ἀγερ-) = reunir, coletar,
ἀγήγερκα].

Observação:
Muitos verbos em líquida sofrem metátese de posição e em seguida
obtêm a forma de verbos em vogal: βάλλω (βαλ, βλη) = lançar,
βέβληκα; θνῄσκω (θαν, θνη = morrer, τέθνηκα; καλέω (καλ.ε, κλη) =
chamar, κέκληκα; κάµνω (καµ, κµη) = estar cansado, κέκµηκα; τέµνω
(τεµ, τµη) = cortar, τέτµηκα; πίπτω (πετ, πτω) = cair, πέπτωκα.

Voz Média e Voz Passiva

[As formas médio-passivas são construídas sobre o radical puro do verbo,
antecedido pelo redobro da consoante inicial em vocalismo ε, mais
desinências médias, sem a presença das vogais de ligação (Exemplo:
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λέλυµαι)]. É preciso atentar para as transformações fonéticas que ocorrem
a partir do contato entre a consoante final do radical puro do verbo e a
consoante das desinências médias [µ (µαι, µεθα, µην, µενος, µενη,
µενον), σ (σαι, σο, σθε), τ (ται, το), ν (νται, ντο)].

Dentais (δ, τ, θ) + µ = σµ
Labiais (β, π, φ) + µ = µµ
Guturais (γ, κ, χ) + µ = γµ
Líquidas e Nasais (λ, µ, ν, ρ) + µ:

ν + µ = σµ ou µµ ou desenvolve um ε antes da
desinência, em seguida alongando-se em η
µ + µ = σµ ou µηµ
λ, ρ + µ = juntam-se diretamente à desinência ou
desenvolvem um ε antes da desinência, que em
seguida alongando-se em η

Dentais (δ, τ, θ) + σ = σ
Labiais (β, π, φ) + σ = ψ
Guturais (γ, κ, χ) + σ = ξ
Líquidas (λ, µ, ν, ρ) + σ:

µ, ν + σ = µσ, νσ ou µησ, νησ
ν + σθ = νθ
λ, ρ + σ = λσ ou λησ, ρσ

Dentais (δ, τ, θ) + τ = στ
Labiais (β, π, φ) + τ = πτ
Guturais (γ, κ, χ) + τ = κτ
Líquidas (λ, µ, ν, ρ) + τ:

µ, ν + τ = µητ, ντ
λ, ρ + τ = λτ ou λητ, ρτ

Tema em vogal breve, os chamados verbos contratos (α, ε, ο): alongam esta
vogal antes do κ, marca da voz ativa, e antes das desinências médias, nas
formas médio-passivas. νικάω (νενίκηκα; νενίκηµαι); φιλέω (πεφίληκα;
πεφίληµαι), δηλόω (δεδήλωκα; δεδήλωµαι).

Observação: Alguns verbos, na formação do perfeito, desenvolvem
um σ entre o radical puro e a desinência (Exemplo: γιγνώσκω =
conhecer, ἔγνωσµαι).
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Redobro

O redobro, no perfeito, mantém-se em todos os modos e denota a ação
completa, terminada, trazendo um resultado. Consiste no redobro da
consoante que inicia o verbo mais a vogal ε.

a) Verbos que começam com uma consoante (exceto ρ) ou uma plosiva
(γ, κ, β, π) mais uma líquida ou nasal (λ, µ, ν, ρ) colocam a consoante
inicial com ε antes do radical. Λύω, soltar, deixar, λέ-λυκα λε-λυκέναι, λέ-
λυµαι, λε-λύσοµαι; γράφω, escrever, γέ-γραφα; κλίνω, inclinar, κέ-κλικα;
βλάπτω, injuriar, βέ-βλαφα; πρίω/πρίζω, serrar, πέ-πρισµαι.

Exceções: verbos começando com γν, a maioria deles γλ, e alguns
com βλ. Assim, γνωρίζω, reconhecer, ἐ-γνώρικα; γι-γνώσκω,
conhecer, ἔ-γνωκα; γλύφω, esculpir, ἔ-γλυφα; βλαστάνω, germinar,
crescer, ἐ-βλάστηκα (usu. βεβλάστηκα). Esses verbos, ao invés de
receberem o redobro da consoante inicial, constroem-se apenas com
ε.

b) Uma consoante inicial aspirada é reduplicada pela consoante não-
aspirada correspondente: φονέυω, assassinar, πε-φόνευκα; θύω, sacrificar,
τέ-θυκα; χορέυω, dançar, κε-χόρευκα.

c) Em todos os outros casos o redobro é formado como o aumento:

1. Verbos que começam com uma vogal breve, alonga-se a vogal:
ἄγω, conduzir, ἤχα; ὀρθόω, direcionar, ὤρθωκα; ἀγγέλλω,
anunciar, ἤγγελκα.

2. Verbos que começam com duas ou mais consoantes (exceto uma
plosiva com uma líquida), uma consoante dupla (φ,ξ,ψ) e ρ,
simplesmente prefixa ε, e no caso do ρ, duplica-se esta consoante.
Assim, κτίζω, encontrar, ἔ-κτικα; σπείρω, semear, ἔ- σπαρµαι;
στρατηγέω, sou general, ἐ-στρατήγηκα; ζητέω, procurar, ἐ-
ζήτηκα; ψαύω, tocar, ἐ-ψαυκα; ῥίπτω, lançar, ἔρριφα.

Nota – µµνῄσκω, lembrar, e κτάοµαι, adquirir, são exceções: µέ-
µνηµαι, ἐ-µεµνήµην; κέ-κτηµαι, ἐ-κε-κτήµην.
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Nos verbos compostos, o redobro, como o aumento, insere-se entre o
verbo e a preposição, e o acento não recua além do redobro ou aumento.

Mais-que-perfeito – O mais-que-perfeito prefixa o aumento silábico ε para
o perfeito redobrado começando com uma consoante. Quando o radical do
perfeito começa com uma vogal ou duas consoantes, o mais-que- perfeito
mantém o prefixo do perfeito. Assim, perfeito λέλυκα, λέλυµαι, mais-
que-perfeito ἐ-λελύκη, ἐ-λελύµην de λύω, soltar; perfeito ἔ-σταλκα, ἔ-
σταλµαι, mais-que-perfeito ἐ-στάλκη, ἐ-στάλµην de στέλλω, preparar;
perfeito ἠγόρευκα, mais-que-perfeito ἠγορεύκη de ἀγορεύω, proclamar;
perfeito ᾔρηκα, mais-que-perfeito ᾐρήκη de αἱρέω, prender perfeito
ἡρπακα, ἡρπασµαι, mais-que-perfeito, ἡρπάκειν, ἡρπάσµην de ἁρπάζω,
encantar.

Alguns verbos, que começam com uma líquida ou µ, recebe ει ao
invés do redobro: λαµβάνω (λαβ-), tomar, εἴ-ληφα, εἴ-ληµµαι, εἰ-λήφη;
λαγχάνω (λαχ-), obter, εἰ-λήχα, εἰ- λήχη; λέγω, escolher, εἰ-λοχα, εἰ-λόχη,
εἰ-λεγµαι (raramente λέ-λεγµαι); µείροµαι, receber uma parte, εἵ-µαρται,
εἵµαρτο, com o radical ερ, ρη, dizer, εἴ-ρηκα, εἰ-ρήκη. Εἵληφα provém de
σε-σληφα, εἵµαρται provém de σε-σµαρται.

Redobro Ático – Alguns verbos cujo radical começa com α, ε ou o,
seguido por uma única consoante, reduplica repetindo a vogal inicial e a
consoante e alongando α e ε em η, ο em ω. Assim, ἀγείρω, coletar, ἀγ-
ήγερκα, ἀγ-ήγερµαι; ἐγείρω, levantar, ἐγ-ήγερµαι; ἐλέγχω, convencer,
provar, ἐλ-ήλεγµαι; ὀρτύττω, cavar, ὀρ-ώρυχα, ὀρ- ώρυγµαι; ὄµ-νυµι,
jurar, ὀµ-ώµοκα; ὄλ-λυµι, destruir, ὀλ-λώλεκα. Também φέρω carregar,
ἐν-ήνοχα, ἐν-ήνεγµαι.

a) O nome “Ático” foi dado pelos gramáticos gregos a esta forma
de redobro, apesar de ocorrer em Homero e em outros dialetos.

b) ἀκούω, escutar, tem ἀκ-ήκοα para ἀκ-ήκο(υ)α; ἄγω, conduzir,
tem ἀγ- ή(γ)οχα. O mais-que-perfeito aumenta exceto no caso de
verbos com inicial ε: ἠκ-ηκόη, ὠµ-ωµόκη, ἀπωλώλη; mas ἐλ-
ηλύθη, ἐν-ηνέγµην.
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Futuro Perfeito

O futuro perfeito exprime uma ação acabada no futuro, a partir de cujo
resultado algo será realizado. Muitos verbos não existem no futuro
perfeito.

Morfologicamente, ele é formado pelo particípio perfeito mais o futuro do
verbo εἰµι:

Voz Ativa: λελυκώς ἔσοµαι, eu haverei acabado de deixar
Voz Média/Voz Passiva: λελυµένος, η, ον ἔσοµαι

Há também construção sintética na voz ativa, na voz média e na voz
passiva, com significado de estado futuro, sobre o radical do perfeito,
acrescentando-se a característica do futuro σ e desinências primárias
médias.

Indicativo perfeito radical futuro:

πέπραχα→ πεπραγ - πεπράξοµαι = eu terei realizado/estarei
realizado (πράσσω, realizar)

κέκληκα → κεκλη - κεκλήσοµαι = eu terei sido chamado
(καλέω, chamar)

Dois verbos com um significado presente formam o futuro perfeito:

ἕστηκα = eu estou de pé (ἵστηµι = pôr, estabelecer),
ἑστήξω (= eu ficarei de pé)

e τέθνηκα = estou morto (θνῄσκω = morrer),
τεθνήξω (= eu estarei morto).

Perfeito Segundo

O radical do perfeito segundo é formado acrescentando α (alfa) ao
radical redobrado do perfeito: γέ-γραφ-α, eu tenho escrito (γράφ-ω).

O perfeito segundo é quase sempre formado a partir do radical que
termina em uma consoante líquida, nasal (λ, µ, ν, ρ) ou plosiva (β, π, φ, γ,
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κ, χ), e não em uma vogal [ἀκήκοα (ἀκούω, escutar) vem de ἀκηκο(ϝ) + α
(ἀκοϝ- = ἀκου-)].

Radicais que mostram variação entre vogal longa e vogal breve, têm
vogais longas no perfeito segundo (ᾰ é, portanto, regularmente alongada).
Assim, τήκω (τακ-, τηκ-), misturar → τέτηκα, κράζω (κραγ-), prantear →
κέκρᾱγα, φαίνω (φαν-), mostrar → πέφηνα, apareceu (mas πέφαγκα,
mostrou), ῥήγνυµι (ῥαγ-, ῥηγ-, ῥωγ-), quebrar → ἔρρωγα. Εἴωθα, estou
acostumado (= σε-σϝωθ-α) tem a forma forte ω (ἦθος costume) Homero:
ἔθω (Forma Ática ἐθίζω, acostumar).

O perfeito segundo forma-se com ο, οι quando o radical puro variar
entre α, ε, ο ou ι, ει, οι: τρέφω (τρεφ-, τροφ-, τραφ-), alimentar→ τέτροφα;
λείπω (λιπ-, λειπ-, λοιπ-), deixar λέλοιπα; πείθω (πιθ-, πειθ-, ποιθ-),
persuadir→ πέποιθα, confiar.
Verbos com a variação υ, ευ, ου, devem ter ου antes da desinência
número- pessoal, mas isto ocorre apenas na Épica (ἔρχοµαι) εἰλήλούθα
(Forma Ática ἐλήλυθα); outros verbos devem formar-se em ευ, como
φεύγω, fugir → πέφευγα (aoristo: ἔφυγον; futuro: φεύξοµαι,
φευξοῦµαι).

Depois do redobro ático, o radical do perfeito segundo tem a forma
fraca: ἀλείφω (ἀλειφ-, ἀλιφ-), untar→ ἀλήλιφα.

O significado do perfeito segundo pode diferir daquele do presente:
ἐγρήγορα, estou acordado → ἐγείρω, acordo; σέσηρα, sorrir → σαίρω,
esfregar. O perfeito segundo geralmente tem a força de um presente, como
πέποιθα, confiar (πέπεικα convenceu).

Perfeito Segundo Aspirado – Em muitos radicais um π ou β final muda
para φ; um κ ou γ final muda para χ (φ e χ aqui imita radicais em φ e χ,
como τρέφω, ὀρύττω). Κόπτω (κοπ-), cortar→ κέκοφα, πέµπ-ω, enviar→
πέποµφα; βλάπτω (βλάβ-), injuriar→ βέβλαφα; τρίβω (τρῑβ-), esfregar→
τέτρῐφα; φυλάττω (φυλακ-), guardar → πεφύλαχα; τρέφ-ω (τρεφ-),
alimentar → τέτροφα; ὀρύττω (ὀρυχ-), cavar → ὀρώρυχα. Os seguintes
verbos têm um perfeito segundo aspirado: ἄγω, ἀλλάττω, ἀνοίγω,
βλάπτω, δείκνυµι, διώκω, θλίβω, κηρύττω, κλέπτω κόπτω, λαγχάνω,
λαµβάνω, λάπτω, λέγω, µάττω, µείγνυµι, πέµπω, πλέκω, πράττω,
πτήσσω, τάττω, τρέπω, τρίβω, φέρω (ἐνήνοχα), φυλάττω. Ἀνοίγω ou
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ἀνοίγνυµι tem dois perfeitos: ἀνέῳχα ἀνέῳγα. Πράττω fazer tem
πέπραγα, tenho feito e realizo (bem ou mal), e πέπραχα tenho feito.

Perfeito Segundo das formas em -µι – Alguns verbos acrescentam as
desinências diretamente ao radical redobrado do perfeito. Tais perfeitos
segundos não têm o singular do indicativo.
ἵστηµι (στα-, στη-) ficar de pé, estabelecer (radical do perfeito 2: ἑστα-):
ἕστα-µεν, ἕστα-τε, ἑστᾶ-σι, inf. ἑστά-ναι; m-q-p. 2 ἕστα-σαν. O singular
é suprido pelas formas com κα, como ἕστηκα.

Οἶδα (ἰδ, εἰδ-ε, οἰδ- originalmente com ϝ, compare com o Latim video)
saber, é um perfeito segundo com o significado de presente, e é formado
sem o redobro. O perfeito e mais-que-perfeito segundo são flexionados do
seguinte modo:

Indicativo Subjuntivo Optativo Imperativo
Mais-que-

perfeito
Singular οἶδα εἰδῶ εἰδείην ᾔδη / ᾔδειν

οἶσθα εἰδῇς εἰδείης ἴσθι ᾔδησθα /
ᾔδεις

οἶδε εἰδῇ εἰδείη ἴστω ᾔδει(ν)
Plural ἴσµεν εἰδῶµεν εἰδεῖµεν /

εἰδείηµεν
ᾖσµεν /
ᾔδεµεν

ἴστε εἰδῆτε εἰδεῖτε /
εἰδείητε

ἰστε ᾖστε /
ᾔδετε

ἴσασι εἰδῶσι εἰδεῖεν /
εἰδείησαν

ἴστων ᾖσαν /
ᾔδεσαν

Dual ἴστον εἰδῆτον εἰδεῖτον ἴστον ᾖστον
ἴστον εἰδῆτον εἰδείτην ἴστων ᾔστην

Infinitivo: εἴσοµαι
Particípio: εἰδώς, εἰδυῖα, εἰδός
Adjetivo Verbal: ἰστέος
Futuro: εἴσοµαι

Observação: οἶδα vem de οἰδ + θα; ἴστε de ἰδ + τε; ἴσθι de ἰδ + θι;
ἴσµεν (antigo ἴδµεν) toma o σ de ἴστέ ἴσασι vem de ἰδ + σαντι, com
σ de ἴσαν = ἰδ-σαν com a terminação - σαν. ᾔδη vem de ἠ-είδη com
η como aumento.
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Quadro dos Temas Verbais

Verbos em ω

1) Soante

Radical do
presente

1ª p. sg. ind.
presente

1ª p. sg. ind. perfeito Radical do
perfeito

- ι πρίω = cortar πέπρικα/πέπρισµαι πεπρικα-
πεπρισα-

- υ λύω = desligar λέλυκα /λέλυµαι λελυκα
λελυ-

2) Oclusivas

a) Labiais

Radical
do presente

1ª p. sg. ind.
presente 1ª p. sg. ind. perfeito

Radical do
perfeito

τριβ- τρίβω =
esfregar

τέτριφα/τέτριµµαι τετριφα-
τετριµα-

πεµπ-
/ποµπ-

πέµπω =
enviar

πέποµφα / πέπεµµαι πεποµφα-
πεπεµα-

γραφ- γράφω =
escrever

γέγραφα / γέγραµµαι γεγραφα-
γεγραµα-

b) Dentais

Radical do
presente

1ª p. sg. ind.
presente

1ª p. sg. ind. perfeito
Radical do

perfeito
ψευδ- ψεύδω =

enganar
ἔψευκα / ἔψευσµαι ἐψευκα-

ἐψευσα-
ἀνυτ- ἀνυτω =

realizar
ἤνυκα / ἤνυσµαι ἠνυκα-

ἠνυσα-
πειθ-

(ποιθ-)
πείθω =

persuadir
πέπεικα /πέπεισµαι πεπεικα-

πεπεισα-
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c) Guturais

Radical do
presente

1ª p. sg. ind.
presente

1ª p. sg. ind.
perfeito

Radical do
perfeito

λεγ- (εἰρη-) λέγω =
escolher

λέλεχα /λέλεγµαι
εἴρηκα /εἴρηµαι

λελεχα-
λελεγα-
εἰρηκα-

εἰρη-
πλεκ-

(πλοκ-)
(πλακ-)

πλέκω =
entrelaçar

(ἐµ)πέπλοκα /
πέπλεγµαι

πεπλοκ-
πεπλεγ-

θρεχ
(θροχ)

(θρχ > θραχ)

δρεµ (δροµ)
(δρµ >

δρα/δραµ)

*τρέχω =
correr

* Duas
consoantes

consecutivas
aspiradas, a

primeira perde
a aspiração.

------------------------
δεδράµηκα /

δέδροµα

---------------
δεδραµηκ-

δεδροµ-

3) Líquidas e Nasais

Radical do
presente

1ª p. sg. ind.
presente

1ª p. sg. ind. perfeito Radical do
perfeito

ἐθελ- ἐθέλω = desejar ἠθέληκα ἠθεληκ-
νεµ-

νοµ-νωµ
νέµω =

distribuir
νενέµηκα /
νενέµηµαι

νενεµηκ-
νενεµη-

µεν-
µον-

µένω = persistir µεµένηκα /
µέµοναµαι

µεµενηκ-
µεµον-

δερ-
δρ > δαρ

δέρω = esfolar δέδαρµαι δεδαρ-

4) Temas em ϳ (iode)

O ϳ (iode) é característica própria do presente, portanto, não existe no
perfeito. Logo, o sufixo -κα do perfeito liga-se diretamente ao tema, sem a
presença do ϳ, provocando uma alteração fonética (ver as alterações
fonéticas na Introdução).
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a)  Vocálicos (verbos contratos) 
 
O contato do k com a vogal do radical puro provoca o alongamento desta 
vogal. 
 

Radical do 
presente 

1ª p. sg. ind. 
presente 

1ª p. sg. ind. 
perfeito 

Radical do 
perfeito 

αϳ- νικάω = 
honrar 

νενίκηκα /  
νενίκηµαι 

νενικηκ- 
νενικη- 

εϳ- φιλέω = 
amar 

πεφίληκα / 
πεφιληµαι 

πεφιληκ- 
πεφιλη- 

οϳ- δηλόω = 
mostrar 

δεδήλωκα / 
δεδήλωµαι 

δεδηλωκ- 
δεδηλω- 

 
 
b)  Consonânticos 
 
b.1)  Verbos em σσ/ττ, ζ, πτ, λλ no presente (os chamados Falsos Temas) 
 

-σσ/-ττ Perfeito 
Radical do 
presente 

1ª p. sg. ind. 
presente 1ª p. sg. ind. perfeito 

Radical do 
perfeito 

κ, χ, γ + ϳ = σσ πτήσσω (πτηκ, 
πτακ + ϳ) = temer 

 
ταράσσω 
(ταραχ+ϳ)  

= perturbar 
 

ἀλλάσσω 
(ἀλλαγ+ϳ)  
= mudar 

ἔπτηχα 
 
 

τέταραχα 
/τετάραγµαι 

 
 

ἤλλαχα / ἤλλαγµαι 

ἐπτηχ- 
 
 

τεταραχ- 
 
 
 

ἠλλαχ / ἠλλαγ 

τ, θ + ϳ = σσ ἐρέσσω (ἐρετ+ϳ)  
= remar 

 
πλάσσω (πλαθ+ϳ) 

= plasmar 

Não tem perfeito 
 
 

πέπλακα / 
πέπλασµαι 

---------------- 
 
 

- πεπλακ- 
-πεπλαθ- 
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-ζ Perfeito
Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. perfeito
Radical do

perfeito
αδ + ϳ = ζ δαµάζω (δαµ.αδ+ϳ) =

domar
δεµ δοµ

δµ > δα -δαµ

δεδάµακα /
δεδάµασµαι

δεδαµακ-
δεδαµαδ-

ιδ + ϳ = ζ νοµίζω (νοµιδ+ϳ) =
nomear

νενόµικα /
νενόµισµαι

νενοµιδ-

γ + ϳ = ζ πλάζω (πλάγ+ϳ) =
irritar (radical puro)

πλαν > πλανγ
> πλαγγ

----------- ------------

-πτ Perfeito
Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. perfeito
Radical do

perfeito
β + ϳ = πτ - βλάπτω (βλαβ+ϳ) =

prejudicar
- βέβλαφα

/βέβλαµµαι
βεβλαφ-
βεβλαπ-

π + ϳ = πτ - κλέπτω (κλεπ+ϳ) =
roubar (radical puro)

κλεπ/κλοπ/κλπ >κλαπ

- κέκλοφα
/κέκλεµµαι
/κέκλαµµαι

κεκλοφ-
κεκλεπ-
κεκλαπ-

φ + ϳ = πτ - ἅπτω (ἁφ+ϳ) = esperar -ἥµµαι ἡφ-

-λλ Perfeito
Radical do
presente 1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. perfeito

Radical do
perfeito

λ + ϳ = λλ - ἄγγέλλω (ἀγγελ+ϳ) = ἤγγελκα / ἤγγελµαι
enviar

ἠγγελκ-
ἠγγελ-

b.2) Verbos em -αίνω, -είνω, -ίνω, -ύνω no presente

Verbos em –αίνω Perfeito
Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. perfeito Radical do
perfeito

αν+ϳ σηµαίνω (σηµαν+ϳ) =
comandar

O ϳ iode vocaliza e sofre
metátese

σεσήµαγκα /
σεσήµασµαι

σεσηµαγκ-
σεσηµαν-
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Verbos em –είνω Perfeito
Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente
1ª p. sg. ind.

perfeito
Radical do

perfeito
εν+ϳ κτείνω (κτεν+ϳ) = matar

o ϳ iode vocaliza e sofre
metátese (radical puro)

κτεν/κτον/κτα/κταν

ἔκτονα /
ἔκταµαι

ἐκτον-
ἐκτα-

Verbos em –ίνω Perfeito

Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente
1ª p. sg. ind.

perfeito
Radical do

perfeito

ĭν+ϳ κλίνω (κλῐν+ϳ) = inclinar
O ϳ (iode) vocaliza e sofre

metátese e em seguida
crase

κέκλικα /
κέκλιµαι

κεκλīκ-
κεκλι-

Verbos em –ύνω Perfeito
Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente
1ª p. sg. ind.

perfeito
Radical do

perfeito
ŭν+ϳ αἰσχύνω (ἀισκῠν+ϳ) =

deformar
O ϳ (iode) vocaliza e sofre
metátese, aglutinando-se

em seguida com ῠ

ᾔσχυκα /
ᾔσχυγκα /
ᾔσχυµµαι

ᾐσχυκ-
ᾐσχυγκ-
ᾐσχυν-

b.3) Verbos em -αίρω, -είρω, -ίρω, -ύρω no presente

Verbos em -αίρω Perfeito
Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente
1ª p. sg. ind.

perfeito
Radical do

perfeito
αρ+ϳ αἴρω (ἀρ+ϳ) = levantar

Ο ϳ (iode) vocaliza e sofre
metátese

ἦρκα / ἦρµαι ἠρκ- ἠρ-
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Verbos em -είρω Perfeito
Radical do
presente 1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. perfeito

Radical do
perfeito

ερ+ϳ ἐγείρω (ἐγερ+ϳ) =
despertar

Ο ϳ (iode) vocaliza e
sofre metátese

ἐγήγερκα / ἐγρήγορα
/ἐγήγερµαι

ἐγηγερκ-
ἐγρηγορ-
ἐγηγερ-

Verbos em -ίρω Perfeito
Radical do 1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. perfeito
presente

Radical do
perfeito

ῐρ+ϳ οἰκτίρω (οἰκτιρ+ϳ) =
ter compaixão

O ϳ (iode) vocaliza e
sofre metátese e em

seguida crase

------------ ----------

Verbos em -ύρω Perfeito

Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. perfeito
Radical do

perfeito

ῠρ+ϳ φύρω (φυρ+ϳ) = sujar
O ϳ (iode) vocaliza e

sofre metátese,
aglutinando-se em

seguida com ῠ

πέφυρµαι πεφυρ-

b.4) Verbos em -άιω no presente

Verbos em -αίω Perfeito
Radical do 1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind. perfeito
presente

Radical do
perfeito

ασ+ϳ ναίω (νασ+ϳ) = habitar
[o ϳ (iode) vocaliza e o

σ intervocálico cai]

νένασµαι νεσασ-

αϝ+ϳ καίω (καϝ+ϳ) =
acender

κέκαυκα /κέκαυµαι κεκαυκ-
κεκαυ-

αϝ+ϳ κλαίω (κλαϝ+ϳ) =
prantear

κέκλαυµαι
/κέκλαυσµαι

κεκλαυ-
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b.5)  Verbos em -έω no presente 
 

Verbos em -έω Perfeito 
Radical do 
presente 1ª p. sg. ind. presente 

1ª p. sg. ind. 
perfeito 

Radical do 
perfeito 

εσ+ϳ ἀνθέω (ἀνθ.εσ+ϳ) = 
florescer 

ἤνθηκα ἠνθηκ- 

 
5) Verbos em -ευω no presente 
 

Verbos em -έυω Perfeito 
Radical do 
presente 1ª p. sg. ind. presente 

1ª p. sg. ind. 
perfeito 

Radical do 
perfeito 

ηϝ+ϳ βασιλεύω (βασιληϝ-) = 
reinar 

βεβασίλευκα 
/ βεβασίλευµαι 

βεβασιλευκ- 
βεβασιλευ- 

 
 
 

Verbos em -µι 
 
1)  Verbos em tema monossilábico e com redobro no presente 
 
 
Radical do 
presente 

1ª p. sg. ind. presente 
1ª p. sg. ind. 

perfeito 
Radical do 

perfeito 
δίδω-/δίδο- δίδωµι = dar δεδωκα 

δεδοµαι 
δεδωκ- 
δεδο- 

τίθη-/τίθε- τίθηµί = colocar τέθεικα 
τέθηκα  

τέθειµαι 

τεθεικ- 
τεθηκ- 
τεθει- 

ϳε/ϳη > ἱε/ἱη ἵηµι = emitir εἷκα 
εἷµαι 

εἱκ- 
εἱ- 

ἵστη-/ἵστα- ἵστηµι = ficar de pé ἕστηκα 
ἕσταµαι 

ἑστηκ- 
ἑστα- 
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2) Verbos sem redobro

Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind.
perfeito

Radical do
perfeito

φη-/φα- φηµί = afirmar - -
ἠ- ἠµί (usa-se apenas no

presente e imperf. 1ª e 3ª
sg.) = aio (latim)

- -

εϳ/ϳ > εἰ/ἰ εἶµι (usa-se apenas no
presente) = vir

- -

ἐσ-/σ- εἰµί (usa-se apenas no
presente e no futuro

médio) = ser

- -

3) Verbos com sufixo νυ, ννυ, νη/να no presente

Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente
1ª p. sg. ind.

perfeito
Radical do

perfeito

δεικ- δείκνυµι (δεικ+νυ) =
mostrar

δέδειχα
δέδειγµαι

δεδειχ
δεδεικ

Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente
1ª p. sg. ind.

perfeito
Radical do

perfeito
κερα- κεράννυµι (κερα+ννυ) =

misturar
κέκρακα
κέκραµαι

κεκέρασµαι

κεκρακ-
κεκρα-

κεκερασ-

Radical do
presente 1ª p. sg. ind. presente

1ª p. sg. ind.
perfeito

Radical do
perfeito

δαµ-
/δαµα-
/δµ.η

δάµνηµι (δαµ +νη) =
submeter

δέδαµακα
δέδµηµαι

δεδαµακ-
δεδµη

Radical do
presente

1ª p. sg. ind. presente 1ª p. sg. ind.
perfeito

Radical do
perfeito

ζω- ζώννυµι (ζω+ννυ-) =
envolver

ἔζωκα
ἔζωµαι

ἐζωκ-
ἐζω-
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Conjugação dos Paradigmas Verbais do Perfeito

1) λύω = soltar, deixar – Paradigma para os verbos em -ω.

Indicativo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p λέλυκα λέλυµαι

2p λέλυκας λέλυσαι
3p λέλυκε(ν) λέλυται

Plural 1p λελύκαµεν λελύµεθα
2p λελύκατε λέλυσθε
3p λέλυκασι λέλυνται

Dual 2p λελύκατον λέλυσθον
3p λελύκατον λέλυσθον

Indicativo Mais-Que-Perfeito

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p ἐλελύκην* /-κειν ἐλελύµην

2p ἐλελύκης /-κεις ἐλέλυσο
3p ἐλελύκη / -κει ἐλέλυτο

Plural 1p ἐλελύκηµεν / -κειµεν ἐλελύµεθα
2p ἐλελύκητε / -κειτε ἐλέλυσθε
3p ἐλελύκησαν / -κεισαν ἐλέλυντο

Dual 2p ἐλελύκητον / -κειτον ἐλέλυσθον
3p ἐλελυκήτην / -κειτην ἐλελύσθην

* ἐλελύκην - ἐ (aumento) λε (redobro) λύ (radical puro) κη (marca do m-
q-p forma ativa) ν (desinência número-pessoal).

Subjuntivo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p λελύκω λελύµενος, η, ον ὦ *

2p λε-λυ-κ-η-σι > λελύκῃς λελύµενος, η, ον ᾖς
3p λε-λυ-κ-η-τι > λελύκῃ λελύµενος, η, ον ᾖ

Plural 1p λελύκωµεν λελύµενοι, αι, α ὦµεν
2p λελύκητε λελύµενοι, αι, α ἦτε
3p λελύκωσι(ν) λελύµενοι, αι, α ὦσι (ν)

Dual 2p λελύκητον λελυµένω, α, ω ἦτον
3p λελύκητον λελυµένω, α, ω ἦτον
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* O subjuntivo voz média e voz passiva se constrói por uma perífrase
verbal, composta pelo nominativo do particípio perfeito forma médio-
passiva do verbo, mais o subjuntivo presente do verbo εἰµί.

Optativo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p λελύκοιµι* λελύµενος, η, ον εἴην **

2p λελύκοις λελύµενος, η, ον εἴης
3p λελύκοι λελύµενος, η, ον εἴη

Plural 1p λελύκοιµεν λελύµενοι, αι, α εἶµεν
2p λελύκοιτε λελύµενοι, αι, α εἴτε
3p λελύκοιεν λελύµενοι, αι, α εἴεν

Dual 2p λελύκοιτον λελυµένω, α, ω εἶτον
3p λελυκοίτην λελυµένω, α, ω εἴτην

* λελύκοιµι→ λε (redobro em ε) λυ (radical puro) κ (marca do perfeito)
ο (vogal de ligação) ι (marca do optativo) µι (desinência número-
pessoal).

** O optativo voz média e voz passiva se constrói por uma perífrase
verbal, composta pelo nominativo do particípio perfeito forma médio-
passiva do verbo, mais o optativo presente do verbo εἰµί.

Imperativo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular

2p λέλυκε λέλυσο
3p λελυκέτω λελύσθω

Plural
2p λελύκετε λέλυσθε
3p λελυκέτωσαν

(-όντων)
λελύσθων
(-σθωσαν)

Dual 2p λελύκετον λέλυσθον
3p λελυκέτων λελύσθων
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Formas Nominais

Particípio

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo λελυκώς* λελυκυῖα** λελυκός***

Vocativo λελυκώς λελυκυῖα λελυκός
Acusativo λελυκότα λελυκυῖαν λελυκός
Genitivo λελυκότος λελυκυῖας λελυκότος
Dativo λελικότι λελυκυῖᾳ λελυκότι

Plural
Nominativo λελυκότες λελυκυῖαι λελυκότα

Vocativo λελυκότες λελυκυῖαι λελυκότα
Acusativo λελυκότας λελυκυῖας λελυκότα
Genitivo λελυκότων λελυκυιῶν λελυκότων
Dativo λελυκόσι (ν) λελυκυίαις λελυκόσι (ν)

Dual
N/A λελυκότε λελυκυία λελυκότε
G/D λελυκότοιν λελυκυίαιν λελυκότοιν

* λε - λυκ - ϝοτσ - ς> λελυκώς
** λε - λυκ - υσ - ϳα > λελυκυῖα
*** λε - λυκ - ϝοτς > λελυκός

Voz Média
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo λελύµενος λελυµένη λελυµενον

Vocativo λελύµενε λελυµένη λελυµενον
Acusativo λελύµενον λελυµένην λελυµενον
Genitivo λελυµένου λελυµένης λελυµένου
Dativo λελυµένῳ λελυµένῃ λελυµένῳ

Plural
Masculino Feminino Neutro

Nominativo λελύµενοι λελύµεναι λελύµενα
Vocativo λελύµενοι λελύµεναι λελύµενα
Acusativo λελυµένους λελυµένας λελύµενα
Genitivo λελυµένων λελυµενῶν λελυµένων
Dativo λελυµένοις λελυµέναις λελυµένοις
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Dual
N/A λελυµένω λελύµενα λελυµένω
G/D λελυµένοιν λελυµέναιν λελυµένοιν

Infinitivo

Voz Αtiva Voz Média e Voz Passiva
λελυκέναι λελύσθαι

2) Tema vocálico + ϳ

a) αϳ - νικάω = vencer
[Paradigma para os verbos de tema em iode (ϳ) vocálico em alfa (α)]

Indicativo Perfeito

Voz Ativa Voz Média e Voz Média
Singular 1p νενίκηκα νενίκηµαι

2p νενίκηκας νενίκησαι
3p νενίκηκε (ν) νενίκηται

Plural 1p νενίκηκαµεν νενικήµεθα
2p νενίκηκατε νενίκησθε
3p νενίκηκασι (ν) νενίκηνται

Dual 2p νενίκηκατον νενίκησθον
3p νενίκηκατον νενίκησθον

Indicativo Mais-Que-Perfeito

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p ἐνενικηκη /-κειν ἐνενικήµην

2p ἐνενικηκης /-κεις ἐνηνίκησο
3p ἐνενικηκη / -κει ἐνηνίκητο

Plural 1p ἐνενικηκηµεν / -κειµεν ἐνηνίκηµεθα
2p ἐνενικήκητε / -κειτε ἐνηνίκησθε
3p ἐνενικήκησαν / -κεισαν ἐνηνίκηντο

Dual 2p ἐνενικηκητον / -κειτον ἐνηνίκησθον
3p ἐνενικηκητην / -κειτην ἐνηνίκησθην
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Subjuntivo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p νενικήκω νενικήµενος, η, ον ὦ

2p νενικήκῃς νενικήµενος, η, ον ᾖς
3p νενικήκῃ νενικήµενος, η, ον ᾖ

Plural 1p νενικήκωµεν νενικήµενοι, αι, α ὦµεν
2p νενικήκητε νενικήµενοι, αι, α ἦτε
3p νενικήκωσι (ν) νενικήµενοι, αι, α ὦσι (ν)

Dual 2p νενικήκητον νενικηµένω, α, ω ἦτον
3p νενικήκητον νενικηµένω, α, ω ἦτον

Optativo

Voz Αtiva Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p νενικήκοιµι νενικήµενος, η, ον εἴην

2p νενικήκοις νενικήµενος, η, ον εἴης
3p νενικήκοι νενικήµενος, η, ον εἴη

Plural 1p νενικήκοιµεν νενικήµενοι, αι, α εἶµεν
2p νενικήκοιτε νενικήµενοι, αι, α εἶτε
3p νενικήκοιεν νενικήµενοι, αι, α εἶεν

Dual 2p νενικήκοιτον νενικηµένω, α, ω εἶτον
3p νενικηκοίτην νενικηµένω, α, ω εἶτην

Imperativo

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular

2p νενίκηκε νενίκησο
3p νενικηκέτω νενικήσθω

Plural
2p νενικήκετε νενίκησθε
3p νενικηκόντων

(-έτωσαν)
νενικήσθων (-σθωσαν)

Dual 2p νενικήκετον νενίκησθον
3p νενικηκέτων νενικήσθων
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Formas Nominais

Particípio

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo νενικηκώς νενικηκυῖα νενικηκός

Vocativo νενικηκώς νενικηκυῖα νενικηκός
Acusativo νενικηκότα νενικηκυῖαν νενικηκός
Genitivo νενικηκότος νενικηκυιᾶς νενικηκότος
Dativo νενικηκότι νενικηκυίᾳ νενικηκότι

Plural
Masculino Feminino Neutro

Nominativo νενικηκότες νενικηκυῖαι νενικηκότα
Vocativo νενικηκότες νενικηκυῖαι νενικηκότα
Acusativo νενικηκότας νενικηκυίας νενικηκότα
Genitivo νενικηκότων νενικηκυιῶν νενικηκότων
Dativo νενικηκόσι (ν) νενικηκυίαις νενικηκόσι (ν)

Dual
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. νενικηκότε νενικηκυία νενικηκότε
G.D. νενικηκότοιν νενικηκυίαιν νενικηκότοιν

* νενικηκ - ϝοτς – ς > νενικηκώς
** νενικηκ - υσ - ϳα > νενικηκυῖα
*** νενικηκ - ϝοτς > νενικηκός

Voz Média e Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo νενικήµενος νενικηµένη νενικωµένον

Vocativo νενικήµενε νενικηµένη νενικωµένον
Acusativo νενικήµενον νικωµώνην νενικωµένον
Genitivo νενικηµένου νενικηµένης νενικωµένου
Dativo νενικηµένῳ νενικηµένῃ νενικωµένῳ

Plural
Masculino Feminino Neutro

Nominativo νικώµενοι νενικήµεναι νενικηµένα
Vocativo νικώµενοι νενικήµεναι νενικηµένα
Acusativo νικωµένους νενικηµένας νενικηµένα
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Genitivo νικωµένων νενικηµένων νενικηµένων
Dativo νικωµένοις νενικηµέναις νενικηµένοις

Dual
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. νικωµένω νενικήµενα νενικηµένω
G.D. νικωµένοιν νενικηµέναιν νενικηµένοιν

Infinitivo

Voz Ativa Voz média e Voz Passiva
νενικηκέναι νενικῆσθαι

b) εϳ - φιλέω = amar
[Paradigma para os verbos de tema em iode (ϳ) vocálico em épisilon
(ε)]

Indicativo Perfeito

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p πεφίληκα πεφίληµαι

2p πεφίληκας πεφίλησαι
3p πεφίληκε (ν) πεφίληται

Plural 1p πεφιλήκαµεν πεφιλήµεθα
2p πεφιλήκατε πεφίλησθε
3p πεφιλήκασι (ν) πεφίληνται

Dual 2p πεφιλήκατον πεφίλησθον
3p πεφιλήκατον πεφίλησθον

Indicativo Mais-Que-Perfeito

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p ἐπεφιληκη/-κειν ἐπεφιλήµην

2p ἐπεφιληκης/-κεις ἐπεφίλησο
3p ἐπεφιλήκη/-κει ἐπεφίλητο

Plural 1p ἐπεφιληκηµεν/-κειµεν ἐπεφιλήµεθα
2p ἐπεφιληκήτε/-κειτε ἐπεφίλησθε
3p ἐπεφιληκησαν/-κεισαν ἐπεφιλήντο

Dual 2p ἐπεφίληκτον/-κειτον ἐπεφιλήσθον
3p ἐπεφιληκέτην/-κείτην ἐπεφιλήσθην
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Subjuntivo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p πεφιλήκω πεφιληµένος, η, ον ὦ

2p πεφιλήκῃς πεφιληµένος, η, ον ᾖς
3p πεφιλήκῃ πεφιληµένος, η, ον ᾖ

Plural 1p πεφιλήκωµεν πεφιληµένοι, αι, α ὦµεν
2p πεφιλήκετε πεφιληµένοι, αι, α ἦτε
3p πεφιλήκωσι(ν) πεφιληµένοι, αι, α ὦσι(ν)

Dual 2p πεφιλήκητον πεφιληµένω, α, ω ἦτον
3p πεφιλήκητον πεφιληµένω, α, ω ἦτον

Optativo

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p πεφιλήκοιµι πεφιληµένος, η, ον εἴην

2p πεφιλήκοις πεφιληµένος, η, ον εἴης
3p πεφιλήκοι πεφιληµένος, η, ον εἴη

Plural 1p πεφιλήκοιµεν πεφιληµένοι, αι, α εἶµεν
2p πεφιλήκοιτε πεφιληµένοι, αι, α εἶτε
3p πεφιλήκοιεν πεφιληµένοι, αι, α εἶεν

Dual 2p πεφιλήκοιτον πεφιληµένω, α, ω εἶτον
3p πεφιληκοίτην πεφιληµένω, α, ω εἴτην

Imperativo

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular

2p πεφίληκε πεφίλησο
3p πεφιληκέτω πεφιλήσθω

Plural
2p πεφιλήκετε πεφίλησθε
3p πεφιληκόντων πεφιλήσθων (-σθωσαν)

Dual 2p πεφιλήκετον πεφίλησθον
3p πεφιληκέτων πεφιλήσθων



249SU
M
Á
R
IO

FL
EX

Ã
O

V
ER

B
A
L
D
A
LÍ
N
G
U
A
G
R
EG

A
A
N
TI
G
A

A
lc
io
ne

Lu
ce
na

de
A
lb
er
tim

Formas Nominais

Particípio

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo πεφιληκώς πεφιληκυῖα πεφιληκός

Vocativo πεφιληκώς πεφιληκυῖα πεφιληκός
Acusativo πεφιληκότα πεφιληκυῖαν πεφιληκός
Genitivo πεφιληκότος πεφιληκυίας πεφιληκότος
Dativo πεφιληκότι πεφιληκυίᾳ πεφιληκότι

Plural
Masculino Feminino Neutro

Nominativo πφιληκότες πεφιληκυῖαι πεφιληκότα
Vocativo πφιληκότες πεφιληκυῖαι πεφιληκότα
Acusativo πφιληκότας πεφιληκυίας πεφιληκότα
Genitivo πφιληκότων πεφιληκυιῶν πεφιληκότων
Dativo πφιληκόσι(ν) πεφιληκυίαις πεφιληκόσι(ν)

Dual
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. πεφιληκότε πεφιληκυία πεφιληκότε
G.D. πεφιληκότοιν πεφιληκυίαιν πεφιληκότοιν

* πεφιληκ - ϝοτς - ς > πεφιληκώς
** πεφιληκ - ϝσ - ϳα > πεφιληκ - υσ - ϳα > πεφιληκυῖα
*** πεφιληκ - ϝοτς > πεφιληκός

Voz Média e Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo πεφιληµένος πεφιληµένη πεφιληµένον

Vocativo πεφιληµένε πεφιληµένη πεφιληµένον
Acusativo πεφιληµένον πεφιληµένην πεφιληµένον
Genitivo πεφιληµέου πεφιληµένης πεφιληµένου
Dativo πεφιληµένῳ πεφιληµένῃ πεφιληµένῳ

Plural
Masculino Feminino Neutro

Nominativo πεφιληµένοι πεφιληµέναι πεφιληµένα
Vocativo πεφιληµένοι πεφιληµέναι πεφιληµένα
Acusativo πεφιληµένους πεφιληµένας πεφιληµένα
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Genitivo πεφιληµένων πεφιληµενῶν πεφιληµένων
Dativo πεφιληµένοις πεφιληµέναις πεφιληµένοις

Dual
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. πεφιληµένω πεφιληµένα πεφιληµένω
G.D. πεφιληµένοιν πεφιληµέναιν πεφιληµένοιν

Infinitivo

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
πεφιληκέναι πεφιλῆσθαι

c) οϳ - δηλόω = mostrar
[Paradigma para os verbos de tema em iode (ϳ) vocálico em ômicron
(ο)]

Indicativo Perfeito

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p δεδήλωκα δεδήλωµαι

2p δεδήλωκας δεδήλωσαι
3p δεδήλωκε(ν) δεδήλωται

Plural 1p δεδηλώκαµεν δεδηλώµεθα
2p δεδηλώκατε δεδήλωσθε
3p δεδήλωκασι(ν) δεδήλωνται

Dual 2p δεδηλώκατον δεδήλωσθον
3p δεδηλώκατον δεδήλωσθον

Indicativo Mais-Que-Perfeito

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p ἐδεδηλώκη/-κειν ἐδεδηλώµην

2p ἐδεδηλώκης/-κεις ἐδεδήλωσο
3p ἐδεδηλώκη/-κει ἐδεδήλωτο

Plural 1p ἐδεδηλώκηµεν/-κειµεν ἐδεδηλώµεθα
2p ἐδεδηλώκητε/-κειτε ἐδεδήλωσθε
3p ἐδεδηλώκησαν/-κεισαν ἐδεδήλωντο

Dual 2p ἐδεδηλώκητον/-κειτον ἐδεδήλωσθον
3p ἐδεδηλώκητην/-κειτην ἐδεδηλώσθην
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Subjuntivo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p δεδηλώκω δεδηλωµένος, η, ονὦ

2p δεδηλώκῃ δεδηλωµένος, η, ονᾖς
3p δεδηλώκῃ δεδηλωµένος, η, ον ᾖ

Plural 1p δεδηλώκωµεν δεδηλωµένοι, αι, α ὦµεν
2p δεδηλώκητε δεδηλωµένοι, αι, α ἦτε
3p δεδηλώκωσι(ν) δεδηλωµένοι, αι, α ὦσι(ν)

Dual 2p δεδηλώκητον δεδηλωµένω, α, ω ἦτον
3p δεδηλώκητον δεδηλωµένω, α, ω ἦτον

Optativo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p δεδηλώκοιµι δεδηλωµένος, η, ον εἴην

2p δεδηλώκοις δεδηλωµένος, η, ον εἴης
3p δεδηλώκοι δεδηλωµένος, η, ον εἴη

Plural 1p δεδηλώκοιµεν δεδηλωµένοι, αι, α εἶµεν
2p δεδηλώκοιτε δεδηλωµένοι, αι, α εἶτε
3p δεδηλώκοιεν δεδηλωµένοι, αι, α εἶεν

Dual 2p δεδηλώκοιτον δεδηλωµένω, α, ω εἴτον
3p δεδηλωκοίτην δεδηλωµένω, α, ω εἴτην

Imperativo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular

2p δεδήλωκε δεδήλωσο
3p δεδηλωκέτω δεδήλώσθω

Plural
2p δεδηλώκετε δεδήλωσθε
3p δεδηλωκόντων (-

ἐτωσαν)
δεδηλώσθων

Dual 2p δεδηλώκετον δεδήλωσθον
3p δεδηλωκέτων δεδηλώσθων
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Formas Nominais

Particípio

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δεδηλωκώς δεδηλωκυῖα δεδηλωκός

Vocativo δεδηλωκώς δεδηλωκυῖα δεδηλωκός
Acusativo δεδηλωκότα δεδηλωκυῖαν δεδηλωκός
Genitivo δεδηλωκότος δεδηλωκυίας δεδηλωκότος
Dativo δεδηλωκότι δεδηλωκίᾳ δεδηλωκότι

Plural
Masculino Feminino Neutro

Nominativo δεδηλωκότες δεδηλοκυῖαι δεδηλωκότα
Vocativo δεδηλωκότες δεδηλοκυῖαι δεδηλωκότα
Acusativo δεδηλωκότας δεδηλοκυίας δεδηλωκότα
Genitivo δεδηλωκότων δεδηλοκυιῶν δεδηλωκότων
Dativo δεδηλωκόσι(ν) δεδηλοκυίαις δεδηλωκόσι(ν)

Dual
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. δεδηλωκότε δεδηλωκυία δεδηλωκότε
G.D. δεδηλωκότοιν δεδηλωκυίαις δεδηλωκότοιν

* δεδηλωκ - ϝοτς - ς > δεδηλωκώς
** δεδηλοκ - ϝσ - ϳα > δεδηλοκ - υσ - ϳα > δεδηλωκυῖα
*** δεδηλωκ ϝοτς > δεδηλωκός

Voz Média e Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δεδηλωµένος δεδηλωµένη δεδηλώµενον

Vocativo δεδηλωµένε δεδηλωµένη δεδηλώµενον
Acusativo δεδηλωµένον δεδηλωµένην δεδηλώµενον
Genitivo δεδηλωµένου δεδηλωµένης δεδηλωµένου
Dativo δεδηλωµένῳ δεδηλωµένῃ δεδηλωµένῳ

Plural
Masculino Feminino Neutro

Nominativo δεδηλωµένοι δεδηλωµέναι δεδηλωµένα
Vocativo δεδηλωµένοι δεδηλωµέναι δεδηλωµένα
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Acusativo δεδηλωµένους δεδηλωµένας δεδηλωµένα
Genitivo δεδηλωµένων δεδηλωµένων δεδηλωµένων
Dativo δεδηλωµένοις δεδηλωµέναις δεδηλωµένοις

Dual
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. δεδηλωµένω δεδηλωµένα δεδηλωµένω
G.D. δεδηλωµένοιν δεδηλωµέναιν δεδηλωµένοιν

Infinitivo

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
δεδηλωκέναι δεδηλῶσθαι

Verbos em –µι

1) Verbos monossilábicos com redobro em -ι-.

Observação: o redobro é a duplicação da consoante do radical, mais
a vogal iota (ι), que é característica do presente. No perfeito, o
redobre é em épisilon (ε)

a) δί-δω-µι (radical puro: δω/δο) = dar

Indicativo Perfeito

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p δέδωκα δέδοµαι

2p δέδωκας δέδοσαι
3p δέδωκε δέδοται

Plural p δεδώκαµεν δεδόµεθα
2p δεδώκατε δέδοσθε
3p δεδώκασι(ν) δεδονται

Dual 2p δεδώκατον δέδοσθον
3p δεδώκατον δέδοσθον
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Indicativo Mais-Que-Perfeito

Voz Ativa Voz Média e Passiva
Singular 1p ἐδεδώκην/-κειν ἐδεδόµην

2p ἐδεδώκης/-κεις ἐδέδοσο
3p ἐδεδώκη/-κει ἐδέδοτο

Plural 1p ἐδεδώκηµεν/-κειµεν ἐδεδόµεθα
2p ἐδεδώκητε/-κειτε ἐδέδοσθε
3p ἐδεδώκησαν/-κεισαν ἐδέδοντο

Dual 2p ἐδεδώκητον/-κειτον ἐδεδόσθον
3p ἐδεδώκητην/-κειτην ἐδεδόσθην

Subjuntivo

Voz Ativa Voz Média e Passiva
Singular 1p δεδώκω δεδοµένος, η, ον ὦ

2p δεδώκῃς δεδοµένος, η, ον ᾖς
3p δεδώκῃ δεδοµένος, η, ον ᾖ

Plural 1p δεδώκωµεν δεδοµένοι, αι, α ὦµεν
2p δεδώκητε δεδοµένοι, αι, α ἦτε
3p δεδώκωσι(ν) δεδοµένοι, αι, α ὦσι(ν)

Dual 2p δεδώκητον δεδοµένω, α, ω ἦτον
3p δεδώκητον δεδοµένω, α, ω ἦτον

Optativo

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p δεδώκοιµι δεδοµένος, η, ον εἴην

2p δεδώκοις δεδοµένος, η, ον εἴης
3p δεδώκοι δεδοµένος, η, ον εἴη

Plural 1p δεδώκοιµεν δεδοµένοι, αι, α εἶµεν
2p δεδώκοιτε δεδοµένοι, αι, α εἶτε
3p δεδώκοιεν δεδοµένοι, αι, α εἶεν

Dual 2p δεδώκοιτον δεδοµένω, α, ω εἶτον
3p δεδώκοιτην δεδοµένω, α, ω εἴτην
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Imperativo

Voz Ativa Voz Média e Ativa
Singular

2p δέδωκε δέδοσο
3p δεδωκέτω δεδώσθω

Plural
2p δεδωκέτε δέδοσθε
3p δεδωκόντων (-έτωσαν) δεδόσθων (-σθωσαν)

Dual 2p δεδώκετον δέδοσθον
3p δεδωκέτων δεδόσθων

Formas Nominais

Particípio

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δεδωκώς δεδωκυῖα δεδωκός

Vocativo δεδωκώς δεδωκυῖα δεδωκός
Acusativo δεδωκότα δεδωκυῖαν δεδωκός
Genitivo δεδωκότος δεδωκυίας δεδωκότος
Dativo δεδωκότι δεδωκυίαις δεδωκόσι(ν)

Plural
Masculino Feminino Neutro

Nominativo δεδωκότες δεδωκυῖαι δεδωκότα
Vocativo δεδωκότες δεδωκυῖαι δεδωκότα
Acusativo δεδωκότας δεδωκυίας δεδωκότα
Genitivo δεδωκότων δεδωκυιῶν δεδωκότων
Dativo δεδωκόσι(ν) δεδωκυίαις δεδωκόσι(ν)

Dual
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. δεδωκότε δεδωκυία δεδωκότε
G.D. δεδωκότοιν δεδωκυίαιν δεδωκότοιν

* δεδο - κ - ϝοτς - ς > δεδωκώς
** δεδο - κ - υσ - ϳα > δεδωκυῖα
*** δεδο - κ - ϝοτ ς > δεδωκός
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Voz Média e Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δεδόµενος δεδοµένη δεδόµενον

Vocativo δεδόµενε δεδοµένη δεδόµενον
Acusativo δεδόµενον δεδοµένην δεδόµενον
Genitivo δεδοµένου δεδοµένης δεδοµένου
Dativo δεδοµένῳ δεδοµένῃ δεδοµένῳ

Plural
Masculino Feminino Neutro

Nominativo δεδόµενοι δεδόµεναι δεδόµενα
Vocativo δεδόµενοι δεδόµεναι δεδόµενα
Acusativo δεδοµένους δεδοµένας δεδοµενα
Genitivo δεδοµένων δεδοµένων δεδοµένων
Dativo δεδοµένοις δεδοµέναις δεδοµένοις

Dual
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. δεδοµένω δεδόµενα δεδοµένω
G.D. δεδοµένοιν δεδοµέναιν δεδοµένοιν

Infinitivo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
δεδωκέναι δεδόσθαι

b) τί-θη-µι (radical puro: θη/θε) = colocar, pôr

Indicativo Perfeito

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p τέθεικα / τέθηκα τέθειµαι

2p τέθεικας / τέθηκας τέθεισαι
3p τέθεικε(ν) / τέθηκε(ν) τέθειται

Plural 1p τεθείκαµεν / τεθήκαµεν τεθείµεθα
2p τεθείκατε / τεθήκατε τέθεισθε
3p τεθείκασι(ν) / τεθήκασι(ν) τέθεινται

Dual 2p τεθείκατον / τεθήκατον τέθεισθον
3p τεθείκατον / τεθήκατον τέθεισθον
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Indicativo Mais-Que-Perfeito

Voz Αtiva Voz Μédia e Passiva
Singular 1p ἐτεθείκη/-κειν ἐτεθείµην

2p ἐτεθείκης/-κεις ἐτέθεισο
3p ἐτεθείκη/-κει ἐτέθειτο

Plural 1p ἐτεθείκηµεν/-κειµεν ἐτεθείµεθα
2p ἐτεθείκητε/-κειτε ἐτέθεισθε
3p ἐτεθείκησαν/-κε(ι)σαν ἐτέθειντο

Dual 2p ἐτεθείκητον/-κειτον ἐτέθεισθον
3p ἐτεθεικήτην/-κείτην ἐτεθείσθην

Subjuntivo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p τεθείκω / τεθήκω τεθειµένος, η, ον ὦ

2p τεθείκῃς / τεθήκῃς τεθειµένος, η, ον ᾖς
3p τεθείκῃ / τεθήκῃ τεθειµένος, η, ον ᾖ

Plural 1p τεθείκωµεν / τεθήωµεν τεθειµένοι, αι, α ὦµεν
2p τεθείκητε / τεθήκητε τεθειµένοι, αι, α ἦτε
3p τεθείκωσι(ν) / τεθήκωσι(ν) τεθειµένοι, αι, α ὦσι(ν)

Dual 2p τεθείκετον / τεθήκετον τεθειµένω, α, ω ἦτον
3p τεθείκετον / τεθήκετον τεθειµένω, α, ω ἦτον

Optativo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p τεθείκοιµι τεθειµένος, η, ον εἴην

2p τεθείκοις τεθειµένος, η, ον εἴης
3p τεθείκοι τεθειµένος, η, ον εἴη

Plural 1p τεθείκοιµεν τεθειµένοι, αι, α εἶµεν
2p τεθείκοιτε τεθειµένοι, αι, α εἶτε
3p τεθείκοιεν τεθειµένοι, αι, α εἶεν

Dual 2p τεθείκοιτον τεθειµένω, α, ω εἶσθον
3p τεθεικοίτην τεθειµένω, α, ω εἶσθην
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Imperativo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular

2p τεθείκε τέθεισο
3p τεθεικέτω τεθείσθω

Plural
2p τεθείκετε τέθεισθε
3p τεθεικόντων (-ετωσαν) τεθείσθων (-σθωσαν)

Dual 2p τεθεικέτον τέθεισθον
3p τεθεικέτων τέθεισθων

Formas Nominais

Particípio

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo τεθεικώς τεθεικυῖα τεθεικός

Vocativo τεθεικώς τεθεικυῖα τεθεικός
Acusativo τεθεικότα τεθεικυῖαν τεθεικός
Genitivo τεθεικότος τεθεικυίας τεθεικότος
Dativo τεθεικότι τεθεικυίᾳ τεθεικότι

Plural
Masculino Feminino Neutro

Nominativo τεθεικότες τεθεικυῖαι τεθεικότα
Vocativo τεθεικότες τεθεικυῖαι τεθεικότα
Acusativo τεθεικότας τεθεικυίας τεθεικότα
Genitivo τεθεικότων τεθεικυιῶν τεθεικότων
Dativo τεθεικόσι(ν) τεθεικυίαις τεθεικόσι(ν)

Dual
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. τεθεικότε τεθεικυίᾱ τεθεικότε
G.D. τεθεικότοιν τεθεικυίαις τεθεικότοιν

* τεθε - κ - ϝοτς - ς > τεθεικώς
** τεθε - κ υσ - ϳα > τεθεικυῖα
*** τεθε - κ - ϝοτς > τεθεικός
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Voz Média e Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo τεθειµένος τεθειµένη τεθέιµενον

Vocativo τεθειµένε τεθειµένη τεθέιµενον
Acusativo τεθειµένον τεθειµένην τεθέιµενον
Genitivo τεθειµένου τεθειµένης τεθειµένου
Dativo τεθειµένῳ τεθειµένῃ τεθειµένῳ

Plural
Masculino Feminino Neutro

Nominativo τεθείµενοι τεθείµεναι τεθείµενα
Vocativo τεθείµενοι τεθείµεναι τεθείµενα
Acusativo τεθειµένους τεθειµένας τεθείµενα
Genitivo τεθειµένων τεθειµένων τεθειµένων
Dativo τεθειµένοις τεθειµέναις τεθειµένοις

Dual
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. τεθειµένω τεθέιµενα τεθειµένω
G.D. τεθειµένοιν τεθειµέναιν τεθειµένοιν

Infinitivo

Voz Αtiva Voz Μédia e Passiva

τεθεικέναι τεθεῖσθαι

c) ἵστηµι (radical puro: στη/στα) = ficar de pé

Indicativo Perfeito

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva*
Singular 1p ἕστηκα ἕσταµαι

2p ἕστηκας ἕστασαι
3p ἕστηκε ἕσταται

Plural 1p ἑστήκαµεν/ἕσταµεν ἑστάµεθα
2p ἑστήκατε/ἑστατε ἕστατε
3p ἑστήκασιν(ν)/ἑστᾶσι(ν) ἕστανται

Dual 2p ἑστήκατον/ἕστατον ἕστατον
3p ἑστήκατον/ἕστατον ἕστατον

* As formas médio-passivas raramente são usadas.
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Indicativo Mais-que-Perfeito

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva*
Singular 1p ἑστην/-τήκειν ἑστάµην

2p ἕστης/-τήκεις ἕστασο
3p ἕστη/-τήκει ἕστατο

Plural 1p ἕστηµεν/-ταµεν ἑστάµεθα
2p ἕστητε/-τατε ἕστασθε
3p ἕστησαν/-τασαν ἕσταντο

Dual 2p ἕστην/-τατον ἕστασθον
3p ἕστην/-τάτην ἑστάσθην

* As formas médio-passivas raramente são usadas.

Subjuntivo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p ἑστήκω/ἑστῶ -------------------

2p ἑστήκῃς/ἑστῇς -------------------
3p ἑστήκη/ἑστῇ -------------------

Plural 1p ἑστήκωµεν/ἑστῆµεν -------------------
2p ἑστήκητε/ἑστῶτε -------------------
3p ἑστήκωσι(ν)/ἑστῶσι -------------------

Dual 2p ἑστήκητον/ἑστῆτον -------------------
3p ἑστήκητον/ἑστῆτον --------------------

Optativo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p ἑστήκοιµι/ἑσταίην -------------

2p ἑστήκοις/ἑσταίης ------------
3p ἑστήκοι/ἑσταίη ------------

Plural 1p ἑστήκοιµεν/ἑταῖµεν ------------
2p ἑστήκοιτε/ἑσταῖτε ------------
3p ἑστήκοιεν/ἑσταῖεν ------------

Dual 2p ἑστήκοιτον/ἑσταῖτον ------------
3p ἑστήκοιτην/ἑσταίτην ------------
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Imperativo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular

2p ἑστήκε/ἕσταθι ----------------
3p ἑστηκέτω/ἕστάτω -----------------

Plural
2p ἑστήκετε/ἕστατε ----------------
3p ἑστηκόντων (-ἑστωσαν)

/ἑστάντων
----------------

Dual 2p ἑστήκετον/ἑστατον ----------------
3p ἑστηκέτων/ἑστάτων ----------------

Formas Nominais

Particípio

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo ἑστηκώς / ἑστῶ ἑστηκυῖα / ἑστῶσα ἑστηκός / ἑστός

Vocativo ἑστηκώς ἑστηκυῖα ἑστηκός
Acusativo ἑστηκότα ἑστηκυῖαν ἑστηκός
Genitivo ἑστηκότος ἑστηκυίας ἑστηκότος
Dativo ἑστηκότι ἑστηκυίᾳ ἑστηκότι

Plural
Masculino Feminino Neutro

Nominativo ἑστηκότες ἑστηκυῖαι ἑστηκότα
Vocativo ἑστηκότες ἑστηκυῖαι ἑστηκότα
Acusativo ἑστηκότας ἑστηκυίας ἑστηκότα
Genitivo ἑστηκότων ἑστηκυιῶν ἑστηκότα[ων
Dativo ἑστηκόσι ἑστηκυίᾳ ἑστηκόσι

Dual
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. ἑστηκότε ἑστηκυία ἑστηκότε
G.D. ἑστηκότοιν ἑστηκυίαιν ἑστηκότοιν

* ἑ - στα - κ - ϝοτς - ς > ἑστηκώς
** ἑ - στα - κ - υσ - ϳα > ἑστηκυῖα
*** ἑ - στα - κ - ϝοτς > ἑστηκός
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Infinitivo

Voz Αtiva Voz Μédia e Passiva
ἑστηκέναι ἑστάναι

c) ἵ-η-µι (radical puro: ἡ/ἑ) = enviar

Indicativo Perfeito

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p εἵκα εἵµαι

2p εἵκας εἵσαι
3p εἵκε εἵται

Plural 1p εἵκαµεν εἵµεθα
2p εἵκατε εἵσθε
3p εἵκασι(ν) εἵνται

Dual 2p εἵκατον εἵσθον
3p εἵκατον εἵσθην

Indicativo Mais-Que-Perfeito

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p εἵκειν/εἵκην εἵµην

2p εἵκεις/εἵκης εἵσο
3p εἵκει/εἵκη εἵτο

Plural 1p εἵκειµεν εἵµεθα
2p εἵκειτε εἵσθε
3p εἵκεισαν εἵντο

Dual 2p εἵκειτον εἵσθον
3p εἵκείτην εἵσθην

Subjuntivo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p εἵκω εἱµένος, η, ον ὦ

2p εἵκῃς εἱµένος, η, ον ᾖς
3p εἵκῃ εἱµένος, η, ον ᾖ
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Plural 1p εἵκωµεν εἱµένοι, αι, α ὦµεν
2p εἵκητε εἱµένοι, αι, α ἦτε
3p εἵκωσι(ν) εἱµένοι, αι, α ὦσι(ν)

Dual 2p εἵκητον εἱµένω, α, ω ἦτον
3p εἵκητον εἱµένω, α, ω ἦτον

Optativo

Voz Αtiva Voz Μédia e Passiva
Singular 1p εἵκοιµι εἱµένος, η, ον εἴην

2p εἵκοις εἱµένος, η, ον εἴης
3p εἵκοι εἱµένος, η, ον εἴη

Plural 1p εἵκοιµεν εἱµένοι, αι, α εἶµεν
2p εἵκοιτε εἱµένοι, αι, α εἶτε
3p εἵκοιεν εἱµένοι, αι, α εἶεν

Dual 2p εἵκοιτον εἱµένω, α, ω εἶτον
3p εἱκοίτην εἱµένω, α, ω εἶτην

Imperativo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular

2p εἵκε εἷσο
3p εἵκέτω εἷσθω

Plural
2p εἵκετε εἷσθε
3p εἵκόντων (-έτωσαν) εἷσθων (-σθωσαν)

Dual 2p εἵκετον εἷσθον
3p εἱκέτων εἷσθων

Formas Nominais

Particípio

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo εἱκώς εἱκυῖα εἱκός

Vocativo εἱκώς εἱκυῖα εἱκός
Acusativo εἱκότα εἱκυῖαν εἱκός
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Genitivo εἱκότος εἱκυίας εἱκότος 
Dativo εἱκότι εἱκυίαᾳ εἱκότι 

 Plural 
 Masculino Feminino Neutro 

Nominativo εἱκότες εἱκυῖαι εἱκότα 
Vocativo εἱκότες εἱκυῖαι εἱκότα 
Acusativo εἱκότας εἱκυίας εἱκότα 
Genitivo εἱκότων εἱκυιῶν εἱκότων 
Dativo εἱκόσι(ν) εἱκυίαις εἱκόσι(ν) 

Dual 
 Masculino Feminino Neutro 

N.V.A. εἱκότε εἱκυία εἱκότε 
G.D. εἱκότοιν εἱκυίαιν εἱκότοιν 

   

 *  ἑ - ε - κ – ϝοτς - ς > εἱκώς 
 **  ἑ - ε - ϝσ - ϳα > ἑ - ε - υσ - ϳα > ἑ - ε - υσ - ϳα εἱκυῖα 
 ***  ἑ - ε - κ - ϝοτς > εἱκός 
 

 Voz Média e Voz Passiva 
 Singular 
 Masculino Feminino Neutro 

Nominativo εἱµένος εἱµένη εἱµένον 
Vocativo εἱµένε εἱµένη εἱµένον 
Acusativo εἱµένον εἱµένην εἱµένον 
Genitivo εἱµένου εἱµένης εἱµένου 
Dativo εἱµένῳ εἱµένῃ εἱµένῳ 

 Plural 
 Masculino Feminino Neutro 

Nominativo εἱµένοι εἱµέναι εἱµένα 
Vocativo εἱµένοι εἱµέναι εἱµένα 
Acusativo εἱµένους εἱµένας εἱµενα 
Genitivo εἱµένων εἱµένων εἱµένων 
Dativo εἱµένοις εἱµέναις εἱµένοις 

Dual 
 Masculino Feminino Neutro 

N.V.A. εἱµένω εἱµενα εἱµένω 
G.D. εἱµένοιν εἱµέναιν εἱµένοιν 
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Infinitivo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
εἱκέναι εἶσθαι

2) Verbos sem redobro (φηµί, εἰµί, εἶµι, ἦµι)

→ Os verbos deste grupo não têm formas no perfeito.

3) Verbos cujo radical recebe o sufixo νυ, ννυ, νη / να

a) δείκνυµι ( radical: δεικ.νυ-) = mostrar

Indicativo Perfeito

Voz Ativa Voz Média e Voz Passiva
Singular 1p δέδειχα δέδειγµαι

2p δέδειχας δέδειξαι
3p δέδειχε δέδεικται

Plural 1p δεδείχαµεν δεδείγµεθα
2p δεδείχατε δέδειχθε
3p δεδείχασι(ν) δεδειγµένοι, αι, α εἰσί(ν)*

Dual 2p δεδείχατον δέδειχθον
3p δεδείχατον δέδειχθον

* A 3ª pessoa do plural do indicativo perfeito do terceiro subgrupo dos
verbos em µι é perifrástica, formada pelo particípio perfeito médio
mais a 3ª pessoa do plural do indicativo presente do verbo εἰµι.

Indicativo Mais-que-Perfeito

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p ἐδεδείχειν ἐδεδείγµην

2p ἐδεδείχεις ἐδέδειξο
3p ἐδεδείχει ἐδέδεικτο

Plural 1p ἐδεδείχειµεν ἐδεδείγµεθα
2p ἐδεδείχειτε ἐδέδειχθε
3p ἐδεδείχεισαν δεδειγµένοι, αι, α ἦσαν*

Dual 2p ἐδεδείχειτον ἐδέδειχθον
3p ἐδεδειχείτην ἐδεδείχθην
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* Α 3ª pessoa do plural do indicativo mais-que-perfeito é perifrástico,
formado pelo particípio médio-passivo mais o imperfeito do
indicativo do verbo εἰµι.

Subjuntivo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Ativa
Singular 1p δεδείχω* δεδειγµένος, η, ον ὦ

2p δεδείχῃς δεδειγµένος, η, ον ᾖς
3p δεδείχῃ δεδειγµένος, η, ον ᾖ

Plural 1p δεδείχωµεν δεδειγµένος, η, ον ὦµεν
2p δεδείχητε δεδειγµένος, η, ον ἦτε
3p δεδείχωσι(ν) δεδειγµένος, η, ον ὦσι(ν)

Dual 2p δεδείχητον δεδειγµένος, η, ον ἦτον
3p δεδείχητον δεδειγµένος, η, ον ἦτον

* Ο k diante da vogal de ligação longa, característica do subjuntivo,
torna-se aspirada, χ.

Optativo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular 1p δεδείχοιµι δεδειγµένος, η, ον εἴην

2p δεδείχοις δεδειγµένος, η, ον εἴης
3p δεδείχοι δεδειγµένος, η, ον εἴη

Plural 1p δεδείχοιµεν δεδειγµένος, η, ον εἶµεν
2p δεδείχοιτε δεδειγµένος, η, ον εἶτε
3p δεδείχοιεν δεδειγµένος, η, ον εἶσι(ν)

Dual 2p δεδείχοιτον δεδειγµένος, η, ον εἶτον
3p δεδειχοίτην δεδειγµένος, η, ον εἶτον

Imperativo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
Singular

2p δέδειχε δέδειξο
3p δεδειχέτω δεδείχθω

Plural
2p δεδείχετε δέδειχθε
3p δεδειχόντων

(-έτωσαν)
δεδείχθων (-θωσαν)
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Dual 2p δεδείχετον δέδειχθον
3p δεδειχέτων δεδείχθων

Formas Nominais

Particípio

Voz Ativa
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δεδειχώς δεδειχυῖα δεδειχός

Vocativo δεδειχώς δεδειχυῖα δεδειχός
Acusativo δεδειχότα δεδειχυῖαν δεδειχός
Genitivo δεδειχότος δεδειχυίας δεδειχότος
Dativo δεδειχότι δεδειχυίᾳ δεδειχότι

Plural
Masculino Feminino Neutro

Nominativo δεδειχότες δεδειχυῖαι δεδειχότα
Vocativo δεδειχότες δεδειχυῖαι δεδειχότα
Acusativo δεδειχότας δεδειχυίας δεδειχότα
Genitivo δεδειχότων δεδειχυιῶν δεδειχότων
Dativo δεδειχόσι(ν) δεδειχυίαις δεδειχόσι(ν)

Dual
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. δεδειχότε δεδειχυία δεδειχότε
G.D. δεδειχότοιν δεδειχυίαιν δεδειχότοιν

*δε- δεικ - κ – ϝοτς - ς > δεδειχώς
**δε - δεικ - υσ - ϳα > δεδειχυῖα
***δε - δεικ - κ - ϝοτς > δεδειχός

Voz Média e Voz Passiva
Singular

Masculino Feminino Neutro
Nominativo δεδειγµένος δεδειγµένη δεδειγµένον

Vocativo δεδειγµένε δεδειγµένη δεδειγµένον
Acusativo δεδειγµένον δεδειγµένην δεδειγµένον
Genitivo δεδειγµένου δεδειγµένης δεδειγµένου
Dativo δεδειγµένῳ δεδειγµένῃ δεδειγµένῳ
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Plural
Masculino Feminino Neutro

Nominativo δεδειγµένοι δεδειγµέναι δεδειγµένα
Vocativo δεδειγµένοι δεδειγµέναι δεδειγµένα
Acusativo δεδειγµένους δεδειγµένας δεδειγµένα
Genitivo δεδειγµένων δεδειγµένων δεδειγµένων
Dativo δεδειγµένοις δεδειγµέναις δεδειγµένοις

Dual
Masculino Feminino Neutro

N.V.A. δεδειγµένω δεδειγµένα δεδειγµένω
G.D. δεδειγµένοιν δεδειγµέναιν δεδειγµένοιν

Infinitivo

Voz Αtiva Voz Μédia e Voz Passiva
δεδειχέναι δεδεῖχθαι
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RESOLVIDOS
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Exercícios
Resolvidos

I. Identifique, nos verbos abaixo, o radical, a saber, presente (RadPr),
aoristo (RadAor), futuro (RadFut) ou perfeito (RadPerf), o tema
verbal (TV), a desinência número-pessoal (DNP), o modo verbal
(MV), o radical puro (RadP) e a entrada lexical. Em seguida, aponte
em que tempo encontra-se o verbo.

1. διδοὺς: δι +δο + ντ + ς (particípio presente voz ativa nominativo singular
masculino)

RadPr: διδο
TV: διδο- (verbos em µι, primeiro subgrupo)
DNP: ντ + ς (infixo de particípio voz ativa + desinência de nominativo
singular)
MV: --- (forma nominal)
RadP: δο
Entrada Lexical: δίδωµι = dar

2. παταγοῦσιν: παταγεϳ + ο + ντι (3ª pessoa do plural do indicativo
presente voz ativa)

RadPr: παταγεϳ
TV: παταγεϳ (verbo contrato, vogal mais iode)
DNP: ντι (voz ativa)
MV: indicativo
RadP: παταγε
Entrada Lexical: παταγέω = fazer barulho

3. κλέπτωσι: κλεπϳ + ω + ντι (3ª pessoa do plural do subjuntivo presente
voz ativa)

RadPr: κλεπτ
TV: κλεπτ < κλεπϳ (falso tema, consoante mais iode)
DNP: ντι (voz ativa)
MV: subjuntivo
RadP: kλεπ
Entrada Lexical: κλέπτω = roubar



271SU
M
Á
R
IO

FL
EX

Ã
O

V
ER

B
A
L
D
A
LÍ
N
G
U
A
G
R
EG

A
A
N
TI
G
A

A
lc
io
ne

Lu
ce
na

de
A
lb
er
tim

4. ἔχων: ἐχ + ο + ντ + ς (particípio presente voz ativa nominativo singular
masculino)

RadPr: ἐχ
TV: ἐχ (tema em gutural)
DNP: ντ + ς (infixo de particípio voz ativa + desinência de nominativo
singular)
MV: - (forma nominal)
RadP: ἐχ
Entrada Lexical: ἔχω = ter, habitar

5. στηρίζοι: στεριζ + ο + ι + τ (3ª pessoa do singular optativo presente voz
ativa)

RadPr: στεριζ
TV: στεριζ < στεριδϳ (falso tema, consoante mais iode)
DNP: τ (voz ativa)
MV: optativo
RadP: στεριδ
Entrada Lexical: στηρίζω = fixar, apoiar

6. φλέγων: φλεγ + ο + ντ + ς (particípio presente voz ativa nominativo
singular masculino)

RadPr: φλεγ
TV: φλεγ (tema em gutural)
DNP: ντ (infixo de particípio voz ativa + desinência de nominativo
singular)
MV: --- (forma nominal)
RadP: φλεγ
Entrada Lexical: φλέγω = queimar

7. καγχαζόντων: καγχαζ + ο + ντ + ων (particípio presente masculino voz
ativa genitivo plural)

RadPr: καγχαζ
TV: καγχαζ < καγχαδϳ (falso tema, consoante mais iode)
DNP: ντ + ων (infixo de particípio voz ativa + desinência de genitivo
plural)
MV: --- (forma nominal)
RadP: καγχαδ-
Entrada Lexical: καγχάζω = rir alto
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8. ἀνέχει: ἀνα + εχ + ε + τι (3ª pessoa do singular indicativo presente voz
ativa)

RadPr: ἀνεχ
TV: ἀνεχ (tema em gutural)
DNP: τι (voz ativa)
MV: indicativo
RadP: ἀνεχ
Entrada Lexical: ἀνέχω = levantar

9. φοβοῦµαι: φοβεϳ + ο + µαι (1ª pessoa do plural indicativo presente voz
média ou passiva)

RadPr: φοβεϳ
TV: φοβεϳ (tema em iode vocálico, εϳ)
DNP: µαι (voz média ou passiva)
MV: indicativo
RadP: φοβε
Entrada Lexical: φοβέω = amedrontar

10. ῥίπτῃ: ῥιπτ + η + τι (3ª pessoa do singular subjuntivo presente voz
ativa)

RadPr: ῥιπτ
TV: ῥιπτ < ῥιπϳ (consoante mais iode, falso tema)
DNP: τι (voz ativa)
MV: subjuntivo
RadP: ῥιπ
Entrada Lexical: ῥίπτω = lançar, jogar

11. ὑποτείνοι: ὑπο + τειν + ο + ι + τ (3ª pessoa do singular optativo
presente voz ativa)

RadPr: ὑπο + τειν
TV: ὑποτειν < ὑποτενϳ (falso tema, consoante mais iode)
DNP: τ (voz ativa)
MV: optativo
RadP: ὑποτεν
Entrada Lexical: ὑποτείνω = prometer
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12. δοκῶ: δοκεϳ + ω (1ª pessoa do singular indicativo presente voz ativa)

RadPr: δοκεϳ
TV: δοκεϳ (tema em iode vocálico, εϳ)
DNP: ω (voz ativa)
MV: indicativo
RadP: δοκε
Entrada Lexical: δοκῶ / δοκέω = parecer, ter a aparência de

13. ἀκούωνται: ἀκου + ω + νται (3ª pessoa do plural subjuntivo presente
voz média ou passiva)

RadPr: ἀκοϝ > ἀκου
TV: ἀκοϝ > ἀκου (tema em digama, ϝ)
DNP: νται (voz média ou passiva)
MV: subjuntivo
RadP: ἀκοϝ / ἀκο
Entrada Lexical: ἀκούω = escutar

14. νοσοῦντες: νοσεϳ + ο + ντ + ες (particípio presente masculino voz ativa
nominativo plural)

RadPr: νοσεϳ
TV: νοσεϳ (tema em iode vocálico, εϳ)
DNP: ντ + ες (infixo de particípio voz ativa + desinência nominativo
plural)
MV: --- (forma nominal)
RadP: νοσε
Entrada Lexical: νοσέω = adoecer

15. ἀγγελλοίτην: ἀγγελλ + ο + ι + την (3ª pessoa dual optativo presente)

RadPr: ἀγγελλ < ἀγγελϳ
TV: ἀγγελλ < ἀγγελϳ (consoante mais iode, falso tema)
DNP: την (voz ativa)
MV: optativo
RadP: ἀγγελ
Entrada Lexical: ἄγγελλω = enviar
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16. φρονοῦντας: φρονεϳ + ντ + νς (particípio presente masculino voz ativa
acusativo plural)

RadPr: φρονεϳ
TV: φρονεϳ (tema iode vocálico, εϳ)
DNP: ντ + νς (infixo de particípio voz ativa + desinência de acusativo
plural)
RadP: φρονε
MV: --- (forma nominal)
Entrada Lexical: φρονέω = ter a capacidade de pensar e de sentir

17. εὐφραίνεται: εὐφραιν + ε + ται (3ª pessoa do singular indicativo
presente voz média ou ativa)

RadPr: εὐφραιν
TV: εὐφραιν < εὐφρανϳ (tema em consoante mais iode, αν + ϳ)
DNP: ται (voz média ou passiva)
MV: indicativo
RadP: εὐφραν
Entrada Lexical: εὐφραίνω = alegrar

18. νοσούµεναι: νοσεϳ + ο + µεναι (particípio presente feminino voz
média ou passiva nominativo plural)

RadPr: νοσεϳ
TV: νοσεϳ (tema em iode vocálico, εϳ)
DNP: µεναι (voz média ou passiva)
MV: --- (forma nominal)
RadP: νοσε
Entrada Lexical: νοσέω = adoecer

19. κλύσαµενοι: κλυ + σα + µενοι (particípio aoristo voz ativa voz média
nominativo plural masculino)

RadAor: κλυσα
TV: κλυ (tema em soante, υ)
DNP: µενοι (voz média)
MV: --- (forma nominal)
RadP: κλυ
Entrada Lexical: κλύω = declinar
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20. ὑµνησόµενα: ὑµνε + σ + ο + µενα (particípio futuro voz média 
nominativo/acusativo plural neutro) 
 

RadFut: ὑµνησ 
TV: ὑµνεϳ (tema em iode vocálico, εϳ)  
DNP: µενα (desinência particípio voz média nominativo ou acusativo 
plural) 
MV: --- (forma nominal)  
RadP: ὑµνε 
Entrada Lexical: ὑµνέω / ὑµνῶ = casar 

 
21. ἐµεγάλυνον: ε + µεγαλυν + ο + ν (3ª pessoa do singular imperfeito do 
indicativo voz ativa) 
 

RadPr: µεγαλυν 
TV: µεηαλῦν < µεηαλυνϳ (tema em iode consonântico)  
DNP: ν (voz ativa) 
RadP: µεγαλύν 
Entrada Lexical: µεγαλύνω = fortalecer  

 
22. τρέφθείς: τρέπ + θη + ντ + ς  (partícipio aoristo voz passiva 
nominativo singular masculino) 
 

RadAor: τρεφ 
TV: τρεπ (tema em oclusiva labial,  π)  
DNP: θη (sufixo da voz passiva) + ντ (sufixo dο particípio voz ativa) + 
ς (desinência nominativo singular) 
MV: --- (forma nominal) 
RadP: τρεπ 
Entrada Lexical: τρέπω = tornar, virar 

  
23. ἀπόλλυµαι: ἀπο + ολ + νυ (infixo nasal) + µαι (primeira pessoa do 
indicativo voz média ou passiva) 
 

RadPr: ἀπολνυ 
TV: ἀπολνυ (terceiro grupo dos verbos em µι) 
DNP: µαι (voz média ou passiva) 
RadP: ολ 
Entrada Lexical: ἀπόλλυµι / ἀπολλύω = fazer perecer 
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24. εἰσέβαλλόµην: εἰς + ε + βαλϳ + ο + µην (1ª pessoa do plural imperfeito
do indicativo voz média ou passiva)

RadPr: εἰς + βαλϳ
TV: εἰς + βαλϳ (consoante mais iode, falso tema)
DNP: µην (voz média ou passiva)
MV: indicativo
RadP: βαλ
Entrada Lexical: εἰσβάλλω = lançar em direção a

25. συµβουλεύειν: συν + βουλευ + ε + εν (infinitivo presente voz ativa)

RadPr: συν + βουλευ
TV: συνβουλευ < βουληϝ (tema em digama)
DNP: εν (voz ativa)
MV: --- (forma nominal)
RadP: βουλεϝ
Entrada Lexical: συµβουλεύω = aconselhar

26. θωΰσσει: θωΰγϳ + ε + τι (3º pessoa do singular indicativo presente voz
ativa)

RadPr: θωΰγϳ > θωΰσσ
TV: θωΰσϳ (tema em consoante mais iode, falso tema)
DNP: τι (voz ativa)
MV: indicativo
RadP: θωΰγ
Entrada Lexical: θωΰσσω = zumbir

27. ξυµβαίνοιντο: ξυµβανϳ + ο + ι + ντο (3ª pessoa do plural optativo
presente voz média ou passiva)

RadPr: ξυµβανϳ > ξυµβαιν
TV: ξυµβανϳ > ξυµβαιν (tema em iode consonântico)
DNP: ντο (voz média ou passiva)
MV: optativo
RadP: ξυµβαν
Entrada Lexical: ξυµβαίνω = caminhar juntos
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28. ὑπολαµβάνωµεν: ὑπο + λαµβάν + ω + µεν (1ª pessoa do plural 
subjuntivo presente voz ativa) 
 

RadPr: ὑπο + λαµβάν 
TV: ὑπο + λαµβάν (tema em nasal, ν)  
DNP: µεν 
MV: subjuntivo 
RadP: λαβ 
Entrada Lexical: ὑπολαµβάνω = carregar sobre o dorso 

 
29. ὀρχήσασθαι: ὀρχε + σα + σθαι ( infinitivo aoristo voz média) 
 

RadAor: ὀρχησα 
TV: ορχεϳ (tema em iode vocálico, εϳ) 
DNP: σθαι (voz média) 
MV: --- (forma nominal) 
RadP: ὀρχε 
Entrada Lexical: ὀρχέω = colocar em movimento 

   
30. ἐπεποιήκει: ἐ + πε + ποιε + κ + ε + τι (3ª pessoa do singular m-q-p 
indicativo voz ativa) 
 

RadPerf: πεποιηκ 
TV: ποιεϳ (tema em iode vocálico) 
DNP: τι (voz ativa) 
MV: indicativo 
RadP: ποιε 
Entrada Lexical: ποιέω = criar 

 
31. λέλειπται: λε + λειπ + ται (3ª pessoa do singular indicativo perfeito 
voz média ou passiva) 
 

RadPerf: λελειπ 
TV: λειπ (tema em labial) 
DNP:  ται (voz média ou passiva) 
MV: indicativo 
RadP: λιπ (λειπ, λοιπ) 
Entrada Lexical: λείπω = deixar, abandonar 
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32. συντετάχθαι: συν + τε + ταγ + σθαι (infinitivo perfeito voz média ou
passiva)

RadPerf: συντεταγ
TV: συνταγϳ > συντασσ
DNP: σθαι (voz média ou passiva)
MV: --- (forma nominal)
RadP: συνταγ
Entrada Lexical: συντάσσω = ordenar, arrumar

33. ἄρξοιτο: ἄρχ + σ + ο + ι + το (3ª pessoa do singular optativo futuro voz
média)

RadFut: ἄρξ
TV: ἄρχ (tema em gutural)
DNP: το (voz média)
MV: optativo
RadP: ἄρχ
Entrada Lexical: ἄρχω = comandar

34. βοηθήσοι: βοηθε + σ + ο + ι + τ (3ª pessoa do singular optativo futuro
voz ativa)

RadFut: βοηθήσ
TV: βοηθεϳ (tema em iode vocálico, εϳ)
DNP: τ (voz ativa)
MV: optativo
RadP: βοηθε
Entrada Lexical: βοηθέω = vir em socorro de

35. ἐφοβοῦντο: ἐ + φοβεϳ + ο + ντο (3ª pessoa do plural imperfeito
indicativo voz média ou passiva)

RadPr: φοβεϳ
TV: φοβεϳ (tema em iode vocálico, εϳ)
DNP: ντο (voz média ou passiva)
MV: indicativo
RadP: φοβε
Entrada Lexical: φοβέω = amedrontar



279SU
M
Á
R
IO

FL
EX

Ã
O

V
ER

B
A
L
D
A
LÍ
N
G
U
A
G
R
EG

A
A
N
TI
G
A

A
lc
io
ne

Lu
ce
na

de
A
lb
er
tim

36. ἐζηµιώσῃ: ἐ + ζηµιο + σα + η + τι (3ª pessoa do singular aoristo
subjuntivo voz ativa)

RadAor: ζηµιωσ
TV: ζηµιοϳ (tema em iode vocálico, οϳ)
DNP: τι (voz ativa)
MV: subjuntivo
RadP: ζηµιο
Entrada Lexical: ζηµιόω = lesar, causar dano

37. φυγαδευθῆναι: φυγαδευ + θη + ναι (infinitivo aoristo voz passiva)

RadAor: φυγαδευ(θη)
TV: φυγαδηϝ > φυγαδευ (tema em digama, ηϝ > ευ)
DNP: θη (morfema que denota a voz passiva) + ναι (desinência ativa)
= voz passiva
MV: --- (forma nominal)
RadP: φυγαδηϝ > φυγαδευ
Entrada Lexical: φυγαδεύω = banir, exilar

38. καταλύσουσα: κατα + λυ + σ+ ο + ντ + ϳα (particípio futuro feminino
voz ativa)

RadFut: καταλύσ
TV: καταλυ
DNP: ντ + ϳα (sufixo de particípio ativo + sufixo de particípio
feminino)
MV: --- (forma nominal)
RadP: καταλυ
Entrada Lexical: καταλύω = destruir

39. διατριφθησοιµεθα: διατριβ + θη + σ + ο + ι + µεθα (1ª pessoa do plural
optativo futuro voz passiva)

RadFut: διατριφ(θη)
TV: διατρίβ (tema em labial)
DNP: θη (morfema que denota a voz passiva) + µεθα (desinência
média) = voz passiva
MV: optativo
RadP: δια + τρίβ
Entrada Lexical: διατρίβω = consumir, destruir
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40. ἐνεδεδύκησαν: ἐν + ε + δε + δυ + κ + η + σαν (3ª pessoa do plural m-q-
p indicativo voz ativa)

RadPerf: ἐνδεδύκ
TV: ἐνδύ (tema em soante)
DNP: σαν
MV: indicativo
RadP: ἐνδύ
Entrada Lexical: ἐνδύω = vestir
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